
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

COMO QUE al embajador Juan Ramón de la Fuente
se le fue el avión y no le explicó al presidente
Andrés Manuel López Obrador que iba a hablar
ante la Asamblea General de la ONU y no ante
una asamblea vecinal de Morena.

A DECIR de diplomáticos en serio, la participación
del mandatario mexicano fue una oportunidad
desperdiciada, al llevar ante la tribuna internacional
los temas de tooodos los días en su mañanera. Dicen

que con el discurso de ayer pasamos de la Doctrina
Estrada a la Doctrina Mirándose al Ombligo.

VAYA, López Obrador ni siquiera mencionó la inclusión
de México en el Consejo de Seguridad, tras varios
años de cabildeo diplomático. De hecho, mientras
"los líderes mundiales hablaron de los temas globales,
el tabasqueño aprovechó su tiempo para hablar
de un tema tan trascendental para el mundo
como la rifa del avión.

POR CIERTO... ¿quién habrá sido el brillante asesor que
le dijo al Presidente que era buena idea hablar en una
cumbre mundial del orgullo que le provoca el nombre
de un dictador fascista como Benito Mussolini?
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¿QUÉ TIENEN en común el panista Ricardo Anaya,
el ex ministro Eduardo Medina Mora, Guillermo
García Alcocer, ex titular de la CRE, y los políticos
involucrados en las protestas por el agua en
Chihuahua? Exacto: que todos fueron en su momento
amedrentados por el garrote de la 4T conocido
como la Unidad de Inteligencia Financiera.

JUSTO al día siguiente de que el ex candidato
presidencial anuncia su regreso a la política,
la UIF revela, como no queriendo la cosa, que lo están
investigando por el caso Odebrecht. Es ampliamente
conocida la seriedad de Santiago Nieto como
funcionario público, pero difícilmente alguien
podría creer que la persecución contra los "adversarios"
del régimen es puritita casualidad.

NO SE lo digan a nadie, mucho menos al senador
Samuel García, pero dicen que se anda cocinando
una alianza entre PAN y MC para llevar como
candidato a la gubernatura de Nuevo León
a ¡Luis Donaldo Colosio Riojas!

TRAS los desatinos de García, cuyos bonos
se acabaron más rápido que una bolsa de croquetas,
los panistas ven en Colosio una figura a la que sí
podrían unirse para frenar a Morena en aquel estado.
Hasta donde se sabe, al menos un par de líderes
del panismo buscaron y hallaron a Colosio Riojas
para sondear la posibilidad de la alianza...
y no se fueron con las manos vacías.

VISTO el cochinero de corrupción que denunció
Jaime Cárdenas en el Instituto para Devolverle
al Pueblo lo Robado, queda claro que sólo sirvió
para robarle al pueblo lo devuelto.
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CADA VEZ que la CDMX
anuncia que hay una
orden de aprehensión
contra otro ex

mancerista, es inevitable
que surja la pregunta:
¿y cómo van con las
capturas de los otros?
PASÓ AHORA que se
confirmó que Jaime
Slomianski deberá

rendir cuentas por más
de 29 millones de pesos
que supuestamente
manejó ilegalmente.

LO MALO es que todo
indica que no hay
muchos avances con
los otros casos.

POR EJEMPLO,
cuentan que en la
Fiscalía insisten en

que a Édgar Tungüí lo
tienen ubicado fuera

del País y que sólo es
cuestión de que se
terminen de afinar

algunos "detallitos" de
procedimiento para
poder echarle el guante.
Todo bien, salvo porque

es lo mismo que vienen
asegurando... ¡desde
enero!

Y DE Felipe de Jesús
Gutiérrez no dicen

mucho porque... ni
rastro.

• • •

A PROPÓSITO de
suspenso, el panista
Mauricio Tabe

acusó ayer al Alcalde
morenista Víctor
Romo de estar detrás
de las intimidaciones

que sufren quienes lo
ayudan en la difusión de
su Informe Legislativo.

DIJO que tenía
pruebas, pero que las
mostraría después.
QUIENES no se

esperaron fueron los
tuiteros, pues al acto
le reclamaron que
se valga de adultos
mayores para sostener
sus pendones.

MÁS FUERTE que las
lluvias, ¡ya se siente el
clima preelectoral!
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Casetas y trenes

El Presidente econoce el daño por tomas
de casetas y boqueos a vías de ferrocarril,
pero llamara k buena voluntad no basta.

"Que todos nos portemos bien,
que haya diálogo,

nosotros no vamos a reprimir".

Andrés Manuel López Obrador

A principios de su mandato el
presidente López Obrador lan
zó una vigorosa campaña para

combatir el robo de gasolina Si bien
algunas de las acciones que emprendió,
como el cierre de ductos, generaron
una costosa escasez de combustible, y
la estrategia fue un factor en la explo
sión de Tlahuelilpan del 18 de enero de
2019, que dejó un saldo de 137 muertos,
mucha gente respaldó la posición del
gobierno. Y con razón. Era inaceptable
seguir permitiendo el robo de combus
tibles, lo cual se hacía muchas veces
con la aquiescencia de funcionarios. La
fuerza que el gobierno federal empleó
contra el huachicoleo, sin embargo, ha
estado ausente ante el robo de peajes o
los bloqueos de vías férreas.

El Presidente reconoce el daño pro
ducido por estas acciones, que son una
forma de extorsión, pero piensa que, al
contrario de lo que hizo para combatir
el robo de combustible, basta en estos
casos con hacer un llamado a la gente
para que "todos nos portemos bien".

Andrés Manuel afirma que su go
bierno ha hecho un gran trabajo para
evitar las tomas de casetas. "Desde que
llegamos se está actuando para impedir
que se tomen las casetas dijo el 21 de

septiembre porque ya se había con
vertido en una práctica tolerada en to
dos lados. No había causas de fondo. Ya
era sacar dinero al tomar las casetas. Y
se está ahora evitando estas tomas y se
está recuperando todo lo que se perdía
lo que perdía la hacienda pública que
perdía el pueblo... Entonces, ya no se
permite". Según el mandatario, "lo que
llevamos recuperado es bastante, son 7
mil millones de pesos que se perdían,
es como el huachicol".

Las cifras del Presidente surgen de
datos presentados por el secretario de
Seguridad, Alfonso Durazo, el viernes
18, cuando afirmó que la "prevención de i
pérdidas" por tomas de casetas fue de
3,425 millones de pesos en Tepozotlán,
en la autopista MéxicoQuerétaro, y de
1,231 millones de pesos en Tlalpan, en
la MéxicoCuernavaca Con la libe
ración de otras casetas, como las de
Palmillas y Baja California, se acumula
un monto de 7,019 millones de pesos.
Quizá, pero la Asociación Nacional de
Concesionarios en Infraestructura Vial
afirma que solo en este 2020 las pérdi
das por tomas de casetas superan los 3
mil millones de pesos.

A las pérdidas por las tomas de
casetas hay que sumar las provocadas
por los bloqueos de vías de ferrocarril.
Estas acciones se han hecho cada vez
más comunes, pero este pasado fin de
semana integrantes de la Coordinado
ra Nacional de Trabajadores de la Edu
cación instalaron bloqueos simultáneos

en cuatro puntos de Michoacán para
exigir dinero y plazas magisteriales.
Las pérdidas han sido de 30 a 50 mi
llones de pesos por día según Carlos
Alberto Enríquez Barajas, presidente
de la Asociación de Industriales del Es
tado de Michoacán. El periódico Refor
ma publicó fotografías que muestran
que los bloqueos se realizaron frente
a elementos de la Guardia Nacional,
que no hicieron nada para impedirlos.
El Presidente respondió ayer que "quie
ren que se use la macana, porque son
muy conservadores", pero al final la
policía de Michoacán liberó las vías en
un operativo sin violencia

Es positivo que el Presidente re
conozca el daño de robos y bloqueos.
Tiene razón cuando afirma que son
como el huachicoleo. Lo que no tiene
sentido es pensar que un simple lla
mado a la buena voluntad resolverá el
problema

• NO SE LES DA
Ahora fue Jaime Cárdenas quien re
nunció a la dirección del Instituto para
Devolverle al Pueblo lo Robado. "Gente
honesta, limpia", dijo sobre él AMLO
cuando lo nombró. En su carta de re
nuncia sin embargo, Cárdenas señaló
"irregularidades administrativas" y ac
tos de corrupción. Por eso el Presiden
te modificó su opinión de él ayer: "hay
gente a la que no se les da el trabajo
como servidor público".
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/Triunfa la máscara?

Al escuchar y tejer con todas
las palabras, México salvará
la confrontación cada
vez más odiosa e inútil.

1 iejo o adolescente, criollo o mesti"Vizo, general, obrero o licenciado, el
mexicano se me aparece como un

ser que se encierra y se preserva: máscara el
rostro y máscara la sonrisa", escribió Octavio
Paz en El laberinto de la soledad, allá por
1950. Ahora, con la pandemia, la máscara
ha vuelto, no para evocar alegría, disfraz o
fiesta, como las maravillosas máscaras de
la comunidad de Tócuaro, en la ribera del
lago de Pátzcuaro, Michoacán, sino como es
cudo frente al enemigo, instrumento de de
fensa, desconfianza, protección y distancia.
Máscara contra coronavirus.

Veinte años antes que Paz, otro premio
Nobel de Literatura, Elias Canettí, acuñó
un concepto para explicar las condiciones
de vida que pudieron provocar la Segunda
Guerra Mundial: "máscara acústica". Era
esa figura verbal, tono de voz, volumen, ese
ritmo inconfundible que tiene cada persona
al hablar. La máscara acústica no oculta el

rostro, ni la boca; exhibe un timbre de voz
y una velocidad del lenguaje, exclusivo de
cada individuo. Me imagino a la máscara
acústica como esas mascarillas transparen
tes, que también intentan evitar el contagio
del virus.

El antifaz es peligroso porque puede
dificultar la comunicación, es la puerta al
aislamiento y la mudez; insensibiliza a las
personas frente a la realidad del otro. Se

puede hablar con una máscara, pero dos
máscaras solas no dialogan, como tampoco
conversan dos huraños. La primera prueba
de respeto a los seres humanos consiste en
no pasar por alto sus palabras, sentenció el
autor de Masa y poder.

¿Cómo intentar un diálogo con el rostro
tapado o la voz deformada? ¿Cómo hablar
nos, sin oírnos ni vernos? La máscara de
Octavio Paz desfigura, lleva a la gesticula
ción; y la de Elias Canettí desoye, conduce
a la mentira. Y justo eso es lo que, creo, está
pasando en la política mexicana. Enmasca
ramiento demencial. Todos hablamos des
de nuestras máscaras, simulamos nuestra
identidad o transformamos nuestra lengua
Sin voz y sin rostro no hay sociedad posible.
Entonces los políticos mutan en anacoretas
zombies que deambulan con sus soliloquios,
en radio, televisión y redes sociales, para
repetir soflamas detrás de sus máscaras y
aplaudir al eco de sus voces, sin construir
bienes públicos con sus palabras.

Falta un "aprendizaje simultáneo del
buen oír", diría Canettí. Quizá la famosa
"mañanera" presidencial es una gran máscara
acústica canettiana desde donde se replican
palabras, repiquetean obsesiones, se pontifi
ca, dicta, habla, pero la pregunta fundamen
tal es: ¿se escucha? ¿Se escucha, por ejemplo,
el dolor de las mujeres sobajadas por una so
ciedad machista?, ¿se escucha a los maestros
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cuyas escuelas normales tienen un enorme
recorte presupuestario?, ¿se oye el dolor
de las familias de los muertos por Covid?
Canettí no dudó reconocerles fuerza a las
palabras, y decir que si la guerra empezó
por unas palabras, éstas podrían evitarla Al
escuchar y tejer con todas las palabras, Mé
xico salvará la confrontación cada vez más
odiosa e inútil. Las revistas Nexos y Letras
Libres, o este periódico, Reforma, son pala
bras que intentan conversar públicamente.
Pueden equivocarse o acertar, pero no son
mascaradas de simulación y lambisconería.

"Es hablándonos, y no matándonos co
mo debemos entendernos", sostuvo el mi
choacano liberal Melchor Ocampo. Y allí en
Michoacán, todos sabemos que una máscara
de viejito puede bailar alegremente con su
sombrero de colores, pero es una ilusión,
un feliz fingimiento, porque un encorvado
anciano no podría hacer chocar con fuerza
sus huaraches con el piso y pegar saltos al
ritmo de un violín con música purépecha El
triunfo de las máscaras es efímero. Lo evapo
ra la realidad. Quien insiste, criminalmente,
en hacer victoriosa a una máscara no debe
olvidar a Canettí: vendrán tiempos violentos.
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Jeari Cusset, ateo con excepción de la vez
que oyó a Mahalía Jackson cantar el himno
Amazing grace, dio un nuevo sorbo a su
martini, con dos aceitunas como siempre,
y prosiguió:

Siento una gran admiración por quienes
profesan ta religión del ateísmo. Son fuertes;
se valen por sí mismos; van al abismo sin
asidero alguno. Los creyentes, en cambio,
necesitamos alguien a quien gritarle
en medio de la oscuridad y a quien darle
las gracias en los momentos de la luz.

Siguió diciendo Jean Cusset:
Por otro motivo admiro a los ateos:

no buscan hacer prosélitos. Mientras
las religiones van hasta el fin del mundo
en busca de clientela los ateos se quedan en
su casa quietecitos. Y una virtud más tienen:
no aburren al Señor con largos sermones
o rezos para pedir, pedir, pedir. Estoy seguro
de que en el Cielo hay un departamento
especial destinado a los ateos que se han
portado bien. Dios es tan bueno que no se
hará presente ahí, para no apenar a los ateos
por no haber creído en él.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último
sorbo a su martini. Con dos aceitunas,
como siempre.

/Hasta mañana!...
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Oportunidad

Los opositores de AMLO
deben aprovechar las elecciones
de 2021 para ponerle límites.

Cinco años había durado ya el
noviazgo de Glafira, y su no
vio no daba trazas de formali

zar la relación. Le preguntó ella "Re
misio: ¿cuándo vas a pedir mi mano?".
"Uh, no replicó el moroso galán. La
mano para qué la quiero"... Don Cu
coldo pasó a mejor vida, y su hijo llo
raba gemebundo la sensible pérdida
Su mamá lo consoló: "No llores, hijo.
A lo mejor ni era tu papá"... El israelita
de los tiempos bíblicos creyó no haber
oído bien. Le preguntó al Señor: "¿Que
a los árabes les vas a dar el petróleo y
nosotros tendremos que cortarnos la
puntita de la qué?"... Por muchos años
profesé la cátedra de Teoría del Es
tado en la Facultad de Derecho de la
Universidad Autónoma de Coahuila,
hasta que sin darme cuenta pasé de la
edad de la pasión a la edad de la pen
sión. Enseñé entonces a mis estudian
tes que el Estado de derecho se finca
en buena parte en el derecho del Es
tado. Con eso les quería decir que el
Estado tiene el monopolio de la fuerza
para aplicar la ley en todo su territorio.
Esa aplicación deriva de la ley misma,
y no está sujeta a la aprobación o desa
probación de las personas que forman
parte del Estado. Jalemos por los pies
a esa teoría toda teoría debe tener
pies y cabeza y traigámosla al campo

de la presente realidad. Ni cabeza ni
pies tiene la consulta popular promo
vida por López Obrador para que el
pueblo bueno y sabio determine si se
debe procesar o no a los cinco ex pre
sidentes que antecedieron en el cargo
al tabasqueño. Su propuesta es dema
gogia pura, una más de sus engañifas
para distraer a la gente del desastre en
que se ha convertido la llamada 4T.
Desastre en el campo de la salud, de
la economía, de la seguridad. Desastre
en la administración eso de "adminis
tración" es un decir, como lo mues
tran las numerosas renuncias que le
han sido presentadas. Aun así no creo
que el Presidente deba añadir la suya
a esas renuncias. Pienso que en ese ca
so el remedio sería peor que la enfer
medad. Por eso no auguro ni perma
nencia ni éxito a la desmañada pro
testa de las tiendas de campaña Hay
que ponerle, sí, frenos y contrapesos a
AMLO; limitar su caprichosa volun
tad absolutista; impedir que su régi
men siga siendo amenaza a la libertad,
al ejercicio democrático, al buen go
bierno. La oportunidad de lograrlo se
presentará en las elecciones del 2021.
En eso deberían trabajar desde ahora
los opositores de López Obrador: en
formar conciencia entre los ciudada
nos, especialmente entre aquellos que

por su pobreza están más sujetos al
populismo del Presidente actual. Ha
cerles ver los graves daños que su ré
gimen está causando a México, y que
no pueden achacarse a la epidemia ni
a fenómenos globales, sino a los erro
res del mandatario. Lo de las carpas
puede servir para mostrar la irrita
ción de un sector representativo de la
clase media ante los males que de
rivan de la evidente ineptitud oficial,
pero esos males seguirán en aumento
mientras AMLO no tenga frente a sí
una oposición eficaz que lo conten
ga y lo haga ¡r por cauces de mesura
persona] y de respeto a la legalidad. Si
Morena esto es decir si López Obra
dor gana la elección del próximo
año el país vivirá tiempos aún peores
que los actuales. Desde ahora hay que
decirlo: un voto por Morena en el 2021
será un voto contra México... Dulcilí
le contó a su amiga Susiflor: "Mi abue
lita tiene 90 años. Vive con nosotros,
y nos preocupaba ver que bajaba del
segundo piso deslizándose como una
niña por el barandal de la escalera.
Para quitarle esa costumbre enreda
mos alambre de púas en el barandal".
"Y ya no baja por él, naturalmente"
dijo Susiflor. "Sigue bajando replicó
Dulcilí, pero ahora más despacito"...
FIN.
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El hombre fuerte de AMLO
en plena operación
Sg Con el país en plena temporada electoral,
nos reportan que el senador con licencia y
Coordinador General de Programas para el
Desarrollo de la Presidencia de la República,

Gabriel García Hernán
dez, emprendió visitas a es
tados en los que se renova
rán las gubernaturas. El
hombre luerte del presiden
te Andrés Manuel López
Obrador y jefe nacional de
los llamados superdelega
dos realizó un periplo con
entrega de recursos en Baja

Gabriel García California, en compañía del
Hernández superdelegado federal Ale

jandro Rui/ Uribe, quien
algunos consideran aspirante a la gubernatura
del estado. Ambos llevaron apoyos a pescado
res de Puertecitos, poblado de Ensenada, así
como a jornaleros y las etnias nativas, con lo
que se cumplen compromisos del mismísimo
AMLO, quien no va a estar en las urnas y ha
dicho que no se meterá en las elecciones de
2021, pero al parecer no hace falta que lo ha
ga él personalmente.

Sobada y coscorrón presidencial
::::: El abogado Jaime Cárdenas no solo di
mitió al Instituto para Devolverle al Pueblo lo
Robado para regresar a su vida académica en
la UNAM, como lo dejó de manifiesto en su

carta de renuncia dirigida al
presidente Andrés Manuel
López Obrador, también,
nos dicen, a miembros de
su círculo cercano don Jai
me les confió su desacuerdo

con algunas de las subastas
con sentido social y la rifa
del valor del avión presi
dencial. Quizá por eso, ayer,
en su conferencia el Presi
dente expresó que hay gen
te muy buena, honesta con

convicciones, inteligentes, "pero no se les da
lo del trabajo como servidor público". Es de
cir, primero la sobada y luego, con todo res
peto, el coscorrón.

Cuidan a Olga Sánchez del virus
::::: Vaya cariño que le tienen en la bancada
de Morena en el Senado a la secretaria de

Gobernación, Olga Sánchez Cordero. Nos
dicen que la mayoría morenista cuida con

tanto esmero su eventual
comparecencia de este
miércoles que hasta hacen
sentir que la cita que anun
ció desde la semana pasa
da el líder senatorial de
Morena, Ricardo Monreal
Ávila, de plano pueda can
celarse. Primero se propuso
que por el coronavirus, me

Olga Sánchez jor la vieran en plataforma
Cordero digital, luego que en comi

siones, como opción a pre
sentarse ante el pleno, a donde sin problema
habrá de llegar, por ejemplo, el canciller,
Marcelo Ebrard, aspirante a la Presidencia
de la República, según decir del diputado
Porfirio Muñoz Ledo, quien lo destapó. Se
argumenta también que la presidenta de la
Comisión de Gobernación, Mónica Fernán
dez Balboa, está confinada en espera de
una prueba de Covid19, y ello impediría re
cibir a la encargada de la política Interior.
Pero, nos hacen ver, doña Olga tarde o tem
prano y en cualquier formato se tendrá que
topar con el "virus" de la oposición.
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Pifia en monto para empleos
en CDMX
::::: Otro error más tuvo que ser rectificado
en la Gaceta Oficial de la CÁudad de Méxi

co, esta vez por parte de
la Secretaría de Obras y
Servicios, a cargo de
Jesús Esteva Medina,
quien tuvo que hacer
cambios en los apoyos
económicos del programa
de empleo temporal; en
lugar de 11 mil pesos, se
publicó que el límite de
apoyo fuera de ¡15 mil!,
por lo que tuvo que ser
modificado, debido a que

representaba un alto costo para el erario.
Nos hacen ver que este tipo de errores po
dría crear confusión y repercusiones en la
ciudadanía, sobre todo en generar des
confianza, por lo que las autoridades de
ben tener más cuidado a la hora de oficia
lizar sus anuncios.

Peñistas deshojan la margarita
::::: Los panistas continúan deshojando la
margarita en la definición de sus posibles

candidaturas a las alcaldías

de la capital del país. Nos
comentan que en Cuajimal
pa arroparán al actual titu
lar, Adrián Rubalcava,
quien ya renunció al PRI y
anda buscando un espacio
político. Por otra parte, en
Azcapotzalco la apuesta,
hasta el momento, es por la
diputada Margarita
Salda ña, quien ganó unos
comicios intermedios y tie

ne su ranchita política, además de que le
apuestan, dicen, al gris trabajo del morenista
Vidal Llerenas en la alcaldía

Rector de UAEMex reta
a Congreso
::::: Le podría costar muy caro el pataleo que
ha venido haciendo el rector de la Universi

dad Autónoma del Estado
de México, Alfredo Barrera
Baca, luego de que el Con
greso mexiquense, por una
nimidad, nombró al contra
lor de esa institución, Vic
torino Barrios, y don Al
fredo se amparó para que
no entrara funciones hasta

saber "qué lineamientos,
funciones o facultades" ten

drá. Para los diputados de
todas las bancadas la im

portancia de designar al titular del puesto fue
clara; no hay finanzas sanas en la UAEMex y
si bien la institución es autónoma, requiere
un contralor externo que asegure el destino
del dinero de la máxima casa de estudios me

xiquense. La advertencia está dada, pues el
presidente de la Junta de Coordinación Políti
ca, Maurilio Hernández, dijo que si hoy no
permiten trabajar al contralor, podrían de
nunciar el hecho ante la fiscalía por desacato.
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Naúie sabe y nadie supo
üe le regidora desaparecida

Desde Jalisco, nos cuentan, que en un
misterio se ha convertido el paradero de la re
gidora del municipio de Cihuatlán, María
Guadalupe Becerra Barragán (Morena),

pues no se tienen noticias
de ella desde el pasado 10
de septiembre, pero sus fa
miliares no han interpuesto
una denuncia por la pre
sunta desaparición y se nie
gan a hablar del tema Nos
dicen que esta situación ha
puesto en aprietos al alcalde
de ese municipio, Fernan
do Martínez (PRD), pues
doña Guadalupe lo acusó

en varias ocasiones de diversas irregularida
des y de haberla amenazado. En lo que son
peras o manzanas, la fiscalía del estado ya
inició una investigación sin denuncia sobre el
tema. Ojalá todo llegue a buen puerto.

Ma. Guadalupe
Becerra

Ediles se dan sus "escapaditas"
::::: Nos comentan que, en Baja California Sur,
a dos alcaldes morenistas les cayó la crítica
por sus "escapaditas" para hacer proselitismo.
Nos cuentan que, por un lado, el alcalde de La

Paz, Rubén Muñoz Álva
rez, argumenta asuntos fa
miliares y hasta "invitacio
nes de empresarios", pero
varios se quejan en su terru
ño de que aún tiene varios
pendientes, como la falta de
agua y pavimentación en
varias colonias. Por otro la
do, nos dicen, está la edil de
Los Cabos, Armida Castro
Guzmán, quien viajó al

municipio de Mulegé y ya hasta presume su
eslogan: "Aquí y Contigo", mientras sus gober
nados reclaman deficiencias en varios servi

cios públicos. Como dicen, "candil de la calle,
oscuridad de la casa".

Armida Castro
Cruz

¿Alcaldesa exigente o mala
jugada de oposición?
::::: A quien no le duran los jefes de prensa,
nos platican, es a la alcaldesa de Reynosa, Ta
maulipas, Maki Ortiz Domínguez (PAN),
pues en lo que va de sus dos administracio

nes ya lleva cinco encarga
dos de ese despacho y cada
vez le duran menos. Nos in

dican que la última que os
tentó el caigo fue Patricia
Castro Granados, de quien
se dijo a su salida que en
lugar de sumar, dividió, y le
restó popularidad a doña
Maki, aunque entre los pa
sillos del ayuntamiento se
mencionó que la alcaldesa

tiene su carácter y no hay muchos que le
aguanten el paso, por eso no ha encontrado
un jefe de prensa que le llene el ojo. Aunque
otros dicen que el pasado priista de doña Pa
tricia influyó en su desempeño ¡Ups!

Maki Ortiz
Domínguez

Karma a expriistas de Taüasco
::::: En la tierra del edén, nos cuentan, varios
pensaron que fue karma la decisión del Insti
tuto Electoral y de Participación Ciudadana
de Tábasco de negarle el registro como parti
dos políticos a las agrupaciones Sociedad en
Acción 2019 AC., presuntamente ligada al di
rector del Instituto de Formación para el Tra
bajo del estado, Ariel Cetina Bertruy (More
na); y a Unión Democrática por Tabasco A.C.,
del exalcalde de Centro, Humberto de los
Santos Bertruy. Ambos políticos, nos refie
ren, son exmilitantes del PRI y en 2018 apo
yaron a Morena, pero ahora querían tener su
propio espacio en el estado, pero no cumplie
ron con los requisitos de ley. ¡Allí pá la otra!
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La lana, la policía
y los municipios
Erase que era un presiden

te municipal que se ente
ró que existía un subsidio

federal para programas de segu
ridad. Y resulta que uno de sus
brillantes asesores le dijo que se
ría buena idea crear un observa

torio ciudadano. Esto le pareció
magnífica idea al señor alcalde y
procedió a solicitar el recurso.
Apenas llegó, lo uso para com
prar un telescopio. Para el obser
vatorio, claro está.
Esta historia es probablemen

te apócrifa, aunque la he escu
chado de dos personas distintas
que juran haber tenido conoci
miento directo del asunto. De
cualquier forma, ejemplifica un
problema bien conocido y docu
mentado: una parte de las apor
tacionesylossubsidios federales
que llegan a los estados y muni
cipios acaba financiando pro
yectos con poca evidencia de efi
cacia (por decirlo con cortesía).
Esto incluye cosas como la

compra o licénciamiento de tec
nología mal adaptada a las ne
cesidades de los municipios, la

organización de talleres o semi
narios de dudoso valor o el finan

ciamiento de proyectos de pre
vención del delito sin teoría de

impacto o indicadores de avan
ce. Y eso es cuando se gasta: el
subejercicio de esos fondos pue
de ser considerable en algunos
municipios. Eso sin hablar aún
los desvíos, los sobreprecios, las
adquisiciones a modo, y las mu
chas otras formas de corrupción

que desfiguran el gasto público
en México.
Indudablemente, es necesa

rio reformar las aportaciones y
subsidios federales que, en ma
teria de seguridad y justicia, van
a los gobiernos estatales y mu
nicipales. Eso implica revisar las
fórmulas de asignación de recur
sos, las prioridades programáti
cas y los mecanismos de control.
Hay mucho que se puede y se de
be hacer.

Pero una cosa es reformar y
otra es destruir. En el proyecto de
presupuesto de egresos de la Fe
deración 2021, se propone la eli
minación del Programa de For
talecimiento para la Seguridad
(Fortaseg), un subsidio que le lle
ga a un poco menos de 300 mu

nicipios en todo el país y cono
cido como Subsemun hasta hace

algunos años. No es una canti
dad particularmente grande de
recursos: en 2020, se le asigna
ron 4 mil millones de pesos.
Sin embargo, para varios mu

nicipios medianos a grandes, el
Fortaseg es un elemento crucial
de sus finanzas públicas. Gracias
a esos recursos, se financian, por
ejemplo, las pmebas de control
de confianza de los policías. O su
formación inicial. O su equipa
miento básico, como las botas,
los uniformes o los chalecos an

tibalas. Sin ese apoyo, buena
parte de las corporaciones mu
nicipales del país pasarían de la
austeridad republicana a la po
breza franciscana, por usar la
terminología de moda.

Y para rematar, se omitió por
segundo año consecutivo incluir
en la propuesta de presupuesto
un cambio a las reglas de otro
fondo, conocido como Forta

mun (mucho más grande que el
Fortaseg). Hace poco más de un
año, se aprobó en el Consejo Na
cional de Seguridad Pública que,
como parte del llamado Modelo
Nacional de Policía y Justicia Cí
vica, el porcentaje de recursos
del Fortamun dirigidos a la se
guridad pasase de 20% a 50%.
Ese cambio no se incluyó en el
presupuesto 2020 y parece que
tampoco se va a incorporar al
presupuesto 2021 (aunque los
gobiernos municipales podrían
de motu propio incrementar el
porcentaje correspondiente).
El año que se viene, entonces,

pinta muy mal para las policías
municipales. Sin Fortaseg, sin
cambios en Fortamun y sin una
reforma fiscal en el horizonte, las
restricciones presupuéstales
van a ser enormes. Y eso va a aca

bar en el corto plazo con la idea
de construir la seguridad desde
lo local.
Entonces, como humilde su

gerencia, reformen todo lo que
tengan que reformar de los pro
gramas de subsidio, pero no ma
ten en el proceso a las policías
municipales. *
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El trasfondo de la pugna
EbrardMuñoz Ledo
La cada vez más ruda

disputa por la presi
dencia de Morena

entre Mario Delgado y Por
firio Muñoz Ledo revela,
más allá de una innegable
confrontación ideológica, la
ya inocultable brusquedad
con que Claudia Sheinbaum
y Marcelo Ebrard operan pa
ra hacerse de la candidatura
presidencial de ese partido.
En esto juegan, inevita

blemente, las ambiciones
personales y, para enten
derlas, hay que remontarse
a la arena pública del Pala
cio Legislativo de San Láza
ro desde el inicio del actual

gobierno.
Delgado, parte del círculo

más cercano a Ebrard, de
quien fue secretario de Fi
nanzas en el gobierno de la
CDMX, se alzó en septiembre
de 2018, respaldado por el re
cién nombrado secretario de
Relaciones Exteriores, con el
liderazgo de la fracción ma
yoritaria del partido en el go
bierno y, por lo tanto, con la
presidencia de la Junta de
Coordinación Política de la
Cámara de Diputados.
Muñoz Ledo, por su parte,

se quedó con la presidencia
de la Mesa Directiva que re

clamó para sí en el primer
año de la actual Legislatura,
porque deseaba ser él quien
colocara la banda presiden
cial a AMLO.
Pero concederle la peti

ción a Muñoz Ledo tam

bién pretendía calmar un
enfado político y personal.
Antes de ganar la elección
presidencial, López Obra
dor había perfilado para la
Secretaría de Relaciones

Exteriores al hoy senador
Héctor Vasconcelos. Pero
tras la victoria electoral em
pezó a hacer ajustes.
Una fuerte candidata so

nó en aquel momento para
ocuparla: Martha Bárcena,
la hoy embajadora de Méxi
co en Estados Unidos. Con
taba con todos los méritos

por su larga trayectoria en el
Servicio Exterior Mexicano,
pero su matrimonio con el
hoy embajador en retiro
Agustín Gutiérrez Canet,
tío de Beatriz Gutiérrez Mu 

11er, la esposa del Presiden
te, la acercaba al círculo
más íntimo del poder. En
tonces la posibilidad se hizo
proyecto y Muñoz Ledo se
sumó a él con una petición
específica: que su hijo Por
firio Thierry Muñoz Ledo

(embajador de carrera por
cierto muy querido y respe
tado en el servicio exterior y
hoy cónsul general de Mé
xico en Vancouver, Cana
dá), fuera el subsecretario
para América del Norte.
Entonces se atravesó

Ebrard, quien ya estaba de
regreso del exilio que se
Impuso tras las denuncias
de malos manejos en la
construcción de la Línea 12

del Metro, en donde Mario
Delgado fue centralísimo
operador. Ebrard impuso
la narrativa de que el pro
yecto BárcenaThierry Mu
ñoz Ledo desataría fuertes
críticas de nepotismo.
Marcelo, entonces, fue
nombrado canciller.
Desde ese momento se

desató una tuerte confron

tación entre Delgado y Mu
ñoz Ledo. El viejo enfrenta
miento se potenció ahora en
la disputa por la dirigencia
de Morena. Para el grupo de
Delgado y su mentor Ebrard,
es un berrinche de Muñoz

Ledo. Para el de éste y sus
mentoras Sheinbaum y Ber
tha Luján, es poner freno a
las ambiciones de Ebrard.
Dicen que sabedor de que

los afectos presidenciales es

tán más cerca del Palacio del

Ayuntamiento que de la
Cancillería, Marcelo opera
para controlar Morena e ir
amarrando la candidatura
presidencial. Pero también
argumentan que pacta con
otros partidos que, eventual
mente lo abanderen. En eso

están aseguran su director
de Coordinación Política, Al
berto Uribe, de Movimiento
Ciudadano, y aliado del go
bernador de Jalisco, Enrique
Alfaro; y el jefe de la Oficina
del Secretario, Fabián Medi
na, quien le maneja las redes
sociales. Mientras, designa a
panistas en consulados: Ri
cardo Tarcisio Navarrete
Montes de Oca, en Calexico,
y Adriana González Carrillo
en Fresno.

Pero el asunto trae tras de
sí hechos más lejanos, co
mo el de la comida que uno
de los apoyadores de Porfi
rio quisiera olvidar y de la
que le contaré en la próxi
ma conlas versionesde am
bos bandos. •
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Indep, corrupción
y renuncias
ElInstitutoparaDevolver

le al Pueblo lo Ro
bado (Indep)

hechura e idea personal
del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, quien or
denó transformar al antiguo
SAE de Hacienda enun instituto

con nombre de tintes ideológi
cos y emblemático de su
Cuarta Transformación,
se ha vuelto centro del
escándalo. Su titular Jai
me Cárdenas Gracia re

nunció al caigo que le dio
apenas hace tres meses el Pre
sidente, con una dura carta en la
que denuncia irregularidades y
comipción en los procesos de
valuación y subastas de los bie
nes decomisados por el Estado,
además de conductas ilegales de
servidores públicos que mani
pulaban joyas y alteraban las
piezas subastadas.
Y es que el extitular del Indep

en su carta de renuncia de tres
cuartillas exhibe crudamente la
corrupción que priva en el ins
tituto creado y bautizado por el
propio Presidente. El apartado
tercero de su misiva que dirigió
al presidente López Obrador,
Cárdenas lo titula "Combate a la

corrupción" y dice textual: "L
Encontramos al inicio de nues

tra función probables irregula

ridades administrativas proa 
dimientos de valuación que no
garantizan los principios del ar
tículo 134 constitucional (el ma
yor beneficio para el Estado),
mutilación de joyas, contratos
favorables a las empresas y no al
Indep, y conductas de servido
res públicos contrarias a las nor
mas En consecuencia hemos
presentado denuncias admi
nistrativasdelórganointernode
control. 2. Por la manipulación

de distintas piezas de joyería,
hemos presentado las denun
cias penales a la Fiscalía General
de la República".
Las graves acusaciones de

Cárdenas Gracia, le valieron un
duro reproche del Presidente,
que dejó ver su molestia por la
renuncia de Jaime Cárdenas,
con el siguiente comentario:
"Hay personas brillantes, con
convicciones, pero que nomás
no dan el ancho para la admi
nistración pública".
Pero la comipción en el In

dep no debió ser sorpresiva para
el presidente López Obrador ni
se gestó en los tres meses que
Cárdenas ocupó el caigo. Ya la
abrupta salida de su primer di
rector, Ricardo Rodríguez Var
gas, ocunida el 2 de junio pa 
sado, aiando se manejó como

"renuncia" lo que en realidad
había sido un cese fulminante
ordenado por el Presidente,
conikma que en Palacio Nacio
nal supieron desde entonces

que se estaban cometiendo gra
ves irregularidades y manipula
ciones en las subastas y el ma
nejo de los bienes decomisados
y en propiedad del gobierno fe
deral Cuando el Presidente se
enteró de esas transacciones, di
cen las fuentes consultadas,
montó en cólera y ordenó el ce
se de Ricardo Rodríguez.
El mismo día del relevo, el

Presidente presentó a Jaime
Cárdenas Gracia oomo el nuevo
director del Indep y, en privado,
le pidió a quien iiiera su aboga
do y uno de sus hombres de
confianza durante la campaña,
que fuera a revisar y a poner or
den en lo que ocurría al interior

del Indep. Eso hizo Cárde
nas y comenzó a docu
mentar cómo los emplea

dos y directivos del instituto
manipulaban no solo los bie 

nes, sino los procedi
mientos de valuación

para favorecer a empre
sas o a particulares previa

mente determinados y acor
dados que después gana
ban los bienes propiedad

del Estado en las subastas tam

bién manipuladas.
Al parecer el abogado Cárde

nas Gracia hizo justamente lo
que el Presidente le encargó y le
pidió: se metió a fondo y detec
tó las irregularidades y los com
portamientos y prácticas ilega
les de directivos y empleados
del Indep. Documentó la co
rrupción y procedió a denun
ciarla incluso ante la FGR, pero
afeo ocunió que las denuncias
no han prosperado ni se halim
piado la corrupción que infestó
al antiguo Servicio de Admi
nistración y Enajenación de
Bienes. Tal vez a la hora de de
nunciar la comipción Cárde
nas no encontró apoyo del Pre
sidente y prefirió presentar su
renuncia pública y dejar cons
tancia en ella de lo que está
ocurriendo en el emblemático

instituto de la 4T, que en lugar
de "devolverle al pueblo lo ro
bado" parece que se dedicó, a
decir de su exdirector, a "ro
barle al pueblo lo devuelto"...
Se lanzan los dados. Escalera
doble. Buena racha. •

El Indep, en lugar de "devolverle al pueble

lo robado", se dedicó, a decir de su exdi

rector, a "robarle al pueblo lo devuelto'
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Sangre y muerte en el Centro
Histórico

deseptiembrede2020.
12:15 horas. Vía radio, el
C2 Norte solicita apoyo:

hay personas lesionadas con arma
de fúego en Platino 286, esquina
Congreso de la Unión, en la colonia
Valle Gómez.

La unidad de la SSC que respon
de al llamado encuentra a tres per
sonas baleadas, dos mujeres y un
hombre, en el interior de una co
cina económica con razón social El
Tarot de YaretzL En el piso hay un
impresionante reguero de sangre.
Los testigos indican que se trató

de un ataque directo. Dos hombres
en unamotDddetaentraronala co

cina, de la que Rodríguez Galán era
propietaria, y la acabaron a tiros. Se
perdieron de vista en Congreso de la
Unión. Des semanas antes, el 5 de
septiembre, se reportó que había un
lesionado en el interior de un ne

gocio de serigrafla ubicado en Az
tecas y Eje 1 Norte. Un hombre que
llq^ó en motocicleta, sin mediar pa 
labra, abrió fuego en siete ocasiones.
La víctima se llamaba Sergio Jesús
Rodríguez Galán. Le apodaban El
Checo o El Brujo. Era hermano de
la mujer que 16 días más tarde sería
ejecutada en la cocina económica El
Tarot de Yaretzi.

Los policías que levantaron los

primeros datos informaron a sus
superiores que Sergio Jesús Rodrí
guez Galán se dedicaba al "cobro de
piso" en los puestos de Eje 1 Norte
y Aztecas, "así como en varios es
tacionamientos, teniendo proble
mas con diferentes dirigentes".
Ambas víctimas eran sobrinos de

uno de los dirigentes de comercian
tes más poderosos del Centro His

tórico: Miguel Galán Ayala, señala
do desde hace 20 años como prin
cipal distribuidor de discos "pirata"

en Tepito e involucrado, según se le
acusó entonces, en la falsificación y
distribución de marcas de ropa En
el año2000Galán contaba con 900
afiliados. Unos años más tarde se le
atribuían cerca de tres miL
"El Centro Histórico es un

pueblo grande", me dijo un fun
cionario local.
Las versiones comenzaron a co

mer desde que El Checo fue asesi
nadoeneltallerdeserigrafía.Laque
circula entre algunos comerciantes
es que el asesinato fue cometido por
dos sujetos conocidos como La Ma
dre y El Gato. Según los comercian
tes, ambos trabajan para Dylan Jair
"N", El Dylan, jefe de sicarios de Ós
car Andrés Elores, El Lunares.
Dylan Jair, quien de acuerdo con

el reporte de las autoridades, ha en
cargado y ejecutado homicidios en
las 16 alcaldías, fue detenido en fe
brero pasado. La versión indica que
El Dylan, para comprar su libertad,
le mandó pedir una fuerte cantidad
al líder de ambulantes, Miguel Ga
lán Ayala, a quien la Unión Tepito
cobra piso desde hace tiempo. "No
le mandó el dinero y por eso ma
taron a su sobrino, por no mandar
la cuota para sacarlo".

La segunda versión es que El
Checo trabajaba para el líder de ex
torsionadores de la Unión, Edgar
Uriel "N", alias El Uriel. Aprove
chando el debilitamiento de esta
organización, intentó formar su
propia célula, "y empezó a cobrar
de más y a quitar sus puestos a las
familias que por años lian vendido
en Eje ly Aztecas". Cuando El Che
co despojó de sus puestos a anti
guos comerciantes apalabrados
con la Unión Tepito, estos fueron a
la cárcel a pedirle ayuda a los jefes
del grupo criminal, quienes "sim

plemente les hicieron el favor".
En Tepito se dice que la herma

na de Seigio Jesús se negó a devol 
ver alguno de esos puestos: "Le ha
blaron, no entendió, y entonces
fueron directamente por ella".
El gobierno capitalino ha logra

do desarticular buena parte de la
estructura de la Unión Tepito. Pero
los jefes siguen mandando desde la
cárcel y la extorsión a comerciantes
sigue a todo lo alto. En solo un mes,
las ejecuciones han vuelto a teñir de
sangre las calles del Centro Histó
rico: en ese "pueblo grande" las ver
siones conten, pero no llegan a don
de deben llegar, y desde donde es
posible parar todo esta las oficinas
de gobierno que se encuentran en
el Zócalo capitalino. •

En solo un mes, las ejecuciones
han vuelto a teñir de sangre la
calles del Centro Historie
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El choque de trenes entre
LópezGatell y Ebrard
Auno le encantan los re

flectores; el otro les hu
ye. Uno lleva poco tiem

po en la política, pero ya le gustó;
el otro lleva décadas y con gran
des aspiraciones. La verdad es
que ambos tienen aspiraciones y
por ello, parte de las tensiones.
Me refiero al subsecretario de Sa

lud, Hugo LópezGatell, y al Can
ciller, Marcelo Ebrard, a quienes
el presidente López Obrador ha
encargado parte importante de

las tareas que enfrenta México
ante la pandemia.
Y aquí arranca el problema.

Hugo LópezGatell quisiera ser la
única figura que destaque en la
estrategia para enfrentar al Covid.
O si no la única, sí la principal y
cuyas ideas sean las que prevalez
can en la toma de decisiones. Pe

ro desde que el presidente López
Obrador decidió, por motivos de
austeridad, eliminar las ventani
llas de Asuntos Internacionales

de las Secretarias, la cancillería ha
asumido un papel fundamental
en la pandemia.
Primero para negociar la lle

gada apresurada de insumos
médicos a México. Segundo para
la repatriación de mexicanos va
rados o que murieron en el ex
tranjero a causa de la enferme
dad. Y tercero y más importante
en estos momentos, para nego
ciar el acceso a una vacuna cuan

do esté disponible.

Estos trabajos que podrían
haber recaído en el área de Asun
tos Internacionales de la Secre
taría de Salud, se han vuelto res
ponsabilidad de Relaciones Ex
teriores. Y por ello están obliga
dos a trabajar en conjunto a dos
políticos que se pelean por darle
gusto al presidente, pero cuyas
personalidades no podrían ser
más distintas.
Por un lado está el dogmático

Hugo LópezGatell y por el otro el
pragmático Marcelo Ebrard. Ló
pezGatell ha decidido enfrentar a
los empresarios del sector alimen
tos al señalar que sus productos
"chatarra" son los culpables del
mal estado de salud de los mexi
canos y de ahí tantas muertes.
El subsecretario se ha negado a

repensar la "estrategia" de salud
para enfrentar la pandemia. Pre
firió burlarse irónico de las reco
mendaciones de los exsecretarios
de Salud. No ha sido claro sobre la
importancia de utilizar mascari
llas. El semáforo epidemiológico
no ha sido una guía confiable. Ha
virado entre querer todo el poder
de decisión sobre cómo enfrentar
la pandemia, pero al momento de
revisar los contagios y las muertes
ha eludido toda responsabilidad
sobre sus lincamientos prefirien
do señalar una conspiración de
medios de comunicación, em
presarios y gobernadores en con
tra de la estrategia de comunica

ción de la Secretaría de Salud que
él de facto encabeza.
Por el otro lado está el canci

ller Marcelo Ebrard quién ha de
cidido trazar tres caminos para

lograr que México tenga una va
cuna. Uno, el multilateral, a tra
vés de la negociación con CO
VAX, que debe formalizarse ma
ñana. Dos, el bilateral, que son
negociaciones directas con far
macéuticas de otros países co
mo Janssen y Novavax, de EU;
Sputnik V, de Rusia; CanSino, de
China; CureVac, de Alemania;
SanofiPasteur, de Francia, y
ReiThera, de Italia. Y tres, bus
car recursos para producir una
vacuna mexicana.

La idea es traer el menú de paí
ses y de relaciones a la puerta de
la Secretaría de Salud para que de
ahí tome el balón LópezGatell
para aprobar la vacuna más segu
rayplaneeyorganicelaestrategia
de distribución.

Pero ¡oh problema! El ego del
subsecretario y sus dogmas en
tran en acción. Veremos si como
ha hecho tropezar al gobierno
mexicano al lidiar con el corona
virus, no provoca también un
desastre a la hora del acceso a
tratamientos o vacunas. •

www.anapaulaordoricaxom
@AnaPOrdorica

Fecha: 23/09/2020

Página: 2

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Políticas

Brújula / Ana Paula Ordorica

Ana Paula Ordorica

Costo: 22,612

Página 9 de 11



Relato de un día en el país de
"vamos muy bien"
Manifestantes quemaron

el Congreso de Gucitc
ro en memoria de los

43 de Ayotzinapa. también se ro
baron los cajeros automáticos.
Una presa en Chihuahua sigue to
mada, después de que la Guardia
Nacional mató a una maniféstan

te. Están bloqueadas vías de tren
en Michoacán, por parte de dos
grupos afines al gobierno: norma
listas e integrantes de la CNTE. La
toma de casetas es frecuente. Re
nunció, a tan sólo tres meses de
haber aceptado el cargo, quien en
cabezaba el Instituto para Devol
ver al Pueblo lo Robado, institu
ción eje de la rifa del avión; se fue
denunciando corrupción (su es
posa es la fiscal anticomipción);
en su lugar entra... el director ge
neral de la Lotería Nacional, que
organizó la rita. Policías impidie

ron que una manifestación contra
el presidente llegara al zócalo; los
inconformes se instalaron desde
el fin de semana en campamento
a unas cuadras de ahí, en el cora
zón de la Ciudad de México. Ofi

cinas de la CNDH tomadas por fe
ministas, otras vandalizadas en
varios lugares. Mujeres clausuran
simbólicamente Palacio de Go

bierno de Hidalgo. Papás de niños
con cáncer se manifiestan y recla
man a las autoridades la muerte

de sus hijos. Se reportó oficial
mente el fallecimiento de 651 per
sonas por la pandemia nada más
ayer; se sabe que la cifra real es del
triple. Se inunda la obra de la re
finería de Dos Bocas; el gobierno
dice que son encharcamientos ha
bituales que se secan. Matan a cin
co personas en una taquería de
Irapuato, y a dos en un bar de

Léon, Guanajuato. Se volvió viral
el ataque a Kimberly Ávila, una jo
ven que recibió seis disparos en la
capital del país y pide apoyo para
que las autoridades la protejan. En
Jiutepec, Morelos, una mujer fue
asesinada frente a su esposo. Una
joven fue ejecutada por sujetos
desconocidos cuando conducía

una camioneta en Acayucan, Ve
racniz. En promedio matan 100
personas al día. La Unidad de In
teligencia Financiera dice que en
dos años, los cárteles mexicanos
obtuvieron ganancias por un bi
llón de pesos. El encargado de evi
tar el lavado de dinero en el banco

HSBC y que provocó que lo mul
taran por fracasar en ello, hoy tra
baja en el SAT. La U1F descongeló
800 millones de pesos de cuentas
de Kamel Naci£ El gobierno del
presidente Trump aplicó esterili
zación forzada a cuando menos

seis mexicanas, como parte de un
largo rosario de violaciones a los
derechos humanos de migrantes;
López Obrador no critica a Trump
nunca. Espectáculo de canibalis
mo político en la lucha por la di
rigencia nacional de Morena: Por
firio Muñoz Ledo, el hombre que
le puso la banda presidencial a Ló
pez Obrador, amaga con expulsar

del partido al canciller Marcelo
Ebrard por apoyar a Mario Delga
do. El subsecretario de Hacienda

dice que México se endeudará pa
ra enfrentar el Covid; el presidente
lo desmiente. El presidente prepa
ra su siguiente rifa: S mil lotes de
terreno frente al mar.
SAOAMORBOS. Me cuentan

que dos de los más cercanos a
Emilio Lozoya, exdirector general
de Pemex, contactaron a uno de
los despachos penalistas más fa
mosos de México, con el objeto de
buscar defensa. Les contaron a los

abogados que ya no existían más
videosyque ellos mismos quema
ron los recibos de los sobornos que
dieron. De ser esto cierto, la Fisca
lía General de la República va a en
frentar un reto titánico para probar
las detalladas acusaciones que hi
zo Emilio Lozoya en la declaración
que se filtró y fue el goce del pre
sidente López Obrador. La expec
tativa que generó el gobierno es
que se dieron privilegios a Lozoya
a cambio de que "pusiera" a Peña
Nieto. Y hasta ahora, nomás a
puesto a un par de segundones del
PANquesalen en un video. Iremos
viendo. Esta trama está lejos de
terminar, y el presidente está lejos
de querer que termine. •

El subsecretario de Hacienda dice qu
México se endeudará para enfrenta
el Covid; el presidente lo desmiente.
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POLITICOS

1 Siempre alerta. El gobierno de México investiga si a seis
•mexicanas les hicieron histerectomías sin su consenti

miento en un centro de detención de migrantes en Geor
gia, Estados Unidos, informó el canciller Marcelo Ebrard.
"Tenemos contacto con seis mexicanas de las que poten
cialmente podrían haber estado sujetas a este tipo de pro
cedimiento", dijo. De inmediato se declaró una "alerta
consular" en EU, luego de que la semana pasada una or
ganización defensora de migrantes denunció la presunta
realización de esterilizaciones forzadas en Irwin. Ebrard
aseguró que, de confirmarse, sería muy grave, "Esto tiene
que esclarecerse y, si se confirma, es un asunto mayúsculo,
no sólo sancionarse, sino, además, tomarse otras medidas.
Tema punzante en las mejores manos.

2 Tiro al blanco. Apenas se apareció Ricardo Anaya en el
•escenario político, y recibió su primer revés. Un día des

pués de que el excandidato presidencial del PAN, anuncia
ra su regreso a la vida política, Santiago Nieto, titular de la
Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda, informó que
el panista se encuentra investigado por esta dependencia, ya
que está relacionado con el caso Odebrecht. De acuerdo con
el funcionario federal, Anaya se encuentra en un listado de
70 personas que estarían implicadas en este caso y que fue
ron señaladas por el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya.
Anaya tiene intenciones de "construir un mejor futuro". An
tes deberá explicar un presunto soborno de 6 millones de
pesos, según la denuncia de Lozoya. Bienvenido a casa.

3 Inexperta. El más reciente ridículo de los integran
tes de la Cuarta Transformación corrió a cargo de

Valentina Batres, diputada en el Congreso de la Ciudad de
México. Durante una sesión virtual, colocó una fotografía
en su cámara para simular que estaba presente. Y tras ser
evidenciada en redes sociales y medios de comunicación,
salió a declarar que se trató de un "error técnico". Explicó
que fue una "falta de conocimiento" en el manejo de las he
rramientas digitales y que por ello puso un fondo de pan
talla que mostraba su foto y, posteriormente, se alejó para
"solicitar la ayuda técnica en casa". "Tuve un error técnico
y reconozco mi impericia en el manejo de las herramientas
digitales, pero de ninguna manera es una simulación en el
trabajo", dijo. Si no pueden controlar su computadora per
sonal, ¿cómo pretenden ayudar al país?
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W Mucho ojo. Al presentar su renuncia como director ge
"¦•neral del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado
(INDEP), Jaime Cárdenas detectó actos de corrupción, los
que ya fueron denunciados ante la Fiscalía General de la
República. "Encontramos al inicio de nuestra función pro
bables irregularidades administrativas, procedimientos de
valuación que no garantizan los principios del artículo 134
constitucional (el mayor beneficio para el Estado). Mutila
ción de joyas, contratos favorables a las empresas y no al
INDEP, y, conductas de servidores públicos contrarias a las
normas. En consecuencia, hemos presentado denuncias ad
ministrativas al Órgano Interno de Control", explicó en su
carta de renuncia. Pero acaso lo más grave: "No contamos
por el momento con liquidez para cumplir". ¿Por qué bajarse
del barco en vez de acabar con los corruptos?

P" Apuntes para el secretario. Por efecto de la pandemia,
w3«los pupitres de 36.5 millones de alumnos mexicanos
llevan seis meses vacíos. El primer saldo negativo en mate
ria educativa que dejó el confinamiento son los tres millones
de jóvenes que abandonaron la escuela y que se suman a
los 4.1 millones que ya estaban fuera del sistema educativo.
Datos de la SEP señalan que la deserción en el ciclo escolar
20192020 para el nivel básico alcanzó 10% de la matrícu
la, es decir, dos millones 525 mil 330 alumnos de preescolar,
primaria y secundaria abandonaron sus estudios en plena
contingencia sanitaria. Además, 305 mil 89 universitarios,
equivalentes a 8% de la matrícula en ese nivel educativo,
también lo hicieron. Esteban Moctezuma, titular de Edu
cación, sin duda tiene opciones para revertir esta tendencia.
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O López Obrador no tiene empacho en mentir conscien
te, abierta y sistemáticamente porque así conviene a sus
intereses y propósitos o sufre de la enfermedad llamada
autoengaño. Ninguna de las dos hipótesis puede dejarnos
tranquilos.

Aveces pienso que miente descarada y conscientemen
te: la pandemia ha sido domada, la curva de covid se ha
aplanado, no tenemos problema de capacidad hospitalaria,
el huachicol disminuyó en 80%, he cumplido 95 de los 100
compromisos, no hay funcionario del gabinete que gane
más que yo, Trump nos trata con respeto, la corrupción
ha sido desterrada, quedaron prohibidas las adjudicacio
nes directas.

Pero después de documentarme sobre lo que en sico
logía se llama el autoengaño, me pongo a pensar si padece
esta condición: "situación en la que una persona se con
vence a sí misma de una realidad falsa". Este trastorno tiene
diversas manifestaciones y el Presidente parece salido de
un libro de texto de sicología.

Dicen los libros de texto que "el autoengaño funcional"
es aquel en el "que la persona se miente buscando con
vencerse de que su decisión es la correcta". En este tipo de
autoengaño, la persona afectada decide transformar una
verdad que le incomoda en una mentira que lo tranquiliza.
Por ejemplo, cuando no es capaz de alcanzar una meta,
digamos el 4% de crecimiento prometido, decide que la
meta no vale la pena y la cambia por otra bajo su control.
La consecuencia: en lugar de enfrentar el desafío, busca
las habilidades requeridas y corregir el rumbo para lograr
la meta, "continúa mintiéndose a sí misma pensando que
aquello que deseaba ya no es tan valioso o que no merece
la pena el esfuerzo que demanda su logro".

Otra manifestación del autoengaño es el que llaman "va
lorar para creer". El gobernante que gusta de autoengañarse
necesita creer que la meta que se fijó y a la que se compro
metió es valiosa para justificar la inversión y esfuerzo que
ha puesto en ella. La inversión y esfuerzo empeñados lle
van a la persona a amacharse en su posición original. ¿Qué
ocurre? Se cierra la oportunidad de corregir aun cuando
la evidencia se lo pide a gritos. Ejemplos sobran: Jóvenes
Construyendo el Futuro no crea oportunidades, pero se le
sigue siguen dedicando recursos. Sembrando Vida ha sido
un fracaso, pero se mantiene, Dos Bocas y el Tren Maya no

serán rentables ni social ni económicamente, pero reci
ben aumentos presupuéstales, cancelar el aeropuerto de
Texcoco tendría enormes costos en términos financieros,
de seguridad jurídica y reputacionales, pero no importó,
descartar apoyos fiscales a las empresas durante la crisis
implicará más quiebras y alargará el tiempo de recupera
ción, pero había dicho que no.
Una manifestación más es el "autoengaño consolato

rio": "la persona se miente para responsabilizar de su si
tuación a un agente externo" y se presenta como víctima
aun cuando la persona está en una posición de poder. Esta
manifestación ocupa un lugar fundamental en el discurso
y las acciones de la presente administración. Todo lo que
ocurre es por culpa del pasado o por factores externos. La
consecuencia: imposible rectificar.

Acompaña a esta manifestación del trastorno el "men
tirle a los demás para mentirse a sí mismo". El gobernante
comienza a contar historias falsas o distorsionadas, a ofre
cer información que bajo ningún parámetro se apega a la
realidad. Al principio puede hacerlo de manera delibera
da para salir al paso de una situación que no le conviene
reconocer, pero al paso del tiempo, después de 500 ma
ñaneras, la persona, o sea el Presidente, "termina siendo
absorbida por su relato y el personaje" que interpreta. "Soy
el Presidente más criticado desde Madero", la venta del
avión es un gran negocio, ningún mexicano se ha quedado
sin cama o atención hospitalaria. Ayer mismo en su con
ferencia autocalificó como exitosas sus estrategias tanto
de salud como de economía asegurando que las dos crisis
están casi por concluir. Ante "la evidencia empírica de su
propia mentira estos individuos consiguen seguir negando
la realidad". Así le ocurrió al Presidente en una conferencia
matutina (abril 2019) y. después, en una entrevista en la que
Jorge Ramos le mostraba, con datos oficiales, que tenía las
peores cifras de criminalidad desde la Revolución y el suyo
era el primer peor año que cualquier otro desde el 2000.
Con todo, el Presidente insistía en que la tendencia al alza
de la comisión de delitos estaba controlada y la criminali
dad no aumentaba.

El problema de mentir o del autoengaño no es una cues
tión moral. Es que tiene efectos muy serios sobre el futuro
del país y las consecuencias ya están entre nosotros.
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Alzheimer, no los olvidemos
Los pacientes de Alzheimer nos olvidan porque padecen una
enfermedad mental, pero es necesario que quienes estamos
sanos no nos olvidemos de ellos y los atendamos. Para ello es
indispensable que el sector salud cree un programa nacional
que los atienda, porque desde hace décadas el país carece de
espacios y acciones para cuidarlos adecuadamente, e.

El lunes pasado fue el Día Mundial del Alzheimer y para mu
chos pasó inadvertido, o simplemente se les olvidó, a pesar de
que investigaciones de la UNAM destacan que en el país hay
alrededor de 900 mil personas con esta enfermedad. Una cifra
que se estima que está por debajo de la realidad, por la cantidad
de personas que hay sin diagnosticar correctamente.

Regina Altena, presidenta y directora del Centro Mexicano
Alzheimer destaca acertadamente que se trata de "un problema
de salud no reconocido por las autoridades, donde no hay apo
yo a los familiares, y en 30 años van a crecer más el número
de casos".

Esperemos que esta administración del presidente López
Obrador no se olvide de estos pacientes, en la que todo el peso
de su atención recae en sus familias, quienes no cuentan con
centros especializados ni con medicinas al alcance de sus bol
sillos, como ocurre con otras enfermedades.
Actualmente, estos enfermos son cuidados en su casa, por

sus familiares, lo que implica muchas veces que un integrante
de la familia deje de trabajar para atenderlo. Algunos serán bien
cuidados, otros serán maltratados, golpeados por sus propios
familiares que no entienden lo qué es la enfermedad.

Regina Altena considera que se requiere de un equipo mul
tidisciplinario que van desde el neurólogo, psiquiatra, geriatra
y cuidadores especializados.

Recordemos que lo último que pierde la persona con Alzhei
mer es el afecto. Ellos nos pueden olvidar, pero nosotros no los
olvidemos a ellos.

6 ABATELENGUAS
El talón de Aquiles de esta administración será el cáncer y los

medicamentos. Antes de la pandemia este gobierno le pegó al
avispero al atacar el monopolio de los medicamentos contra
el cáncer, pero no tenía un plan B y se generó un desabasto
general en todos los hospitales del sector salud.

Ante la desesperación muchos padres de familia están ad
quiriendo sus fármacos importados en el mercado negro, con
sobreprecios y con un mayor riesgo para su salud.

De ahí que será interesante ver qué le dice hoy el subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell, a la Asociación Mexicana de Ayuda
a Niños con Cáncer, uno de los organismos de asistencia privada
más reconocidos, en su XVIII Reunión Anual.

BAJO EL MICROSCOPIO

Dos temas de salud, vinculados al sector privado.
1. En breve ingresará al mercado mexicano una prueba de

PCR múltiple para covid19 que, a diferencia de las que hay en
el mercado, en 40 minutos y en una sola toma, detecta 22 pa
tógenos más, entre ellos SARSCoV2 y los diferentes tipos de
influenza, al mismo tiempo.

Esta prueba, nos dicen, vendrá a ayudar a diagnosticar mejor
la enfermedad; a acelerar la revisión de las personas en terapia
intensiva, o que necesitan una cirugía de urgencia.

Héctor Barillas, director general de BioMérieux, empresa
francesa que desarrolla pruebas y tiene presencia en 150 países,
adelanta que están en pláticas con directores de los Institutos
Nacionales de Salud para que puedan adquirir esta prueba.

2. British American Tobacco perdió la queja 80/2020 que
había promovido en un tribunal colegiado para que se sus
pendiera provisionalmente la prohibición de importar al país
cigarrillos electrónicos conocidos como "vapeadores". La pro
hibición se mantiene vigente durante el tiempo que dure su
juicio de amparo. ¿Insistirán con Alfonso Romo, para que los
reúna con el presidente Andrés Manuel López Obrador, como
lo hizo con los directivos mundiales de CocaCola?
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Hace un siglo, el partido político más poderoso de México era*
el Liberal Constitucionalista (PLC). Se formó en octubre dei
1916, para participar en la elección de diputados al Congreso*
Constituyente, convocada el mes anterior por el primer jefe;
del Ejército Constitucionalista, Venustíano Carranza, con,
base en el Plan de Guadalupe. La asamblea constitutiva se«
celebró en la Casa de los Azulejos, que había sido el jockey»
Club durante el Porfiriato. La convocatoria fue lanzada por uní
grupo de militares revolucionarios triunfantes, entre ellos los?
generales Benjamín HUI, Pablo González, Cándido Aguitar
y Alvaro Obregón. Su propósito era "poner en práctica los;
principios por los que se había peleado en la Revolución". ||

Resuelta la elección de los constituyentes, el nuevo partid 
do concretó su siguiente objetivo: apoyar la candidatura de
Carranza a la Presidencia de la República, en los comicios^
del 31 de marzo de 1917. Durante los siguientes cinco años, efe
PLC se convirtió en el partido clave en el escenario político y '
electoral posrevolucionario. De acuerdo con la historiadora
Georgette José, del Instituto de Investigaciones Sociales de la
UNAM, los peleceístas llegaron a controlar el Congreso, sobre
todo en las legislaturas XXVII (19171918) y XXIX (19201922),
así como los ayuntamientos del Distrito Federal, algunas gu
bernaturas y posiciones en el gabinete.

Durante el gobierno de Carranza (19171920), jugó un pa
pel beligerante en el Congreso, de permanente rechazo a las
políticas del gobierno, particularmente por parte de su ala ra
dical. Cuando llegó el tiempo de la sucesión presidencial, el
PLC apoyó a Obregón, quien se había retirado a su rancho a
practicar la agricultura y preparar su campaña.

Derrocado y asesinado Carranza por la rebellón de Agua
Prieta, Obregón fue candidato presidencial en las elecciones
del 5 de septiembre de 1920. En la integración de su gabineí
te incluyó a algunos peleceístas como Benjamín Hlll (Gue
rra y Marina), Antonio I. Villarreal (Agricultura y Fomento),
Rafael Zubarán (Industria, Comercio y Trabajo) y Eduardo
Neri (Procuraduría General de la República). El partido vivía

su momento de mayor esplendor, pues, además, controlaba
las cámaras de Diputados y Senadores, varios municipios del
Distrito Federal y las gubernaturas de Oaxaca y Tlaxcala.

Envalentonado, buscó desaparecer las facultades extraordi:
narias del Presidente en materia hacendaría y revivió tina ini
ciativa que ya había lanzado durante el gobierno de Carranza;
transformar el régimen presidencialista en sistema parlamenj
tario. La propuesta fue presentada el 28 de noviembre de 1921, ;
casi un año después de la toma de posesión de Obregón, por;
el diputado duranguense Ignacio Borrego. Y aunque se quedó•
en el limbo, para el presidente Obregón significó el acabóse,
Unas semanas después, el sonorense mandó al diablo al par.";
tido que había ayudado a fundar y, a través de su secretario dé:
Gobernación, Plutarco Elias Calles, dio su apoyo a la coalición ,
de los partidos Cooperatista, Laborista, Agrarista y Socialista del
Sureste para las elecciones legislativas de 1922.

Con ello, el PLC perdió todo el poder acumulado duran,*
te los seis años anteriores. Afectado además por la repentina
muerte de Benjamín HUI, terminó por desaparecer. i

Seis años después, tras del asesinato de Obregón quieri'
era Presidente electo por segunda ocasión, Elias Calles fun
da el PNR, antecedente del PRI, y se convierte en jefe máximo
de la Revolución Mexicana, situación que alteraría el presiden;
te Lázaro Cárdenas enviando a Calles al exilio. |

La historia de la Presidencia en el último siglo ha sido mar
cada, en parte, por la relación entre el Presidente y su parti
do. Eso sigue por definirse hoy, entre Andrés Manuel López
Obrador y Morena.

BUSCAPIÉS
"Hay a quienes les parece criticable que Ricardo Anaya anun
cie su regreso a la actividad política. Sin embargo, es muy
sencillo: todos los vacíos se llenan, y el puesto de líder de la
oposición ha estado vacante, ya sea por falta de talento o falta
de ganas. Él ha levantado la mano. Ahora tendrá que demos
trar que puede construir una alternativa al lopezobradorismo
que resulte creíble.
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Marcelo "el acelerado"
Porfirio Muñoz Ledo, aspirante a la presidencia de Mo
rena, aclara que no está contra Marcelo Ebrard, sino de
lo que hace. "Está más acelerado que cualquier político
mexicano", nos dice.

El diputado federal acusa al canciller de moverse pre
maturamente para salir en la foto del 2024. "Anda desatado
por la Presidencia de la República", dice.

Muñoz Ledo, además, está en contra de que el canciller
haya puesto la política migratoria al servicio de Trump.
"Anda muy ocupado con Estados Unidos", subraya.

En una larga charla a través de Zoom jura que, si llega a
la presidencia de Morena, no va a tolerar que Ebrard esté
metido en la sucesión presidencial.

"O la regula el presidente del partido o nadie la regula.
No se va a meter el Presidente en eso", dijo.

No quiso abundar en la declaración que le hizo a El País,
en el sentido de que, si llega a presidir Morena va a expulsar
a Marcelo "si sigue así".

* El canciller reaccionó en la mañanera sin mencionar
la amenaza: "El único proceso en el que yo estoy involucrado
es éste que acabo de presentar, que es cómo traer a México
rápidamente las vacunas. Es lo que me ha instruido el señor
Presidente.

"No estoy en otro proceso de ninguna otra naturaleza. Esa
es mi preocupación y mi dedicación", puntualizó.

A Porfirio le pareció "un poco altanera y muy sobradita"
la reacción del canciller.

"No conoce de política exterior. Yo fui embajador dos ve
ces. La Secretaría de Relaciones Exteriores sólo puede meter
se per se en cosas de importación de vacunas, bajo órdenes
de la Secretaría de Salud y de la Secretaria de Economía".

—Usted y Marcelo son dos políticos inteligentes. ¿No han
hablado? —preguntamos.

—¿Para qué hablo con él? Si fuera sensato, al primer tran
cazo que le di me dice "oye, Porfirio", y con todo gusto hu
biera platicado.

"Pensé hablar con él dos veces. Luego me enteré de lo que
hace, de lo frenético que está en los medios de comunicación.
Me reaccionó mal, está más acelerado de lo que crees, está
más acelerado que cualquier político mexicano"— respondió.

Ya encarrerado, tomó su camiseta de aspirante a la pre
sidencia de Morena y llamó a la militancia, y sobre todo a la
conciencia de los ciudadanos, para que se haga un cambio

político sensato, inteligente, que no descoyunte al país.
Hablamos con Muñoz Ledo de las encuestas para elegir

a la dirigencia de Morena, del Tribunal Electoral, de la sana
distancia, de Mario Delgado y de Gibrán Ramírez del que,
dijo, "no es nadie".

El espacio no nos permite vaciar toda la entrevista, pero
ya la iremos dosificando.

* Luego de que la Sección XVIII de la CNTE desconocie
ra a los grupos que tienen tomadas las vías férreas en Michoa
cán, preguntamos en la SEP quiénes son los que se plantaron
y bloquearon cuatro distintos puntos.

"Sin una escisión de la CNTE. Se autonombran CNTEMo

vimiento Nacional de Base, pero ya no tienen la toma de nota
sindical en Michoacán, como la tuvieron hace un par de afios
en la persona del profesor Sergio Espinal.

"Ahora están alineados con Silvano Aureoles para pre
sionar al gobierno federal y solicitar recursos extraordinarios
dizque para la educación".

Y es que la citada Sección XVIII de la CNTE afirma, en un
comunicado, que los ocupantes de las vías en Michoacán
"usurpan las siglas de nuestra organización".

Las vías fueron liberadas la tardenoche de ayer por fuer
zas federales, estatales y municipales.

* El Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP)
debería de llamarse el Instituto para Quedarse con Parte de
lo Robado al Pueblo. Basta con echarle un ojo a la carta de
renuncia del gran Jaime Cárdenas como director del INDEP,
poco más de tres meses después de haber tomado posesión.

En dos de sus párrafos habla de corrupción:
"Encontramos, al inicio de nuestra gestión,.probables irre

gularidades administrativas, procedimientos de valuación
que no garantizan los principios del artículo 134 constitucio
nal (el mayor beneficio para el Estado).

"Mutilación de joyas, contratos favorables a las empresas
y no al INDEP, y conductas de servidores públicos contrarias
a las normas", dijo.

••* Ricardo Anaya anunció el lunes su regreso "de lleno"
a la vida pública. El martes se anunció que es investigado por
la UIF en relación con las acusaciones que le hizo Lozoya en
el sentido de que le dio 6 millones de pesos para que apoyara
la Reforma Energética.
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El excandidato presidencial del PAN es investigado, junto
con las otras 69 personas involucradas en la denuncia por el
caso Odebrecht.

¿Así o más claro?
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Dos Bocas no se inunda, se encharca... ¡vaya cinismo!
A la vista la manifiesta incapacidad del Legislativo, de la
mayoría senatorial de Morena en especial, para agilizar la
supuestamente "convenida" legalización del uso de la ma
rihuana con fines medicinales —"y lúdico también", diría
alguno— no son pocas ya las voces de empresarios que co
tidianamente se levantan para denunciar el creciente con
trabando, particularmente de Estados Unidos, de productos
elaborados con base a cannabinoides o CBD, la sustancia
activa del cannabis.

Ello, explican quienes mejor saben sobre el tema, como
resultado de la creciente demanda ciudadana de tales fár
macos —útiles en la atención de padecimientos como epi
lepsia, dolor neuropático y crónico, desórdenes del sueño,,
ansiedad, artritis, efectos secundarios en atención de cán
cer, esclerosis múltiple y más— y, más aún, en la cada vez
más reiterada "sugerencia" que en favor del uso de aquellos,

se da igual por parte de médicos
particulares que del sistema púFármacos blico de salud.

con CBD En los últimos meses, en efec
to, tras confirmarse la existenciason útiles para de una primera versión del Re

la atención de glamento en Materia de Control
Sanitario para la Producción depadecimientos Medicamentos con Cannabis,

como la epilep elaborado por la Comisión Fede
ral para la Protección de Riesgos;sia o la artritis.
Sanitarios (Cofepris), que lidera el
porcicultoryucateco José Alonso
Novelo, en revisión a la fecha, las
denuncias ante la multiplicación
de eventos de contrabando ma
sivo de tales medicamentos, se
convirtió en una constante.

Tal es el caso, por sólo men
cionar uno, de la empresa Gra
teFul que, de manera abierta,
esquema piramidal, la venta de
licencia y se anuncian como ela
los haría ilegales. Vale decir que

piramidal supone la adquisición de
barato, por 13,000 pesos, un
y un tercero cuyo valor llega a
con productos susceptibles de

familiares.
notar igual en el entorno de

la del siempre obsequioso Mario
legislativa aprobada en una y

encabezan, el asunto se incluyó
previsiblemente será avalado en el

sin embargo, parece no ser sur.
trasiego de productos que, fuera,

y ofertados y, a futuro, ponen
se ha dicho podría resultar al

particularmente para el sector agrícola.

por la Vida, que lidera Alison
campaña para reducir la prác
en 12 años ha privado de la vida
en el vientre sus madres, sólo

"Por amor a mi patria, defiendo la

mereció el alcalde de Querétaro
Nava, quien, en el marco de su II
la pandemia su gobierno reac

cionó con programas y acciones de quienes más lo nece
sitaron, pero sin descuidar los servicios públicos y obras
en proceso.
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.

Fármacos
con CBD

son útiles para
la atención de

padecimientos
como la epilep
sia o la artritis.

Fecha: 23/09/2020

Página: 23

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 21,190

Página 8 de 20



Fecha: 23/09/2020

Página: 23

Area cm2: 298

2 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 21,190

Página 9 de 20



Previendo que en 2021 pueda perder una vez más en Mi
guel Hidalgo, el alcalde Víctor Hugo Romo amarró una
alianza con Morena, Partido del Trabajo y Verde Ecologista,
para repartirse las próximas candidaturas electorales.

Para nadie es un secreto que el PAN pinta como el gran
contendiente en esa alcaldía, y si amarra un frente con el
PRD y el PR1 —como se vislumbra— lo más seguro es que
Romo entregue por segunda ocasión el territorio a los azu
les, como ocurrió en 2015.

Por esa razón, el alcalde quiere asegurar la candidatura
al Distrito 10 Federal, a fin de llegar en 2021 a San Lázaro,
pues sabe que en la Ciudad de México no tendría mucho
margen de maniobra, pues además de la oposición, al in
terior de Morena no lo dejarían pasar.
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Como su delfín para sucederlo en la alcaldía, el otrora
bicidelegado tiene los ojos puestos en Ulises Labrador,
quien puede correr la misma suerte de David Razú, quien

sucumbió hace cinco años ante
la hoy senadora Xóchitl Gálvez.
A cambio del apoyo del

PVEM, partido que pudiera tener
alguna ascendencia en zonas de
clase alta de la alcaldía —aunque
no tanto como el PAN, e incluso
como el propio PRI—, Romo ce
dería el Distrito 5 local para Yair
Figueroa Sandoval, actual con
cejal en la demarcación.

A ver si el alcalde ya les dijo a
los verdes que Yair está siendo

buscado por la Unidad Departamental de Investigación de
la propia alcaldía, para que aclare ciertas irregularidades
administrativas.
Aunque el notificador Miguel Ángel Zárate no lo ha

podido encontrar en las oficinas que se supone ocupa el
concejal, pues siempre que lo va a buscar le dicen que no
se presentó a trabajar, ya le dejó ahí el aviso de que lo an
dan buscando. jf

Por si Yair no se ha enterado, hoy a la 12:00 horas la jef3
de esa Unidad, María Luisa Dañino, lo espera en Monte
Altái sin número, esquina Alpes, en Lomas de Chapultepec,
para que comparezca y aclare los señalamientos.

Por los rumbos de Miguel Hidalgo se comenta que la
preocupación por los panistas, que, seguramente, lanza:
rán para la alcaldía a su actual coordinador en Donceles?
Mauricio Tabe. es real y que por tal razón Romo afina 1;}
operación del aparato oficial.
Y que seguramente esta operación vendrá má$

recargada que de costumbre, pues con eso de que ahorá
no se roba, no se miente y no se traiciona —aunque eft
realidad sí se haga—, todos cierran los ojos para no ver
los desvíos.

Mientras tanto, Romo sube videos corriendo y jadeando
por Polanco para tratar de recuperar la forma que alguna
vez tuvo como corredor, porque la verdad sí se ve un poco
pasado de tamales, al grado que muchos se preguntan qué
le sucerdió al bicidelegado.

CENTAVITOS

Por los rumbos de la Alvaro Obregón dicen que el activismo
de los últimos días de LorenaVillavicencio, quien ha emi
tido declaraciones en favor de la candidatura de Porfirio

Muñoz Ledo para presidir Morena, tiene como fin explorar
la posibilidad de colarse como candidata a la alcaldía que
hoy encabeza Layda Sansores. Y puede que tengan razón,
pues amén de que Muñoz Ledo fue uno de sus maestros y
de que Lorena no está afiliada a Morena, jamás ha negado
que su corazón late por esa silla...

Otro que también se movió fue Carlos Augusto Morales,
quien dejó de servir a Claudia Sheinbaum y ya despacha
al lado de Rosa Icela Rodríguez en una de las direcciones
de Puertos que recién asumió la exsecretaria de Gobierno
de la Ciudad de México.
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• La farsa de la oposición. La farsa de un campamento
donde no pernocta nadie. La farsa de un movimiento
"muy nutrido", pero que solicita voluntarios a su
causa. La farsa de quienes protestan desde sus autos.
La farsa de un movimiento que se da ánimos con
portadas de Le Monde falsas.
La farsa de la rifa de un avión. La farsa del éxito de las ven
tas de los cachitos. La farsa de los hospitales "ganadores".
La farsa del futüro donde la industria petrolera recupera
su bonanza. La farsa del crecimiento el 4 por ciento anual.
La farsa de la pandemia "bajo control". La farsa de la aus
teridad y la farsa del ahorro en consecuencia. La farsa del
rescate del Lago de Texcoco.

La farsa de las consultas. La farsa del proceso para lle
var a juicio a expresidentes. La farsa de los periodistas
en primera fila en las conferencias de Palacio Nacional
para celebrar todo lo que expresa el Presidente. La farsa
de la transparencia. La farsa del combate a la corrupción.

La farsa de las subastas. La far
sa de nuevas rifas. La farsa de

un mandatario con políticas de
México izquierda.

Aunque, también, la farsa dees el país la oposición. La farsa de un cam
de las farsas. pamento donde no pernocta na

die. La farsa de un movimientoLas hay por
"muy nutrido", pero que solicitatodos lados. voluntarios a su causa. La farsa
de quienes protestan desde susde
autos. La farsa de un movimiento
que se da ánimos con portadas
de Le Monde falsas.

La farsa de un bloque contra
el gobierno que tan solo en el
nombre aniquila cualquier señal
de credibilidad. Tumor, sí, así se
llama. La farsa de los goberna
dores que salen de la Conago,
pero sólo porque no les dieron
más recursos. La farsa de quie
nes incendian a la distancia,

pero reciben al Presidente con
mensajes cálidos y fraternales.
La farsa de los que regresan a la
escena pública para ser un con
trapeso que no pudieron ser en
el pasado. La farsa de los que se
aferran al reflector bajo un nue
vo nombre.

México es el país de las far
sas. Las hay por todos lados. La

por el escándalo ajeno, sólo para
y miradas en los propios. La farsa
libre tránsito para protestar, pero
se dispersen las movilizaciones

compartida. La farsa de las acu
La farsa de las excusas, del "yo
La farsa de los desmentidos, del

actos de huida.
democráticos para la renova

partido. La farsa de los que crean
La farsa del "gracias a no

gracias a nosotros también tanta
falsos progresistas. La farsa de los

derecha, pero con una vida menos
La farsa de los opositores que

intereses en puerta.
de las mil y una farsas. Nos gusta

los oídos, que nos prometan
lo mueven con puestas en esce
al frente. El contrapeso también

propias farsas, no importa quienes
momento tendría que obligar
una vez por todas.

México

es el país
de las farsas.

Las hay por
todos lados.
La farsa de

la indignación
por el escándalo
ajeno, sólo
para ensordecer
y evitar oídos
y miradas
en los propios.
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Una de las definiciones de despertar de la Real Academia de
la Lengua Española es "traer a la memoria algo ya olvidado".
Y sí, todos en algún momento de nuestra vida hemos tenido
este tipo de despertares, los cuales siguen dando un vuelco al
corazón, ya sea para bien o para mal, y que guardan siempre
una razón lógica para su propio olvido, pero que siguen ahí,
estrechamente ligados a lo que somos.

Nunca debería olvidarse lo que ha sido importante. Su im
portancia es generada por los sentimientos y las emociones que
nos hicieron sentir. Porque sólo se está dispuesto a olvidar por
dos razones... o por valor o por cobardía, por el valor que implica
para uno mismo seguir adelante o por la cobardía de quien pre
fiere no asumir los fracasos o aciertos que el recuerdo provoca.

Siempre será preferible el valor, no sólo por la importancia
que tiene salir adelante en la vida pase lo que pase, sino por
lo que significa para nosotros nuestra propia historia y la res
ponsabilidad que hemos de asumir en ella de forma unilateral,
porque no importa lo que hayamos hecho, importa que siempre
podamos mirar de frente y asumir nuestros actos sin justifica
ciones ni excusas.

La memoria es la facultad síquica por medio de la cual
se retiene o se recuerda el pasado. La memoria nos ayuda a
prevenir el presente y el futuro y también nos induce a seguir
agradeciendo y disfrutando del pasado, por lo bueno vivido o
por lo no tan bueno. La memoria ayuda a conocer, reconocer
y atesorar para seguir siendo quien se es, para mejorarse a sí
mismo e incluso para dejar de ser como se era. La memoria
es lo jnás valioso que tenemos, es nuestro parámetro de vida,

nuestra herramienta invaluable para vivir. Sin ella perdemos lo
que somos, de dónde venimos, hacia dónde vamos y, sobre todo
y lo más importante: el motivo y la razón de todo lo anterior.

Por eso hoy le invito a valerse de la memoria, para poder
conocerse más y mejor, para analizar su evolución y la situa
ción real de sus cambios y modificaciones; para evaluar cómo
ha asumido su vida y su responsabilidad en ella y, por supuesto,
para comprender si la vida que siempre ha querido es, sigue
siendo, no es o es mucho mejor.

Créame... siempre hace falta hacer un alto en el camino y
despertar, traer algo a la memoria ya olvidado, quizá sólo para
medirnos a nosotros mismos, quizá para encontrar más res
puestas de quiénes somos en el presente y quizá también para
poder prevenir mejor lo que nos espera en el futuro.

Puede que ahora esté en boga vivir el presente y puede que
todas las nuevas hordas metafísicas inciten a vivir una vida li
berada del pasado y del futuro y liberarse nunca será algo per
nicioso, sin embargo, sí lo es pretender desvanecer en un par
de respiraciones la vida y la responsabilidad de nuestros actos.

Hay que educarnos en la memoria para tener un fiel recuer
do de nuestros aciertos y de nuestros errores porque eso es
respetar lo que somos y lo que deseamos ser. Quien no tiene
memoria, quien elige la cobardía del olvido, elige también la
indolencia de ser sólo el resultado de la nada.

Por eso siempre será mejor despertar y traer a la memoria
nuestra vida, porque es ahí donde todo toma sentido, impulso,
motivación y evolución. Como siempre, usted elige.

¡Felices memorias, felices vidas!
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EVEREST/GUNNAR ALBA

¿Cuánto tiempo toma escalar el Everest?
' 

R. Como dos meses. Bueno, no piense que pasará los dos me
ses escalando la cima. La mayor parte del tiempo la pasará
sentado y esto se debe a que los escaladores deben pasar la
mayor parte del tiempo permitiendo que sus cuerpos se acli
maten al medio ambiente. Hay mucho menos oxígeno a esa
altitud, por lo que su cuerpo comenzará a sentirse privado de
oxígeno a menos que se le permita adaptarse gradualmente a
los cambios. En cada campamento, a lo largo del camino, los
escaladores deberán pasar algunas noches acostumbrándose
al medio ambiente antes de continuar.

GANDHI/tGNACiO JAVIER GONZÁLEZ ANGULO

Los burgueses (que lo oáiabarr ciertamente en la Ináia) nos lo

ponen áe ejemplo en las luchas sociales de México, como si el
pensamiento brahmánico de los indios fuera igual al pensa
miento cosmogónico de los indígenas y cristiano de los mes
tizos mexicanos.

R. Los burgueses, los indios, los indígenas y los mestizos.

FARMACIAS

No sé si se ha fijado que las farmacias en los supermerca
dos están situadas en la parte de hasta atrás. La gente que
va a la farmacia quiere entrar y salir rápido, entonces, ¿por
qué esconderlas?

R. Parta de la base de que nada en los súpers está colocado

por casualidad o sin intención. Los súpers/farmacias ponen
los medicamentos en la parte posterior porque las recetas se
consideran "productos de destino" o la única razón por la que
podría estar entrando en una tienda en particular en primer
lugar. Si en el camino al "destino" se encuentra con miles de
ofertas, colores y olores será más probable que adquiera algo
más que la receta original. Mercadotecnia pura y científica
mente aplicada.

JORDt SCHOR

¿Cómo se comparan los jóvenes de la actualidad con sus an
tepasados, nosotros, y con los de otros países en cuanto a sus
valores? Lo que pregunto es porqué los nuestros sólo se pre
ocupan en comprar, comprar y comprar.

R. Don jordi, lo que usted y todos vemos es el resultado de lj¡
venta de la cultura de consumo a los jóvenes en la búsquec'
de aplicaciones en valores materialistas. Le comparto algtj
ñas cifras: el 44 por ciento de los jóvenes estadunidenses (c
los que no están tan lejos los nuestros, son vecinos) sueña|
mucho con volverse ricos y no pobres.
Actualmente, los padres notan que sus hijos descubren su au
toestima en términos de las cosas. Qué poseen y qué se ponen
y esto es muchísimo más importante que cuando nosotras
teníamos esa edad.

Esto ha sido notable en países como México, Estados Unidqf,
japón y el Reino Unido, pero menos en Europa continental
Los niños de hoy en día tienden a pasar tanto tiempo com
prando como visitando, el doble de tiempo comprando que
leyendo o yendo a la iglesia, y cinco veces más que jugando
al aire libre. j

OPCIONES :

¿Me puede hacer unas recomendaciones de ciudades que vi
sitar en lugar de las ya súper conocidas? Le doy mi lista y us
ted me dice qué, ¿ok?
Roma, París, Los Ángeles, Bangkok, Sydney y algo que a us
ted se le antoje.

R.: En el orden que me las escribió: Pula, en Croacia; Brujas,
Bélgica; Santa Bárbara; Ho Chi Minh, Vietnam; Hobart, Tasma
nia. Una que le alimentará el espíritu es Amritsar, en la India,
cerca de la frontera con Pakistán y sede del Templo Dorado.
No se la pierda.
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El tiempo vuela. Lugar común chocante, pero veraz. Lo uso
para recordar que se está cumpliendo un sexenio de la desapa
rición, en Iguala, de 43 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa
en Guerrero. Un hito en la historia del sexenio del presidente
Peña Nieto. Ese gobierno ya no fue el mismo después de ese
terrible evento. Hoy, seis años después, seguimos
sin saber cuál fue el desenlace de los normalistas.
La llamada "verdad histórica" ya no es ni verdad
ni histórica. Las Investigaciones continúan. Los
muchachos siguen oficialmente desaparecidos.
La herida social permanece abierta. Las protestas
se eternizan.

Regreso a ver mis notas de hace seis años. Ya
desde entonces sentía una gran rabia. El cora
je de ver cómo, entre más se investigaba, más
mierda salía. Utilicé precisamente esta palabra
altisonante en una de mis columnas. Pedí per
dón a mis lectores justificando que, a veces, los
columnistas teníamos que sacar nuestro enojo de
alguna manera. Hoy vuelvo a disculparme. Sí: la
mierda de un Estado incapaz de encontrar a los
desaparecidos y hacerles Justicia a sus familiares.
Decía desde entonces que nos debíamos de

poner en los zapatos de los 43 padres de familia
quienes, desde el primer día, buscaron incansa
blemente a sus hijos desaparecidos.

Me imaginaba, por una parte, su angustia entre
más tiempo pasaba: la sospecha de que sus seres
queridos estaban muertos. Que los habían ase
sinado, torturado y quemado en una fosa común
como perros callejeros. Pero, también, la espe
ranza que abrigaban de que, por un milagro, los
encontraran vivos.

Había un tercer escenario, el peor de todos:
el de la duda eterna: que nunca aparecieran y
se supiera la verdad. Bueno, pues aquí seguimos,
seis años después en el peor de los escenarios
posibles.
Como padre de familia, hace seis años me

ponía en los zapatos de los progenitores de los
desaparecidos y sentía rabia por saber que había
sido la policía municipal la que, sin previo aviso,
les disparó ese 26 de septiembre de 2014 a los alumnos de la
Normal de Ayotzinapa. Estaban boteando, pidiendo dinero,
para venirse a la Ciudad de México a conmemorar un dos de
octubre que no se olvida. Ese día, seis personas terminaron

muertas. Al normalista Julio César Fuentes Mondragón lo
encontrarían torturado, asesinado, sin ojos y con el rostro
desollado.

Imaginé a esos padres cuando se enteraron de esta historia.
El miedo que a sus hijos les hubiera pasado lo mismo.

0 el coraje con el Ejército porque, de acuerdo
con Yaiza Santos, corresponsal en México del
periódico ABC de España, existía un testimonio
que involucraba en el caso a las Fuerzas Arma
das. Ese día, cuando comenzó la balacera, "los
muchachos se dispersan e intentan esconderse
en distintas casas. Hay un herido grave, hoy con
muerte cerebral en el hospital. Ornar refiere en
tonces un episodio sin aclarar: en un momento
determinado, se acercan militares del batallón
del Ejército que se encuentra en Iguala y los re
tienen, acusándolos de allanamiento de morada
y quitándoles los celulares. Se produce entonces
el segundo ataque de la policía, acompañados
esta vez de otros individuos, que las autorida
des federales identificarán días más tarde como
miembros del cártel Guerreros Unidos".
¿Por qué los soldados no protegieron a los

muchachos perseguidos? ¿Por qué les quitaron
sus celulares de tal forma que ya no pudieron
comunicarse con nadie? ¿Por qué habrían per
mitido que se los llevaran los policías coludidos
con el crimen organizado?

La maldita duda que tendrán los padres de si
los militares estuvieron involucrados.

Imaginé el enojo de los padres por saber que
el presidente municipal se encontraba bailando
en lo que todo esto sucedía. Que luego, juntp
con su jefe de la policía, se fugó y anduvo a salto
de mata para eludir a la justicia. Que era un pillo
que había asesinado a un activista de un grupo
político adversario.

Me puse en sus zapatos cuando las autorida
des les solicitaron productos que podrían con
tener material genético para realizar pruebas
de ADN: un peine con algún cabello suelto, el
cepillo de dientes con su saliva, un diente de
leche que la madre conservaba en el fondo de
un cajón.

El hecho es que hoy, seis años después de la
balacera de Iguala, todavía no se sabe dónde quedaron Iqs
cuerpos de sus hijos. ¿Lo sabrán algún día?

Twitten @leozuckermann

¿Por qué los
soldados no

protegieron a
los muchachos

perseguidos?
¿Por qué les
quitaron sus
celulares de tal

forma que ya
no pudieron
comunicarse

con nadie? ¿Por
qué habrían
permitido que
se los llevaran

los policías
coludidos
con el crimen

organizado?
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Opinión del expertoO
Catalina Monreal
Analista

Abusos y discriminación a trabajadoras
y trabajadores del hogar

Las personas trabajadoras del hogar co
múnmente son discriminadas, explotadas y
objeto de todo tipo de insultos, escarnios y
abusos por parte de nuestra sociedad sin re
conocer su valioso trabajo que permite que
sus patronas o patrones continúen con su
crecimiento profesional o dediquen su tiem
po a otras actividades.

De acuerdo con la Secretaría del Traba
jo, en México, hay al menos 2.4 millones de
trabajadoras y trabajadores del hogar y casi
94% son mujeres. El 69.1% de las personas
que las emplean son hombres, mientras el
30.9% son mujeres.
Las y los trabajadores del

hogar en general tienen bajos
sueldos (la mayoría gana dos o
menos salarios mínimos), care
cen de acceso a los servicios de
salud, no gozan de derechos la
borales, al descanso y vacacio
nes, a un trabajo decente.

Como bien señala Lorenza
Gutiérrez Gómez, del Colec
tivo de Mujeres Indígenas Tra
bajadoras del Hogar: "El trabajo
en casa es visto como si fuera
un trabajo para las mujeres po
bres, porque se cree que no se
necesitan muchas habilidades
para hacerlo, basta con ser mu
jer y ser pobre".

En la actualidad, todavía hay
muchas empleadoras y emplea
dores que utilizan expresiones
despectivas al referirse a las y
los trabajadores del hogar, en
especial a ellas, pues general
mente las describen como "mi
muchacha" o "la sirvienta de la casa" de
notando que son de su propiedad, que les
pertenecen y que pueden hacer con ellas lo
que gusten sin tener en cuenta su opinión o
derechos.

Tal es el caso de la senadora suplente
Marcela Luqué Rangel de Nuevo León, del
partido Movimiento Ciudadano, quien, en
una publicación de Twitter, usó la expresión
"a mi muchacha..." y que fue ampliamente
criticada por los usuarios de redes sociales
llegando al extremo de que mediante un
comunicado de prensa su propio partido

expresó que reprobaba las expresiones dis
criminatorias utilizadas por la senadora y le
solicita ofrecer una disculpa pública, subra
yando que las expresiones de la represen
tante popular no representan los principios
e ideales de dicho partido.

Derivado de la ratificación del Convenio

189 de la Organización Internacional del
Trabajo (OIT) sobre Trabajadoras del Hogar,
el gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador puso en marcha un régimen
especial a efecto de garantizar el acceso a la
seguridad social a las personas trabajadoras
del hogar y colocarlas en igualdad de condi

ciones que el resto de las y los
trabajadores.

De acuerdo con el IMSS, a
marzo de 2020,19 mil traba
jadoras y trabajadores del ho
gar estaban afiliados a dicho
instituto, de las cuales el 73%
son mujeres con promedio de
edad de 49 años y el resto (27%)
hombres de 55 años en prome
dio. Si sumamos a los familiares
(en su mayoría hijas o hijos de
las personas trabajadoras del
hogar) son ya 21 mil 592 asegu
rados que tienen acceso a ser
vicios médicos, hospitalarios,
atención obstétrica, incapaci
dades, pensión por invalidez y
vida, fondo para el retiro, vela
torios y guarderías.
Como se ha señalado, aún

tenemos muchas tareas pen
dientes con las trabajadoras y
trabajadores del hogar. Debe
mos eliminar las expresiones

discriminatorias, el uso de nombres despec
tivos y denigrantes expresados tanto por las
autoridades, representantes populares, figu
ras públicas o la sociedad. Es prioritario que
todas y todos estén registrados en el régimen
especial del Seguro Social para garantizar
sus derechos y que cuenten con un contrato
laboral por escrito traducido a sus lenguas
locales donde queden asentadas sus obli
gaciones y derechos, además de ofrecerles
oportunidades de capacitación laboral e im
pedir los despidos injustificados que gene
raímente padecen.

Las y los trabaja
dores del hogar
tienen bajos
sueldos, carecen
de acceso a los
servicios de

salud y no gozan
de derechos

laborales.

2.4
MILLONES
de trabajadoras y trabajadores
del hogar en el país; 94%
son mujeres.
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Es una época rara, de un país extraño, en el que se cambia
la forma de informar sobre los enfermos de covid (ahora se
informa sólo de los enfermos en el sistema de salud público,
no de los hospitales privados) y se reducen una vez más l.as
pruebas (antes eran de 1.9 por cada cien mil habitantes, aho
ra han bajado a sólo 0.9 por cien mil habitantes) para demos
trar que estamos saliendo de la pandemia que ha contagiado
ya a 700 mil y matado a casi 74 mil personas. El Presidente,
por cierto, les pide "perdón" a otras naciones de América
Latina porque supuestamente nos fue mejor que a ellos en
el número de muertos (como si el grado de desarrollo de
México fuera equivalente a Perú o Ecuador).
Un país raro, donde se encharca, o inunda, como usted

prefiera, el principal proyecto de infraestruc
tura en construcción, la refinería de Dos Bo
cas, proyecto que ya han abandonado dos de
las principales empresas contratadas porque
resulta imposible hacerlo al costo estipulado.
Pero en donde, un año después de supuesta
mente iniciada la construcción, se licita un ser
vicio de asistencia técnica "para la elaboración
de un diagnóstico relacionado con la ejecución
del proyecto". En otras palabras, se contrató a
empresas constructoras, se inició la obra y aho
ra se evaluará si el diagnóstico del proyecto es
correcto. Un juez, por cierto, ordena suspender
indefinidamente el Programa Sectorial de Ener
gía porque considera que viola la Constitución.

En este mundo raro estamos de la mano del
gobierno que expulsa a nuestros paisanos, cuyos
servicios de migración hacen esterilizaciones
sin consentimiento a nuestras mujeres cuando
están detenidas y al que, además, le controla
mos las fronteras para que no lleguen migrantes
de otros países. Pero no sólo eso, le damos el
quorum a Donald Trump para que ponga un
halcón, uno de los duros de su gobierno, como presidente
del Banco Interamericano de Desarrollo. Para cumplir con
Trump, como lo reveló el canciller argentino, Felipe Solá,
rompemos súbitamente el compromiso de apoyar al candi
dato latinoamericano a ese organismo multilateral, el cual
siempre había sido dirigido por un economista de la región,
en forma destacadísima el mexicano Antonio Ortiz Mena,
el artífice del desarrollo estabilizador que en 1987, cuan
do regresó del BID aseguró que "en México, el poder del
presidente es absoluto y se corre el riesgo de que, por falta
de contrapesos, como deberían ser el Congreso y el Poder
Judicial, un mandatario descontrolado pueda llevar al país
a la ruina".

Se lanza la candidatura para la Organización Mundial de
Comercio del exsubsecretario Jesús Seade. La comunidad
Europea negó el respaldo, en primer lugar, a través del go
bierno de España, indignado por la recurrente referencia a
"la invasión" de hace 500 años o a la solicitud de ofrecer
disculpas públicas por ella. Ante la Unión Europea tampoco
ayuda el apoyo a Trump, quien usa la visita del Presidente
de México a Washington, en sus spots de campaña. Y no ha
blemos del entusiasmo que ello genera entre los demócratas
y su candidato, Joe Biden.
Por cierto, los candidatos a encabezar el partido en el

gobierno (nada menos que cerca de un centenar entre los
postulantes a presidente y secretario general), se acusan de

traidores, corruptos, de responder a intereses
oscuros y algunos llegan al límite de decir que
hay una conjura para deshacerse o acallar al
propio Presidente. Uno de los candidatos, el de
los puros, que ya fue antes presidente de otros
dos partidos ahora de oposición, dice que, si
llega a encabezar a Morena, sacará del partido
al canciller (el miembro más destacado y con
mayor peso propio del gabinete) y al líder de la
fracción de la cámara de diputados a la que él
mismo pertenece, por cierto, su principal rival.
Se hace una rifa de un avión que no se rifa,

que genera premios por dos mil millones de
pesos y recauda sólo mil 600 millones y, para
compensarlo, el propio gobierno se adjudica el
35 por ciento de los boletos y de los premios.
El respetado director del llamado Instituto para
Regresar al Pueblo lo Robado, Jaime Cárdenas,
renuncia a los cien días de haber asumido el
cargo, denunciando actos de corrupción en ese
instituto. En su lugar se designa al director de la
Lotería Nacional, el mismo que organizó la rifa
del avión que no se rifó.

La Secretaría de Hacienda anuncia que si hay un rebrote
de covid, tendrá que recurrir al endeudamiento público para
sobrellevar la situación (lo que han hecho prácticamente to
dos los países del mundo), pero, una vez más, Hacienda es
desmentida por el propio Presidente, al tiempo que uno de
sus aliados, el PT, resucita la propuesta de "nacionalizar" las
Afores, una idea, descartada en su momento por el Presiden
te, que podría implicar la ruina económica del país y el fin
de cualquier colaboración con la iniciativa privada. Mientras
tanto, la caída del PIB ya se estima superior al 10 por ciento
en este 2020.

Este es un México muy raro, mucho más que aquel mundo
raro sobre el que cantaba José Alfredo Jiménez.

El México en

el que vivimos
es un país muy
raro, mucho
más que aquel
mundo raro

sobre el que
cantaba losé
Alfredo liménez.
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Porfirio criticay da espacio aAnaya
El que ya le compró boleto a Ricardo Anaya en su intención de
volver a la arena pública es Porfirio Muñoz Ledo. El aspirante a la
dirigencia de Morena subió un video a su cuenta de Twitter en el
que responde al mensaje del panista. Entre otras cosas, asegura que
"esa calva seráfica está hueca de ideas y de principios". Cuestiona
que el queretano sólo critica y no propone nada, y más aún, asevera
que al ex candidato presidencial lo que le gusta es el dinero y para
eso quiere el poder, para hacer más dinero. El diputado morenista
termina con una advertencia a Anaya: "cuídate", pues 'la Fiscalía
de la Nación ahora es independiente y no da tregua".

No en estos tiempos
Los tiempos actuales ya no permiten tan fácilmente actos de
discriminación, racismo o misoginia. Es el caso del profesor de
la Universidad Iberoamericana, Rodrigo Perezalonso, que se
burló, por su físico, de la senadora Citlalli Hernández, aspirante
a la secretaría general de Morena, las críticas incluidas la de la
senadora Mónica Fernández, que lo llamó misógino, patán y
machista llevaron a la institución académica a separar del cargo
al catedrático. Son otros tiempos.

Va UIFpor nuevo criterio de la Corte
A pesar de la ya famosa jurisprudencia del exministro Eduardo
Medina Mora, que limita el congelamiento de cuentas a los casos
en los que exista una cooperación internacional y de la que acaba
de beneficiarse Kamel Naáf, el equipo jurídico de la Unidad de
Inteligencia Financiera mantiene un buen récord de victorias en
tribunales: de 1,845 demandas de amparo que desde 2019 han
interpuesto los sujetos bloqueados ante el Poder Judicial, tan sólo
294 lograron la suspensión definitiva para liberar las cuentas. No
obstante, la oficina que dirige Santiago Nieto insiste a la Corte en
atraer los amparos para generar un nuevo criterio jurídico, pues 
argumenta el que ahora prevalece vulnera la soberanía nacional.

LópezGatelly los niños con cáncer
Vaya polémica que se generó por la conferencia magistral que
impartirá hoy Hugo LópezGatell, "Atención del cáncer en la
infancia y la adolescencia en la 4T", en el marco de la Asociación
Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer. En redes sociales se com
partió el cartel, el cual generó indignación entre cibernautas que
cuestionaron la ponencia del subsecretario, cuando hay denun
cias incluso penales contra funcionarios del gobierno por parte
de papás de niños enfermos que aseguran que no termina el desa
basto de medicamentos oncológicos.

Pasarela de 15 del Gabinete
en San Lázaro
Aunque no se ha definido el mecanismo sanitario, Morena ya pro
gramó llevar al pleno y a comisiones a 15 integrantes del gabinete
presidencial, para que expliquen el contenido del II Informe de
Gobierno. Al pleno acudirán la titular de Segob el 29 de septiem
bre, Hacienda el 30, Salud el 6 de octubre, Agricultura el 13, la
SEP el 21, Función Pública el 27, Bienestar el 3 de noviembre, Se
guridad Pública el 10 de noviembre. A comisiones irán la Sedatu
el 7 de octubre, la SCT el 14, Pemex el 14, CFE el 21, Economía el
28, Semamat 4 de noviembre, Energía el 9 y Cultura, el 11.

La leche y el refresco de cola
El lector asiduo a las notas sin importancia podrá recordar un
experimento viral que surgió en redes por allá de 2014 en el que
se invita a comprobar lo que sucede si se mezcla leche con Coca
Cola. El líquido de la botella se vuelve casi transparente, pues
el ácido fosfórico de la CocaCola reacciona y proporciona una
mayor densidad a la leche. El experimento no tiene importancia,
pero llama la atención que en medio de la escaramuza contra las
bebidas azucaradas, la empresa refresquera, capitaneada por
James Quincey, le confió al presidente López Obrador en su re
unión de Palacio Nacional de sus intenciones de revivir el negocio
de la leche en México. Bienvenida la competencia.
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¿Qué dirá la historia?
Que alguien me explique, si

puede ser la ingeniera y secre
taria de Energía, Rocío Nahle,

mejor. ¿Por qué su capricho, ah no,
¡perdón! su refinería, se inunda sólita y
el NAIM, aunque lo han intentado en la
4T, no lo han logrado?
Por lo que, sería bueno que en la Cá

mara de Diputados y en el Senado,
llamen a comparecer a los ingenieros y
proyectistas del NAIM para que nos lo
expliquen, ¿o no?
Dijeron que Texcoco se inundaba y

hoy en día SÓLO tiene el excedente
natural por las lluvias, pero Dos Bo
cas, que está en plena construcción y
con el bombeo que debería tener cual
quier obra, está prácticamente bajo
el agua. ¿Alguien se atreve a decirle al
Presidente que las refinerías subma
rinas no existen? O ¿Nahle le men
tirá una vez más? Pues cómo olvidar
cuando, en plena mañanera, aseguró
que los miembros de la OPEP le ha
bían aplaudido por su desempeño.
Y entonces mejoró, pues dijo que la refi
nería "¡se seca en media hora!".
Por cierto, en mi columna del 29

de abril del 2019 titulada "Presidente,
le siguen mintiendo" https://www.
elfinandero.com.mx/opinion/lour
desmendoza/ presidentelesiguen
mintiendo documenté que Sedeña,
Seneam, Presidencia, SCT y el
Grupo Aeroportuario de la Ciu
dad de México, me habían contes
tado que los contratos con NavBlue
de Airbus para hacer los estudios para
construir Santa Lucía ¡no existían! de
acuerdo con el INAI.
Además, también escribí, "La refi

nería tiene un suelo pantanoso, más
difícil que el NAIM (será en Tabasco)
tiene mucho potencial para inundarse,
al estar cerca de una curva del Gri
jalva; o salvan Villahermosa o sal
van la refinería. Está pegada al mar,
es importante considerar el cambio cli
mático y los tsunamis. ¿Qué pensará el
mundo? Nosotros tenemos 6 o 7 refine
rías trabajando al 30 por ciento de su
capacidad y un AICM saturado con
70 años de antigüedad.
Hoy comienza Santa Lucía...
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EN ESTE MOMENTO..

Dos de las tres obras insignia de este sexenio literalmente están "haciendo
agua". Dos Bocas, el capricho de Nahle, se inundó y según ella ¡ya se
secó! Santa Lucía se sigue construyendo también por el capricho en su

momento de Rioboó y Jiménez Espriú, sin contar con las autorizaciones per
tinentes, y sin un proyecto ejecutivo al 100. El NAIM lo cancelaron quesque por
corrupción, pero hasta hoy no hay ni media denuncia en contra de nadie.

¿CÓMO SE JUZGARÁ ESTO EN EL 2025?

• A>| omo un error? ¿Como daño al erario? O ¿simplemente como unas de
J f cisiones que se tomaron por capricho y por un manotazo político, sin

importar cuánto dinero y empleos se perderían?
Así pues, la pregunta es: ¿qué dirá la historia?

¿QUÉ ESTA INTENTANDO HACER BONILLA?
El año que entra BC tendrá, a pe

sar del góber Jaime Bonilla,
elecciones para gobernador y

la gran sorpresa es que él sólito, sí el
góber, está haciendo renacer al PAN
y del PRI ahí no hay nada qué decir.
Con decirles que anda tratando de
tronar al candidato mejor posicio
nado de... agárrense, de Morena, sí
de su partido, porque NO es su alfil.
Sin embargo, Arturo González, el

presidente municipal de Tijuana, no se
achica y hace sólo unos días en un vi
deo acusó al gobierno de Bonilla de
utilizar el aparato estatal para tenderle
una trampa para desprestigiarlo, ¡así
como lo está leyendo! Resulta que la
Cofepris estatal le clausuró un centro
comunitario del DIF municipal, bajo
el argumento de que el instituto alma
cenaba dulces caducos. El meollo, de
acuerdo con Arturo, fue que el titular
de la Cofepris, David Ignacio Gutié

rrez Inzunza, y presentó como prueba
un documento con el que demostró que
quien donó esos dulces caducos fue
el redoble de tambores, el hermano
del funcionario, Dante A. Gutiérrez
¡quihúboles! Así de rudos andan, sin
embargo, y no es por andar intrigando,
pero de acuerdo con varias las medicio
nes si Arturo decide irse como inde
pendiente... arrasaría.
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CHIHUAHUA, ENTRE EL PAN Y MORENA

Y ya que hablo de contiendas internas para gobernadores, no le pierdan la
pista a Rafa Espino, quien anda buscando ser el candidato de Morena en
Chihuahua, pues dice "Chihuahua lo llevo en la sangre y me encargaré de

ayudarlos, ayudarnos a pasar la crisis económica dereivada del Covid de la mejor
manera, porque de eso, de la administración, sé ¡y mucho!". Ah y súmele
que de los tres suspirantes en el más cercano al corazon de AMLO. El senador
Cruz Pérez Cuellar también anda intentándolo, sin embargo sus detractores
aseguran que su desventaja es la cercanía que tuvo con César Duarte y que "Ya
Saben Quién" lo sabe perfectamente. Otro de los suspirantes es el súperdelegado
Juan Carlos Loera. Hasta ahorita la definición de quién será el candidato es con
encuestas. Del PAN, me cuenta Corral, trae a Gustavo Madero, sin embargo
para muchos el caballo negro y ganador será Maru Campos, la presidenta muni
cipal de la capital. Aquí cosa rarísima sarcasmo, el PRI tampoco pinta.

Fecha: 23/09/2020

Página: 39

Area cm2: 590

3 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 154,698

Página 5 de 28



Muertos sin nombre
En la edición 1802 del se

manario Proceso, en mayo
de 2011, la periodista

Marcela Tura ti publicó un texto
titulado "... y cadáveres en bús
queda de identidad". Faltaba
un año para el fin del sexenio de
Felipe Calderón y México ya es
taba inundado de muertos. Leer
el trabajo de Turati nos advertía
una crisis que ningún gobierno
fue capaz de ver. En el repor
taje, organismos internaciona
les, víctimas, voces de colectivos
advertían de muertos que des
bordaban todos los Semefos y
anfiteatros del país, lugares que
se convertían en depositarios
de miles de desconocidos. Así
empezaba este trabajo periodís
tico hecho hace casi una década
atrás: "Expertos de la ONU visi
taron México en marzo y en su
informe evidenciaron las fallas
institucionales en el tema de la
identificación de desaparecidos:
no hay políticas ni planes para
buscar personas ni coordinación
entre procuradurías ni legisla
ción para atender el problema ni
protocolos para la exhumación
ni cifras reales".
Nada ha cambiado, todo ha

empeorado. Turati ha seguido
escribiendo, no suelta el tema,

se ha convertido en una carrera
de fondo tratando de alcanzar la
justicia y la verdad para miles de
familias, el traernos sus histo
rias. Ayer, la organización pe
riodística Quinto Elemento Lab
publicó un trabajo que mues

tra la magnitud de la "Crisis
forense" que vivimos (o sobre
vivimos) . De acuerdo con datos
oficiales, entre 2006 y 2019,38
mil 891 cuerpos han ingresado
a los Servicios Médicos Forenses
sin ser identificados. En el tra
bajo hay una gráfica del terror:
la herencia de cada sexenio de

cuerpos no identificados. Las
fotografías sonriendo de los ex
presidentes Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto hace al grá
fico más tétrico. En los seis años
del panista se acumularon 9 mil
349 cuerpos no identificados
por todo el país; en el sexenio
del priista se acumularon 17 mil
590 más y la escalada no ha ce
dido en el primer año de López
Obrador, y no cede porque no
ha habido ninguna estrategia
federal para detener las masa
cres y los muertos. En 2019 se
registraron 4 mil 905 cuerpos no
identificados.
En el trabajo periodístico de

Efraín Tzuc y Marcela Turati se
detienen en la promesa de la
4T, hecha a mediados del año
pasado, sobre la creación de un
Mecanismo Extraordinario de
Identificación Forense que de
vuelva el nombre a las miles de

personas que permanecen como
anónimos en los Semefos del
país; sin embargo, es septiem
bre de 2020 y todavía no ha sido
puesto en marcha este meca

Fecha: 23/09/2020

Página: 38

Area cm2: 285

1 / 2

Columnas Políticas

La Nota Dura / Javier Risco

Javier Risco

Costo: 63,498

Página 6 de 28



nismo y los anónimos siguen
apilándose.
Cuando se preguntan ¿dónde

están los cuerpos sin identificar?,
las respuestas invitan a la deses
peranza: 27 mil 271 han llegado
a la fosa común, 5 mil 446 aún
permanecen en los Semefo, 2 mil
589 han sido donados a universi

dades, 999 son desconocidos por
la autoridad y 53 en funerarias.
Ahí la fotografía de un país

que en 2006 tenía 178 cuer
pos no identificados, 178, leyó
bien. ¿Cómo carajos llegamos
a acumular casi 40 mil? En
2011 la ONU advertía lo que
hoy vivimos, hoy ¿hacia dónde
volteamos? ¿Qué mecanismo in
ternacional es capaz de sentar a
nuestras autoridades y obligarlas
a dar verdad a miles de familias
que buscan a sus desapareci
dos? Sólo puedo imaginar lo que
seremos en 10 años, lo que es
cribirá Marcela Turati en 2030,
los saldos que acumularemos,
el país que no seremos y lo que
cargaremos en nuestras espaldas
y conciencias, habrán pasado
gobiernos de todos los colores,
cuarta, quinta y sexta transfor
maciones y estaremos más inun
dados de muertos. Nada me hace
pensar que será distinto, hace
una década pensé que pronto
se resolvería, hoy pienso que no
hay caminos que nos den una luz
de esperanza.
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Tiendas de campaña
surrealistas

Un caballito que no es ca
ballito sino un tubo cua
drado y amarillo, un feo y

enorme grifo con cresta, atestigua
el vado de tiendas de campaña
que "protestan" en avenida Juárez
y Reforma.
Tiendas de campaña en bús

queda de exploradores de tem
plaza probada, frágiles ante el
viento en involuntaria metáfora
de cuán superficial es esta pro
testa, de cuánto le falta para an
clarse en terreno fiime, para ser
resguardo efectivo ante inclemen
cias de un clima político que, se
antoja, solo empeorará.
Esta protesta tiene el mérito de

hacer hablar, de crear ruido, de
ganar minutos de fama... Pero
¿creará conciencias? ¿Inspirará a
alguien? ¿A varios? ¿A suficien
tes para dejar de ser una anéc
dota del México surrealista? De
las precarias tiendas de campaña
de las huelgas de hambre del pa
sado, a las 'pídete a Amazon un
buen de tiendas para ponernos en
plantón'.
Frena se autollaman. Frenaa

con doble a también le llaman.
Frenaa. Como quien se desespera
en la inminencia de un choque:
detenteeee.

Sí, estos quieren que el Presi
dente pare. Pero salvo eso no sa
bemos qué quieren. Quieren que
el otro, el máximo otro, no haga,
pero ¿quieren algo aparte de no
querer al mandatario? ¿Algo

aparte de salir regularmente en
autos a hacer ruido con el claxon?

¿Algo aparte de poner tiendas de
campaña que retratan bien pero
no generan simpatía o adhesio
nes en quienes les ven es un
decirprotestar?
Porque ni modo de enterne

cerse con el nylon de las tiendas,
de solidarizarse con las varillas, de
conmoverse con su estirada fragi
lidad. El plástico nunca ha tenido
sentimientos.

¿Qué clase de protesta es ésta?
¿En dónde aprendieron a llamar
la atención los Frenaa? Salen de
sus estacionamientos, de sus ca
sas, y se lanzan a la ciudad, al es
pacio público... ok, pero a dónde
van, qué quieren comunicar. Una
protesta tiene consignas, buenas,
creativas, sosas, retóricas... pero
tiene. ¿Cuál es la consigna que
infla a las tiendas de campaña?
¿El vacío? ¿El te odio anlo? ¿El
racismo/clasismo? ¿El miedo que
no razona? ¿La ocupación de la
calle porque sí, pero sin mensaje
claro?

Quizá lo más notable estos días
es constatar lo profundo de la
cultura de la tolerancia (¿o de la
resignación?) de los chilangos: les
pones este minicampamento en
Reforma y Juárez y todo mundo
lo ve como normal. Qué otra cosa
se puede esperar en una ciudad
donde todo mundo viola el dere
cho de los otros.

Y no me vengan con que "es que
es pandemia y pocos hoy pasan
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por ahí". Es pandemia, sí, pero
muchos ya están al 100, muchos
ya necesitan ahorrar cada minuto
del día a día, muchos no quie
ren una protesta más, una que ni
siquiera les está diciendo qué re
claman y desde dónde. Tiendas de
campaña nuevas para la banda.
Eso estaría bien. ¡Para los dami
nificados del 19 de septiembre de
2017! Mejor aún. ¡Para las per
sonas en situación de calle que la
pandemia ha vuelto más visibles!
Nada mal estaría. ¡Para los que no
tienen empleo porque encima las
dos crisis les dificulta la subsisten
cia! Buena idea. Tiendas de cam
paña, ok, para la protesta, pero
con gente, con mensaje, con algo
más que una mala copia del 2006,
con algo más que dinero.
Eso por un lado, por el otro es

tán los gobiernos que con poli
das frenaron a Frenaa rumbo al
Zócalo. ¿A poco manifestantes de
tan gelatinoso mensaje provocan
miedo en los Palados que rodean
la plancha gris? Uy. Tan surrea
listas las tiendas sin fuerza, sin
prodama, sin vida, como la tole
randa de celofán de Morena. Así

septiembre en pandemia.

¿Cuál es la
consigna que infla
a las tiendas de

campaña? ¿El vacío?
¿El te odio anlo?
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La derecha ¿no tiene
quien le escriba?
Soy de derecha liberal. Lo

digo porque la derecha
en México tiene, entre

uno de sus problemas, el de no
asumirse como tal. La derecha
en México carga con el fardo
de la derecha fascista europea
o latinoamericana. Creo que,
por ejemplo, el PAN ha tardado
en definirse como tal. Durante

mucho tiempo prefirió es
conderse en el "humanismo".

Como nadie entendió qué es
eso, se le quedó que era de de
recha. Hoy en día que tenemos
un Presidente abiertamente

de derecha como lo es López
Obrador, también se declara
"humanista". Lo cual sigue sin
significar nada. Por supuesto
hay una derecha conservadora
y hay una radical que es la
que ahora vemos agrupada en
Frenaaa, pero en México hay
un muy amplio espectro electo
ral para la derecha liberal. Los
que creemos en el mercado,
aunque no como la solución a
todo; también creemos en la
libertad de las personas, liber
tades sobre su cuerpo, de credo
y de pensamiento, por men
cionar algunas. Bien, pues esa
derecha parece que no tiene
quien le escriba y es la más
grande.

Por eso hay que saludar el
regreso de Ricardo Anaya. Sin
duda puede representar a esta
parte del electorado. Si bien
es derto que ahorita el asunto
se concentra en el antiAMLO,
hace falta presencia, imagen,
dichos, oportunidad, defini
ciones y no sólo el "anti". Y un
problema de la oposición es
precisamente la falta de defi
nición de qué representa en el
panorama político. Las eleccio
nes se ganan con definiciones,
ya sea programáticas, ideoló
gicas o de causas. Ese fue uno
de los problemas de Anaya,
sólo uno, la falta de definición.
Se abrazó de un grupo que era
todo menos definido, profe
sionales de la derrota, pero
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expertos en no asumir respon
sabilidades, tan es así que lo
dejaron solo al final; le gusta
ron los halagos, la idea torpe y
frivola de representar a todos
y de ser el más inteligente del
país. Como se sabe la soberbia
es mala consejera, así que ter
minó haciéndose a un lado de
su partido, de sus gobiernos, de
sus personajes y, por lo tanto,
de sí mismo, porque lo único
que tenía en la maleta era ser
del PAN. Perdió y se fue dos
años quesque a pensar. Son
años perdidos. Los liderazgos
se forjan en la derrota pue
den preguntarle al presidente
López Obrador al respecto y

Ricardo pertenece a esa gene
ración que cree que en política
todo es ganar, pero que termi
naron por perder todo.
La derecha anda suelta, sin

rumbo y ahorita sale de ella su
peor faceta. No debe extrañar
nos, AMLO se ha empeñado en
sacar lo peor de todos, hasta
de su equipo. Pero la oposi
ción no puede ser solamente
quienes tuitean, quienes para
defenderse de los atropellos
tienen que reunirse a firmar un
desplegado. Hace falta la opo
sición política, la que tiene esa
vocación, la que lo sabe hacer,
la que debe enfrentar al poder
porque es parte del interés
público que representa como
partido. Debo decir que no
voté por él, pero si Anaya dice
que aprendió de sus errores,
le creo. No hay por qué pensar
que no. Debemos entender que
los políticos se rehacen, que
es parte de su esencia nueva
mente se puede ver el caso de
AMLO, pero también el de Mit
terrand o el de Lula, así que
no debe sorprendernos.
Ojalá Ricardo sea la voz po

tente y pueda unir otras más.
Sin las figuras establecidas,
sin las plataformas políticas
existentes y financiadas por el
Estado para ese propósito, será
difícil hacer la oposición que se
necesita. Por eso hay que salu
dar el regreso de Anaya.

Será difícil hacer
la oposición que se
necesita. Por eso

hay que saludar el
regreso de Anaya
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Los moderados se volvieron locos
En las últimas semanas, dos

de los secretarios moderados
en el gabinete del presidente

de Andrés Manuel López Obrador
han incurrido en decisiones contro
versiales e inexplicables, que en las
luchas palaciegas de poder les res
tan poder en lugar de fortalecerlos.
En la resbaladilla llena de jabón se
encuentran Esteban Moctezuma y
Marcelo Ebrard. El primero, secre
tario de Educación, acaba de me
terse en un problema; el segundo,
secretario de Relaciones Exterio

res, está tratando de salir del suyo
sin demasiadas heridas públicas.
Moctezuma, un funcionario que

públicamente parece gris pero que
siempre ha sido duro, acaba de dar
un golpe de timón extraordinaria
mente osado, y de forma discreta le
quitó prácticamente todo el poder
a los subsecretarios de Educación.
Oculto tras las recientes medidas

de austeridad del gobierno y el
recorte de los gastos de operación,
Moctezuma publicó un nuevo re
glamento interno de la Secretaría
en donde creó nuevas secretarías

generales, sumadas a las ya exis
tentes, la mayoría de ellas depen
diendo de él directamente.
Presupuestalmente, se puede

pensar mediante ese tipo de acción
que redujo gastos, que es lo único
que ve la Secretaría de Hacienda
y el Presidente, pero en el rea
comodo incluyó adecuaciones a
varios artículos normativos de la

Secretaría. El más importante es el
52, dentro del Capítulo XI de la su
plencia de los servidores públicos,
donde se establecía que en caso de
ausencia del titular, sería suplido,
en este orden, por los subsecreta

ríos de Planeación, Evaluación y
Coordinación, de Educación Supe
rior, de Educación Media Superior,
de Educación Básica o por el Oficial
Mayor.
La modificación que hizo Moc

tezuma establece ahora que en el
artículo 53 del Capítulo VI de la su
plencia de los servidores públicos
de la Secretaría, "la persona titular
será suplida en sus ausencias por
las personas titulares de la Jefatura
de la Oficina del Secretario, de la
Unidad de Actualización Norma
tiva, Legalidad y Regulación, de la
Unidad de Promoción de Equidad
y Excelencia Educativa, de la Uni
dad de Administración de Admi

nistración y Finanzas" y después de
ellos, por los subsecretarios, exclu
yendo al Oficial Mayor.
De esta manera, Moctezuma se

sacudió a los subsecretarios que le
impuso López Obrador, y les restó
poder, dejándolos en el rango de
jerarquías por debajo de sus con
sejeros y jefes de Unidad, que son
cargos que colocó sin injerencia
presidencial. En el reacomodo fi
nanciero de la Secretaría, aprove
chó para cambiar la correlación
de fuerzas y construir una muralla
en torno a él, hasta que el Presi
dente se dé cuenta de lo que hizo
y empiece a dar explicaciones, o
rectificaciones, como le sucedió a
Ebrard.

La semana pasada brincó a la
opinión pública la conclusión de
una acción arbitraria que había
tomado el canciller a principio
de septiembre, cuando nombró
"embajadora emérita" a la repre
sentante de México ante la Organi
zación de Estados Americanos, Luz

En ¡a resbaladilla

llena de jabón se
encuentran Esteban

Moctezuma y
Marcelo Ebrard

Moctezuma y
Ebrard traen la

cabeza caliente, y
están jugando a la
politiquería
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Elena Baños Rivas. Baños Rivas es
una diplomática de carrera, cuya
nominación el año pasado como
representante en la OEA no generó
oposición. El problema surgió
cuando hizo el nombramiento
Ebrard, que provocó indignación
en el Servicio Exterior Mexicano
por una razón inexplicable que
llevó al canciller a cometer el mo
numental error al designarla "em
bajadora emérita", en violación de
la Ley del Servicio Exterior, que les
requiere tener al menos 10 años de
trabajo distinguido como emba
jador o embajadora de escalafón,
algo que Baños Rivas no tenía.
Apenas en 2018 fue ascendida es
calafonariamente a embajadora.
Las presiones internas de los

miembros del Servicio Exterior

Mexicano se multiplicaron y rápi
damente lo socializaron al ente
rarse del nombramiento de Baños
Rivas, enviando correos electró
nicos a varios periodistas, para
trasladar un asunto intramuros a la
arena pública, y ejercer presión de
esa manera porque Ebrard ignoró
los reclamos, para que se revir
tiera la designación. La noticia no
se hizo pública, pero el viernes la
difundió en sus artículos periodísti
cos Jorge G. Castañeda, ex secreta
rio de Relaciones Exteriores, quien
definió como un "oso bananero"
el tropiezo de Ebrard. "El canciller
se habría quejado con su equipo
de que no lo cuidaron de esta
metida de pata, a él 'que anda en
veinte pistas'," escribió Castañeda.
'Tal vez debería concentrarse en
una: la Secretaría de Relaciones
Exteriores".

El súper secretario de Estado
patinó con Baños Rivas de una
manera incomprensible. Fracasó
también en cumplirle al Presidente
su deseo para que Jesús Seade con

siguiera la titularidad de la Organi
zación Mundial de Comercio, por
algo que quizás López Obrador no
sabe: no hizo el cabildeo extraor
dinario que requería un latinoa
mericano que remplazara a otro
latinoamericano en el cargo, no
era algo fácil de conseguir, quizás
porque la Casa Blanca no quería
que fuera Seade quien se quedara
con el puesto.
No ha jugado claro Ebrard con

López Obrador, como tampoco
Moctezuma le está siendo leal
al Presidente, quien colocó en la
subsecretaría de Educación Supe
rior a Luciano Concheiro, como la
persona con quien realmente vería
los asuntos educativos en Palacio

Nacional, y a quien el secretario
ha buscado cómo neutralizarlo y
deshacerse de él. Como no puede
despedirlo, lo minimiza en res
ponsabilidad. Como el Presidente
no entiende de política exterior,
Ebrard le coló una embajadora
emérita.

Moctezuma y Ebrard traen la
cabeza caliente, y están jugando a
la politiquería, como define López
Obrador a la grilla. Ambos son
parte del grupo de moderados en
el gabinete y el gobierno, que es
una corriente que ha ido perdiendo
capacidad de acción e influencia
en el Presidente, que se ha corrido
al ala de los radicales. Sorprenden
los yerros de los secretarios, que se
cuentan entre los más capaces y ex
perimentados en un gabinete de bi
soñas y gerontocráticos, quienes al
querer pasarse de listos, perdieron
espacio, como sucede con Ebrard,
sometido a un intenso golpeteo
en los últimos días, o se coloca en
riesgo ante el Presidente, como
Moctezuma. La recuperación
ahora les será más difícil al haber

regalado armas a sus enemigos.
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Se hunde
la demanda

Los mexicanos serán
11% más pobres de
lo que eran cuando
votaron por este
gobierno

Publicó INEGI los datos de
oferta y demanda agre
gadas al segundo trimes

tre del año. Esta información
es de gran utilidad para enten
der lo que ocurre en la econo
mía más allá del valor agregado
que mide el PIB. Es un primer
acercamiento a lo que hacen los
diferentes actores de la econo
mía, todavía muy agregados: el
consumo de los hogares, la in
versión de las empresas, el con
sumo e inversión del gobierno y
nuestra relación con el resto del
mundo. Gracias a ello, pode
mos empezar a imaginar mejor
lo que significa la situación que
hoy vivimos y lo que la recupe
ración significará.
Como usted sabe, una apuesta

del gobierno ha sido que sean
las exportaciones el motor de
la economía. Lo que tal vez no
alcanzan a ver es que esto sig
nifica que la mayor parte de los
mexicanos no verá recuperación

alguna. A diferencia de lo que
muchas personas creen, la me
dida del bienestar de la pobla
ción no es si exportamos mucho,
sino si importamos mucho. Las
importaciones son bienes que
consumen las personas, y lo ha
cen cuando tienen dinero y el
precio es atractivo. Si la econo
mía se contrae, la gente no tiene
dinero y no puede comprar: las
importaciones bajan. Si el dólar
encarece, el precio de lo impor
tado no es atractivo y se importa
menos.

En este año, la economía se
contraerá 10%, según la media
de los pronosticadores. Con esa
contracción, y el ajuste cambia
rio que tenemos, las importacio
nes caerán 26% en este año. Las

exportaciones, en cambio, como
reaccionan al comportamiento
de nuestros clientes, caerán por
ahí de la mitad, 13%. Esto im
plica que la balanza comercial
mejora, pero también significa
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que habrá menos cosas dispo
nibles para los mexicanos. En
términos de los economistas,
se dice que la demanda interna
del país cae más que el PIB. Ésta
caerá en 16% durante este año.
Esa demanda se compone del

consumo e inversión, tanto del
gobierno como del sector pri
vado. Puesto que el gobierno
ha mantenido el crecimiento

de su gasto, a pesar de la caída
de la economía, en este primer
semestre de 2020 tenemos un

dato muy raro: un gran salto del
gasto de gobierno, que pasa de
representar 14.4 a 17.7% del
PIB. Ese movimiento parecería
ser lo que normalmente llama
mos "medidas contracíclicas".
En 2009, para enfrentar la crisis
internacional, el gasto de go
bierno pasó de 16.2% del PIB en
2007 a 18.7% en 2009. Esos dos
puntos y medio ayudaron a mo
derar el golpe y se financiaron
con deuda. Ahora no se ha visto
impacto, tal vez porque no hay
programa contracíclico, sino
algo más parecido a terrorismo
fiscal, más saqueo de fideico
misos, que financian proyectos
con impacto muy bajo, sean los
caprichos presidenciales o los

programas de compra de votos
que llaman "política social".
El caso es que, al no caer la de
manda de gobierno, la que cae
es la privada, que incluye nues
tro consumo y la inversión de las
empresas, y es de 18%. Casi el
doble de lo que cae el PIB. Luego
por eso las cuentas de la felici
dad no le salen al Presidente.
Para los próximos años, tam

bién siguiendo las estimaciones
promedio de los analistas, ten
dremos un crecimiento de 3% en
2021 y de 1.8% en los siguientes
años. Para el final del sexenio,
aplicando los mismos supues
tos, el PIB será 2.5% inferior al
de 2018, y las importaciones,
7%. Puesto que las exporta
ciones crecerán, la demanda
interna tendrá una caída de

11%, también comparando con
2018. Supongo que no habrá
reforma fiscal, así que el gasto
de gobierno también caerá, 8%,
dejando a la demanda privada
con una caída de 11%. No sé

cuánto en inversión y cuánto en
consumo, pero lo que sí sabemos
desde hoy es que, en promedio,
los mexicanos serán 11% más

pobres de lo que eran cuando vo
taron por este gobierno.
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Aquí pena el alma de Pablo
Escobar Gaviria(III)
MIAMI, FL Al terminar

la Pequeña Habana se
cruza un puente y se

abre un hemisferio de edificios
modernos, elevados, blanquísi
mos, cristal y platino con formas
prodigiosas que parecen una
postal del futuro, en que la arqui
tectura y el mundo vegetal han
hecho las paces en una región
maravillosa, por obra y gracia del
buen gusto y del dinero.
Es Brickell, el distrito financiero

de esta ciudad, que colinda con
la zona residencial del centro de
Miami, donde llegan los cruce
ros, están los palacios de las artes
plásticas, la ciencia, la ópera, del
mundo submarino, del deporte,
los espectáculos, y se pueden ver
muchos de los 210 rascacielos de
este condado que tiene dos millo
nes 700 mil habitantes.
Oiga don José, ¿de dónde sale

tanta plata? Cuénteme, le pido al
chofer del Uber que me lleva de
regreso a casa.
En realidad Miami ha progre

sado mucho, en los 90, porque
esto antes era una zona no re

comendable, con delincuencia,
vendedores de droga, y se fueron
sacando esos núcleos, llegaron
las constructoras, inmobiliarias,
las inversiones, grandes bancos.
Cambió el perfil.
"Ya veo, hicieron un paraíso", le

contesto a este ingeniero vene
zolano con modales de médico
familiar, pausado y minucioso en

sus explicaciones "llegué mucho
antes que Chávez", quien me
indica con la mano un enorme
y elegante póster protegido con
acrflico en una calle que da aVis
cayne Boulevard:
"Nuestro amado Dios que se

murió", se lee, y como fondo tiene
la inconfundible cara y melena la
deada del narcotraficante colom
biano Pablo Escobar Gaviria.

Sonrió para indicarme que
"mire, y estamos al lado de la
Arena, del Teatro de la Ópera, de
Bay Side... Lo que leyó usted ahí
debe ser el anuncio de alguna obra
de teatro".
No hay teatros desde hace me

ses don José, no hay teatros, están
cerrados. Y he visto que se venden,
desde ocho hasta 14.99 dólares,
playeras con la cara de un criminal
que no nació en Florida, y murió
en un enfrentamiento en la lejana
Colombia hace 27 años.
Hay cafés y bares que veneran

el recuerdo del ex jefe del cártel de
Medellín que levantó su imperio
aquí en Miami, donde puso una
mansión en North Bay Road, junto
al mar, valuada en 15.9 millones
de dólares.
Desde ahí inundó de droga al

país. El 70 por ciento de la cocaína
que entraba a Estados Unidos
lo hada por la costa de Florida.
También llenó de dinero al sur del
estado.

Forbes tiene en sus registros que
las ganancias de Escobar y su clan
eran de 29 mil millones de dólares
cada año. Eso en un país en rece
sión como buena parte de los años
80, se notaba.
"Los bancos del sur de Florida

consignaban reservas por seis mil
millones de dólares al año, mu
cho más que las reservas de otros
estados", recuerda el documenta
lista Billy Corben en entrevista con
Juan Miguel Álvarez.
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Ejemplifica el cineasta que re
creó, 30 años después, cómo esta
ciudad se convirtió en la preferida
de los narcotraficantes colombia
nos: "sólo en Miami los negocios
de bienes raíces valían unos mil
millones de dólares anuales con
Estados Unidos en recesión, las
joyerías no daban abasto impor
tando Rolex de oro, y las agencias
de coches tipo Ferrari agotaban
sus existencias en menos de un
mes".

Y balaceras, muertes violentas
en lugares públicos, ascenso de las
defunciones por sobredosis. En
los años 80, dicen los periódicos
de la época, 'la morgue de Miami
se saturó de cadáveres y hubo que
poner los cuerpos en camiones
refrigerados". Suena conocido...
suena conocido...

La fiesta duró hasta que el pre
sidente Reagan selló el litoral y
después con el Plan Colombia
llegaron los marines a ese país
sudamericano a "asesorar" a las
autoridades colombianas. Fue la
desgracia para México.
Ahora la droga entra por Mé

xico. De acuerdo con la DEA, el
87 por ciento de la cocaína que
ingresa a Estados Unidos lo hace
por la frontera mexicana, y sólo
13 por ciento por el Caribe.
Y el casi el 100 por ciento de la

heroína y metanfetaminas que
llegan a EU tiene a México como
país de origen, dijo Donald Trump
la semana pasada, cuando pidió al
vecino del sur "hacer más" contra
el narcotráfico.
Si Pablo Escobar tenía ganan

cias anuales de 29 mil millones de
dólares, lo de los cárteles mexi
canos raya en la locura y en lo
increíble, por lo exagerado se la

cifra: "entre 120 y 140 mil mi
llones al año" del dinero de los
estadounidenses.

El negocio cambió y se dis
paró: en Estados Unidos un
gramo de cocaína cuesta 153
dólares. El gramo de heroína, mil
168 dólares. Y el gramo de fenta
nilo, mil 600 dólares.
Todo, o casi todo, entra por

México.
Los cárteles de Sinaloa y Jalisco

Nueva Generación rebasaron por
mucho, muchísimo, al cártel de
Medellín.
El jefe de la DEA en Miami,

Kevin Jake Cárter, lo dijo en en
trevista reciente alDiario de Las
Américas: "Las organizaciones
colombianas y mexicanas perma
necen al tope de la jerarquía del
crimen trasnacional en nuestro
hemisferio. Sin embargo los mexi
canos poseen un portafolio más
amplio de narcotráfico. Depen
den de los colombianos para pro
ducir cocaína, pero los mexicanos
dominan la producción de metan
fetaminas, heroína y fentanilo".
Con Biden o con Trump, Esta

dos Unidos dará un golpe sobre
la mesa al estilo Reagan, a su
vecino del sur (aunque después la
heroína les entre por otras vías).
Toda la droga entra por Mé

xico, y ya no por Florida.
Aquí están los edificios, las

avenidas paradisiacas con el mar
a la izquierda y a la derecha, el
follaje, el comercio, los cruceros,
los yates.
Y por lo que veo, en algunos

también está el recuerdo. El re

cuerdo del arcángel del dinero:
Pablo Escobar Gaviria.
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A la media hora se
seca y todo está bien
La declaración de Rocío

Nahle no tiene desperdi
cio y a decir de arquitec

tos e ingenieros consultados,
nunca habían oído una explica
ción tan ridicula y estúpida.
Por desgracia, esta visión

simplista y analfabeta alcanza
a cegar toda la visión técnica
de la responsable del peculado
más gravoso contra la nación
en estos momentos, la refine
ría de Dos Bocas; bueno, habría
que hablar también de Santa
Lucía, que sumado a lo que
se ha tirado a la basura por el
pago de indemnizaciones y bo
nos por la cancelación del ae
ropuerto de Texcoco, también
representa una cifra relevante.
La construcción de Dos Bocas

se hace en el peor lugar y mo
mento y con el peor gobierno,

ya que, si alguna vez opera la
refinería, los costos de proce
samiento del crudo y el valor
de las gasolinas producidas, no
estarán en niveles de precios
competitivos y por lo tanto será
un proyecto muerto. Un ele
fante blanco en el cual se gas

tarán más de 400 mil millones
de pesos en una primera etapa.
Por si fuera poco, "El lago de

Dos Bocas", era un manglar
que permanentemente estaba
anegado y si en estos momen
tos ya presenta visos de lo que
fue en el pasado, espérense en
una semana en que aquello se
convierta en una auténtica la
guna en donde solo se alcan
zará a observar parte de las
gigantescas grúas que traba
jan sin descanso en una obra
faraónica.
Veremos si en media hora

se seca y todo está bien, como
dice la titular de la Secreta

ría de Energía y responsable
de que la obra llegue a feliz
término.
Lo más grave de todo este

periplo de ineptitud y desperdi
cio de recursos públicos es que
Pemex acelera su quiebra y por
desgracia se llevará entre las
patas a todo el país.
La obra en cuestión es un

monumento a la opacidad y
corrupción que configuran el
delito de peculado.
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Mientras tanto, estamos ante
un escenario muy complejo,
donde el gobierno federal pre
fiere seguir apostando por los
proyectos favoritos de Andrés
Manuel López Obrador, aun
siendo inviables, que ha consoli
dar proyectos o presupuestos que
logren atender las necesidades de
todos los mexicanos, dicen legis
ladores del PRD en la Cámara de
Diputados.
La diputada Mónica Almeida,

aseguró que el gobierno fede
ral debe cancelar el proyecto de
la refinería de Dos Bocas, para
evitar la quiebra total de Pemex y
terminar de llevar a la economía
mexicana al fracaso.
Dio a conocer que las inver

siones realizadas por la actual
administración en segmentos
energéticos no rentables tendrán
un costo aproximado de 244 mil
365 millones de pesos, equiva
lentes al 5.5% del Presupuesto de
Egresos de la Federación 2020,
razón por la cual propone sólo in
vertir en actividades productivas
y dejar de lado operaciones que
generen pérdidas como ésta.

Al igual que lo dio a conocer
recientemente el IMCO, la legis
ladora insistió en la necesidad
de transparentar los subsidios
en los sectores de petróleo, gas
y electricidad y posteriormente
decidir cuáles eliminar y cuáles
mantener, con el fin de evitar
más transferencias indebidas
como las que realizó la SHCP a
la CFE por 75 mil 185 mdp para x
compensar pérdidas.
Hoy las cifras son contun

dentes y claras, y no se pueden
justificar sólo al decir que el Eje1
cutivo tiene otras cifras, pues de
acuerdo a datos oficiales hoy ni
Pemex ni CFE son rentables, y
para evitar su declive realizaron
transferencias presupuéstales,
este simple ejemplo demuestra la
poca rentabilidad de las empre .
sas energéticas de nuestro país.
La viabilidad energética y fi

nanciera del proyecto de Dos
Bocas es que en el 98% de los
escenarios, el proyecto de inver
sión en la refinería genera más
costos que beneficios, coadyu
vando con ello a la quiebra de
Pemex.
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Ruth Bader
Ginsburg
(19332020)
ParaACH

Ruth Bader Ginsburg (RBG)
encarnaba justo el espíritu
contrario a las miasmas

que hoy nos devoran. En medio
del resentimiento venenoso, del
encono feroz y de los desgarra
mientos éticos que líderes como
Trump agitan y abanderan en
muchas partes del mundo, su
muerte supone una pérdida incal
culable para todas y para todos.
Esa mujer menuda, esa abo

gada filosa, serena y luminosa
representa todo lo que hoy más
nos hace falta. Valentía desde

la templanza; convicción férrea
desplegada con puntería fina y
mesura abundante; profundidad
formidable y ligereza deliciosa.
Disposición a escuchar, a ceder, a
acordar, sin perder nunca la brú
jula que le daba norte: la igualdad
como condición de posibilidad
para más libertad y más seguri
dad para todas y todos.
RBG dedicó su vida a pelear

por la igualdad en general y, muy
particularmente, por la igualdad
plena de las mujeres y los hom

bres. Luchó contra un sistema

legal completo que discriminaba
a las mujeres alegando proteger
las, y tuvo que hacerlo desde una
cancha profundamente dispareja.
Desde un tiempo histórico en el
que todos los espacios de poder
estaban monopolizados por los
hombres; desde una sociedad y
una cultura en las que la discri
minación en contra de la mujeres
inscrita y sancionada por la ley
aparecía como natural e inamovi
ble; desde una profesión legal que
era una fortaleza inaccesible a las

mujeres.
En su lucha por la igualdad

entre los sexos, en la cual fue sin
gularmente exitosa (a pesar de
tenerlo casi todo en contra), Ruth
Bader Ginsburg echó mano de
un arsenal de recursos sorpren
dentemente amplio, original y
variado. Perseverancia tenaz;
capacidad argumentativa sin
parangón; solidez y amor abun
dante en su vida personal; estu
dio y más estudio; inteligencia
estratégica; paciencia, mesura y

buen humor; así como una habili
dad extraordinaria para inspirar
y sumar aliadas y aliados a sus
causas. Sus implementos de tra
bajo cotidiano fueron siempre las
palabras precisas y los argumen
tos espléndidamente construidos.
En el fondo, siempre y por encima
de todo, la convicción profunda
de que, detrás de la fuerza de la
ley, está el poder de las razones.
Sus talentos como estratega

fueron, también, notabilísimos.
¿A quién, si no a ella, pudiera ha
bérsele ocurrido la genialidad de
empezar el desmontaje de la dis
criminación legal en contra de las
mujeres por la defensa de varones
para quienes el reparto legali
zado de roles, derechos y deberes
imponía altos costos? Como ese
caso de un viudo reclamando el
derecho a recibir los apoyos para
poder ocuparse de sus hijos a
pesar de no ser mujer con el que
RBG logró cimbrar la arquitec
tura de un sistema legal que, al
discriminar sistemáticamente a
las mujeres, aprisionaba también
a los hombres en posibilidades e
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imposibilidades fijas (Weinber
gerv. Wiesenfeld, 1975).
Su camino al máximo tribunal

de justicia de los Estados Unidos
fue una larga y tortuosa carrera
de obstáculos. Baste recordar
que, al llegar, en 1993, fue apenas
la segunda mujer en conseguirlo
en el país más rico y desarro
llado del mundo. Contribuyeron
a ello su claridad de propósito,
su fuerza ética, su excepcional
brillantez como abogada litigante
y como jurista, y su trabajo incan
sable. Como reconoció una y mil
veces, también ayudaron mucho
a su llegada a la Corte, los esfuer
zos persistentes y el apoyo in
condicional de su esposo, Marty
Ginsburg.
La pérdida inmensa que re

presenta la muerte de RBG es
especialmente costosa para los
Estados Unidos en el momento

presente. Su partida deja un vacío
moral e intelectual gigante. En

términos más concretos, deja una
silla vacía en la Suprema Corte
estadounidense y lo hace a unas
cuantas semanas de las eleccio
nes presidenciales de noviembre.
La vacante que deja RBG junto
con la mayoría republicana en
el Senado abre la posibilidad de
que Donald Trump y su partido
se empeñen en colocar a un ter
cer conservador en ese cargo. Si
lo consiguen, ello cambiará el
balance de poder a favor de los
conservadores dentro de la Corte

en el largo plazo, y pondrá en
riesgo derechos fundamentales
para garantizar la igualdad, tales
como el derecho a interrumpir el
embarazo o el derecho a la salud
(Obamacare).
Ante la magnitud de lo que está

enjuego en términos electorales
y de cambios políticos profun
dos de más largo aliento, no es
de sorprender que el proceso de
sucesión de Ruth Bader Ginsburg
en la Suprema Corte esté radicali

zando aún más la, de por sí, muy
intensa polarización entre demó
cratas y republicanos de cara a
las elecciones de noviembre. La
pregunta en el aire es si esa pola
rización acentuada beneficiará
a los primeros estimulando una
mayor participación electoral de
las bases demócratas o, bien, a
los segundos endureciendo posi
ciones y limitando el número de
indecisas/os cercanos a los repu
blicanos que pudieran optar por
apoyar a Joe Biden.
Deseo fervientemente que la

luz y el poder de RBG nunca mue
ran. Que nos sigan orientando
e inspirando a todas y todos,
especialmente en estos tiempos
de miedos y odios enfrentados a
muerte, de ciénagas morales, y de
batallas que nos empequeñecen y
nos empobrecen a todos.
Gracias, RBG, gracias por todos

tus trabajos. Gracias por contri
buir tanto a darnos un piso menos
disparejo a tantas, a tantísimas.
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Frenaaa, AMLO
y la democracia
No puedo estar más en desacuerdo con Fre
naaa. No comparto su visión ni sus formas de
protesta ni sus demandas que son profunda
mente antidemocráticas. Pero lo mismo pue
do decir de otros movimientos: estar o no de
acuerdo con ellos nos les resta legitimidad ni
el derecho a manifestarse. Si bien creo que
hay un avance sustancial en pasar de las ma
nifestaciones en auto a tomar la calle, en el
sentido más literal de la palabra, a través de
plantones, me parece también poco creativo
emular la toma de Reforma de López Obrador
en 2006 que tanto criticaron.

Descalificar una marcha porque no esta
mos de acuerdo con sus formas o demandas fue
hasta hace poco privilegio de la derecha. Lo tris
te del asunto es que ahora en el poder la izquier
da repita los mismos argumentos antidemocrá
ticos con los que ellos fueron agredidos, lo cual
demuestra que el poder afecta igual a unos y a
otros. El argumento, por citar solo un ejemplo,
del vocero Jesús Ramírez de que López Obra
dor es más legítimo que otros presidentes por
que obtuvo mayor porcentaje de votos es la sa
la del autoritarismo y el mayoriteo del que tanto
se quejó la izquierda cuando era oposición.

La existencia deFrenaaaseexplicaengran
medida por la debacle del sistema de partidos
políticos. El desgaste de los partidos que gober
naron en conjunto este país por 25 años (PRI,

PAN y PRD) los dejó imposibilitados para cana
lizar las demandas ciudadanas. En otros tiem
pos esta sería una base natural del panismo, hoy
al PAN le cuesta trabajo representarse hasta a
sí mismo. Al gobierno de López Obrador se le
atragantan este tipo de marchas y de demandas
como a los gobiernos panistas les costaban los
movimientos populares: no los comparten, no
los entienden, no saben con qué se comen y la
salida fácil es descalificarlos.

No tengo claro quién terminará capitali
zando políticamente a Frenaaa. Resultan tan
absurdas sus demandas frente al gobierno de
López Obrador que Morena festeja su existen
cia: si esa es la oposición ya la hicimos. El pro
blema es que el asunto no es tan simple como
ellos o nosotros. El malestar con el gobierno lo
pezobradorista ahí está, una parte por el des
gaste natural del ejercicio del poder otra parte
por la ineficiencia gubernamental. Si los parti
dos tradicionales no son capaces de absorber
este tipo de demandas, éstas terminarán arti
culándose de otra manera, en otros frentes.

La peor pesadilla de López Obrador con
fieso que es también la mía debería ser la po
sibilidad de un "bolsonarazo", que el péndulo
nos lleve en cuatro o diez años a un gobierno
de derecha desinstitucionalizada, antidemo
crática y populista tal como ocurrió en Brasil.
Esa sería la peor herencia de esa izquierda ob
cecada y sorda que festeja la radicalidad.
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¿Qué puede salir mal?
En la Unión Americana

cada estado tiene sus pro
pias reglamentaciones

para organizar los comicios, que
son responsabilidad del secreta
rio de gobierno, generalmente
un político destacado cercano al
gobernador.
Todos exigen que uno se

anote en el padrón e indique si
es independiente o simpatizante
de algún partido (para poder
participar en las primarias),
pero los criterios para hacerlo
son únicos en cada entidad.
En algunas hay que pedirlo;
en otras se concede automá
ticamente al sacar la licencia
de conducir; en unas más se
permite que organizaciones
promotoras de la participación
repartan masivamente las so
licitudes (donde les conviene,
según sean republicanas o
demócratas).
Aunque está prohibido votar

en más de una jurisdicción, mi
les que tienen casa de verano
o se mudaron recientemente
cuentan con doble matrícula.
Las autoridades raramente con
frontan los requerimientos con
bases de datos diferentes. La de
puración de los que se mueven

o fallecen es lenta. Viudas o viu
dos nostálgicos deciden en nom
bre de sus cónyuges muertos.
Los que están inscritos reciben

la papeleta en su domicilio, la
marcan y la llevan a las urnas.
Desde hace años se demanda

que no se exija una identifica
ción para votar porque, se alega,
eso suprime la participación de
los más pobres. En realidad, se
aceptan, además de documentos
oficiales (como el pasaporte), fi
liaciones laborales o escolares y
hasta tarjetas de crédito.
Nada impide que los que es

tán en los locales de votación
sean activistas. Al verificar los
papeles pueden ser más tole
rantes con quienes suponen que
son sus correligionarios, incluso
si no son ciudadanos. Se han
denunciado carruseles de aca
rreados con credenciales de aso
ciaciones inexistentes.

En ciertas circunscripciones
se puede votar por adelantado
presentándose en la oficina elec
toral. Lo limitan a las personas
mayores de 65 años, enfermas,
discapacitadas o que estarán
fuera por motivos laborales. En
otras se permite que un familiar
lleve la boleta; en unas cuantas
se da oportunidad de que ope
radores políticos las "cosechen"
casa por casa o las recojan el do
mingo previo a la elección, a la
salida de los templos.

PROBLEMAS POR DELANTE

Se puede sufragar por correo,
pero hay que solicitarlo por es
crito y dar una justificación. Si
se acepta, le mandan el formato
para que lo llene, lo autografíe
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y lo regrese. Después de ello re
cibe su cédula, la marca, incluye
carta firmada de un testigo,
mete ambas en un sobre oficial y
lo echa en un buzón o en conte
nedores especiales, ambos sus
ceptibles de ser saqueados. Es
decir, el proceso implica tres en
víos. En unas partes se pide que
el matasellos sea de diez días
antes de la elección; en otras
puede ser de esa misma fecha
y vale si se recibe hasta catorce
jornadas después.
En las juntas electorales se

abren los sobres y se verifica
que la signatura coincida con la
del registro. Esa tarea la hacen
trabajadores temporales que tie
nen en la pantalla, además de la
rúbrica del elector, su preferen
cia partidista. De esa forma pue
den anular votos sin motivo. A
veces se usan escáneres y código
de barras; en los condados rura
les se hace todo a mano. Son ra
ras las auditorías en tiempo real
que aseguren la imparcialidad
de los procedimientos.
Todo se complica con el Co

vid19. Se vuelve difícil reclu
tar a un millón de personas que
quieran estar en las 120 mil
casillas y muchos de los lugares
en que se instalaban (como las
escuelas y los centros comercia
les) están cerrados.
La mayoría de los estados está

permitiendo el voto por correo
sin necesidad de excusas, pero
el Servicio Postal, presionado
por la competencia de las com
pañías privadas de paquetería,
ha tenido que cerrar muchas
oficinas y reducir su personal.
Ya de por si tenía dificultad para
manejar el volumen adicio
nal derivado de la pandemia,
porque la tercera parte de sus
empleados está ausente por ha
ber contraído el virus o por ser
población vulnerable.
Los sindicatos de carteros

apoyan fervientemente al candi
dato demócrata, Joe Biden, por
que se opone a la privatización
del organismo. Por ello, el pre
sidente Donald Trump advierte
que el voto postal dará lugar a
un fraude gigantesco.
Será difícil que la noche del 3

de noviembre se conozca a cien

cia cierta quién ganó. El con
teo y las reclamaciones podrían
extenderse por semanas. Por
meses se debatirán después los
necesarios cambios en la forma
tan anárquica en que escogen a
sus gobernantes.

Los carteros apoyan
al demócrata Biden

porque se opone
a ¡a privatización
del organismo
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El Instituto
Robin Hood

aime Cárdenas Gracia disipó las dudas
que había en torno al Instituto Nacional
para Devolver al Pueblo lo Robado (In
dep), un organismo en el que se dio rienda
suelta a la corrupción y la simulación.

Aquí decíamos el 16 de junio que la subasta
del 3 de mayo en la que salió la casa del nar
cotrafícante Amado Carrillo, fue el último
evento que encabezó Ricardo Rodríguez
como director. "El instituto se había conver
tido en una caja opaca", escribimos.
Y lo que son las cosas, el remate de la man

sión del Pedregal que supuestamente ganó
Alejandro del Valle, accionista de Interjet,
fue pura farsa. La realidad es que nunca se le
adjudicó y la propiedad sigue bajo la férula
del Indep. La esposa del Señor de los Cielos

Jaime Cárdenas Gracia quiere recuperarla.
Otro engaño más grave aún, porque en él

se montaron tanto el Presidente como el Fis
cal General de la República, fue la recuperación de 2 mil millones de pesos que se
desprenden de la indemnización que el Infonavit pagó en el sexenio pasado a la
empresa Telra Realty.
Max y André El Mann por su cuenta cerraron el capítulo a través de lograr

un acuerdo que resultó satisfactorio, tanto para el titular de la Fiscalía General
de la República, Alejandro Gertz Mañero, como para el jefe de la Unidad de In
teligencia Financiera, Santiago Nieto.
Hoy los El Mann avanzan en su compromiso no solo por invertir en México,

sino preservando los empleos que tanta falta le hacen al país.
Andrés Manuel López Obrador se aventó la puntada en aquella conferen

cia mañanera del 10 de febrero, con Gertz al lado y al calce dos chequesotes del
BBVA por mil millones de pesos cada uno, que el dinero que se donaba al Indep
serviría para comprar cachitos de Lotería para la rifa del avión presidencial.
Pues no. La FGR jamás debió transferir los 2 mil millones al Indep. Vamos, los

recursos terminaron en calidad de "resguardo" en ese organismo y el Infonavit
ya impugnó el criterio de oportunidad que concedieron los muchachitos de Gertz
por afectar el patrimonio del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los
Trabajadores.
Todo este desastre administrativo en el que están metidos Presidencia, la

FGR, el Instituto Nacional para Devolver al Pueblo lo Robado y el Infonavit, abo
lla la narrativa del gobierno de la 4T en torno al combate de la corrupción y la
impunidad.
Y es que se supone que los 2 mil millones de pesos recuperados apenas es la

mitad del quebranto que se le atribuye a Telra Realty. Tras la devolución del pri
mer tranche por parte de los El Mann, Rafael y Teófilo Zaga debían haber de
vuelto otros 2 mil millones.
Pero los hermanos Zaga optaron por desafiar al Estado y no cedieron a la pre

sión de Gertz en su intento de arrancarles el otro tanto. Los Zaga no ofrecieron
un acuerdo reparatorio para evitar el ejercicio de la acción penal y sí se fueron
por la vía del litigio.
Bajo esa circunstancia la FGR y la Procuraduría Fiscal demandaron por fraude

fiscal por mil 82 millones de pesos, pero tampoco lograron su cometido porque
después de una audiencia de 16 horas, el 3 de septiembre pasado, el juez resolvió
no vincular a proceso a Rafael Zaga.
Tras esa victoria las autoridades se desistieron, al menos por ahora, de acu

sar a Teófilo Zaga de la misma evasión fiscal. Pero no crea que los sabuesos de
Gertz y Carlos Romero se van a quedar cruzados de brazos. Vendrá pronto otra
embestida.
Pero esa ya es otra historia. El foco ahora está sobre las denuncias que Jaime

Cárdenas hizo en torno al que muchos denominan el Instituto Robin Hood y el re
curso legal del Infonavit para que el atolondrado Indep devuelva lo que no es suyo.

Fecha: 23/09/2020

Página: 6

Area cm2: 774

1 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 172,447

Página 26 de 28



ESTE MIÉRCOLES LA Segunda Sala
de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación discu

tirá y resolverá
un amparo en
revisión plan
teado por Ba
yer Healthcare.
Bajo la ponen
cia de la ministra

Yasmín Esqui Yasmín
Esquivel Mossavel Mossa, en

el expediente
257/2020, se fijará un criterio muy
relevante para la industria farma
céutica de investigación, agrupa
da en la Asociación Mexicana de
Industrias de Investigación Farma
céutica, que preside Irma Egoa
vil y dirige Cristóbal Thompson.
En el amparo se plantea la incons
titucionalidad del artículo 23 de la
Ley de la Propiedad Industrial de
1994, recientemente abrogada por
la nueva Ley Federal de Protección
a la Propiedad Intelectual impul
sada por el IMPI, de Juan Lozano,
y parte del paquete de reformas
aprobadas para la entrada en vigor
del TMEC.
El artículo 23 es la piedra angu

lar del sistema de protección de pa
tentes, que establece su duración
por 20 años improrrogables, conta
dos a partir de la fecha de presen
tación de la solicitud respectiva.
Es importante anotar que el nuevo
artículo 53 de la ley de reciente en
trada en vigor reproduce el mismo
sentido normativo, por lo que el
criterio que fije la Segunda Sala
será también aplicable y relevante
para el nuevo sistema de patentes
que estrena México desde julio de
este año. El proyecto propone de
clarar inconstitucional el artículo
23 y ordena que debe preverse una
extensión del periodo de protec
ción con el fin de compensar retra
sos originados en procedimientos
administrativos de aprobación de
un patente. Es decir, que las paten
tes durarían 20 años, pero podrán
extenderse por el tiempo que el
IMPI haya demorado en aprobarla.
Así lo discutirán hoy, además de la
ministra ponente, los ministros Ja
vier Laynez, Fernando Franco,
Alberto Pérez Dayán y Luis Ma
ría Aguilar. Día importante para
las farmacéuticas y más ahora en
un contexto tan complejo para la
industria de investigación.

TRAS EL FUEGO amigo a Mario
Delgado y Marcelo Ebrard de
parte del grupo
leal a Claudia
Sheinbaum,
Andrés Manuel
López Obrador
llamó al orden a
Ricardo Mon
real, al canci
ller y a la jefa de Claudia

Sheinbaumgobierno de la
CDMX para apa
ciguar el proceso del relevo en la
dirigencia de Morena, que preside
interinamente Alfonso Ramírez
Cuéllar, quien hace todo por man
tenerse en la silla y poder designar
los candidatos para las elecciones
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de 2021. Se sabe que los persone
ros de Marcelo, Ricardo y Claudia
habrían llegado a un acuerdo para
proponer algunos de los 15 candi
datos a gobernadores, aunque el
voto final será del Presidente. El se
gundo round serán las condiciones
para decidir la residencia en ese
partido. Y el tercero la selección de
los 300 candidatos al Congreso y
congresos locales.

EL PRESIDENTE Andrés Manuel

López Obrador está apuntalan
do a más no poder a su pupila,
Claudia Sheinbaum. Más allá
del descarrilamiento del proceso
de renovación de la dirigencia de
Morena, en la que Mario Delgado
encabeza las preferencias de rea
lizarse hoy una encuesta, a la jefa
de gobierno de la CDMX le acaban
de transferir 10 mil millones de pe
sos para que los invierta en equi
pamiento. La intención es que le dé
una "chaineada" a la metrópoli en
la víspera de las elecciones inter
medias y poder garantizar votos a
Morena. La Secretaría de Hacien

da, que lleva Arturo Herrera, le
quitó unos 7 mil millones de pesos
al presupuesto original de la SCT,
de Jorge Arganis, y otros 3 mil
millones a la Defensa Nacional,
de Luis Crescendo Sandoval.
Sheinbaum, invencible.

LE REFERÍA El lunes el papel cada
vez más protagónico que está te
niendo Rogelio Ramírez de la
O. Su actuación es prudente, pero
cercana a Andrés Manuel López
Obrador. Opinó que el crédito de
Banorte, de Carlos Hank Gonzá
lez, y Banobras, que dirige Jorge
Mendoza, encarecía la Propues
ta no Solicitada de BlackRock del
Tramo 5 del Tren Maya. El prés
tamo de 12 mil millones de pe
sos traía atada una comisión de

apertura y estructuración de 2.5%
y una comisión por saldo no dis
puesto de otro 0.5%, más TIIE más
2.5 puntos. Así, Ramírez de la O se
ha ido metiendo también a algu
nos proyectos de infraestructura
que forman parte del catálogo que
presentó el Consejo Coordinador
Empresarial. Asimismo, por su es
critorio está pasando la nueva Ley
de las Afores.
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LANZADOR DE
CUCHILLOS. Por
firio Muñoz Ledo,
aspirante a la dír'r
genciñ de tóorena,
arremetió contra Ri

cardo Anaya, excan
•didato presidencial,
al acusarlo cfeqi*
rer volver a la política
"para hacerdínero. A
I lo.íji# te gusta jü el
dinero, quieres tener
poder para más dine
ro. A tí te gústete! po
der para hacer diñe
18% y ahora cftiteres ir
a la cabeza otra vez
para hacer más ne
gocios^. señaló Mu
ñoz en un video. En
esejentido, el dipula
dg>]e súg¡r¡ó a Anaya
.q.üe"haga dinero d®
otro modo.

GUILLOTINA, La
Universidad Ibe
roamérlcana dio a
conocer que el profe
sor Rodrigo Reneza
lonso fue separado*
de su cargo, luego
deque publicara un
tuit ofensivopontra la
senadora de Morena
Citlalli Hernández.
A través de:yn comu?
nicado, la institución
e<ÍraíivKaflrrrÉ que
los comentarios: del
ahora ¡exdocenfe son
contrarios a la postu
ra y Jos valores de la
universidad; por ello,
no: representan a la
Ibero. Asimismo, rif
teró su compromiso
para prevenir y erra
dicar la violencia de
género.

ESCAPISTA, El go
bierno de Chihuahua

aseguro que ninguno
de los delitos por los
Sfuées acusado Cé
sar Duarte, exgober
nador de la entidad,
ha prescrito. El conse
jera jurídico del esta
do, Jorge Espinoza
Cortés, señalóque
noexiste ninguna po
sibilidad dé que puer
da ser declarada una
prescripción, ya que
la fueza de Estados
Unidos no es com
petente para ello ni
para ningún otro ele
mentó procesa li§#
es interno del dere
cho mexicano. La
defensa del exman
datario solicitouña

ampliación del plazo.
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Y si México contara con una auditoría

externa sobre la gestión clel covid
Por qué no contratamos una audito
ria externa de la gestión de la pan

Cdemia? Somos el cuarto país con
más muertos: 74,378 y líder mun
dial en decesos en personal de

salud: 1,547 profesionales fallecidos. Las
cifras son brutales, pero dejan margen a in
terpretaciones. El presidente elogia la ma
nera en la que su equipo ha combatido la
pandemia y el subsecretario LópezGatell
se felicita por las vidas que se han salvado.
Rechaza las críticas de The Lancet, una de
las publicaciones más prestigiadas sobre
medicina y los llama mentirosos. Tampoco
acepta los consejos de seis exsecretarios de
salud. Los rechaza con ironía y los acusa de
tener motivaciones políticas.
¿Cómo calificaría el trabajo de López

Gatell un grupo independiente de exper
tos? El subsecretario es un héroe para los
simpatizantes de la 4T. Un charlatán para
los críticos. Somos muchos los que opina
mos sobre su trabajo, pero la mayoría de
los opinadores no tenemos el conocimiento
técnico para evaluarlo, aunque tengamos
información y sentido común. De cara a los
que tienen conocimiento técnico y lo critican,
el gobierno se puede dar el lujo de descalifi
carlos, porque desconfía de ellosy tiene ma
yoría en el Congreso.

Una auditoria externa podría ayudarnos
a poner en el lugar correcto al doctor López
Gatell y a otros más. Serviría para entender
lo que ha hecho cada uno de los actores re
levantes en esta tragedia, entre otras el pre
sidente, la Secretaría de Salud, el IMSS, el
ISSSTE, ios gobiernos locales y las empre
sas. En atención a un argumento que la 4T
utiliza con frecuencia, una evaluación inde
pendiente podría también ayudarnos a en
tender qué parte de lo que está ocurriendo
se debe a circunstancias heredadas de an

teriores administraciones y cuál es el peso
real que tienen factores como la ingesta de
productos de alto contenido calórico.
No sé cuánto cuesta, pero cualquier ci

fra es barata comparada con el precio de

seguir así. Pienso en un grupo de expertos,
de preferencia internacionales sin vínculos
obvios con grupos políticos de México. Un
equipo de trabajo similar a los que evalúan
un accidente de aviación o al grupo inter
disciplinario que se integró para tratar de
esclarecer lo ocurrido en Ayotzinapa. La de
signación de los expertos podría ser avala
da por el Congreso y por alguna universi
dad prestigiosa, como la UNAM. Su costo
podría ser sufragado con aportaciones de
individuos, a través de una plataforma so
cial de crowdfunding. Su tarea estaría en
focada en encontrar respuestas técnicas a
las preguntas más relevantes y a elaborar
recomendaciones: ¿cómo funcionó el siste
ma de compra de insumos y abasto para
el personal médico?, ¿cómo debería funcio
nar?, ¿qué pasó con las pruebasy con el sis
tema de rastreo... qué debe hacerse?, ¿los
reglamentos de operación fueron los ade
cuados para la infraestructura clave, como
aeropuertos, aduanas, instalaciones petro
leras, grandes empresas?, ¿cuáles son las
mejores prácticas internacionales?
Del grupo de expertos no esperaría las

tablas de Moisés, sino soluciones prácticas
e insumos para elaborar reglamentos que
no dependan del partido al que pertenez
can los gobernantes ni tampoco de su ideo
logía. Su trabajo podría ayudarnos a incor
porar las mejores prácticas internacionales,
serviría para poner punto final a la contro
versia sobre el uso del cubrebocasy nos da
ría luz para reducir riesgos en zonas com
plicadas, como el transporte público y los
tianguis. Estoy consciente de que la pola
rización política que vivimos hace mucho
más difícil el combate a la pandemia. Pien
so en una auditoría externa que utilice crite
rios técnicos tan claros que nos permitan sa
car de la discusión los peores argumentos
de corte ideológico. Estoy pensando en al
go que nos sirva para acelerar la salida de
este oscuro túnel. Una guía que nos prepa
rare para lo que venga, sea una nueva ola
de casos u otra pandemia.
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Agora 2.0

Armando Regil Vetasco
Twitter: @armando_regil

¿Qué tipo de oposición necesitamos?

Uri amigo venezolano me explicó
una de las razones por las cua
les su país sigue bajo el yugo de
la dictadura castrochavista. "Ha
ce muchos años, el chavismo de

jó de ganar las elecciones, el problema es que
la oposición sigue perdiendo".
Los mexicanos necesitamos entender esta

realidad y evitar a toda costa que la oposición
se fragmente, se diluya y se neutralice a sí mis
ma. A estas alturas y con el deterioro que el mis
mo gobierno provoca, el riesgo no es que el
partido en el poder vuelva a ganar, sino que
la falta de una verdadera oposición unida pa
vimente el camino para que sigan gobernando
los peores entre los peores.
Aunque aún hay mucho por hacer desde la

sociedad civil, poco a poco se ve y se siente có
mo una masa crítica de ciudadanos crece y se
consolida para convertirse en la oposición que
le urge a México; ese contrapeso indispensable
para detener, frenary pronto empezar a revertir
el daño profundo que la 4T y el gobierno están
causando al país.

Nunca antes nuestra frágil democracia ha
bía corrido tanto riesgo de desaparecer; nunca
antes nuestras libertades habían sido amenaza

das en este extremo. Por eso, la única prioridad
es unirnos, llamar al voto útil y organizamos es
tratégicamente para recuperar a México en el
2021 y 2024.

Si bien es cierto que todo suma, la realidad
es que a México le urgen nuevas caras, nuevas
propuestas que entusiasmen y liderazgos au
ténticos capaces de crear nuevas alternativas,
pues más de lo mismo sólo le daría fuerza al
tirano, quien no cesa de desacreditar a todos
los que ya han tenido o aspiran a tener poder.
El liderazgo de Gilberto Lozano y el avan

ce del Frente Nacional AntiAMLO FRENAAA,
el regreso de Ricardo Anaya a la vida públi
ca, el registro en disputa de México Libre ante
el Tribunal Electoral y un sinnúmero de organi
zaciones y grupos que crecen en todo el país
abren la interrogante: ¿qué clase de oposición
estamos construyendo? A estas alturas y cons
cientes de la amenaza que nos acecha, de
bemos preguntarnos: ¿qué tipo de oposoción
necesitamos?

La respuesta es contundente: una sola, una
verdadera, una fuerte, una en donde cualquier
diferencia se ponga de lado para reconocer
que la única prioridad es salvar a México de la

tiranía, el autoritarismo y el intento de dictadura
que buscan imponer desde el poder.

No hay tiempo que perder, no hay más cál
culos políticos que hacer, sólo unidos podremos
detener y revertir el mal que nos asfixia. No es
momento para nada que no implique buscar
y construir unidad. El tiempo es corto, desde
el poder avanzan con todos los instrumentos
posibles y todo el dinero lícito e ilícito para ha
cer lo que sea necesario con tal de ganar en el
2021 y 2024.
Si queremos evitar la venezolanización, ar

gentinización o avanzada del socialismo en
México, como sea que se le quiera llamar, tene
mos que evitar, a toda costa, caer en la trampa
de la división. Cuidado con el ego de los líde
res que avancen para consolidar la oposición.
Ahí está una de las claves que puede salvar o
condenar a México. Es momento de trascender

cualquier diferencia para convertirnos en la ver
dadera oposición que necesitamos. Aún esta
mos a tiempo.

Fecha: 23/09/2020

Página: 46

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Regil Vetasco

Costo: 168,228

Página 5 de 11



Un pálido
punto azul

Svalbard y el
fin del mundo

Ramón Martínez Leyva
solounpalido.azul@
gmall com

Desde que San Juan
de Patmos escribió
su Revelación
al día de hoy,
su nombre en el
griego original,
Apokálypsis, se
ha convertido en
un término de
uso más o menos

común, con el que
nos referimos a
cualquier escenario
catastrófico que
amenace la
supervivencia de
¡a humanidad.
Imaginemos por
un momento un

asteroide como el
de Chicxulub, que
casi acabó con
los dinosaurios, o
la explosión de un
supervolcán como
el de Yellowstone,
que cubriría el
planeta en una
nube de cenizas
y detritus. Muy
probablemente
ios humanos
sobreviviríamos.
Una parte al
menos. Pero,
¿la civilización
:umana?
Probablemente no.
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AMLO olvidó el mundo
en su discurso ante la
Asamblea de la ONU

I discurso del presidente López Obradórifjürante la
Asamblea de Naciones Unidas no cumplió con losE requisitos mínimos para encontrar eco en una de las
cajasvde resonancia más potentes;del mundo como
esta ONU.

Su mensaje fus etnocéntreo: porque careció cb rasgos glo
bales. La Asamblea de Naciones Unidas, ounquede manera
virtual, no ese] Palacio Nacional ni la sala del Congreso. Tam
poeaés'un diSSlísó que.se puftda Usar como entrevista para
Bn periódico ni para uridebatecon la oposición.
A la tribuna de Naciones Unid® se llega con un discurso

de compromisos internacionales en el marco del multilateralis*
mo. gGüe püédfi aportar México para resolver el cambio cli
mático? ¿Qué puede hacer México para evitar, lo que dijo An
tonio Guterres en laaesión inaugural, una nuevaGuerra Fría
entre Estados Unidosy China? ¿Porq5Í México ha fallado en
el manejoide la crisis del nue?ó eoronav¡rüS:;siendS el país Uno
de los cinco donde han muerto más personas? ¿Quéiemas lle
vará México en la agenda del Consejo de Seguridad! ¿Cuá*
les han Sido los avances de la agenda de la Cebe ahora que
México la preside?

En Naciones Unidas; se: habla de la posición ds un país
PffcKi hI *jpritlict<i§ del iHpfepppe hqUaipi mfew
programa político personal.

En la retórica del presidente se.áDssnta el mundo. No esa
través del nacionalismo ni de la soberanía como sevan a re
solver los problemas globales,
Su retórica la enriquece a través de la historia, pero a la

Asamblea de Naciones Unidas se le habla de los problemas
del presente y de Jassolucionesdel futuro, no de la conquis
ta. La Asamblea de Naciones Unidas noéfeél auditorio.del
Colegiode México en donde.se leen discursos sobre historia
del país. El presidente regresóa explicar la 4T.a través de los
tres periodos ampliamente difundidos por él a lo largo de los
años: la independencia, la reformay la revolución. "Primero la

independencia, cuando deshuésete. .300 año&de ser colonia
obtuvimos la independencia". Mencionó a Hidalgo, Juárez y
Madero. Dijo que la cuarta transformaciónestá ocurriendo "sin
"Siofefflciííy! Mi itiri®S|S8:ífica".

Afuera de la cuarta transformación, pero en México, hay
mucha violencia, muchos muertos. Demasiados para subra
ftf let?dsüiciapocfl'i a<fe ilgocfiSfio e.|a otiíf^Jiiido.

Los temas en común £foa preocupan al mundo son la pan
demia ysgl cambio climático. El primerode ellos, el mundo co
noció la postura del presidente mexicano a través;de los no
ticiefos de televisión que mostraron laséstámpitas "Detente"
como protectores del contagio; también lo ha visto sin ciiBm
bocal, "Hemos actuado con responsabilidad, nos han ayuda
do mucho los expertos (...) Y vamos avanzando, va bajando,
va disminuyendo el efecto nocivo"., En realidad/en México ya
han fallecido'73,697 personas porCovid19, una cifra qu#
no le permite al gobierno presumir su estrategia de mitigación.

El presidente eligió hablar del valor de [asfcmesas y elogió
la "cifra récord: 40,000 millones de dólares", pero no habló
sobre la dinámica del fenómeno migratorio. El presidente ha
blójde la rifa del avión presidencial y de sus características fun
cionales, peró no habló si te pcdría séf ijfff a los cascos azules.

Los silencios/del presidente de México en materia de multi
lateralismo permiten la elaboración de conjeturas. Personajes
como Donald Tjymp o Boris Johnson se encuentran en campa
ña permanente eñ contra de organismos multilaterales, lo mis
mo laONU'£|Be la Unión Europea. El primero deellos violó el
acuerdo nuclear con Irán y el segundo amenaza con hacerlo
Cón el acuerdo del Bmxit.

Han pasado dos años .de que iniciara el gobierno dfe Ló
pez Obrador y la ausencia del mundo en sus discursos ©s ma
teria de preocupación porque carece sie marcos comparativos
y de empatia cón organismos multilaterales,

El mundo del presidente López Obrador no concatena Con
el mundoi Grave y preocupante.
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Polarización política
y violencia criminal
La imagen de la portada de Votos, drogas y violen

cia es un coche incendiado en el primer cuadro
de Ciudad Juárez, Chihuahua. Aquella urbe fron
teriza había sufrido por los feminicidios y también
por los fraudes electorales, en el último tramo del

siglo pasado. Los estallidos violentos y el imperio de los
grupos criminales habían sido dos de los efectos perni
ciosos de la globalización y el libre comercio... ¿y de
la polarización política?
Los académicos Guillermo Trejo y Sandra Ley

Gutiérrez, del CIDE, observaron que una década des
pués de la alternancia en el poder, materializada con el
triunfo del abanderado panista, Vicente Fox Quesa
da, en las presidenciales del año 2000, México expe
rimentaba niveles de violencia significativamente más
altos de los observados en países con guerras civiles.

La transición de un régimen autoritario a una demo
cracia, en el 2010, había ensangrentado al país par
ticularmente durante el mandato del panista Felipe
Calderón Hinojosa. El michoacanazo dio paso a
la expansión de la presencia de las Fuerzas Federales
para combatir a las bandas criminales.
Tras de la intervención federal en la guerra contra las

drogas en el 2007, la visión dominante sostiene que la
violencia del narcotráfico se intensificó en regiones del
país donde el presidente Calderón no pudo coordinar
las acciones del gobierno federal con las autoridades
locales de oposición, pero fue significativamente menor
en zonas donde se coordinó con sus correligionarios.
Trejo y Ley Gutiérrez han dedicado una década de

investigación académica para desmontar esa narrati
va y sostienen que en contextos de aguda polariza
ción política como el que probó en México a media
dos de la decada de los ochentas, en el siglo pasado,
el conflicto partidista puede motivar al gobierno fede
ral en turno a desarrollar intervenciones militares y po
liciales cooperativas en regiones gobernadas por sus
enemigos políticos, para después culparlos de la vio
lencia criminal.

La guerra contra el narcotráfico fue una política de Es
tado. Y desde entonces hay una larga literatura basada
en estudios criminológicos, sociológicos y económicos
que buscan explicar la violencia extendida por todo el
país, con las terribles secuelas de levantones, desapari
ciones y ataques contra medios informativos que desde
entonces forman parte de la triste realidad mexicana.

Trejo y Ley Gutiérrez observaron que la violencia cri
minal estaría íntimamente conectada con los políticos y
las dinámicas de la transición a la democracia electo

ral. En el sustento de su modelo teórico sobre la política
de la violencia criminal, Trejo recomendó regresara lo
básico, redefinir la terminología y reconocer que existe
una "zona gris" de criminalidad donde se intersectan
los actores políticos y los poderes tácticos.
Los agentes del Estado no siempre buscan el impe

rio de la ley y con frecuencia toleran la violencia. Allí
están las redes informales de protección gubernamen
tal para los grupos del crimen organizado donde poli
cías, militares y agentes de inteligencia corruptos, colu
didos con organizaciones criminales.

El conflicto partidista y la alternancia del poder, de
acuerdo a los académicos, tienen una relación casuís
tica en el incremento de la violencia criminal en Méxi
co. La revisión de las estadísticas oficiales de los últimos
tres sexeniosincluida la administración lopezobrado
ristacorrobora que sin importar el sello partidista o la
ideología política dominante, los sucesivos gobiernos
gederales han utilizado estrategias diferenciadas ante
la violencia del narcotráfico.

La coordinación entre órdenes de gobierno fue un
argumento dominante. Y tuvo a la unificación de los
mandos policiacos como su principal bandera... hasta
la instauración de la Guardia Nacional. En la revisión

de estos lustros sangrientos, los investigadores sugie
ren una explicación alternativa: más que la descoordi
nación entre las autoridades, el conflicto partidista in
tergubernamental explicaría la variación geográfica en
los niveles de violencia entre cárteles.

@aguirre_alberto
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Después de un primer análisis del Proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Federación 2021,
tengo la impresión de que estamos ante una
propuesta ordinaria para tiempos extraordina
rios marcados por una profunda crisis económi

ca y sanitaria. Se trata de un proyecto que pareciera fincar
sus esperanzas en una eventual vuelta a la "normalidad"
asociada a la existencia de una vacuna ya una recupera
ción anclada a la expectativa de reactivación de la econo
mía norteamericana.

Solo así se explica el optimismo respecto al comporta
miento de las variables macroeconómicas en 2021 y la de
cisión de privilegiar los programas de infraestructura emble
máticos y la política de subsidios y transferencias directas,
dejando en segundo término acciones más contundentes
para recuperar la inversión y el nivel de empleo necesarios
para reactivar la economía. Solo así se entiende el carácter
austero que distingue al proyecto a pesar de estar en medio
de una de las mayores contracciones económicas de que
se tenga memoria.
Todas las predicciones señalan que terminaremos el año

con un decrecimiento de entre 8.5 y 10.5% del PIB, con
el cierre definitivo de 500,000 mipymes, con una tasa de
desocupación de alrededor de ó%, y con una población de
entre 9 y 1 ó millones de nuevos pobres no contemplados
en ningún programa de asistencia social.
A esta situación adversa se sumarán los saldos de una

fuerte caída de la inversión y la confianza, así como la
enorme presión sobre las finanzas públicas derivada de
la disminución de los ingresos gubernamentales y el ago
tamiento de los fondos de reserva presupuestaria. Todo
esto, en medio de una crisis sanitaria que amenaza con
profundizarse.

Ante este panorama, la pregunta obligada es ¿qué ti
po de medidas contracíclicas se requieren para evitar un
mayor deterioro económico? Es claro que una política que
impulse solo la demanda no tendría el efecto esperado ya
que no estamos ante una típica crisis de demanda agrega
da. Recordemos que el confinamiento ha generado una cri
sis de oferta derivada del cierre temporal de empresas, es
decir, algo más parecido a lo que Paul Krugman denomina
"coma inducido", en el que algunas funciones cerebrales
son apagadas de manera deliberada para darle tiempo al
paciente de recuperarse.
Sin embargo, como lo ha señalado el propio Krugman y

otros especialistas, durante una crisis de oferta es igual de
peligrosa una política de contracción del gasto que esca
time recursos de manera excesiva. Como afirma Gerardo
Esquivel, "terminaría siendo abiertamente contraproducen
te, exacerbaría el choque original, dificultará la recupera
ción económica y tendría efectos sociales muy importantes"
(Banxico, julio/2020). En otras palabras, durante el "co
ma inducido", el apoyo vital al paciente es imprescindible.
Ante un panorama tan incierto, en el que los ingresos gu

bernamentales serán bajos y en el que no se contará con
recursos suficientes para atender las necesidades económi
cas y sociales básicas de amplios grupos poblacionales, el
Presupuesto 2021 debe estar enfocado en una reactivación
económica basada en la inversión productiva generadora
de empleos y en el apuntalamiento de nuestra competitivi
dad como país. Y si para lograrlo es necesario recurrir al
financiamiento, habrá que hacerlo. El costo de no hacer lo
necesario hoy, podría llevarnos a una profunda depresión
económica acompañada de daños estructurales irreversi
bles cuyo costo en vidas sería, en el mediano plazo, muy
superior al impacto de la pandemia.

Fecha: 23/09/2020

Página: 28

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Femando Manzanilla Prieto

Costo: 182,786

Página 9 de 11



75 años de la ONU:
sus fracasos
Se celebra en estos días en Nueva York la 75

Asamblea General de la Organización de las
Naciones Unidas (ONU). Debido a la pande
mia de Covid, el evento se realiza de manera
virtual y los ¡efes de Estado o de gobierno de

muchos de los 193 países miembros dirigen sus mensa
jes por medio de una gran pantalla instalada en la sala
de la Asamblea.

La Carta de las Naciones Unidas, que es el documen
to que dio origen a la organización, fue firmada en ju
nio de 1945 por sus 51 países fundadores, entre ellos,
México. En su preámbulo señala, entre otras cosas, que
"Nosotros los pueblos de las Naciones Unidas resueltos
a preservar a las generaciones venideras del flagelo de
la guerra que dos veces durante nuestra vida ha infligido
a la Humanidad sufrimientos indecibles (...) a unir nues
tras fuerzas para el mantenimiento de la paz y la seguri
dad internacionales; a asegurar que no se usará la fuer
za armada sino en servicio del interés común...".

La existencia de la ONU probablemente ha preveni
do durante estos tres cuartos de siglo una nueva guerra
mundial, aunque tal vez también haya contribuido a evi
tarla el hecho de que varios países tengan en su poder
armas nucleares que, de ser usadas, aniquilarían a gran
parte de la humanidad.
Estados Unidos, Rusia, Reino Unido, Francia, China,

India, Paquistán, Israel y Corea del Norte poseen, en
conjunto, entre 13,382 y 14,570 ojivas nucleares y tal
vez eso ha persuadido a sus gobernantes que su propia
muerte está casi garantizada si deciden utilizarlas.
Sin embargo, si bien hasta ahora no ha estallado la Ter

cera Guerra Mundial, la ONU no ha sido muy eficaz pa
ra prevenir una gran cantidad de sangrientos conflictos, ya
sea entre países o entre grupos dentro de un mismo país.

Y no sólo ha sido incapaz de prevenir guerras, sino
que ha participado activamente en varias de ellas ba
jo el pretexto de buscar "el interés común" de sus paí
ses miembros.

Algunos ejemplos:
Desde 1948 hasta ahora, la ONU no ha podido re

solver el conflicto que generó la creación de Israel en lo
que hasta ese año fue el Mandato de Palestina adminis
trado por el Reino Unido.
También desde 1948, ha sido incapaz de resolver el

conflicto que por la posesión de la zona de Kashmir tie
ne enfrentados a India y Paquistán.
Pese a saber que el gobierno genocida del Khmer

Rouge de Camboya violaba sistemáticamente los de
rechos humanos, la ONU lo reconoció y luego, entre
1975 y 1979, 2 millones de personas o 25% de la po
blación del país, fueron asesinadas por dicho gobierno.
El genocidio no finalizó gracias a la ONU, sino a la in
tervención armada deVietnam.

Las tropas de la ONU en Ruanda fueron incapaces de
prevenir que durante tres meses de 1994, miles de per
sonas de la mayoría Hutu asesinaran a 800,000 perso
nas de la minoría Tutsi y violaran a unas 250,000 muje
res de ese grupo étnico.
La ONU tampoco pudo prevenir la invasión a Irak, li

derada por Estados Unidos, que acabó con el régimen
dictatorial de Saddam Hussein y que llevó a ese país
al caos. Según diversos cálculos, este conflicto bélico
costó un millón de vidas entre 2003 y 201 1.
Podría referirme a las guerras de Corea, Afganistán

y otras, en donde la ONU igualmente fracasó en sus in
tentos para asegurar la paz, pero el espacio se acabó.
La ONU también ha tenido éxitos. Mañana comen

taré algunos.
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La debilidad de
las finanzas del
gobierno mexicano
Desde hace décadas los políticos

mexicanos, ¡unto con los intereses
creados, nos han impedido tener un
adecuado esquema de finanzas pú
blicas que atienda simultáneamente

sus tres componentes: impuestos, gasto público
y deuda. Dejando de lado la integralidad de
éstos, durante décadas nos hemos pasado dis
cutiendo sobre dichos componentes de mane
ra separada. De los 70 a los 90, la deuda del
gobierno era el motor que impulsaba los esfuer
zos para mejorar la posición fiscal de México.
En los últimos 20 años han sido los impuestos el
tema central del debate. A partir de la segunda
alternancia que hoy nos gobierna, hemos con
centrado la discusión y el análisis en el tema del
presupuesto. Bajo esta dinámica, las clases me
dias, principal sostén del gobierno, sienten una
constante amenaza a su calidad de vida mien

tras los grandes capitales acuden a las mejores
estrategias fiscales para no pagar lo suficiente,
al mismo tiempo que las clases menos acomo
dadas continúan a la espera de que sea el go
bierno quien las saque del subdesarrollo.
Sustentada en la alta tecnología, la integra

ción de las cadenas de valor y el apoyo de los
gobiernos, la economía mundial enfrenta el de
safío de la reactivación. En nuestro caso, la li
mitación de las herramientas para implementar
políticas económicas contracíclicas es evidente.
En buena medida, ha sido la irresponsabilidad
demostrada en décadas anteriores la causante

de esta falta de margen en los instrumentos de
política fiscal que permitan apoyar a la econo
mía en este momento de estancamiento. Nues

tro arsenal está limitado sólo a la política mo
netaria que, de forma ejemplar, coordina el
Banco de México. No obstante, no todo pue
de ser inyección de liquidez a los mercados,
así como manejar tasas de interés y atender el
tipo de cambio. En estos momentos de paráli
sis económica se hace indispensable que la po
lítica fiscal sirva como motor de impulso para
la planta productiva. Sin embargo, la realidad
se impone ante lo limitado de los instrumentos.
La lógica de los impuestos sigue entrampa

da en el hoyo de que sólo unos cuantos sean
los que paguen en medio de una falsa ideolo
gía que cree que la salida a nuestros proble
mas sociales está en el aumento del ISR; en
donde dizque los que más tienen sean los que
paguen más dejando del lado la progresividad
del IVA, por ejemplo, o manteniendo el maras
mo burocrático que significa pagar impuestos
en México. Por el lado de la deuda, el gobier
no, sin pedir préstamos, está aumentando pe
ligrosamente el empréstito porque la econo
mía no crece, llevándose 15% del presupuesto
anual por concepto del pago de intereses. Y
finalmente, el gasto público no alcanza a cu
brir el constante ascenso del monto de las pen
siones, los intereses de la deuda y la intermi
nable lista de programas sociales que durante
años se acumulan en el presupuesto, sin el so
porte fiscal correspondiente. Es urgente discutir
los impuestos, el gasto y el uso de la deuda de
manera conjunta e integral, so pena de ver a
nuestros gobiernos ahorcados financieramen
te hablando.
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Rayuela
Aquello del perdón al

ladrón que roba a ladrón,
no va con la Cuarta

Transformación.
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ASTILLERO

Porfirio, es decir, Citlalli ff La apuesta, por
¡a senadora // 2024, "en el ambiente"
// Anaya desplazaría a Calderón

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL GRUPO QUE postula al veterano y
pluripartidista Porfirio Muñoz Ledo a la
presidencia de Morena busca, en reali

dad, que la joven senadora Citlalli Hernández
Mora, integrante de esa corriente llamada
"Los puros", sea la beneficiaría inmediata y a
mediano y largo plazos.

EL CÁLCULO ES simple: Citlalli no ganaría
de manera directa la dirigencia morenista,
pues por edad y carrera política no tiene el
nivel de conocimiento público que se requiere
para avanzar en las tres encuestas de opinión
que firmas particulares levantarán entre
ciudadanos en general, al azar y en muestra
representativa (según eso).

PERO MUÑOZ LEDO es una marca política
sumamente conocida y, dado que va en una
suerte de fórmula extraoficial con Hernández
Mora, y a ambos los apoya el grupo nucleado en
pro de Claudia Sheinbaum para 2024, con Por
firio se alcanzaría la victoria en términos de po
pularidad y con Citlalli en cuanto a la operación
física y territorial que por edad y circunstancias
de salud ya no puede ejercer a plenitud el longe
vo político, que mantiene lucidez intelectual.

CITLALLI, DE 30 años de edad, podría en un
determinado momento relevar a Porfirio, de 87,
si éste decidiera retirarse o incluso si pasase a
otro cargo político. En 2018 se consideraba que
presidir la directiva de la Cámara de Diputados
sería la última estación de su prolongado viaje
político, y ahora está aspirando a presidir al par
tido teóricamente en el poder. Así que todo es
posible de agregar en el historial muñozledista.

LA PELEA POR la dirección de Morena tiene
tempranas e innegables connotaciones de futu
rismo presidencial. Basta ver el despiadado ata
que directo de Muñoz Ledo a Marcelo Ebrard
para confirmar que ese grupo de "Los puros",
acaudillado táctica e irónicamente por el cama
leónico Porfirio, está desde ahora decidido a ce
rrar el paso al actual canciller y a su aliado pro
visional, Ricardo Monreal, quien estuvo a punto
de dejar Morena en rechazo a las maniobras que
hicieron a Sheinbaum candidata de Morena a

gobernar la Ciudad de México y no al zacateca
no, que aseguraba que López Obrador le había
prometido tal postulación.

LA PROPIA HERNÁNDEZ Mora, contra la
tradición elusiva de los políticos tradiciona
les, declaró en reciente entrevista, al pregun
társele si se está en el preámbulo de la batalla
por la candidatura presidencial de Morena en
2024, o ya en esa "pelea": "me parece que sí
hay elementos que nos permiten inferir que
ya hay un pensamiento, una carrera hacia la
sucesión. Sin duda es importante pensar có
mo queremos darle continuidad al proyecto".

AÑADIÓ: "EN LO personal, en la Ciudad
(de México) tengo afinidad con Claudia
Sheinbaum, pero la conozco y sé que prácti
camente ha estado al margen de la vida parti
dista; Marcelo Ebrard igual no lo veo tan me
tido, pero me queda claro que Mario Delgado
pues, al final, siempre ha sido su operador,
parte de su equipo".

CITLALLI RECONOCE QUE hay disputa
entre dos visiones de proyecto: "hay un sec
tor que sí nos preocupa qué sigue después
de López Obrador (...) y ojalá tengamos un
partido que cada vez dependa menos de lide
razgos únicos y construya nuevos liderazgos
y cuadros políticos (...) la sucesión está en el
ambiente" (https://bit.ly/3jl3qjy ).

EN OTRO CAMPO de la batalla electoral:
la reaparición en escena del panista Ricardo
Anaya no sólo tendrá como consecuencia que
uno de los lugares preferentes de las candida
turas a diputados federales pueda ser ocupado
por el ex aspirante a la silla presidencial sino,
en especial, que el rol de principal opositor al
obradorismo que ha pretendido asumir Felipe
Calderón sea tomado ahora por Anaya.

SOBRE TODO, EN la perspectiva de que
el tribunal electoral federal confirmara la
negativa de registro a México Libre, en cuyo
caso a Calderón y a Margarita Zavala les
será más difícil cruzar la puerta de regreso a
Acción Nacional, con el retornado queretano,
tan amargoso en términos políticos para el
felimargarismo, en plan de aspirante a nueva
figura de relieve. ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

Segundo tropiezo grave de la vacuna
británica de AstraZeneca

ALFREDO JALIFERAHME

EL JVE W YORK Times (NY1) coloca
en la picota la vacuna suecobritáni
ca de AstraZeneca con la exhuma
ción de un segundo caso "neurológi
co" grave (https://nyti.ms/3iUkJCt),

de dos mujeres con mielitis transversa (infla
mación de la médula espinal): "los expertos
están preocupados (sic)" de que AstraZeneca
no sea transparente con los casos aludidos.

LA EXPERIMENTACIÓN DE las pruebas
clínicas en la "fase 3 (https://bit.ly/301Yxiv)"
ha desembocado en un enorme escepticismo
en la opinión pública de EU, de acuerdo con
recientes encuestas. Con el debido respeto a
todas las vacunas, en particular a la polémica
de AstraZeneca, un servidor había expuesto el
fracaso en su fase de experimentación con mo
nos (https://bit.ly/3ckYTWm). EU, que hubiese
sido el principal consumidor de la fracasada
vacuna, ha detenido su prueba clínica.

EN SU SOFISTA protocolo de 111 pági
nas, AstraZeneca ha disminuido hasta "50
por ciento (sic) su efectividad (https://bit.
ly/3mJKYOE)".¿Como está eso? La tambalean
te vacuna suecobritánica se ha brincado todas
las trancas, incluyendo el número mínimo de
casos experimentales bajo la falacia de contar
con una vacuna para "uso de emergencia".

EL DOCTOR ERIC Topol, "experto" de prue
bas clínicas en Scripps Research (San Diego,
EU), indicó que tanto la vacuna de AstraZene
ca como las dos estadunidenses de Moderna y
Pfizer exhiben una "característica problemá
tica: cuentan con casos relativamente leves
(sic) de Covid19 para medir su eficacia, lo cual
puede obstaculizar los esfuerzos para determi
nar si la vacuna previene la enfermedad mode
rada o severa", cuyos "planes no son comparti
dos por el público" cuando los "reguladores de
Gran Bretaña" no han sido transparentes en
su decisión de reanudar las pruebas. ¿Y quién
regula a sus seudorreguladores?

EN FORMA INUSITADA, el portal ruso Sput
nik coincide con NYT: "La prueba de la vacuna
basada en adenovirus de chimpancés (sic)
se había cuestionado repetidamente por la
"peligrosa" falta de ensayos suficientes acerca
de los virus de chimpancés, así como por las
consecuencias poco claras de la nueva tecno
logía grave (https://bit.ly/32SsfYZ)". Llama la
atención que "el adenovirus de chimpancé" ex
perimentado por AstraZeneca "nunca se había
utilizado antes en ninguna vacuna aprobada en
el mundo", a diferencia del "vector adenoviral
humano, que ha sido ampliamente estudiado y
utilizado". Los científicos rusos alegan que "de
bido a la ausencia de estudios a largo plazo de
estas vacunas, nadie sabe si presentan riesgo
de cáncer o afectan la fertilidad".

DATO NODAL: "EL adenovirus de chimpan
cés (sic) sólo lo usa AstraZeneca, mientras
las otras vacunas de CanSino, de China,
Johnson&Johnson, de EU, y la rusa Sputnik V
(del Instituto de Investigación Gamaleya) usan
adenovirus de humanos (sic)".

LA PRESTIGIOSA REVISTA británica me
dica, quizá la mejor del planeta, The Lancet
(https://bit.ly/2EsR18W) había aprobado los re
sultados de las fases 1 y 2 de los ensayos clínicos
de Sputnik V, concluyendo que la vacuna rusa
es "segura, eficaz y no causa ningún efecto ad
verso". Ya había señalado en Bajo la Lupa que la
muy controvertida vacuna de AstraZeneca era
la "vacuna electorera" de Trump para ser usada
antes del 3 de noviembre y ayudarle a su relec
ción, además de haber demostrado su carácter
eminentemente bursátil (https://bit.ly/32T5jcl).

EN REALIDAD, EL "momento Sputnik" de la
vacuna rusa (https://bit.ly/3hTvXWN) y el éxito
de dos chinas (CanSino y Sinovac), además
de tres de EU la de Johnson&Johnson, la de
Moderna (donde ostenta intereses el célebre
infectólogo italoestadunidense Anthony Fauci)
y la de Pfizer no han mostrado hasta ahora
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ningún tropiezo antes de la otrora ineludible
"fase 3" que parece haber vivido sus mejores
tiempos debido a la premura y a los alcances
geopolíticos de (ob)tener el liderazgo global.

A GRAN BRETAÑA se le está cayendo su con
trol global de las vacunas mediante su mono
pólica "alianza de vacunas" y su perturbador

GAVI: "llave médica para el gobierno mundial
de Davos (https://bit.ly/32QCn4K)".

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://www.youtube.eom/channel/UClfxfO
ThZDPL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber

? Aspecto de La sede de AstraZeneca en Liverpool, IngLaterra, el domingo pasado. Foto Afp
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ROZONES
• Se hace atolini el engrudo
A quien parece que de nuevo no se le alinearán los astros es al exfuncionario
del "INSS" Antonio Attolini. Resulta que en la carrera por la Secretaría Ge
neral de Morena una de las competidoras que arrancó rezagada no sólo ya lo
alcanzó, sino que lo rebasó. Se trata curiosamente de quien va en fórmula con
Porfirio Muñoz Ledo, la senadora Citlalli Hernández, quien el pasado fin
de semana registró un incremento sostenido en las preferencias ante el que
la fuerza de Attolini no está dando para más. En la medición diaria que lleva
a cabo la casa Massive Caller hasta ayer la senadora le sacaba ocho puntos
porcentuales de ventaja al joven del ITAM.

• Elogios a Cuitláhuac
Asi que el próximo fin de semana el Presidente irá a tierras jarochas. De ahí
que no dejara pasar la oportunidad para mostrarle su afecto, y además gran
de, a Cuitláhuac Garcia. "Es un hombre de convicciones, de principios. Si
se tratara de los anteriores sí es para decir 'ay, nanita', pero Cuitláhuac es un
hombre profundamente humano, una muy buena persona, con conviccio
nes, con principios", dijo López Obrador. Por cierto, que será una nueva visita
a la entidad, una de las preferidas del mandatario federal, pues en el último
trimestre ha ido al menos tres o cuatro ocasiones. Es también la entidad natal
del padre del Presidente, Andrés López Ramón. Así que, carretada de elogios
para el gobernador.

• El sucio instituto estelar
Pues parece que en el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, que ape
nas este año estrenó su nombre, la situación está más fea de lo que parece.
Resulta que en su carta de renuncia a la dirección del Indep, Jaime Cárdenas,
ventiló que se encontró con irregularidades administrativas, como mutila
ción de joyas y contratos que beneficiaban más a particulares que al instituto.
¿Pues qué pasó? También denunció conductas fuera de norma de servidores
públicos, por lo que se han presentado denuncias, incluso ante la FGR. Por
cierto, que a propósito de esa dimisión, el Presidente López Obrador lamentó
que exista gente honesta, pero que no se le da aquello del "servicio público".
¿Será que Cárdenas sólo no quiso echarle una barrida al instituto o de plano
estaba tan sucio que mejor no se quiso manchar? Al tiempo.

• Le llueve a Gatell, ahora por otro lado
Quien fue objeto de fuertes críticas, una vez más, fue el subsecretario de
Prevención y Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell, luego de que se
anunció que impartirá una conferencia magistral titulada "Atención del cán
cer en la infancia y adolescencia en la 4T". En las "benditas redes", una buena
cantidad de usuarios aprovecharon para recordarle la falta de medicamentos
que ha sufrido este sector de la población y las propuestas que han realizado
sus padres para que sus hijos sean atendidos. Veremos cuál es la postura del
funcionario en el foro organizado por la Asociación Mexicana de Ayuda a
Niños con Cáncer que, por lo pronto, ha levantado muchas expectativas.

• No se haga, señor rector
Nos comentan que el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Méxi
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co, Alfredo Barrera, debería conocer el dicho popular de "al buen entendedor
pocas palabras". Esto porque, al parecer, no ha acabado de comprender que lo
establecido en la Ley del Sistema Estatal Anticorrupción se debe acatar, y no
hay más. Ése fue el fuerte mensaje que, nos comentan, le envió el Congreso
mexiquense de viva voz del presidente de la Junta de Coordinación Política,
Maurilio Hernández, con el ultimátum de que, si no cumple con el nombra
miento del contralor externo, designado por la LX Legislatura, Barrios Dáva
los, se las verá con la Fiscalía estatal por desacato. La pregunta obligada que
ya se hacen muchos en "Toluca la bella" es ¿a qué le teme el rector Barrera? Uf.

Ni una palabra
Así que ni un solo comentario del Presidente Andrés Manuel López Obra
dor mereció el regreso de su contrincante en las elecciones de 2018, Ricardo
Anaya Cortés a la vida pública y política del país. En la conferencia mañanera
se le preguntó al mandatario si tenía algún posicionamiento sobre la reapa
rición del panista en el escenario político, y en tres palabras lo resumió: "No
tengo comentario", y de inmediato pasó la bola al canciller Marcelo Ebrard
para responder sobre otros temas. Nos aseguran que no es que el Ejecutivo
no tuviera ganas de lanzarle una pulla, más bien no lo quiso hacer en las
usualmente muy vistas mañaneras.
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Intercede Monreal

entre Porfirio y Marcelo

Con esa bien ganada fama de
conciliador que partidarios
y adversarios le reconocen,

Ricardo Monreal, líder de la mayoría
morenista en el Senado de la Repú
blica, intervino en el enfrentamiento
entre Porfirio Muñoz Ledo y Marcelo
Ebrard, justo al arranque de la consul
ta para elegir al presidente del Movi
miento Regeneración Nacional y ase
guró que "ambos son indispensables
para la transformación de la vida pú
blica de México".

Atemperador, el legislador zacatecano sostuvo
que el diputado federal, que es candidato al mando
nacional de Morena, "es como un símbolo en la
vida democrática" y que el secretario de Relacio
nes Exteriores "quizá sea el que sabe más de políti
ca y el que tiene más experiencia en el ejercicio de
la función pública y su desempeño es impecable
como uno de los mejores colaboradores del Presi
dente López Obrador".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Hacer a un lado el populismo y el nacionalismo
frente a la pandemia por Covid19, urgió a líderes in
ternacionales el secretario general de la ONU, Arturo

Guterres, en la apertura de la Asamblea General de
ese organismo en Nueva York, al advertir que uno y
otro han fracasado para enfrentar el letal virus que
afecta al mundo, sin que haya una vacuna que lo
combata.

liistó el portugués a los gobiernos de todo el
mundo a unirse, actuar con más solidaridad y tener
humildad para admitir que "un virus microscópico
ha puesto de rodillas al mundo" y que lo que se nece
sita es un cese al fuego en todos los conflictos calien
tes y hacer lo posible por evitar una nueva guerra fría.
En un mensaje a la Asamblea de la ONU desde Pa
lacio Nacional, en una participación virtual, el Presi
dente López Obrador aseguró que México ha enfren
tado las crisis sanitaria y económica y hasta presumió
la reciente rifa del avión presidencial y el combate a la
corrupción que ha emprendido su Gobierno.
Tras una reunión de los gobernadores déla Alian
za Federalista con el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, acordaron impulsar la reactivación eco
nómica con finanzas sanas, en la que hablaron del
contenido y propuestas del Programa Económico
2021 y convinieron en mantener un diálogo perma
nente, abierto y constructivo en todas las entidades
federativas.

A tres meses de haber sido designado como direc
tor del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado,
Jaime Cárdenas Gracia, le presentó su renuncia al
Presidente López Obrador para dedicarse de nuevo
a la academia y, aun cuando se hará efectiva hasta
el primero de octubre, ayer mismo en la mañanera
anunció que en su lugar entrará Enrique Prieto, hasta
ahora director general de la Lotería Nacional, que se
encargó de la rifa del avión presidencial el pasado día
15 de septiembre.
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Como es sabido, el mundo ente
ro recibió con enorme tristeza la
noticia del fallecimiento de Ruth

Bader Ginsburg globalmente conocida
por sus siglas RBG el pasado 18 de sep
tiembre. La obra y el legado que deja la
ubican como un personaje único.

Su vida es bastante conocida y ha sido motivo de
inspiración de innumerables textos y expresiones
audiovisuales. Es la referente por excelencia de la de
fensa de los derechos de las mujeres y de la diversidad
sexual en Estados Unidos. Tuvo la capacidad, tenaci
dad y coraje para abrirse paso en un mundo de res
tricciones y de escasas oportunidades para una mujer
judía. Nadie como ella tuvo tal habilidad y talento
para aprovechar su activismo y su constante ascenso
en la carrera judicial hasta llegar a ocupar un asiento
como justice en la Corte Suprema de Justicia de Esta
dos Unidos. RBG tuvo características muy particula
res que la distinguieron de entre quienes han llegado
a la cima del Poder Judicial de cualquier país.

Sin haber tenido antes una carrera política o sólo
la mínima requerida para avanzar en ia rama judicial
a esos niveles— ni haber estado expuesta a las "tritu
radoras de prestigio" que pueden ser las competen
cias electorales o el desempeño de algún puesto en la
administración, RBG logró convertirse en una cele
bridad mundial: un estandarte de las causas liberales
y progresistas, que sólo podría ser comparada con la
adhesión y el reconocimiento que, por distintas razo
nes, despertaron en el último siglo personajes como

Gandhi, Churchill, Martin Luther King, John F. Kenne
dy, Eva Perón, Nelson Mandela, Juan Pablo n o Barack
Obama. Pero ninguno de los anteriores fue elevado al
firmamento de rockstars portando una toga judicial.
Sólo ella. Única.

Como muchos pasajes intensos de su vida, su falle
cimiento coincide con un momento crucial para Esta
dos Unidos con repercusiones en todo el mundo. A
escasas seis semanas de la elección presidencial, que
tiene a Donald Trump con un pie afuera de la Casa
Blanca, la muerte de Bader Ginsburg le imprime una
mayor polarización y dramatismo a la recta final de
la campaña. Su sustitución en la Corte es crucial para
no desequilibrar más la integración de ésta hacia el
péndulo conservador. Como se sabe, hace cuatro años
ocurrió algo muy parecido: poco antes de la elección
de 2016 falleció el referente conservador Antonin Sca

lia y, a pesar de que Obama propuso poco después a
Merrick Garland un jurista más bien moderado, los
republicanos, con mayoría en el Senado, decidieron
no nombrar al justice que le reemplazara, sino hasta
que pasara de la elección.

Lo que está en juego no es menor: en el corto plazo,
en un escenario de conflicto postelectoral —como el
que se presentó en 2000 parecería más deseable
tener completa a la Corte Suprema; pero sería suma
mente grave que Trump, sabiendo que puede perder,
aproveche mezquinamente la oportunidad para dejar
una Corte Suprema desbalanceada, que, primero, pu
diera garantizarle un "triunfo judicial" si impugna
la elección presidencial; y que, además, a mediano
plazo pondría en grave riesgo, durante una o hasta
dos generaciones, el avance en la agenda de derechos
sociales por la que tanto luchó, exitosamente, RBG.
Ojalá no sea así.
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En 1968 una intelectual italiana

publicó un ensayo, titulado El
año de los estudiantes, que supu

so una importante renovación teórica
dentro de la izquierda europea. Su au
tora, Rossana Rossanda, era una conoci
da militante del Partido Comunista Ita
liano desde los años de la lucha contra

el fascismo. A pesar de haber sido una
consistente defensora de la lucha sindi

cal y la autogestión obrera, la escritora
llamaba a los comunistas a abrazar las

causas de las mujeres y los jóvenes, pa
ra dar con alternativas al nuevo libera

lismo hegemónico europeo.

A principios de 1969, Rossanda y un grupo de inte
lectuales del PCI (Lucio Magri, Luigi Pintor, Aldo Na
toli, Valentino Parlato) decidieron lanzar una publica
ción titulada II Manifestó, donde tomaron posiciones
afines a la Nueva Izquierda y en creciente contradic
ción con la línea prosoviética del comunismo europeo.
En Italia esa línea se iba debilitando gradualmente
bajo el liderazgo de Luigi Longo y, sobre todo, Enrico
Berlinger, uno de los principales impulsores, junto
con el francés Georges Marchais y el español Santiago
Carrillo, del eurocomunismo en los años 70.

En los primeros números de II Manifestó aparecie
ron ensayos a favor de la Revolución cultural maoísta
de K. S. Karol, socialista polacofrancés, compañero
de Rossanda, y una crítica frontal a la invasión sovié
tica a Checoslovaquia. Sus editores fueron acusados
de "faccionalismo" y "revisionismo de izquierda" y
expulsados del PCI. A partir de entonces II Manifestó y
Rossanda se constituyeron, abiertamente, en una caja
de resonancia de la Nueva Izquierda antiburocrática y
descolonizadora en Italia.

En el primer número de la revista Libre, editada en
París por Juan Goytisolo, Jorge Semprún, Teodoro Pe
tkoff, Adriano González de León y Mario Vargas Llosa,
Rossanda aparecía entre los firmantes de dos cartas
enviadas a Fidel Castro, por intelectuales latinoameri
canos y europeos, en protesta por el arresto del poeta
cubano Heberto Padilla en La Habana. Las cartas las
firmaban también sus compatriotas Italo Calvino, Pier
Paolo Pasolini y Lucio Magri.

En el último número de Libre, dedicado a la "libe
ración de la mujer", Rossanda colaboró junto a Susan
Sontag, Marta Lynch, Francoise Giroud, Jean Franco y
otras feministas de la Nueva Izquierda. En su colabo
ración, decía que en el nuevo marxismo de la genera
ción del 68, al aspirarse al derrocamiento paralelo del
patriarcado y el capitalismo, no había contradicción
entre la lucha de clases y la emancipación femenina.
A una pregunta del editor, Mario Vargas Llosa,

sobre cuál era la actitud de los hombres hacia la mujer
liberada, respondía que en II Manifestó las "mujeres
(ella misma, Luciana Castellina o Giuliana Sgrena)
se encontraban al mismo nivel que los hombres". Y
concluía: "afectuosamente, pienso también que en
su emancipación, cuando las mujeres sean libres, la
pobre vida viril de los hombres será menos siniestra".
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'QUEBRADERO
En los tiempos nuevos

Javier
Solórzano

Zinser

a lucha por la libertad de expresión esLaPor definición interminable.
Las batallas son diarias, porque la dinámica del ejercicio

periodístico enfrenta cotidianamente condiciones que igual
se convierten en un reto que en intentos por coartarla.

El Estado está obligado a garantizarla y los periodistas son
quienes la deben hacer valer. El compromiso de los gobier
nos es fundamental, porque no solamente parte de mandatos
constitucionales, sino también de la voluntad y convicción
que tengan para entender que la libertad de expresión es
uno de los eíementos clave que definen a sociedades libres
y democráticas.

La lucha por la libertad de expresión se ha desarrollado en
medio de gestas históricas, marcadas por momentos lumino
sos, pero también de represión, autoritarismo y muerte.

Pensar que la libertad de expresión tiene un antes y un des
pués a partir del l de diciembre del 2018 es perder de vista la
historia, pero, sobre todo, es soslayar que quienes gobiernan
tuvieron en el periodismo uno de los instrumentos para en
sanchar su presencia y hacerse valer y ejercer su libertad.

El periodismo mexicano de las últimas décadas ha sido un
factor fundamental para la democracia mexicana. Se ha desa
rrollado un reconocido trabajo de investigación periodística
que ha permitido conocer situaciones fundamentales para la
denuncia y la definición de nuestra democracia y la lucha por
la justicia.

La cobertura informativa sobre los sismos de 1985, la elec
ción de 1988 y la irrupción del EZLN son ejemplos claros del
parteaguas que vino a cambiar la dinámica de los medios, a
pesar de que en muchos casos tuvieron la negativa de sus pro
pietarios, las presiones políticas, sin pasar por alto la compli
cidad sobre la cual se ha establecido la relación mediospoder
político.

Esto no empieza de hoy. Tiene su historia con nombre y
apellido producto del trabajo de muchos periodistas, los cua
les, en muchos casos, les ha costado la vida.

La libertad de expresión no empieza ni termina sólo en tér
minos de la censura o de lo que se dice o se deja de decir, exis
ten factores extemos que la pueden condicionar. El trabajo de
los periodistas se mueve bajo una gran cantidad de vertientes,
muchas de las cuales pueden tener que ver con las reacciones

que provoca desde el poder político.
Un comentario puede ser suficiente para el descrédito o

la intimidación. Estando bajo condiciones de polarización,
la voz del Presidente es fundamental por el peso mismo que
tiene y también por su efecto expansivo, en función del gran
número de seguidores que tiene.

No todo se remite a la censura, estamos en terrenos en que
puede estar condicionándose la libertad de expresión. Es tam
bién claro que el Presidente ha recibido todo tipo de críticas
con todo tipo de adjetivos, los cuales no deja pasar.

El ejercicio es sano en democracia, pero está ante confron
taciones que suben de tono y riesgo por claras diferencias
ideológicas y por el alto nivel de polarización, a lo que se suma
la presencia de un nuevo gran actor, las redes sociales.

No se ve que se vayan a destrabar las cosas, más bien la di
námica política indica que se agudizarán. No todo se centra en
el Presidente, lo que pasa es que, sin la menor duda, estamos
bajo una nueva dinámica de las cosas.

No todo se debe centrar en el Presidente, pero sí es a partir
de él y con él, que tendríamos que buscar nuevos entendi
mientos bajo esquemas de menos estigmatizaciones y premi
sas constructivas. Son nuevos tiempos, hay que definirlos,
no dejar que ellos nos definan o que los definan por nosotros.

• RESQUICIOS.
En su carta de renuncia al Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado, denunció que se detectaron probables irregulari
dades administrativas, procedimientos de valuación que no
garantizan el beneficio para el Estado, mutilación de joyas,
contratos favorables a empresas y no al Indep y conductas de
servidores públicos contrarias a la norma. Cárdenas Gracia,
más que cansado, estaba hasta el gorro.
NO TODO se remite a
la censura, estamos en
terrenos en que puede
estar condicionándose

la libertad de expresión.
Es también claro que el
Presidente ha recibido

todo tipo de críticas con
todo tipo de adjetivos,
los cuales no deja pasar
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Nadie nos explicábamos
cómo hace un par de años
veíamos imágenes de ni

ños enjaulas separados de sus pa
dres, niños migrantes en Estados
Unidos. Escribíamos en este es

pacio que, como buen hombre de
negocios que es, Donald Trump
encontró la manera de lucrar con

los migrantes enjaulados, porque
esas jaulas son concesiones priva
das que generan recursos a quien
las maneja.

Ahora también ha salido a la luz cómo de
cenas de mujeres han sido sometidas a opera
ciones para que se les remuevan sus órganos
reproductivos sin ni siquiera haber sido con
sultadas; ese tipo de cirugías también están
concesionadas. Es decir, son un negocio.

Se sabe que por lo menos son seis las
mexicanas a quienes las autoridades esta
dounidenses han dejado estériles.

El día de ayer, el canciller Marcelo Ebrard
expresó que es "inaceptable" la presunta es
terilización forzada a migrantes mexicanas
en centros de detención en Estados Unidos;
detalló que, de confirmarse las investigacio
nes, se contemplaría la posibilidad de denun
ciar al Gobierno de ese país.

Ebrard informó que el servicio consular
de México en Estados Unidos ya se ha entre
vistado con "seis de las que potencialmente
podrían haber estado sujetas a este procedi
miento" y que esta semana seguirá contac
tando a otras mujeres.
Esta información se había mantenido

hermética, hasta que una enfermera, Dawn
Wooten, que no quiso ser cómplice de estas

atrocidades, denunció que en la prisión don
de trabajó en Georgia se estaban haciendo
estas prácticas.

La enfermera define las remociones de
útero como: "un experimento de campo de
concentración".

Según denunció ante al Departamento de
Seguridad Nacional, ciertas mujeres inmi
grantes que eran detenidas y llevadas a este
centro eran sometidas a histerectomías, una
cirugía para extraer el útero, que tiene como
resultado la infertilidad total de la mujer y la
interrupción del periodo menstrual.
Wooten trabajó durante tres años en un

ICE. En ese tiempo fue testigo de cómo en es
tos centros se violaron los derechos de varios
inmigrantes detenidos. El más escalofriante
es el caso del "colector de úteros", un gine
cólogo que no ha sido identificado aún, pero
que, según la enfermera, operaba a varias de
las mujeres retenidas fuera del centro.
"Todas las mujeres a las que él ve tienen

una histerectomía, todas. Él incluso le sacó
el ovario equivocado a una joven", afirma
Wooten, "ésa es su especialidad, él es un co
lector de úteros", agrega la enfermera, quien
no tuvo conocimiento directo de lo ocurrido,
aunque sí recibió referencias de las mujeres
detenidas.

Por lo pronto, el Gobierno mexicano pi
dió a Estados Unidos "información detallada"
sobre la extracción del útero a estas mujeres,
que fue denunciada por activistas estadou
nidenses.

El Servicio de Inmigración y Control de
Aduanas (ICE), por su parte, anunció la sema
na pasada que abrirá una pesquisa indepen
diente sobre las denuncias de histerectomías
en el centro de detención de Irwin.

El esterilizar a mujeres y hombres, a quie
nes se piensa son inferiores, no es una prác
tica nueva en Estados Unidos. Viene desde
1890. Cerca de Nueva York hay un laboratorio
de investigación genética que fue fundado

ese año, poco después de que Charles Darwin
publicara su teoría de la evolución y la selec
ción natural.

La guía del laboratorio explica que "a fina
les del siglo XIX y principios del XX hubo una
tendencia a la reproducción selectiva. Si un
humano era considerado indigno de pasar su
herencia a generaciones futuras, era esterili
zado contra su voluntad".

En un reportaje de la BBC hablan precisa
mente de la eugenesia, que es esterilizar para
purificar la raza humana, y cómo estas prácti
cas fueron tomadas por los nazis en Alemania
poco antes de matar a miles de judíos en cam
pos de concentración.

Para 1910, en el laboratorio había algo co
nocido como la "Oficina de Registro de Euge
nesia". Recolectaban información, la procesa
ban y archivaban. Les interesaba todo tipo de

rasgos humanos: desde el color del cabello y
los ojos hasta daltonismo y epilepsia, además
de curiosidades como "amor por el mar", algo
que llamaban "gitanismo" y "genes de gue
rrero", así como unos menos exóticos, como
promiscuidad, control moral y vagabundeo.
También había concursos en universida

des y a los jóvenes más privilegiados les subra
yaban que su deber era reproducirse.

En uno de los carteles que usaba la Ameri
can Eugenics Society, explicaban que desde la
epilepsia hasta la pobreza se heredan y que en
ei "triángulo de la vida" uno puede mejorar la
educación, cambiar el entorno, pero no puede
hacer nada para mejorar la herencia.

Muchas de las leyes estatales fueron lleva
das a las cortes y derogadas, pues los jueces
no aprobaban la esterilización sin consenti
miento.

Pero en 1927 fue dictada una decisión sobre
la esterilización por eugenesia como consti
tucional.

Esterilizaban a los sordos, ciegos, epilép
ticos, "débiles mentales"... hasta a los pobres,
pues la pobreza tenía su propio diagnóstico
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médico: pauperismo.
Cualquier persona considerada como una

rémora para la sociedad estaba en riesgo.
Alrededor de 60 mil a 70 mil personas fue

ron esterilizadas en EU.

Quizás lo más sorprendente es que algunos
estados, como Virginia, siguieron esterilizan
do hasta 1979

Es una violación terrible a los derechos hu
manos. ¿Cómo es posible que estas prácticas
de esterilización forzosa se continúen dando,

y ahora con los migrantes?
Lo hacen para supuestamente purificar la

raza, pero también como un negocio que deja
mucho dinero.

Las autoridades estadounidenses deben
responder a estas acusaciones.

Denuncia grave

LA ENFER
MERA Dawn
Wooten, el
pasado 15 de
septiembre,
afuera del
Centro de
Detención del
condado Irwin,
Georgia, donde
habló de las es
terilizaciones
forzadas que
se practican a
los migrantes
ilegales en este
lugar.
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TRASCENDIÓ

Que Ricardo Aiiaya envió su
libro Futuro de México a algunos se
nadores y el panista Gustavo Ma
dero, quien ya anda apuntado para
la sucesión en Chihuahua y hasta se
cree acosado por el poder, dice que
le toma la palabra para discutir ideas
y ver cómo se supera este momento
de "frustración". Una caja de cartón
corrugado contenía el volumen con
una taij eta personalizada y no faltó
quien opinara que el supuesto "re
greso" del ex candidato no es más
que una gira promocional del texto y
otros dij eron que de seguro está me
jor la tesis del queretano sobre grafi
tisprologadaporCarlosMonsiváis.
Que los líderes de la oposición
en la Cámara de Diputados afirman
que el morenista Mario Delgado
comenzó a "patear el bote" y desa
tender asuntos pendientes como
presidente de la Junta de Coordi
nación Política, conforme sus posi
bilidades de alcanzar la dirigencia
nacional de su partido se ven más
cercanas. Laura Rojas, ex presi
denta de la Mesa Directiva, le envió
un oficio firmado por 164 legislado
res de Morena, PAN, PRI, MC y PHD
para exi girle entrar ya a la discusión
sobre el ingres o mínimo vital y cum
plir el acuerdo de hace dos meses pa
ra instalar una mesa de trabajo, en
lugar de andar ocupado viendo có
mo se pelean Porfirio Muñoz Le
do y Marcelo Ebrard

Que los líderes de la oposición
en la Cámara de Diputados afirman
que el morenista Mario Delgado
comenzó a "patear el bote" y desa
tender asuntos pendientes como
presidente de la Junta de Coordi
nación Política, conforme sus posi
bilidades de alcanzar la dirigencia
nacional de su partido se ven más
cercanas. Laura Rojas, ex presi
denta de la Mesa Directiva, le envió
un oficio firmado por 164 legislado
res de Morena, PAN, PRI, MC y PHD
para exi girle entrar ya a la discusión
sobre el ingres o mínimo vital y cum
plir el acuerdo de hace dos meses pa
ra instalar una mesa de trabajo, en
lugar de andar ocupado viendo có
mo se pelean Porfirio Muñoz Le
do y Marcelo Ebrard

Que hoy el secretario técnico del
Sistema Nacional Anticorrupción,
Ricardo Salgado Perrilliat, eviden
ciará cómo la mayoría de los estados
se ha resistido a conectarse ala Plata

forma Digital Nacional para compar
tir información relevante y en for
matos que permitan luchar contra la
corrupción de manera sistemática,
salvo tres excepciones: Aguascalien
tes, Estado de México y Jalisco.
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La oposición
desenfrenada
£1

guen encabronadisimos y peor se van a po
l \ I ner conforme pase el tiempo. Pensaron que lo

W de cambiar de régimen era solo una promesa
de campaña La alucinación de un ilumina do, de un perso
naje al que ridiculizaron, al que despreciaron, al que bau
tizaron como el "mesías tropical". No atinan a entender
cómo y po r qué los aplastó en las urnas y ya en Palacio Na
cional avanza—a pesar de todo— en el proceso de trans
formación del país.
Confiaron en que el aparato del Estado seguiría mar

chando taly como funcionó durante tres generaciones,
y que terminaría por aplastar los sueños de ese al que —
vaya delirio— siguen considerando solo un loco.
Creyeron que Andrés Manuel López Obrador se da

ría por vencido y terminaría pactando con ellos para so
brevivir. Los empresarios lo imaginaron rendido a sus
pies; los medios, pidiéndoles misericordia; los intelec
tuales, solicitándoles consej o; los partidos opositores, su
plicando tregua; los expresidentes, implorando perdón.
Les fallaron a todos sus pronósticos y ahora no quie

ren esperar ni siquiera a la consulta sobre la revocación
de mandato para quitárselo de encima Les urge callarlo,
sacarlo de Palacio cuanto antes, perseguirlo, juzgarlo, en
carcelarlo, acabarlo para siempre.
Es una oposición sin pies ni cabeza, pero desenfre

nada, enfurecida, que ha perdido por completo las for
mas, que no tiene la menor intención de respetar los
tiempos que marca la ley y los procesos democráticos.
El odio que sienten, el miedo que
tienen los uniforma. Igual habla
el intelectual que el fanatico reli
gioso. De la misma manera lanza
improperios e insultos contra el
gobierno la señora educada que
el más lépero.
No tienen otra propuesta que

el caos, nada prometen salvo la

fractura del orden constitucional y de la paz social. Por
la división de la nación apuestan los que se dicen fede
ralistas. El rencor y el encono fomentan quienes rasgan
sus vestiduras por el clima de polarización imperante.
Creen que en la democracia como en el autoritarismo
deben reinar el silencio y la sumisión.
Hastalos juristas ylos académicos se equivocan. Ellos,

que saben cómo operan los tiempos en los tribunales, an
dan diciendo que lo de Emilio Lozoya es solo circo, por
más que en el mundo entero se sepa que lo de Odebrecht
en México es unabomba de tiempo cuyo estallido alcan
zará aEnrique PeñaNieto.
Lo mismo sucede con el caso de Genaro García Luna;

los expertos en seguridad, esos que hacen sesudos aná
lisis sobre el narco y la guerra, se han convencido de que
el poderoso ex secretario de Seguridad se inmolará solo
y no arrastrará aFelipe CalderónHinojosaen su caída.
También la mentira los hermana. Ellos las inventan

y, como el perro mordiéndose la cola, ellos mismos se
las creen. A sus desplegados, a sus titulares en la pren
sa, como a sus tiendas de campaña vacías, se los lleva el
viento. Aunque sean solo un puñado y atenten contra la
voluntad mayoritaria expresada en las urnas, acampan
donde quieren. Y dicen lo que les dala gana, lo que no se
atrevieron a decir cuando gobernaban el PRI o el PAN,
pero no soportan que el Presidente les diga sus verda
des cuando mienten.

De crispación social hablan los que a causa de la pér
dida de privilegios y prebendas o, peor aún, atenazados
por la posibilidad de ser llevados ajuicio tienen los ner
vios crispados. Se les vino el mundo —su mundo— aba
jo. Tienen la oportunidad de recuperarlo, pero refre
nados. En las urnasy por las buenas tendrá que ser.
y rítíMí
b '

SaCaiÍO de PalaCÍO

bario para siempre
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Aprobación
y mundo feliz
Los datos son abrumadores por todos la

dos. Si se trata de la economía, aterra el
derrumbe del PIB con miles de empresas

quebradasy millones de desempleados; si volteamos a
lapandemia, el número de fallecidos por el covid19 es
catastrófico en los términos del mismo López Gatell;
homicidios, masacres, Hnchamientosyfeminicidios al
alza desde hace tanto tiempo queyalos normalizamos.
Si se investiga el funcionamiento de la administración
pública, los datos y anécdotas de las omisiones, erro
res, ineptitudesylaparálisis de muchas áreasyprogra
mas por la austeridad, son de no creerse.
Por eso me parece que, hasta el momento, le ha sa

lido muy barato al presidente López Obrador que su
nivel de aprobación esté en 45% y la desaprobación
en 47%, según la última encuesta de GEAISA, que se
levantó en los domicilios de una muestra de mil ciu

dadanos entre el 5 y 8 de septiembre pasados. Queda
para la investigación y la discusión las razones por Las
cuales, en contraste con un país que se deteriora a pa
sos agigantados, se mantiene ese nivel de aprobación:
¿lapresencia abrumadoray diaria de su figura pública
ante un desierto de otros liderazgos, el recuerdo omi
noso de la administración Peña Nieto, la apropiacióny
personalización de la política social, es decir, añadirle
el nombre de AMLO alos apoyos donados avarios mi
llones de mexicanos mes con mes?

La que parece más clara es la razón principal de la
caída: el impacto de la crisis económica en las fami
lias. Dos terceras partes de los
entrevistados (65%) aseguran
que su ingreso ha disminuido
mucho por la pandemia y la
recesión. Las expectativas ha
cia el futuro no son buenas y la
mayor parte de ciudadanos ha
perdido las esperanzas de que
sus familias mejoren su eco
nomía al final del sexenio. Pues

73% de quienes así lo perciben desaprueban la labor
presidencial. Así, no hay nada de raro en que la crisis
económica desplome lapopularidaddeunpresidente.
Lo hizo con Zedillo en 1995, con Fox en 2001, con Cal
derón en 2009 y ahora con AMLO. Pero habría otras
razones detrás de la pérdida de respaldo social, como
el descontento creciente con la manera como el pre
sidente ha manejado la pandemia, yaque 60% de los
ciudadanos la desaprueba contra40% que la aprueba.
La mayor parte de la población tampoco está con

tenta con el manejo de la corrupción, ni siquiera con
el caso Lozoya: 46% estáendesacuerdoconel eventual
acuerdo de la FGR con Lozoya para que éste no pise la
cárcel; 40% sí está de acuerdo; 72% opina que la en
trega de dinero a Pío López Obrador no fue un apoyo
a Morena, sirio un acto de corrupcióny 46% opina que
la exhibición devideosyde la denunciade Lozoya la hi
zo AMLO confines electorales, contra 39% que piensa
quefueparacastigaralos corruptos.
Ya sea ante los datos duros de la realidad o ante el

creciente rechazo social que expresan las encuestas,
lo realmente inexplicable es la negación sostenida,
día con día, por parte del presidente López Obrador
de la grave realidad del país. Ningún hecho, ninguna
evidencia, menos alguna crítica, lo saca de su mun
do feliz, ese en el que se puede reír de las masacres,
mentir sin recato y estigmatizar y anatemizar a sus
adversarios. La pregunta es si se trata de un cinismo
cada vez más cínico o de una respuesta sicológica
rara para autoengañarse y/o crear realidades para
lelas ante el fracaso en que se está convirtiendo su
sueño de grandeza, la 4T.

Las omisiones y la
parálisis de muchas
áreas y programas
por la austeridad
son de no creerse

Fecha: 23/09/2020

Página: 11

Area cm2: 251

1 / 1

Columnas Políticas

Doble mirada / Guillermo Valdés Castellanos

Guillermo Valdés Castellanos

Costo: 33,551

Página 4 de 18



Razones para el
optimismo

Las noticias culturales son una forma de pu
blicidad que puede ser muy reveladora. El
titular: "La mejor escritora del mundo tie

ne 29 años, cuida vacas y no es hombre ni mujer". Eso
del mej or del mundo es una manía de los gringos, que ya
no significa nada —salvo para vender mayonesa o sopa
de lata. Pienso que ni la edad ni el sexo ni las vacas tie
nen nada que ver con la literatura, pero la nota insiste
en que cuida vacas, dice que se considera "entre medias"
de hombre y mujer, y que se llama Marieke Lucas Rij
neveld, pero que "su segundo nombre no es real". Habrá
quien encuentre en eso motivos para leerla. Según su
editor, "representa una marginalidad estética extraor
dinaria", y su mundo "es un mundo afortunadamente
inefable, por más que haya parcialidades políticas que
quieran conservar cierto status quo"; bien: ya sabemos
que el editor no tiene ni idea de lo que significa inefable,
y piensa que la rebeldía todavía vende (aunque no sabe
mos contra qué "parcialidades políticas").
Busco La inquietud de la noche y me pongo a leer. Me

sorprende encontrarme con que la novela es buena, tie
ne pasajes realmente buenos: una es
critura ágil, imágenes nítidas, una voz
infantil muy convincente. La historia
no es muy original: la infancia de una
niña en un ambiente rural, una fami
lia muy religiosa, un hermano muerto
en un accidente. Lo más oscuro que hay
son algunos juegos sexuales un poco
absurdos. Al cabo de 100 páginas ya no
es tan buena, sus primorosas preocupa
ciones teológicas o sexuales resultan aburridas: después
de todo, no es Proust. La marginalidad extraordinaria es
la de una niña holandesa de principios del siglo XXI —o
sea, nada muy dramático en realidad: tampoco es Céline.
Otra noticia: la editorial Espasa niega que el ganador

de su premio de poesía sea un robot. Imagino que el ru
mor se lo inventó la editorial para poder desmentirlo,
porque de otro modo nadie se habría enterado del pre
mio. En todos los medios figura la misma foto de Rafael
Cabaliere (cortesía del autor) que parece un anuncio
de Calvin Klein. Su poesía es de una profundidad verti
ginosa: "hay gente que quiero cerca / otra de la que me
voy a alej ar"; o bien: "Hay que juntarse con la gente / que
nos hace bien"; o esto otro: "El cariño cuando es real/
no desaparece"; llega a ser casi bíblico a veces: "Cuando
menos lo esperas / el sol reaparece". Después de un rato
(no mucho, no más de cinco minutos) empiezo a pensar

que en realidad todo eso podría ser
producto de un algoritmo —y no muy
complicado. La receta sería así: se to
ma una docena de palabras (gente,
cariño, esperanza, siempre), se agre
ga unapizca de Benedetti, una cucha
rada sopera de Paulo Coelho, y dos ta
zas de nada.

El siguiente anuncio es para le
vantar el ánimo, pensando en todo

lo bueno que nos ha traído la epidemia: "El 'superprofe'
de la educación a distancia", que resume 3000 años de
historia en 20 minutos, también "toma una tendencia
de TikTok, la relaciona con el temario y lo fusiona todo
en un video que hace desternillarse a sus followeré'. Y se
me ocurre que ya es hora de ir pensando en acabar con la
educación (eso, porque quiero encontrar razones para
el optimismo).

Se me ocurre

que ya es hora de
ir pensando en
terminar con la

educación
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Deficiencias y gran
acierto de la PGR

La investigación de la extinta PGR no
explica las rutas que siguieron los vic
timarios para "desaparecer" a los 43

normalistas. Saberlo pudieraser determinante. ¿To
dos fueron llevados al basurero de Cocula? El expe
diente habla de una sola que va de la calle Juan N. Al
varez al basurero de Coculay el río San Juan, pero la
puntillosa indagación de la desaparecida Oficina Es
pecial para el casoque se constituyó enlaCNDH con
cluyó que hubo al menos otra: Puente del Chipote.
También la PGR tocó porencimita el móvil del cri

men multitudinario: la infiltración del narcotráfico
en la normal de Ayotzinapa, y no ahondó en la autoría
intelectual de los asesinatos en alguien a quien testi
gos altamente confiables aluden como El Patrón.
Según la Oficina Especial, ese sujeto fue un ins

tigador primario y común a los criminales en dos
de los autobuses y los siete escenarios del horren
do suceso: una persona con alta capacidad de di
rección y organización, capaz de articular agentes
de gobiernos de los tres niveles con dirigentes y si
carios de la banda delincuencial.

Esa PGR informó, sin embargo, lo medular de lo
sucedido y que seis años después nadie ha podido
desmentir: Guerreros Unidos detectó entre los mo

vilizados avarios de sus enemigos Los Rojosy usó a
policías municipales para levantary entregarles alos

jóvenes para asesinarlos y tratar
de borrar su rastro quemando los
cuerpos hasta su carbonización
en el basurero de Cocula y arro
j ando los restos en el río San Juan.

Las deficiencias, irregularida
des y debilidades de aquellas in
vestigaciones fueron aprovecha
das por los detractores de una ver

dad jurídicamente histórica pero
políticamente atacable conmiras aculparalEjércitoy
convertir la matanza enun "crimen de Estado".

El caso se envenenó cuando el Grupo Interdisci
plinario de Expertos Independientes que envió la
Comisión Interamericana de Derechos Humanos,
basándose enun "experto" farsante que echó un vis
tazo de 15 minutos y no hizo el estudio serio del si
tio, José Luis Torero, sostuvo que en el muladar no
hubo fuego.
La negación, sin embargo, está más que rebatida

por los peritajes que en su momento hicieron los es
pecialistas de la PGR, la UNAM, el Instituto Mexi
cano del Petróleo, el Grupo Argentino de Antropo
logía Forense, seis expertos con reconocimiento
mundial y los de la Oficina Especial de la CNDH an
terior a Rosario Piedra

Pese a la injusta persecución policiaca y la in
grata grilla de los deudos y sus representantes, fue
gracias al ex director de la Agencia de Investigación
Criminal de la PGR, Tomás Zerón, que se rescata
ron y preservan más de 60 mil fragmentos óseos
que permitieron ya la identificación en Austria de
dos de Los 43:Alexander Mora Venancio y Jhosiva
ni Guerrero de la Cruz (en esta administración se
dio conlos de un tercero, Christian Alfonso Rodrí
guez Telumbre).
De ayer: no hay razón alguna para atacar el Con

greso de Guerrero: el caso es de competenciafederal
en régimen de exclusividad...

Informó lo medular
de lo sucedido y que

seis años después
nadie ha podido

desmentir
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Antígona: la tragedia
en nuestros d as

T>
rW ecrear una obra en cualquier aspecto

¦ es riesgoso, sobre todo cuando forma
• partedelosclásicosliterarios.Elescri

torqueosallevarlaacabo necesita de elementos nota
bles paranoparecervulgar. Sepelioen Tebas (editorial
Vaso Roto) de Seamus Heaney (19392013) resultaun
ejemplo afortunado: evoca el texto de Antígona, escri
to por Sófoclesy que tantas veces se ha contado.

"Heaney aprendió latín, leyó aVirgilioysabía desde
siempre el descenso alos infiernos", señala Pura López
Colomé. Conestasbasesparece lógico sertradicionaL
Su mérito consiste enlaerudición. Ofrece otra versión

del mismo conflicto entre el deber y la responsabili
dad. Honra unahistoria universal en la que los hechos
tienen cadenciapropia El diálogo que pasapor la geo

grafía, ellenguajeyla religión
rescata la herencia de nues

tros antepasados.
El guión de Antígona por

Heaney es una experien
cia intelectual, presume lo
personal de un bagaj e foné
tico que necesita mostrar
se: crea de nuevo el mito a

partir del original. Con pa
ralelos arguméntales toma

licencias que, sin embargo, no lo desacreditan, in
troduce su poesíay pro mueve que cada quien inter
prete la fábula como mej or le convenga.
Antígona, hija de Edipo, considera que debe so

portar la humillación y el dolor por ser hij a del pa
dre que la prohijó con Yocasta, pero desafía al rey
Creonte cuando pretende dar entierro al que nie
gan sepultura en Tebas: aquel hermano que murió
y ellaveneralo consideran enemigo del Estado.
Surge el conflietobélico como argumento princi

pal: "Argos fue derrotado", "un Dios guerrero hizo la
voluntad más fuerte", pero falleció. Antígona que
branta la ley: da Sepelio a Polinices, el traidor de
guerra, desleal y malhechor según Creonte. La tra
gedia es inherente, pero el sufrimiento aparece co
mo algo opcional que ningún personaje asume. Pre
fieren morir antes que vivir apesadumbrados.

El guión de Heaney
es una experiencia

intelectual, presume
lo personal de un
bagaje fonético
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Vestido para trolear

Joan Rivers fue pionera de las conquis
tas de género: comediante que —a la
manera de esa Marvelous Mrs. Mai

sel de la que es inspiración—
se atrevió a forjarse en los pri
meros 60 un lugar en el hasta
entonces masculino coto del

standup, primera muj er en en
cabezar un latenight en la tele
visión estadunidense. Un icono
feminista Valoración que no se
contrapone con la etapa final de
su carrera, en la que, en el hila
rante programa de crítica de moda Fashion Poli
ce, se permitía afirmar que un vestido rojo lucido
por Natalie Portman parecía "un coágulo" o que
cierto escote exhibido por Demi Lovato separa
ba tanto sus senos "que solo pueden comunicarse
entre sí vía Skype".

Que Rivers no haya limitado sus mordaces sen
tencias a estrellas muj eres—de cierto traj e platea
do vestido por Matthew McConaughey diría que
lo hacía ver "como termómetro rectal"— no hace

sino subrayar lo obvio: que en la mofa al atavío de
una figura pública puede haber crueldad pero, sal
vo que sus términos así lo expresen, no misoginia.
Lo que me lleva a Daniel Ovadía
Que el chef comparara un vestido lucido por

la esposa del presidente de México con un flan
puede ser juzgado divertidísimo y del mejor gus
to, o zonzo y malora. Pero difícilmente puede ser
interpretado como misógino, como hiciera una
turba alevosa de tuiteros. Y, como en todos lados
se cuecen habas —o se hornean flanes—, diré que
igualmente oportunista e injusta fue la acusación
de misoginia enarbolada por la senadora panista
Alej andra Reynoso contra Hugo López Gatell por
responderle de manera airada —pero sin referen
cia alguna a su género— en el debate subsiguiente

a su comparecencia en el Se
nado hace unos meses.

Cito el ejemplo justo por
que quien me haya leído an
tes sabrá que el subsecre
tario es un actor cuyo des
empeño objeto. Es legítimo
cuestionar la actuación de
un funcionario e incluso del

gusto de los memes de un
chef que es figura pública. Pero es inmoral es
grimir el argumento de misoginia para desca
lificarlos sin que conste violencia de género en
sus dichos: el insulto no es a ellos; es a las tan
tas mujeres víctimas de violencia de género en
el México de los feminicidios.

Es legítimo
cuestionar a un

funcionario, pero
esgrimir para ello

la misoginia...
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Kamel en las carpas
de Frena
Y aloúnicoquefaltabaenestatemporadaderegreso

singloriade emisarios del pasado es que reapare
cierauno de los más finosy encantadores villanos
favoritosde México: KamelNacif,al quepodemos
recordar porquejuntoaSuccarKuriy Mario Ma

rín, El Góber Precioso, protagonizó una loca película de vie
jos cochinosypederastas ¡papaw! Y no es que volviera como
Anayadiciendo que eraelñituro de México—Dios nos libre

sino gracias alos buenos oficios en materia de jurisprudencia
de Eduardo MedinaMoraquedejótodoaceitadopara que los
pulpos chupeteadores puedan rescatar sulanasilaUIFla tu
viera congelada Así, le dej aron a su disposición800 mdp que
seguramente utilizará para elbiende lahumanidad.
En una de esas, viendo que la oposición

está muy desorganizada y arrebatándose
los liderazgos peor que si fueran de More
na, es muy capaz de buscar algo de fuero
antes de que Lydia Cacho lo alcance, cosa
que seguramente ocurrirá a pesar de los
jueces matraquerosy las leyes que miman
a la impunidad. Como quiera que sea, ca
be decir que no solo hay que contar a Ricky
Riquín y al expresichen teJelipillo en esta
lucha por encabezarala ultraderecha (gente conhambre de
vivir a costillas del presupuesto porque ya vieron que vivir
fuera, es vivir en el horror) también hay que pensar en los
go bcrs concluid os del PAN que también tienen sus torcidos
apetitos siniestros. Entre ellos destaca Kike Alfaro, que es
capaz de aplicarles la mussoliniana a sus adversarios, y has

ta creo que el comandante Krauze trae ganas de ganarse el
derecho de autorecetarse unas licitaciones directas como

en los viej os tiempos. Oj alá para espiarse entre sí no contra
ten al equipo de Manceray Serrano que salieron bien chafas.
Como estánlas cosas es muy posible que en cualquier mo

mento veamos una carta en apoyo de
Kamelfirmadapor los intelectuales de
la "Eh, la Boa" y el childliquadridracu
lesco Tumor, además de una solicitud
de asesoríaaMedinaMora ahora que la
cosa está que arde. Caído Juan Collado,
don Lalo podría sustituirlo con susbue
nos oficios que le aplaudiría el mítico
Bernabé Jurado, el abogángsteroriginaL
A mí se me hace que la única mane

ra en que el ex magistrado pueda comenzar a ofrecer me
dianamente unas disculpas a los mexicanos en general,
sería pasando varias temporada de lluvias encerrado en
una de las casitas de campaña olvidadas por los de Frena,
acompañado de Kamel, Mario Mari n y Succar Kuri, cual si
fuera la nueva Casa del Tío Chueco. i^n¡

Es muy capaz de
buscar algo de

fuero antes de que
Lydia Gacho lo

alcance
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Lo que no hace el gobierno por angas o por mangas, lo empieza a hacer la UNAM
por sus jóvenes estudiantes. Mientras el gobierno crea 100 universidades, mjú, el

rector tiene que bajar a la realidad, donde al parecer sí hay vida inteligente

Martes 22 de septiembre de
2020. ZlOam. Un manto
oscuro se desvanece con

lentitud y poca esperan
za. (aigoeeei). Una nota

de Arturo Sánchez Jiménez en su periódi
co La Jornada informa que "con recursos
extraordinarios, la Universidad Nacional
Autónoma de México puso en marcha un
Plan de Emergencia de Apoyo a Estudian
tes para facilitar y mej orar las condiciones
de aprendizaje de su alumnado, en espe
cial a los de familias con escasos recursos

o que se han visto afectados económica
mente por la pandemia de covid19".
Al fin una buena noticia en tiempos

oscuros. El objetivo del Plan de Emer
gencia, que provocado por la emergen
cia sanitariay el ciclo escolar que arrancó
el lunes, consiste en dar servicios tecno
lógicos de manera remota a los jóvenes
pobres y enadquiriralrededor de 20 mil
tabletas con capacidad de datos inclui
da, las cuales serán repartidas de manera
gradual a la población estudiantil de los
diferentes niveles académicos.
Menos mal. El rector Graue ha reaccio

nado como se debe: con rapidez y fuerza
ante un grave problema como el que rese
ñó en esta página del fondo el día de ayer
Gil Gamés. Lo que no hace el gobierno por
angas o por mangas, lo empieza a hacer la
Universidad por sus jóvenes estudiantes.
Mientras el gobierno crea, inventa, fabri
ca cien universidades, mjú, el rector Graue
tiene que baj ar ala realidad, donde al pare
cer si hay vida inteligente.

12:35 prti.
Vean la lectora y el lector lo que es un
plan de acción. Puede resultar o no, pe
ro se trata de una respuesta a un pro
blema. El plan contempla que todas las
facultades y escuelas de la Universidad,
así como los planteles del bachillerato
pondrán a disposición de sus alumnas

y alumnos la infraestructura de los cen
tros de cómputo existentes, a fin de que
puedan acceder a ellos.
Serán instalados siete centros PC Pu

ma de préstamo de tabletas y computa
doras en diferentes espacios de laUniver
sidad como el Centro de Exposiciones, el
MUCAy la Biblioteca Central del cam
pus; en el Centro Cultural Universitario
Tlatelolco y en las Facultades de Estudios
Superiores Acatlán, Zaragoza e Iztacala,
con alrededor de un millar de dispositivos
conectados a internet.

Una vez que el semáforo epidemiológi
co esté en amarillo y en tanto se mantenga
la contingencia sanitaria, los y las alumnas
podrán acudir al Centro PC Puma más cer
cano a su domicilio.

La Universidad indicó que fortalece
rá la red de internet en todas las faculta

des, escuelas y recintos de la institución.
También impulsarán el programa de be
cas de apoyo económico para evitar la de
serción escolar.
"Se mantendrán los cursos de capaci

tación en línea a nuestro cuerpo docente
para mejorar sus capacidades educativas
con la tecnología y la educación a distan
cia". El doctor Graue y su equipo demues
tran que un problema no se arregla enci
mándole otro problema, sino oponiéndo
le una posible solución.

2:30 pm.
La hora sagrada. Un vaso corto, dos ro
cas heladas y un fogonazo de Grey Goo
se. Lo menos para soportar lo que Gil lla
ma la Meseta Petrificada. Gamés habla

de la pandemia de coronavirus en Méxi
co. De nuevo: 705 mil 263 positivos, 4 mil
683 contagiados, 651 muertes. Y así cada
día de nuestra vida. Y mientras, Gilgave
que en los lugares por los que se mueve,
no muchos, por cierto, la vida ocurre co
mo si nada hubiera ocurrido. Cierto, mu
chas personas usan ya el cubreboca, pero
si les quita usted la mascarilla el tránsi
to, los comercios, las calles efervescen
(gran verbo). Gil no es Narro, ni Córdo
va, ni Frenk, ni Chertorivski, pero puede
asegurar que la Meseta Petrificada dura
rá un tiempo indeseado. Que las manos
de Gil se le hagan chicharrón, pero no hay
que ser epidemiólogo para ver el futuro
inmediato: viene mal, muy mal, pésimo.
Un grito hizo añicos el silencio del amplí
simo estudio: ¡¡Ay, mis hijooos, no tene
mos remedio!!

Todo es muy raro, caracho, como diría
James Russell Lowell: "Si la juventud es un
defectoi, es un defecto del que nos curamos
demasiado pronto".

No hay que ser
epidemiólogo para ver el
futuro inmediato: viene
mal, muy mal, pésimo
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Fatiga en la cueva
de Alí Babá

La gente como tú no alcanza a insultar a
gente como yo

  Florestán

¦'r* " J 1 segundo director delInstitutoPara
1 DevolveralPueblolo Robado,Indep,

_l l_  Jaime Cárdenas, presentó su renun
cia al Presidente de la República, que ayer mismo
designó al tercero, Ernesto Prieto, tras su arrollador
éxito enla no rifa del no avión presidencial como di
rector de la Lotería Nacional.
Al final de la mañanera de ayer surgió del fon

do una pregunta: ¿Tiene algún comentario a la
renuncia de Jaime Cárdenas?A lo que López
Obrador respondió que era por agotamiento,
que el servicio público es esforzado y que prefi
rió la academia, e ignoró el diagnóstico de Cár
denas que denunció que ese Indep tiene a los
que roban adentro, pero que no le mereció nin
gún comentario.
Cárdenas, en su texto, denuncia lo que lla

ma posibles irregularidades administrativas,
procedimiento de valuación, que es donde estaba
el negocio, que no garantiza el principio constitu
cional de el mayor beneficio para el Estado, mu
tilación de joyas, un eufemismo para el robo de
alhajas, contratos favorables para las empresas
y no para el instituto en el que se robaron parte
de lo robado que se iba a devolver al pueblo y, en
este marco de corrupción, exhibe conductas de
servidores públicos contrarias a las normas, para
ya no entrar a los detalles de los riesgos más im
portantes que enfrenta ese Indep.
Y cita los casos de las liquidaciones de Ferro

carriles Nacionales y de Luz y Fuerza del Centro
por mil millones de pesos, que no tiene y Hacien
da no le ha dado, y apunta: la situación es grave
y apremiante, pues más allá de las responsabili
dades en que incurrirían los servidores públicos
involucrados, está la del Estado mexicano, más la
falta de liquidez para proveedores por ausencia
de subastas.

No, Jaime Cárdenas no se fue por fatiga y para
volver a la academia, sino por lo que encontró en la
Cueva de Alí Babáy que nadie había denunciado.

RETALES

1. MORENA. En Morena se juegan su dirigen
cia nacional pensando en los posibles candidatos
presidenciales de 2024, por lo menos esa es hoy
la discusión cuando, insisto, esa será una decisión
unipersonalísima del presidente López Obrador.
Y en eso podría permanecer Alfonso Ramírez
Cuéllar hasta 2022. Es un costo ya asumido;
2. REAPARICIONES. No solo Ricardo Anaya
será diputado en la próxima legislatura, tam
bién lo será Vicente Fox, lo que calentará San
Lázaro. Y si llega Felipe Calderón, habrá que
pedir que a uno lo cambien a cubrir la crónica
parlamentaria; y
3. PREVISIONES. De acuerdo al ingeniero Al
berto Hernández Unzón, en Radio Fórmula, esta
semanay octubre serán de fuertes lluvias ya típi
cas en Tabasco y sur de Veracruz. Entonces habrá
que informar si se vuelve a encharcar, inundar,
pues, Dos Bocas, y, de ser así, espero que nadie se
moleste en Palacio, como ayer, al fin que en me
dia hora se resuelve.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Libros

Me gusta citar una y
otra vez a Borges;
"De los diversos

instrumentos del hombre, el más
asombroso es, sin duda, el libro.
Los demás son extensiones de su

cuerpo. El microscopio, el telesco
pio, son extensiones de su vista; el
teléfono es extensión de la voz; lue
go tenemos el arado y la espada, ex
tensiones de su brazo. Pero el libro
es otra cosa, el libro es una exten

sión de la memoria, los libros son
la extensión de la memoria y de la
imaginación". Por su parte, Michel
Foucault decía que los libros son
cajas de herramientas.
"Literatura sin dolor", así tituló

García Márquez una de sus mágicas
piezas de periodismo de los años
ochenta. En esa página escribió es
to: "La verdad es que no se deben
leer libros obligatorios, libros de
penitencia, y el método saludable
es renunciar a la lectura en la pági
na en que se vuelva
insoportable"
Bajo esta aspira

ción nació el pro
grama televisivo La
otra aventura que
transmite ADN 40,
título robado a la mala y a la bue
na a un breve libro de ensayos de
Adolfo Bioy Casares. Toda mi vida
he vivido de los libros y para los li
bros, el paso a una emisión televi
siva parecía un doble salto mortal.
Una mañana de ocio conté los

guiones y las páginas que había
mos escrito en casi 10 años: una

locura, las muchas, las demasiadas
páginas. Pensé que un día podría
mos hacer un libro de interés ge
neral con una parte de esos guio
nes. Ese libro aparecerá finalmen
te en próximos días.
Cada semana, a la hora de las lu

ces, de las cámaras, del micrófono,
del teleprompter, yo he vuelto fe
liz a los días en los que en la ave
nida Insurgentes, a la altura de la
colonia Roma, había tres libre
rías: la de la UNAM, muy cerca de

la calle de Yucatán;
la Hamburgo, casi
esquina con Teoti
huacán, y la Zapla
na, a unos pasos de
la avenida Baja Ca
lifornia. En esos lu

gares, un joven buscaba la vida en
tre los libros, entre las historias,
los personajes de papel e imagina
ción. Ese joven soy yo.
Dicho todo esto, les recuerdo

que fue Bioy Casares quien escri
bió que leer era la otra aventura y
que la primera era probablemente
la vida misma.

El paso a una emisión
televisiva parecía un
doble salto mortal
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Lancet: Conse os

no pedidos

La revista Lancet, primera
en su clase dentro de las

publicaciones médicas, ha
emitido lo que puede ser el informe cien
tífico más completo hasta ahora, accesible
a legos, de lapandemia del covid19.
Hay gobiernos independientes y ori

ginales que tienen sus propias maneras
de matar moscas, pero aún para ellos las
conclusiones de Lancetpueden ser de
alguna utilidad marginal.
Los consej os no pedidos de Lancet han

sido resumidos por Alfonso Araujo (@
AllLArGzz) en dos sencillas secuencias,
una de políticas públicas, otra de medidas
preventivas contra la pandemia Las suge
rencias de políticas públicas son:
1. Investigar el origen del virus sin ses

gos geopolíticos. 2. Implantarlas medi
das preventivas que han sido exitosas en
Asia del Pacífico. 3. Decidir con base en la

ciencia, no en la política. 4. Publicar da
tos consistentes y oportunos. 5. Unlver
salizar el acceso médi

co para los enfermos de
covid. 6. Generar finan
ciamientos de emer

gencia del BM y el FMI
para países en desarro
llo. 7. Proteger a grupos
vulnerables. 8. Aliviar globalmente las
deudas contraídas en la emergencia pol
los países. 9. Invertir en políticas "ver
des" para una recuperación sustentable.
10. Cooperar globalmente, rechazando
las tentaciones de una nueva guerra fría.
Las medidas preventivas, menciona

das en el punto 2, son estas: l.Usar cubre
bocas. 2. Lavarse las manos y cubrir toses y
estornudos. 3. Distancia social. 4. Prohibir

m ultitudes en deportes, conciertos y servi
cios religiosos. 4. Proteger a grupos física
mente vulnerables: adultos mayores, per
sonas con afecciones crónicas. 5. Proteger
a grupos socialmente vulnerables: niños,
pobres, discapacitados, refugiados, mino
rías, pueblos indígenas. 6. Atención espe
cial a lugares de reunión: centros de salud,
asilos, prisiones, campamentos de traba
j adores y de refugiados. 7. Hacer pruebas
rápidas, masivas, con seguimiento y aisla

miento de infectados. 8.
Hacer las cuarentenas

de infectados en casa
ctar>do es se^a 0 en
instalaciones publicas si
iacasanoioes;apoyoso
cial paralos que están en

cuarentenal Escuelas seguras, centros de
trabaj o seguros, transporte público segu
ro, aeropuertos y aviones seguros 10. Pro
tección social a quienes padecen hambre,
falta de ingreso, desempleo o enfermeda
des mentales. 11. Adecuada comunicación

delriesgoala opinión pública 12. Lideratos
comunitarios, organización comunitaria
Consej os no pedidos, es cierto, pero de

algo pueden servir,

Las conclusiones de la
revista pueden ser de

alguna útilidad marginal
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España como
el tercer mundo

17
¦ ^ 1 martes, un hotelero glosaba su pre

J ocupación por la imagen de España:
«Estamos en la cola En el extranjero

ya se nos considera un país del tercer mundo». Hace
un año, Europa se rendía ante Pedro Sánchez, sus
tituto de Mariano Raj oy. El resumen fatuo del sen
timiento: u n presidente j oven, guapo y que además
hablaba inglés. Un rareza entre los españoles.
Tras su segunda investidura y la gestión de la

pandemia, la percepción ha cambiado y Sánchez ya
no es esa vedette que colmaba las expectativas de
los corrillos en las cumbres internacionales. Espa
ña defrauda y eso es fatal para los inversores que al
final somos todos. Incluso los turistas que gastan su
dinero en su tiempo libre. La alta mortalidad del vi
rus en marzo y abril destrozó la reputación de nues
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tra sanidad, hasta entonces considerada entre «las
mejores del mundo». El caos de
la desescalada con el comité

de expertos inventados a la ca
beza ha evidenciado la falta de

estrategia, de controles, de pre
vención. España estaba llama
da a ser la tercera economía de

Europa y ahora se ve a la cola de
los PIGS (acrónimo de Portugal,
Italy, Greece y Spain). En efecto,

Portugal y Grecia han afrontado la pandemia con
mayor éxito que España. Por su parte, Italia, que
hasta junio era nuestro espej oy aliado en la covid, se
ha despegado de nuestro fracaso y se ha puesto a re
cortar gasto público falaz y a invertir en futuro. Yeso
lo venbien los contribuyentes del resto de los países
de la UE que más o menos aceptan financiar una in
versión de futuro pero no el despilfarro en coimas y
ayudas no productivas. En ese desdén de los auste
ros hizo mucho Pablo Iglesias con su entrevista en el
Financial Times raj ando sobre cómo quería trans
formar la UE en base a las políticas podémicas.
La caída en desgracia de España quedó patente

además en el fracaso de Sánchez en las negociacio
nes europeas. Calviño no fue elegida como presi
denta del Eurogrupo y el «está hecho» que desliza
ba el equipo del presidente a propósito del nombra
miento se quedó en agua de borraj as.
A España ya no le queda ni la marca. Ese país ale

gre que emergió en los ochenta se tiñe de luto ante
lo que vendrá.
Pero vamos, el Gobierno es terrible. «Igual que en

Reino Unido», pensará la progresía. Claro que allí el
Partido Laborista ha empatado con el conservador
en los sondeos. ¿Aquí? No, no hay que preocuparse
solo del Gobierno sino de la alternativa.

Ese país alegre
que emergió en los
ochenta se tiñe de

luto ante lo
que vendrá
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El 23 de
septiembre

17
' : 123 de septiembre es una

k fecha que marca el inicio
 de los cortocircuitos en

la historia nacional moderna. Como

reportero, siempre me han llamado
la atención de forma especial los ins
tantes en los que el presente da un gi
ro inesperado a causa del uso exacer
bado del poder y la rebeldía que brota
ante ello.

Por lo regular se trata de gestas en su
momento incomprendidas, tergiversa

das o catalogadas como marginales, pe
ro algunas terminan inspirando y defi
niendo elfuturo de muchas sociedades.

En 1965, un grupo guerrillero con
formado por maestros, campesinos y
estudiantes atacó un cuartel del Ejér
cito en Chihuahua con la intención de
alentar una revolución en contra del

régimen del PRI, el cual ya veía agotar
se la legitimidad de su modelo de go
bierno, debido a la corrupción y el au
toritarismo rampantes.
Aunque el ataque a Madera fue re

primido, inauguró un

ticas que fueron cons
truyendo una nueva
realidad mexicana
hasta consumarse la
alternancia en el año 2000.

23 de septiembre de 1965,2 de octu
bre de 1968,14 de junio de 1971,6 de ju
lio de 1988 y el 1 de enero de 1994, son
efemérides establecidas con arrojo y
sacrificio popular, por lo que su inclu
sión aún es borrosa en los calendarios
oficiales llenos de paj a histórica y hé
roes de cartónpiedra; sin embargo, es

innegable la influencia que tuvieron en
la creación de una cultura democrática

y la crítica contemporánea.
Hace tiempo conversé esta vaina

con el director Alfonso Cuarón. Co

mentaba con él que para mi genera
ción (1980), el alzamiento del EZLN
representaba el hecho disruptivo más
significativo, mientras que para la de él
(1961), sin duda alguna lo eran Tlate
lolco y el Halconazo (visitado de forma
magistral en su película Roma).
Tras enfrascarnos en una discu

sión desmesurada
sobre cuál de estos
eventos había sido
más trascendente,
concertamos en que
nuestra historia re
belde reciente es un

cúmulo de acontecimientos profun
damente interconectados y engran
decidos entre sí.

En ese sentido, el 23 de septiembre de
1965 es el instante en que la ruta del vie
jostatu quo c< míe nzó a ser desafiada por
un puñado de jóvenes olvidados, quie
nes marcaron así otro camino, el de la
resistencia radical contra la tiranía

lili periodo de ludias
sociales V políticas
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El misterio de ios
2 mil millones

de pesos
¥7

1 lunes 10 de febrero
i de este año, Alejandro
Gertz asistió a la maña

nera y entregó al Presidente, para que
lo hiciera llegar al Instituto para De
volver al Pueblo lo Robado (Indep), un
cheque de 2 mil millones de pesos. Di
jo que era parte de un procedimiento
de "reparación del daño" que no había
concluido —dijo que la noche anterior

aún estaban en ese proceso—y que no
podría decir nada más porque no se ha
bía consignado ante tribunales. La de
nuncia venía de la consejería jurídica
Eran, hay que decirlo, malos tiempos

para el fiscal. Semanas antes había pre
sentado una reforma al sistema de justicia
queresultó un desastreysehabía desecha
do; antes de ese lunes se había filtrado su
presunta renuncia al cargo. Y eran los pri
meros días en que el Presidente hablaba
de la rifa del avión y cómo
todos tenían que ponerle.
Después de la confe

rencia se supo, y el Presi
dente lo confirmó, que el
dinero venía de supues
tas irregularidades en el
Infonavit En el sexenio anterior se había
dado un contrato a una empresa para la
construcción de un sitio y sistema para
hacer más eficiente la movilidad de cré

ditos; por múltiples razones que no hay
aquí espacio para explicar el sistema nun
ca había visto laluz, el contrato concedía
aparticulareslapropiedad intelectual de
nombres que eran del Infonavit, por lo
que el instituto, al final del sexenio pasa

do, decidió rescindir el contrato y pagó a
la empresa, como castigo, 5 mil 88 millo
nes de pesos. Alrededor de la transacción
había multitud de sospechas, pero el con
trato original era tan desventaj oso para el
instituto que la cifra había resultado has
tabarata En estricto sentido legal, el con
trato y después su cancelacióny pago de
sanción eran asunto concluido.
Ayer, en su carta de renuncia al Indep,

Jaime Cárdenas dice que sí dieron 2 mil
millones a la lotería para
la rifa, pero no esos del
cheque. Esos, dice Cárde
nas, están "pendientes de
conciliar" con la Fiscalía,
aunque están invertidos
y generando intereses.

¿Qué falta por conciliar? A la fecha
no sabemos qué denunció el conse
jero jurídico. Con qué fundamento y
por cuál delito se recuperaron esos 2
mil millones. ¿Por qué no llegaron a
Infonavit, es decir, a los trabajadores?
¿Puede el Infonavit aceptarlos? ¿Hay
una sentencia, siquiera un proceso, so
bre ese caso? ¿Y los otros 3 mil millo

nes? Preguntas para un miércoles.

¿Hay una sentencia,
siquiera un proceso,
sobre ese caso?
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PEPE GRILLO

Amigable componedor

Los duelistas Muñoz Ledo y Marcelo Ebrard le pusieron a Ricardo
Monreal un pase de goi que el experimentado senador no desperdició.
Dio el clásico pase a las redes para anotar un tanto muy lucidor.
Ayer les pidió a los rijosos personajes que se serenen y que busquen
la unidad de Morena en el delicado momento de elegir, mediante
encuesta, a sus nuevos dirigentes. Ese es justamente el papel, el de
amigable componedor, que quiere jugar el zacatecano de aquí a! 2024,

PT SERVIDOR
Ll PT le sirvió de respaldo al Ejecutivo y en la Comisión de Gobernación
de la Cámara de Diputados se aprobó la iniciativa destinada a que la
Secretaría de Marina tome el control de puertos y aduanas.
No hubo consenso de legisladores, incluyendo posturas de morenistas y
abstenciones del PRI, pero la aprobación se dio con ios votos de Silvano
Gara y y Mauricio Toledo,
I"nFF servidor que, se prevé, hará otro tanto en el pleno.

El padrino Germán

Muy calladito se lo tenía el senador Germán Martínez.
Resulta que. siguiendo el hilo, es el verdadero padrino político de
Gibrán Ramireü a quien apapacho con toda clase privilegios.
Lo anterior se comprueba echándole un ojo a la breve trayectoria
pública de Ramírez, siempre de la mano del exdirigente panista que
opera de manera discreta desde el Senado para hacerse sentir en la
encuesta de Morena.

10 GOBERNADORES EN EL MAROUIS
Con la novedad de que los 10 gobernadores que integran la Alianza
Federalista sesionarán esta mañana en céntrico hotel del Paseo de la
Reforma de la CDMX.

Se desplazaron a la capital para darle a su posiciona miento espacios
importantes en la prensa capitalina que tiene alcance nacional y
competir asi con el desaforado activismo mediático del presidente López
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Obrador,
De paso quieren encontrarse con los coordinadores parlamentarios
para tocar el tema que íes interesa, el nuevo pacto fiscal entre los
estados y la léderación.
Los gobernadores de este grupo están llamados a tener un papel
importante como opositores reales de la 4T ya que los partidos de
oposición están empantanados en la incertidumbre.
Los mandatarios tienen banderas concretas que los cohesionan y como
muchos de ellos terminan su periodo el año qtie entra no les intimida
sostener un jaloneo terminal con el gobierno iéderaL

La fatiga irregular

Jaime Cárdenas sólo aguantó tres meses al trente del Instituto para
Devolverle al Pueblo lo Robado qtie desde el nombre lleva la penitencia.
El presidente López Obrador dijo q ue Cárdenas se látigo rápido, pero
no contaba con q ue en su carta de renuncia Cárdenas denunciaría
irregularidades serias en el manejo de los bienes encomendados al
Indep.
1 íay engañosos procedimientos de valuación de los objetos, mutilación
de Jas joyas, contratos que favorecen a las empresas y no al gobierno y
conductas de los servidores públicos fuera de la norma.
A la salida de Cárdenas debe seguir la entrada del fiscal Gertz Mañero
para investigar qué está pasando en ese singular instituto.

Espías en conflicto

Lo único que le faltaba a la fallida administración de Miguel Angel
Manee ra es que desviara recursos de la ciudad para tener un centro de
espionaje, pero ya hay una denuncia pública ai respecto,
1 íay direcciones, nombres, lechas e incluso la identificación plena del
jefe de grupo de espías. Gustavo Caballero, hombre de confiaiiüa del
cxjcle de Gobierno.
Di que sigue es saber qué explicación da \lancera y conocer el destino
del material producto del espionaje.
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/""x El rector de la Unr
y ( i\ versidad Nacional
jjnm K/\^ Autónoma de Mé

xico (u^AM¡j anun.
ció un programa de préstamo de
computadoras y apertura de insta
laciones para que los estudiantes
puedan acceden a internet gratuito
y seguir sus clases a distancia, a
fin de no arriesgarse a un contagio
de COVID19,

Enrique
Graue
WlECHERS

Gerardo
Fernández
Noroña
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A Pl DE WASHINGTON

Sus tres obstáculos: ser judía, ser mujer y ser madre

a campeona de los derechos de 3a
mujer, quien fuera apenas la se
gunda magistrada de la Suprema

Corte de Justicia en Estados Unidos. Ruth
Bader Gingsburg, falleció el viernes a los 87
anos de edad. Su muerte, sólo seis semanas
antes de las elecciones presidenciales, ha
desatado una gran batalla, otra más. en
tre demócratas y republicanos, sobre si Do
nald Trump debe nominar o no a quien la
reemplace.
Los republicanos, partido que controla el
Senado, quieren que el presidente lo haga
y están dispuestos a confirmarla con prisa.
Los demócratas sostienen que el puesto de
be permanecer vacante y que sea quien re
sulte victorioso ei 3 de noviembre ei que de
signe a su sucesor.
Por ahora el máximo tribunal ha quedado
sin balance con ocho miembros. Cinco de
ellos conservadores, nominados por presi
dentes republicanos como Trump y tres li

berales seleccionados por mandatarios de
mócratas. Importante porque podrían lle
gar a tener la decisión de los comidos en sus
manos, como ocurrió en el 2000 cuando la

Corte le dio el triunfo a George W Bush y de
claró perdedor a Al Core.
La juez, a quien se le conoce también por sus
siglas RBG, era Sa más liberal del tribunal y
se había convertido en un ídolo para millo
nes de jóvenes por su apasionada defensa de
los derechos de la mujer y de las minorías.
Sobre ella se han escrito varias libros, inclu
yendo uno para niños. Un documental sobre
su vida fue ia sorpresa de la taquilla en 2018.
mismo año en que Hollywood llevó a la pan
talla el primer caso que ganó sobre la discri
minación de género.
Entre sus victorias más significativas está
ia que obligó al Instituto Militar de Virginia
aceptar mujeres o despedirse de fondos pú
blicos. También tuvo gran interés en la Pena
de Muelle y fue gracias a ella que se prohibió
la ejecución de asesinos menores de edad v la
de aquellos con problemas mentales.
Graduada con honores en la Facultad de Ju
risprudencia de Columbia Universíty, cuan
do eran escasas las alumnas de Derecho,
por mucho tiempo no pudo encontrar em

pleo, por foque solía decir que en su carrera
se enfren tó siempre a tres obstácu los: ser ju
día, ser mujer y ser mamá,
A los 17 arios, cuando apenas estaba en ia
secundaria, se había casado con su esposo
Martin, otro abogado y catedrático, que mu
rió en 2010 y con quien tu vo dos hijos que le
dieron siete nietos.

Tuve oportunidad de conocerla hace años,
durante una recepción que el entonces em
bajador Carlos de Icaza ofreció en la resi
dencia de México a miembros de S a ópera de
Washington» incluyendo a Plácido Domin
go que era el director. Ella, una gran aman
te de ese arte, accesiblemente estaba ahí. Di
minuta en apariencia, al morir pesaba cer
ca de 4S kilos, era una ligura que imponía,
con un sentido de humor que pocos poseen
en esta capital.
En 201S durante la noche del último infor

me de gobierno de Barack Obama televisa
do en vivo a lodo el país, la juez se durmió,
Su siesta en el Capitolio acaparó la atención
y los comentarios de la prensa. Su respues
ta: "en ia cena había un buen vino tinto que
no pude resistir"',
Siempre sincera, en una ocasión llamó "far
sante" a Trump, pero respetuosa de ios car

gos. pronto se disculpó. En el lecho de muer
te dictó una carta donde dice que su último
deseo es que no se designe a su sucesor has
ta después de las elecciones. El mandatario,
sin prueba alguna, ha dicho qtie la carta es
falsa e inventada por el liderazgo demócrata.
Trump se dispone a nominar este sábado
nueva magistrada, ya dijo que es mujer, tan
sólo unas horas después de su sepelio. Entre
las mas probables: Amy Coney Barret. de
48 años, ferv iente católica, adorada por los
evangelistas por su fuerte oposición a I a bor
lo y pa rtidaria de Ea sumisión femenina. Tie
ne siete hijos, dos de el!í>s adoptados en Haití.
Las otras son Barbara Lagoa. de origen cu
bano, y Amul Thapar. hija de inmigrantes
de la India, Las tres tienen en común, ser jó
venes, con todavía muchos años por inliuir
en la Corte, donde ei puesto es vitalicio, Las
tres son extremadamente conservadoras y
cualquiera de ellas ayudaría a Trump a ga
nar votos entre ¡os derechistas indecisos.

Parece ironía que una de ellas ocupará el lu
gar de esta valiente mujer que tanto luchó
por La igualdad, la inclusión y todas las cau
sas liberales,
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Harielena Hoyo Bastien
producciones_serengueti @yahoo. eom
maiielen3tioyo8@gmail.com

ANIMALIDADES

La criminal industria
DE LOS DELFIN ARIOS

Bastó f/ü i wi el ítisiuiNk) y ht suciedad tw¡ fo
que Blanca Alicia Mendiga riiukrífeJuPtí>

curaduría Federal de PratecrtiMi al

lambiente. Isa wtiiilo íj kíí utjado el caso ífcI
tíso jit'íffiü .34 tic Chipinque,

deí que desde su absurda auíKicñNi y dizque
posteriür liberación no ¡sf ha sabitb NADA*

pese a que por
Aferentes vías, todas públicas, muchos tui

iiadanos interesados

i¡ preocupados por ese animal se ¡o liemos
estado soiicítaitda, Es

Jtúm, entonces, de quede iifw w; por túAis
tír^íf í'ÜfJtmfr twi

f.ííKafijjí ij tí detalle la condición que guarda
ese úrsídoy el lugar

donde se encuentra o, si coma ¡ui trascendi
do, se Ies murió.

Es cuanto al respectó, ti la espera deki rtí
puesía ÜfiLÍGADA

Th erminé el texto de la semana
' pagada señalando que este
miércoles, habiéndomelo per
mitido Dios y las circunstan
cias, claro, continuarla con el

tema final ele! mismo. Es por
eso que voy de nueva cuenta sobre lo ex
puesto en ei docutestimonial EL SECRE
TO DETRAS DE SU SONRISA que, patroci
nado parla World Aiúinal Protectioti, descu
bre crudamente el lado oscuro de la "indus

tria de los deliinarios". razón por la que per
sonalmente estoy en contra de que cual
quier mamífero marino se mantenga ba
jo cautiverio. Son dueños del mar, A éi se
deben y las océanos los necesitan. Punto,
Yesque...

Justo por haber tenido la oportunidad
de conocer directamente del asunto desde

las dos caras más conocidas que presenta,
es que no puedo entender que todavía ha
ya gente desiiilbrmada (especialmente tu
ristas estadounidenses I que siga haciéndo
se taruga o la muy ecologista y mee adqui
riendo boletos para espectáculos en "delH
narios" o apartando tiempo de nado con
tales cetáceos y peor aún, cayendo en la
sínvergüenzada de la "delNnoterapia", fa
voreciendo de esa manera el crecimiento
inconmensurable de estas empresas y co
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mo así, Comentándola reproducción lorza
da y la crianza indiscriminada de los ani
males, su esclavitud y explotación eternas:
no omitiendo insist irles en que se trata de
seres inteligentes, con concepto de si mis
mos. cultura propia e hipersensibles, cuya
"conservación", además, no requiere de
apoyo humano puesto que no están clasi
iicados en peligro de extinción.

De acuerdo a lo expuesto en ei docu
mental. mientras los tanques que los ;res
guardan? miden en promedio 444 m2. lo
que equivale al tamaño, asimismo prome
dio, de una pantalla 1 MAX para que se den
idea, estas criaturas acostumbran recorrer
de 100 a 400 km2 diarios, por cierto, nun
ca movilizándose sobre su cola. Igualmen
te y esto por favor ¡grábenseIoL. aun
que su cara nos resulta amable, los delfines
NO ESTÁN SONRIENDO. Sépase también
que de los 3 mil que tiene documentados
la WAP, 2SO se ubican en México, mayor
mente en los lugares paradisiacos de nues
tro sureste, compitiendo fuertemente con
las instalaciones de el Caribe, Rermudas y
las Bahamas, ya que el produelo moneta
rio que producen por ejemplar es de enor
me atractivo, De un solo delfín pueden ob
tenerse a! año de 400 a 2.2 millones de US
dólares, sin tomar en cuenta todos Sos pro

ductos que se comercializan a su alrededor
y que suben la cil'ra a 5 mil 500 millones.
Es por ello que aunque se encuentren en
lérmos o con daño emocional se falsea su
atención y en cuanto se puede los ponen en
circulación para "ganarse" el pescado de
cada dia que. para peor, se les condiciona,
I la de saberse indistintamente.,.

Que en cautiverio los delltnes no tienen
oportunidad de huir cuando hay desacuer
dos entre el los o acoso de algún macho do
mina nte y por eso muchos ejemplares lu
cen rasguñados de la piel o con lesiones
más delicadas. Están obligados a vivir to
da la vida con su violentador dentro de un
reducidísimo espacio y sin posibilidad de
huir o aguantarse cambios de grupo que
los afectan. Por otra parte están las que
maduras de piel y ojos que les provocan los
químicos para mantener el agu a limpia de
cara a! público, ya que son aspectos ma
nejados por técnicos capacitados para ello
más no para entender el daño que una ma
la aplicación de las sustancias puede cau
sar a los animales. Aparte de Níck, Yolan
da y Lorena...

También participó en el documental Ce
cilia Vega. Vocal de Fwidanót¡ AnióniofíiT
glienbei k y de Ja Lama, JAP, quien mete ei
dedo en la llaga al asegurar que sedan mu
chísimas muertes en estos lugares pero que
son ocultadas, lo que sumado a todo deja
la impresión de estar ante un manejo simi
lar al de la trata humana puesto que estos
delfines son vendidos y/o rentados, como
igualmente es comercializado su semen.
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Rafael Cardona
Twitter. éCartionañafael
rafseLcardcna.sindavai&tpnaii.com
elcristalazotinoéhotinaii. com

EL CRISTALAZO

o un nuevo

Ricardo Anaya?

otejado con ripio
sa soma por el pre
sidente de la Repú
blica en tiempos de
la batidla electoral

como "Quiquín
Canailín". Ricardo Anaya anun
cia ahora su regreso a la política
militante. Si lo hace únicamen

te con el perturbado e inconexo
Partido Acción Nacional sus pa
sos irán nuevamente a la derrota.

Si bien ahora no tiene un PRI

capaz de sembrarte insidias en los
medios, como hicieron los tricolo
res en tiempos de Peña Nieto con
las propiedades queretanas y la
residencia de su familia en Geor

gia, entre otras cosas, si enfrenta
íügo entonces inexistente: la fau
na nociva en torno de su figura.

Cientos o quizá miles de gol
peadores coordinados desde Mo
rena para hacerle la vida imposi
ble y no permitirle la actividad "a
llor de piso" y acosarlo por las re
des y los medios aliñes.

El mismo lo sabe y en su men
saje lo prevé, Pero su determina
ción suena al menos, elocuente,
quien sabe si convincente:

"...Me alejé de la política porque
creí que era correcto darle espado ti
quien piló ki elección, pero la mis
ma razón que me í/evó a alejarme
ahora me trae de regreso y eso
me ¡leva a /idifjJíir del presen
te porque frente íí te enormes
problemas que se están iu wnu
landoij ante la jaita de solucio
nes, creo que lo correcto es es
tar presente".

"Sí señalar e¡ desastre, pc
ro sobre todo participar, aiju
diír a remediarlo, el desastre
con el gobierno de López Cifra
dar es evidente."

El anuncio de Arraya pro
vocó algunas reacciones si
milares a las de los porris
tas del Palacio y sus ama
gos contra los manifestan
tes del FREN A, pero también
descalificaciones por parte
de quien ya se cansó de pe
lear contra Marcelo Ebrard

(quien ni un laxo le lira), y la
endereza ahora contra Ana
va y de paso se convierte en
vocero de Use alias. No se sa
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be si la de la Inteligencia Finan
ciera: la General de la Repúbli
ca o ambas:

"...A ti loque te gusta es el di
nero, quieres tener poder para
más dinero. A ti le gusta el poder
para hacer dinero, y ahora quie
res ir a 1 a cabeza otra vez para ha
cer más negocio", dijo PML.

"...No te lo vamos a permitir,
la Fiscalía ahora es independien
te y no da tregua y tú. si sigues
así. serás juzgado". Será lan in
dependiente i a fiscalía como pa
ra divulgarle sus estrategias a un
aspirante a la presidencia de Mo
rena; Nadie lo sabe.

Por lo pronto en Oueréta
ro ayer estaba el fiscal Santiago
Nieto:

Plaza de Armas (Qro) publicó:
"...Hoy estará el zar antilavado

Santiago Nieto Castillo en la LAQ
pura firmar con la rectora Teresa
Carda Gascíi un convenio cola
boración entre esa institución y la
Unidad de Inteligencia Financie
ra, además de participar en un fo
ro sobre los derechos en los tiempos
del género, con la consejera electo
ral Yolanda Elias Calles y activistas
como jMorítru Ocampoy Consoío
rión González Loyola.

"Elqueretano, titular de la U1F,
presentó ayer en conferencia de
prensa, celebrada en Palacio Nacio
nal i¡i Evaluación de riesgos y iti es
trategia del combate de activos yfi
nanciannento al terrorismo. Habló
de las amenazas, vulnerabiliiiiides,
consecuencias y acciones com retas
para cornfoí Éí r Jos delitos ".

Pero si eso i'ue por la maña

na, más tarde "La Jornada" pu
blicó esto:

"... Santiago Nieto, titular ¡Je I¿i
Uniítiif de Inteligencia Financiera
(UIF) de !¡i LS'erreííirfii de Hacien
da y Crédito Público iSlICP). dio a
conocer que dicha instancia investi
ga ii Ricardo A)iíir/£!. e,v cmidfdafó ¿i
Íei presidenríii de k por el
Partido Acción Nacional (PAN), pfl
r¡¡ wr si existe alguna actividad irre
gular y en su caso, presentar la in
fonnación ante la Fiscalía General
de la República (FGR j.

"...En entrevista durante la fir
ma de iííi convenio entre la L'IF y la
Universithd Autónoma de Queréta
ro i UAQ), en esta dudad, el funcio
nario federa! declaró que el nombre
íií'J también ex dirigente nacional deí
Wíiíiíjumzuí snríjió. junto con el de
otras setenta personas en ta denun
cia de "Emilio L ex director de Pe
tróleos Mexicanos (Pemex),

Indicó que corresponderá a irí
FGR íietemiinnr si ordena a Anuya
comparecer...H

La reacción presidencial l'ue
más mesurada:

«No tengo comentarios..."

SONORA
Claudia Pavlovich. goberna

dora de Sonora ofreció un men
saje ante las noticias de una su
puesta compra una empacado
ra sonorense por parte de su la
milla política.

"¡Ya no hallan que inventar!,
dijo y atribuyó los golpes al ini
cio del próximo proceso electoral,

"Con el año electoral llegaron
las campañas sucias.,,"*
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Christopher Pastrana
écapastrsnac

RINOCERONTOSIS

Por el bien de todos, primero Ia Federación

Un gobierno que usa la fiierm
pura mantener su dominio,
cjisc™ [i/ oprimido a usar

¡a fuerza para oponerse a él
Pemando Gamboa González

ri lo que va del año se han co
metido, a nivel nacional, 1
millón 200 mil 624 delitos dd
fuerocomiiny SO mil 75fjdel
fuero federal. Desde luego es
una cifra tristísima, pero la di

ferencia no es nueva, 1.a competencia de
hechos ilícitos a nivel federal es siempre
inmensamente menor que la local: por esa
razón es indispensable el fortalecimiento
permanente de los cuerpos de seguridad
ciudadana de primer contacto, que son las
policías locales y municipales,

A pesar de ese escenario de necesidad
más que acreditada, hace unos días el Eje
cutivo Federal envío a la Cámara de Di

putados el Proyecto de Presupuesto de

Egresos de la Federación (PPEF l 2021,
en el que sorprendentemente no mere
ció asignación presupuesta! el programa
de Fortalecimiento de la Seguridad IFOR
TASEG). Así, de un plumazo desaparecie
ron los casi 4 mi] millones de pesos que en
el ejercicio 2020 se le destinaron,

FJ recorteH mejor dicho, la desaparición
de ese subsidio no es menor. El FORTASEG

es un programa que surgió en 2016 y es
tuvo canalizado a robustecer el desempe
ño de los cuerpos de segLiridad pública. en
aspectos como la profesiónaligación y ca
pacitación policial ide manera general y
recientemente en materia de derechos hu

manos e igualdad de género), el mejora
mien to en su equipo de tr abaj o y condicio
nes laborales. así como la construcción de

nueva infraestructura y el fortalecimien
to de programas de prevención de la vio
lencia y del delito. N'o sé si es indiferencia
o desconocimiento. Lo que si sé es que se
trata de un duro golpe, principalmente,
a los ya de por si debilitados municipios.

Esto no es todo. En el presupuesto pro
gramado para la Defensa Nacional, con
cretamente en el renglón de apoyo a la se
guridad pública, esta Secretaría recibiría
poco más de 430 millones de pesos adi
cionales si se le compara con la cifra del
año pasado. Irónicamente, la SEDEÑA
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tendría, en números redondos, 10 millo
nes de pesos menos para ejercer en temas
vinculados con derechos humanos. Digo
irónico porque al ser una institución fre
cuentemente señalada por no ser la más
respetuosa de derechos humanos, uno
pensaría en esa asignatura como un pen
diente que requeriría la inyección de más
recursos y no lo contrario.

En el rubro de coordinación con ins

tancias que integran el Sistema Nacional
de Seguridad Pública, el descalabro fue de
poco más de 58 mil millones. Eso si. en un
apartado antes denominado "Operativos
para la prevención y disuasión del deli
to" ahora rebautizado como "Operación
de la Guardia Nacional para la preven
ción, investigación y persecución de deli
tos", se propuso un incremento de casi 3
mil millones de pesos respecto del monto
aprobado para 2020 (pareceque son los
que le quitaron a ios municipios), O sea
que cuando la prevención delictiva esta
ba en manos de instituciones civiles ha
bía menos necesidad. Ahora, en manos

de la Guardia Nacional, la voluntad polí
tica por ayudar creció,

De aprobarse como viene, el Fondo de
Aportaciones para la Seguridad de los Es
tados y del DF (Cd. Mx.l sufriría una re
ducción de 2 51 millones de pesos.

La eliminación de subsidios y la decidi
da reducción presupuestarla en diferentes
asignaturas que impactan a la seguridad
ciudadana proveída por instancias loca
les y o municipales, continua lo que des
de a inicios de este sexenio se avizoraba. El
ejército seguirá en las calles y como todo
es letra muerta sin lana, la Guardia Nacio

nal aumentaría su presupuesto en más del
20% en comparación con el otorgado este
año. Con estas determinaciones se antoja
difícil el cumplimiento de aquel periodo de
5 años cantado para retirar a las fuerzas
armadas de tareas de seguridad pública.

Esta planeación presupuestaria refleja
también el ímpetu centralizador del dine
ro. Se retira de las entidades federativas y
municipios en favor de instancias del go
bierno federal.

Además de incongruentes con el dis
curso oficial, el gobierno sigue confun
diendo la gimnasia con la magnesia. Se
guridad nacional no es lo mismo que se
guridad ciudadana/pública. Está en ma
nos de la Cámara de Diputados identifi
carlas y corregir estas asignaciones, espe
cialmente si como yo. ven en la seg uridad
pública, auténticamente civil y ciudada
na. un programa social en el que no pa
rece conveniente escatimar ni recursos

ni esfuerzos,

Fecha: 23/09/2020

Página: 30

Area cm2: 417

2 / 2

Columnas Políticas

Rinocerontosis / Christopher Pastrana

Christopher Pastrana

Costo: 41,700

Página 11 de 14



RuMICA CONFIDENCIAL

México, julio 1Q, 2024:
crecimiento cero sexenal

¡Todos ¡UNIOS CON IRA U COÍÍÍÍUpdÓN y Ia IMpUNidAd!

Leoportdo Meridívil

MI\. ARTURO ZALDIVAR LELO DE LARREA,

PRESIDENTE. SUPREMA CORTE DE JUSTICIA
DELA NACIÓN:

'En política y en matemáticas es igual:
¡o no totalmente correcto está muí

Lduartl Moori> Kennedy.

e envío, ministro Zaldivar, un
nuevo laberinto por estar seguro
de que usted sí lo puede resolver.

Mire usted:

El presidente López Obrador se reafirma ca
da vez más en la estrategia de una narrati
va alterna a la realidad:

La crisis de salud, económica y social de
rivada de la pandemia de Covid19, unida
a la inconsistente política económica pre
via y posterior a la pandemia, proyecta un
sexenio de crecimiento cero, pérdida neta
de empleos y crecimiento de la pobreza y ia
precariedad laboral, situación que hace in
viables las promesas de desarrollo econó
mico v bienestar social de la llamada Cuar

ta Transformación.
Ante esta realidad, lo que anuncian

las acciones políticas y comunicativas de
López Obrador es 1a profundízación del en
frenlamiento con los adversarios, la polari
zación entre leales y traidores, la estigmati
zación de cualquier actor que formule crí
ticas a su gobierno; incluso, si es necesario,
desconocer y burlarse de información sobre
hechos tan delicados como las masacres y
las víctimas de 1a violencia criminal.

Por ello, AMLO intensifica su descaliii
cación abierta a la piensa critica, sobre to
do cuando informa de los nulos resultados

en materia de seguridad pública, inconsis
tencias de sus megaproyectos y programas
preferentes y el combate selectivo en ma
teria de corrupción. La práctica de la esfig
matización directa contra reporteros, co
ta mnistas y medios, busca inhibir la publi
cación y juicios sobre los malos resultados
de su gestión.

En ese contexto, el pronunciamiento de
los fi 50 personajes que en un manifiesto
han reclamado ese hostigamiento, no so
ta es ignorado por AMLO, sino que éste re
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dobló su apuesta a la polarización exigién
doles que pidan disculpas por apoyar a los
malos gobiernos anteriores al suyo.

Ante esta situación generada desde el
poder, llama la atención que las oposicio
nes al gobierno de AMI.O reaccionen de
una forma desarticulada o de plano pueril,
hasta el momento.

Las manifestaciones delFRENAA son
insensatas en tanto exigen la renuncia in
mediata de I.ópezObrador, una exigencia
temeraria, inviable y a todas luces desesta
bilizadora. No problematizan la situación
política ni el desempeño de AMLO, no son
capaces de construir una agenda mínima
para articular y legitimar su rechazo al go
bierno obradorlsta.

En suma, movimientos como el FRE
NAA son bastante funcionales a 1a narrati

va de López Obrador, pues exhiben impul
sos gol pistas y expresiones criticas contra
el presidente, pero lejos de debilitar su posi
ción amiento político, lo fortalecen, ta legi
timan y dan la razón a la propaganda que
describe como golpistas a sus opositores,

Dado que la oposición política represen

tada por los partidos PAN, PRL MC y PRD
está debilitada y desacreditada, otros acto
res sociales con influencia política intentan
hacerse presentes, como los h 50 abajo fir
mantes del manifiesto arriba referido, Sin
embargo, la falta de matices, 1a ausencia de
autocrítica y la carencia de diagnósticos y
propuestas mínimas disminuye la eficacia
política de este tipo de expresiones.

Sin embargo, el fuerte posicionamiento
político del gobierno de López Obrador no
tiene garantizada la permanencia indefini
da. no está exento de sobresaltos. La emer
gencia de movimientos sociales críticos co
mo las diversas expresiones feministas, las
incansables movilizaciones de las víctimas

de la violencia, diversos movimientos agra
rios en el país, la creciente inconibnnidad
de trabajadores y desempleados victimas
de la crisis, constituyen factores que pue
den generar inestabilidad social y emergen
cía política.

Puesto que ia crisis no se resolverá en es
te sexenio, en los próximos meses y años ve
remos si ia apuesta de AMLO por una pro
paganda aplastante le basta para disfrazar
tas malos resultados de su gobierno y para
mantener a raya a las oposiciones políticas
que se han cansado de sus arranques.

internet: Lmendi\?il2010@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendív'd
Tnirter: @Lmendh4l2015

Blog: lcf>poldomcndi vil.com
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BRA

Nos confirman que
MARTA RUIZCUEVAS será

la nueva CEO de Publicis Groupe
Iberia, que contempla España y
Portugal, a partir del 1 de octubre.
Al interior de la agencia de
publicidad francesa que se
transformó en una empresa
de tecnología y métricas bajo
el mando del visionario

Maurice Lévy, reconocen que
Marta ganó cuentas muy
significativas con su visión
estratégica en los últimos tres
años como CEO de Publicis

México, además de que
mantienen a clientes como

Citibanamex, Bimbo, Heineken,
P&G, Nestlé, Mercedes y
Samsung.

lordi Oliva, hasta ahora CEO de Zenith Méxi
co, fue nombrado además Chief Integration
Officer de Publicis Groupe en México. Bajo
su liderazgo reconocen un gran crecimiento
en su negocio, con la llegada de nuevos clien
tes como Disney, GSK, LOréal, Red Bull, Lu
xottica y Lexus. Asimismo, Isabel Cerdeira
tendrá el doble encargo de ser CEO de Zenith
y de Spark.

***

Que muchos se van a llevar una sorpresa
cuando vean que en varios estados se alista
un frente amplio, muy amplio, para la con
tienda electoral de 2021. Nos confían que al
menos 100 candidatos que se enfrentarán al
Movimiento de Regeneración Nacional en
las urnas el próximo año tendrán el apoyo de
los partidos Acción Nacional, de la Revolu
ción Democrática, el Revolucionario Institu
cional y muy probablemente el de Movi
miento Ciudadano; incluso, dicen, sobre la
mesa hay ya acuerdos con el Verde Ecologis
ta y los partidos locales del sureste para tra
tar de arrasar a la denominada cuarta
transformación.

***

Luego del video en el que Ricardo Anaya
anunció su regreso a la política, el candidato
a la presidencia de Morena, Porfirio Muñoz
Ledo, respondió a través de sus redes socia
les con una amenaza al panista en la que ¡en
vió por delante a la Fiscalía General de la Re
pública!, de Alejandro Gertz Mañero! "No se

lordi Oliva, hasta ahora CEO de Zenith Méxi
co, fue nombrado además Chief Integration
Officer de Publicis Groupe en México. Bajo
su liderazgo reconocen un gran crecimiento
en su negocio, con la llegada de nuevos clien
tes como Disney, GSK, LOréal, Red Bull, Lu
xottica y Lexus. Asimismo, Isabel Cerdeira
tendrá el doble encargo de ser CEO de Zenith
y de Spark.

***

Que muchos se van a llevar una sorpresa
cuando vean que en varios estados se alista
un frente amplio, muy amplio, para la con
tienda electoral de 2021. Nos confían que al
menos 100 candidatos que se enfrentarán al
Movimiento de Regeneración Nacional en
las urnas el próximo año tendrán el apoyo de
los partidos Acción Nacional, de la Revolu
ción Democrática, el Revolucionario Institu
cional y muy probablemente el de Movi
miento Ciudadano; incluso, dicen, sobre la
mesa hay ya acuerdos con el Verde Ecologis
ta y los partidos locales del sureste para tra
tar de arrasar a la denominada cuarta
transformación.

***

Luego del video en el que Ricardo Anaya
anunció su regreso a la política, el candidato
a la presidencia de Morena, Porfirio Muñoz
Ledo, respondió a través de sus redes socia
les con una amenaza al panista en la que ¡en
vió por delante a la Fiscalía General de la Re
pública!, de Alejandro Gertz Mañero! "No se
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les vaya a ocurrir alzar la mano con amena
zas... porque ustedes están bajo la mira de la
justicia. La Fiscalía de la Nación ahora es in
dependiente y no da tregua; tú serás, si si
gues así, juzgado, por favor cuídate", amagó.
¿Pues no que la FGR de Gertz Mañero es
independiente?

***

Hace tiempo uno de los voceros de Ernesto
Zedillo explicaba en una mesa con periodis
tas que el político mexicano seguía trabajan
do en varios consejos de administración de
empresas por culpa de sus hijos, pues toda
vía no los había encaminado, uno no quería
trabajar y se metía en problemas, y no había
hecho millones mientras vivió en Los Pinos.

***

Lo anterior viene a cuento porque el expresi

dente de México ofrecerá la conferencia "El
mundo, la región y México en el otoño de la
pandemia", en la primera edición virtual de
una cumbre especializada en Bienes Raíces,
Marketing, Innovación y Liderazgo, que es
pera reunir a más de ocho mil profesionales
y líderes internacionales el próximo 23 y 24
de septiembre.

*?*

En la reunión con el vocero de Zedillo estuvo
por cierto hace años el economista Macario
Schettino, y también estará en la cumbre,
hablando de "México después del Covid". Es
tará también Ménica Flores, presidenta para
Latinoamérica de ManPower, hablando so
bre la "Revolución de Habilidades", y Arturo
Aispuro, exsecretario de Desarrollo Urbano y
Vivienda de la Ciudad de México.

Fecha: 23/09/2020

Página: 2

Area cm2: 316

2 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 10,320

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Hilos delgados
¿Hay límites en el derecho de manifestación? En teo
ría los límites son los derechos de terceros, pero esto
siempre ha sido ambiguo. Desde mi punto de vista, to
das las manifestaciones deben ser posibles en la medi
da que no cometan delitos de forma colectiva. Sin em
bargo, siempre habrá situaciones extremas donde sur
jan dudas.

El plantón de Paseo de la Reforma en 2006 fue una
de estas situaciones extremas. Por ejemplo, no fue lo
mismo el primer día del plantón, lleno de gente, que
semanas después, cuando la presencia decayó y bien
se habrían podido compactar, pero eso habría minado
su posibilidad de presión.

Ese plantón se retiró antes de las Fiestas Patrias
¿Podrían haberse quedado e impedir el grito? En otros
años ha habido plantones en el Zócalo que han puesto
en duda la celebración de las Fiestas Patrias. ¿Qué pa
saría si algunos manifestantes llevan al límite su dere
cho e impiden actos tradicionales como el Grito o el
Desfile Militar?

Para muchos parecería injusto querer comparar el
plantón de 2006 con el Frente Nacional Anti AMLO,
pero esta valoración histórica es una apreciación inco
rrecta desde el punto de vista de los derechos: la libre
manifestación no está subordinada a la motivación, no
hay protestas buenas y malas, aunque simpaticemos
con unas o discrepemos de otras. Tiene el mismo dere
cho de manifestarse el que reclama una decisión de
Estado que una falla mínima del gobierno.

Los manifestantes niegan que tengan las casas de
campaña vacías, como han mostrado algunos videos;
también la gente ha ridiculizado que las casas de cam

paña son todas del mismo modelo, como algo que ca
rece de la espontaneidad y entusiasmo militantes. Pe
ro si nos remontamos al plantón de Reforma también
hubo reclamos en el mismo sentido. ¿Tendríamos que
juzgar esos detalles?

Siempre se ha cuestionado que las personas que se
manifiestan desnudas frente al Senado están pagadas.
No dudo de la falta de legitimidad, pero en términos de
legalidad y de ejercicio del derecho de manifestación,
aún bajo el supuesto de que los manifestantes estén a
sueldo u obligados, el derecho de manifestación no se
extingue.

Nadie duda del carácter político del plantón de
FRENAAA, pero estoy seguro que encontrarán eco en
la ciudadanía enojada con el gobierno, y que, conforme
se profundice la crisis económica, habrá más personas
dispuestas a participar en sus plantones.

¿Pueden quedarse de aquí a las elecciones? Esa po
dría ser su intención, y es claro que el presidente no
renunciará por ese plantón.

En Paseo de la Reforma permanece un campamen
to por la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzi
napa. Es decir, va para seis años. ¿Realmente están allí
los familiares? Uno puede tener dudas, entonces lo de
licado del tema pospone'decisiones, por eso siguen;
ese plantón está haciendo excluyente el espacio públi
co, es decir, es privado.

El criterio que tendríamos que seguir es que la per
manencia de una persona o grupo en un espacio puede
generar afectaciones a derechos de terceros; por tanto,
a petición de parte, se les podría retirar. ¿Cómo y con
qué protocolos? esa es una deliberación pertinente.
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Mujeres y hombres
trans: discriminación
permanente
La transexualidad es algo que ha existido y que actualmente
es importante en la discusión psicológica y social, ya que a la fecha
sigue siendo un tema tabú para muchas personas que por desgracia
ven a un individuo transexual como un fenómeno que debe ser cura
do, por lo que lo rechazan y lo apartan de la sociedad.

ESPACIO DIVERSO

Diego Loyola

La discriminación es un factor
cotidiano en la vida de las

personas transexuales, en
ámbitos: sociales, religiosos,
laborales y legales, así como
la estigmatización está pre

sente, debido a prejuicios sociales que no
se adaptan a la dinámica contemporánea.
Algo que es de relevancia, es crear como
meta el comprender la discriminación en
la sociedad, ámbito familiar, y como per
sonas trans la estigmatización en el
mundo transexual.

Hoy en día, la transexualidad como fe
nómeno social, ha tomado fuerza y evi
dencia de que a pesar de ser una de las
minorías, siguen siendo rechazados y re
chazadas como al igual discriminados so
cialmente. Una realidad que pasa de dife
rentes maneras, en el caso de mujeres
trans, son aceptadas en las peluquerías, y
en ocasiones para servir a mujeres en

consejos de belleza, como al igual en los
shows en antros, lo cual son imitaciones
de artistas en la vida nocturna, como al
igual que en el trabajo sexual. Sin embar
go, no existe ningún otro lugar donde pue
dan llevar a cabo sus labores como profe
sionistas o como personas que desempe
ñen algún oficio. Imaginar por un instante
a un transexual desempañándose como
docente de preescolar o como psicóloga,
son escenarios imposibles aún.

A diferencia de los hombres trans, está
mucho más limitada la situación, ya que,
en muchos de los casos, desde pequeños
sufren miedo al rechazo familiar y social,
por lo que les cuesta trabajo poder llevar a
cabo su transición sin tantas trabas. Cabe

mencionar que el 50 por ciento de casos
de suicidios en todo el mundo, son casos
de hombres trans, ya que no soportan el
rechazo y la discriminación, además de
que no logran encontrar por lo mismo, un
lugar donde refugiarse. Esto ha llevado a

la conclusión de que, aunque nos en

contramos en el siglo XXI rodeados de
tantos avances tecnológicos, para este ti
po de temas más bien parece que retroce
demos a la época de las cavernas o al Os
curantismo, donde la persona transexual
debe estar escondiéndose como un delin

cuente que tiene una deuda con la socie
dad, y solo sale por la noche que es el úni
co momento en el que no puede ser juzga
das, ni se expone a un mundo de peligro
quedando a la merced de la delincuencia
y en ocasiones hasta apresurar el final de
su vida. Esto sobre todo en el aspecto de
mujeres trans, pero en el lado de hombres
trans, deben vivir en silencio, ocultándose
de la sociedad sin poder levantar la voz.

Hombres trans debemos alzar la voz,
debemos dejar de ser marginados por
nuestra familia y conformarnos por vivir
en el anonimato. Mujeres trans gracias a
su visibilidad que día con día han logrado
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sobresalir poco a poco es de aplaudirse y
continuar así mismo sin detenerse y
volver a callar.

A diferencia de los hombres
trans, está mucho más limitada la

situación, ya que, en muchos de
los casos, desde pequeños sufren
miedo al rechazo familiar y so
cial, por lo que les cuesta trabajo
poder llevar a cabo su transición
sin tantas trabas. Cabe mencionar

que el 50 por ciento de casos de

suicidios en todo el mundo, son
casos de hombres trans, ya que
no soportan el rechazo.

Hombre trans, activista para los derechos
LGBTTTIQ
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Cohabitación Muñoz L.
y Ebrard C.: Monreal

Servant leadership: En el primer tercio de su go
bierno Zacatecas (19982004) Ricardo Monreal Ávila
(RMA) fue anfitrión del Congreso Nacional del PRD al
que asistió el expresidente de España y líder del PSOE,
Felipe González, a quien pidió definiera el término
Servant Leadership que inscribe a aquellos líderes po
líticos, quienes al servir al crecimiento de la comuni
dad sacrifican, si fuera el caso, los propios intereses.

"El horno no está para estos bollos": Dijo el presi
dente de la lunta de Coordinación Política en el Sena

do y excoordinador de la campaña presidencial de
AMLO2012 en alusión a las diferencias entre el aspi
rante a dirigir Morena, Porfirio Muñoz Ledo, y el se
cretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. "El
primero es icono de la clase política y el segundo el
funcionario eficiente del Presidente cuyos resultados
asemejan en una sola gestión, a los cancilleres social
demócrata y Unión Demócrata Cristiana, Willy Brandt
y Angela Merkel.

Cohabitación: "Como

ciudadanos mexicanos, la
tinoamericanos y del
mundo, Muñoz Ledo y
Marcelo Ebrard deben li

mar asperezas porque la
suya es una biografía que
será escrita en el Siglo XXI
y ahora, como Brandt de
ben suscribir un acuerdo

con altura de miras para
consolidar el cambio de

mocrático del país". "Méxi
co no está para bollos me
nos Porfirio Muñoz Ledo y
Marcelo Ebrard, quienes
están por encima de la
identidad nacional, raza o religión", concluiría el Pre
mio de la Paz Indira Gandhi, Shridat Ramphal.

42 Asesores EPN: "Aunque rebasó el tope de cam
paña faltaron dos semanas para superarlo no reverti
mos el score, a diferencia del expresidente Felipe Cal
derón, quien sí nos robó la elección" precisó el presi
dente de lucopo a quien en 2009 el régimen panista,
como antes el priista, buscaron desacreditar con un
operativo en Fresnillo y antes un expediente AAACI
SEN para forzar su dimisión al gobierno de Zacatecas
por la subsecretaría de la Reforma Agraria.

¿Cuántos? Monreal identificó a 14 extranjeros, tres
estadounidenses, cuatro argentinos, seis españoles,
dos venezolanos y dos de República Dominicana.

Aislamiento: La expresidente del senado, Mónica
Fernández, informó que derivado de una reunión con
un familiar quien recientemente resultó positivo a la
prueba diagnóstica de Covid19 se sometió a aisla
miento voluntario.

Dimisión Cárdenas: Detrás de la renuncia al Insti

tuto Nacional Para Devolverle al Pueblo lo Robado, su
extitular Jaime Cárdenas, quien fuera consejero en el
IFE, señaló diversas irregularidades administrativas.
Dijo que se deben mil millones de pesos por concepto
de laudos laborales a trabajadores de Ferrocarriles
Nacionales de México como Luz y Fuerza del Centro.

Porfirio Mit
ñoz Ledo y el
secretario de Rela

ciones Exteriores,
Marcelo Ebrard,
deben limar aspe
rezas porque la
suya es, sin duda,
una biografía que
va a ser escrita en

el Siglo XXI
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Monreal plantea modificar
las concesiones ferroviarias

Desde antes de que tomara el poder Andrés Manuel López
Obrador, a mediados de 2018, muchos inversionistas pre
guntaban qué iba a pasar con los ferrocarriles de México
en caso de que Morena ganara la Presidencia.

En ese momento, poderosos empresarios querían sa
ber si el candidato del Movimiento de Regeneración Na
cional daría marcha atrás a la privatización de las vías y el
negocio de transportación de mercancías, que inició Er
nesto Zedillo. losé Guillermo Zozaya Délano, en esos días
Presidente y Representante Ejecutivo de Kansas City
Southern en México, reveló en una larga reunión con ana
listas que estaba en contacto con López Obrador y con
todos los equipos de los candidatos a la presidencia para
hablar acerca de las concesiones, en específico, del otrora
Ferrocarril del Noreste.

Hay que recordar que en diciembre de 1996, la Secreta
ría de Comunicaciones y Transportes (SCT), que hoy lleva
Jorge Arganis Díaz Leal, otorgó al Ferrocarril del Noreste la
concesión para prestar el servicio público de transporte fe
rroviario (en la vía troncal PacificoNorte, Noreste y Sures
te, así como de una terminal de servicios de interconexión
y maniobras en el Valle de México) con una vigencia de 50
años, contados a partir de la fecha de conclusión de la dili
gencia de entregarecepción de la vía férrea y de los
bienes, o a partir del 31 de julio de 1997, lo que ocurriera
primero. El Ferrocarril del Noreste cambió su denomina
ción por la de TFM el 6 de mayo de 1997, y después cambió
a Kansas City Southern, en diciembre de 2005.

Durante la conferencia, en la que presentaron sus re
sultados financieros correspondientes al primer trimestre
de 2018, estaban presentes Mike Upchurch, CFO de Kan
sas City Southern, el COO, Jeff Songer, el CMO, Brian

Hancock, y losé Zozaya. Los escucharon y cuestionaron
representantes de Merrill Lynch, como Ken Hoexter, de
Morgan Stanley, como Ra vi Shanker, y Tom Wadewitz, de
UBS, entre otros.

Cuando los de KCS fueron cuestionados por el proceso
electoral mexicano, en especifico por López Obrador y las
vías, le dieron la palabra a Zozaya, quien abundó: "Sí, sólo
quería comentar que hemos podido contactarnos con
Obrador y todos los equipos de los candidatos y hablar de
esto en términos de concesión; todos ellos nos han expre
sado directamente su interés en respetar los términos de
la concesión y, por supuesto, el imperio de la ley. Enton
ces nos sentimos muy seguros en ese sentido".

Warren Erdman, de Corporate Affairs de Kansas City
Southern, agregó que una persona muy cercana a López
Obrador, que estaba en el Centro Wilson en Washington,
le indicó que apoyarán cualquier acuerdo alcanzado an
tes de las elecciones.

Pues resulta que el senador Ricardo Monreal Ávila in
forma que presentará una iniciativa para reducir de 50 a
25 años las concesiones.

La legislación vigente, abunda, ha facilitado la crea
ción de barreras de entrada para nuevos competidores, ya
que contempla un plazo amplio en el otorgamiento de
concesiones de 50 años prorrogables. "Ello ocasionó que
los trenes de pasajeros quedarán en el olvido y los de car
ga en manos de dos empresas que privilegiaron este se
gundo esquema en aras de una lógica exclusivamente ex
portadora, lo que estimuló la creación de negocios vitali
cios y multimillonarios en beneficio de unos pocos".

mail: hiroshi(a>oem.com.mx
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AT&T se brinca la Ley
Abel Hibert, ex segundo de Alfonso Romo en la Oficina
de la Presidencia, se inauguró como vicepresidente en
AT&T México. En el sector causó sorpresa. Hibert era
el enlace en Palacio para temas de Telecom. Algunos
se preguntan cómo usará AT&T la información que
conoció de otros, y dónde quedó la prohibición de la
Ley de Austeridad Republicana de la 4T.

Viene otra verdad
El Fiscal Alejandro Gertz, el presidente de la Corte,
Arturo Zaldívar, y el subsecretario de Gobernación,
Alejandro Encinas acompañarán al presidente López
Obrador, el sábado, para dar a conocer la nueva
versión del caso Iguala. Nos dicen que con eso quedará
sepultada la verdad histórica del gobierno pasado, y
vendrán más órdenes de aprehensión.

Le dan su bienvenida
Apenas se asomó Ricardo Anaya para retomar la
actividad política y ya la 4T le dio su bienvenida:
el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera,
Santiago Nieto, dio a conocer que el ex candidato
presidencial del PAN está entre los 70 nombres que
Emilio Lozoya señaló por actos de corrupción. Está en
la cancha de la FGR citarlo o no a declarar.

Abre Olga la glosa
Comienza hoy con la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, la glosa del Segundo Informe
presidencial en el Senado. Nos adelantan que será una
comparecencia no tan tersa, pero tampoco una cena
de negros. Ésta última, nos comentan, la reservan
para otros miembros del gabinete, por ejemplo, Hugo
López Gatell, cuyo turno es el 30 de este mes.

Plenaria de aliancistas
Debuta la Alianza Federalista como bloque alterno de
gobernadores. La primera plenaria de este grupo de 10
mandatarios es hoy en un hotel de Reforma. Nos dicen
que, de entrada, va a enfocar sus baterías en un nuevo
pacto fiscal, en la recuperación económica y el manejo
de la pandemia. Mientras, los 22 gobernadores que se
quedaron en la Conago buscan diálogo con la 4T.
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• Janelly Farías será la
primera futbolista mexi
cana en dar una plática
en la Universidad de

Harvard, dando un dis
curso sobre la diversidad

sexual y su experiencia al
declararse gay.

• Reyna Celeste Ascencio
Ortega, diputada federal
de Morena, fue detenida
por provocar un choque
en San Miguel de Allende
y dejar una persona lesio
nada al manejar en estado
inconveniente.

• Ellen DeGeneres volvió

a la televisión ofreciendo

una disculpa al aceptar las
acusaciones de permitir
una cultura tóxica en su

equipo de trabajo, con
mal ambiente, maltrato y
acoso laboral.
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Tonto Israel como Emiratos Arabes Unidos

están a la vanguardia de ¡a innovación y la
tecnología, y comparten el mismo espíritu
La semana pasada sucedió un hecho histórico en
la firma de un acuerdo de paz entre Israel,
Emiratos Árabes Unidos (EAU) y Bahréin en
Washington, DC el 15 de septiembre de 2020.
Este acuerdo, que ha sido aclamado por los líde
res de los países como "trazando un nuevo cami
no para promover la paz en el Medio Oriente",
significa el inicio de las relaciones diplomáticas,
el comercio y el turismo entre Israel y estos dos
países del Golfo.
Israel y Emiratos Árabes Unidos, no tardaron

en iniciar una colaboración crítica en el área de
tecnología de salud. En particular, los ministros
de Salud de ambos países ya acordaron una co
operación inmediata en la investigación, vacunas
y tratamientos del coronavirus.
Días antes de que se firmara formalmente

el acuerdo de paz, ya se concluyó el primer
acuerdo comercial entre empresas de Israel y los
Emiratos Árabes Unidos, mediante el cual una
empresa de inversión emiratí y una empresa de
tecnología israelí acordaron investigar y desa
rrollar conjuntamente un dispositivo de prueba
que diagnosticará el coronavirus con mayor
rapidez y precisión. Los dos países también se
han comprometido a trabajar juntos en inves
tigación médica y farmacéutica, colaborando
particularmente en el desarrollo de tratamien
tos y ensayos de vacunas para el coronavirus.
La misma firma de inversión emiratí también
firmó un memorando de entendimiento con un

hospital israelí líder, estableciendo a Israel como
un nuevo destino importante para el turismo

médico de EAU.

Tanto Israel como EAU están a la vanguardia
de la innovación y la tecnología y comparten el
mismo espíritu emprendedor, y ambos se bene
ficiarán de la expansión de los lazos comerciales
y de intercambio. El Ministerio de Economía is
raelí predice que las exportaciones e inversiones
entre Israel y Emiratos Árabes Unidos pronto
podrían alcanzar un valor de cientos de millones
de dólares por año. Los campos de la seguridad
cibernética, la energía, la medicina, las finanzas,
las comunicaciones y la agricultura son sólo
algunos de los sectores que se espera se bene
ficien de la nueva expansión del comercio y la
inversión entre Israel y Emiratos Árabes Unidos.
Sin duda, las repercusiones de esta coope

ración recién descubierta se extenderán más

allá de la región. Unir fuerzas y unir conocimien
tos técnicos nunca ha sido más urgente que
ahora, en medio de una pandemia persistente.
Haciéndose eco de este sentimiento, México
ha demostrado ser un líder en el llamado a la
colaboración mundial para detener el coronavi
rus, incluso más recientemente al proponer una
resolución de la ONU sobre cooperación inter
nacional para el acceso a tratamientos y vacu
nas. Ahora, más que nunca, está claro que una
mayor asociación entre las naciones es nece
saria para combatir la pandemia. Claramente,
el nuevo acuerdo de paz en Medio Oriente nos
lleva varios pasos hacia adelante.

*Jefe de Misión Adjunto (Embajada de Israel)
@NADAVGOREN
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CHINA, EL GIGANTE
DESPIÉRTA

Esto nuevo Guerra Fría entre

Washington y Beijing parece ir contra
natura por la interdependencia

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

1 militar francés Napoleón Bonaparte afir
mó alguna vez que "China es un gigante

E dormido. Déjenla dormir, porque cuando
despierte, sacudirá al mundo".
Si la cita es cierta o no, la realidad es

que en el último medio siglo China pasó
de ser un Estado agrario y empobrecido

a un gigante industrial y financiero, la segunda potencia
militar del mundo y en una feroz competencia geopolítica
con el país hegemón, Estados Unidos.

Esta nueva Guerra Fría, como la llaman algunos, parece
ir contra natura por la enorme interdependencia indus
trial y financiera que ambas potencias han desarrollado
en las últimas décadas. China fabrica una gran parte de
los artículos electrónicos y objetos de uso diario en los
Estados Unidos. Pero necesita a su vez de ese mercado.

Con todo, en los últimos años el crecimiento chino y la
suspicacia estadounidense han llevado a roces crecientes,
significados lo mismo en los reclamos y prohibiciones
contra empresas electrónicas como Huawei y TikTok
con preocupaciones que van de seguridad cibernética a
derechos de autor que en una dura retórica en la campa
ña electoral estadounidense. Del lado chino, el gobierno
parece listo a emplear represalias económicas contra
empresas estadounidenses.
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Es una competencia que
plantea serios desafíos para
EU, ahora sacudido por sus
problemas internos, deriva
dos de profundos cambios
económicos y sociales.

China, sin embargo, tam
poco está asegurada. Por ta
mañoypotencialidad puede

llegar a ser el próximo hegemon, y trabaja para ello. Es un
estado autoritario apoyado en la disciplina y el empuje de
una población con cada vez mejores niveles de vida y una
estrategia de proyección económica y militar.
Para China, como potencia ascendente, es importante

asegurar su entorno geopolítico, en especial los mares
vecinos a sus costas. De ahí sus políticamente dañinos
intentos de controlar aguas que, cuando menos, están
sometidas a los reclamos jurisdiccionales de otras nacio
nes como Indonesia, Filipinas, Vietnam y B ruñé i  y la
hacen aparecer como un gigante abusivo. El hecho es que
compiten con Estados Unidos y sus aliados por el control
de esas rutas navales.
Pero lo cierto es también que la agresividad de sus

tácticas, que pueden tener un impacto favorable en lo
doméstico, han creado problemas al gobierno de Xi Jinping
y su imagen externa.

De la represiva situación en Hong Kong y sus problemas
sociales en Xinjiang a su reclamo territorial sobre la isla
de Taiwán que con apoyo estadounidense se mantiene
como un país por sí mismo, de sus posturas de fuerza en
las negociaciones comerciales con Australia y los choques
fronterizos con India, amenizados por videos tan belicistas
como las películas de Hollywood en sus viejos tiempos,
China aparece justa o injustamente como un elemento
disruptor, sobre todo para sus vecinos.

Pero recordemos que ninguna potencia es exactamente
un caballero de brillante armadura.

PARA CHINA ES

IMPORTANTE

ASEGURAR UN
ENTORNO POLÍTICO

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM

@CARRENOJOSEl
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EL COCHINERO QUE
DEJA EL BRONCO

¦ Muladar de Morena, en Tehuaeán
¦ Inflan a Báez y a Germán Martínez
• Rocha Moya lidera encuestas

VICTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

1 hervidero político en Nuevo León aún
llega a su máxima temperatura y los

nombres de aspirantes brotan como
hongos. Todos le pegan al gobernador
independiente, Jaime Rodríguez, y no les
falta motivo. En finanzas, salud y admi
nistración. El Bronco deja un cochinero.

Las tres fuerzas políticas llevan gallos con espolones afila
dos. El PAN, a Felipe de Jesús Cantú y al senador Víetor
Fuentes; por el PRI, los ediles de Monterrey, Adrián de
la Garza, y Cristina Díaz, de Guadalupe, y Morena, con
Clara Luz Flores, edil de Escobedo, y Tatiana Clouthier.
Por cierto, Alfonso Romo, prefiere la comodidad de ave
nida de Las Palmas.

PUEBLA: El Congreso local, liderado por Manuel Bies
tro, desacató una orden de la SCJN para no desaparecer el
ayuntamiento de Tehuaeán. Nombró un Consejo Munici
pal, encabezado por el morenista Fernando Sánchez. En
noviembre del año pasado, el entonces alcalde de Morena,
Felipe Patjane, fue encarcelado por tres delitos. La Corte
no se quedará con los brazos cruzados.

MICHOACÁN: Encuestadoras locales meten con cal
zador, por Morena, al alcalde de Pátzcuaro, Víctor Báez.
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Con sólo 44.89 por ciento de
un sondeo de Demoscopía Di
gital, muy por abajo del líder
de las percepciones de Cris
tóbal Arias, lo quieren poner
como "empate técnico". De risa
loca. Báez está ocupado en no
quedarse sin chamba en 2021.
Ojalá en su promoción no use

recursos públicos. Ni Germán Martínez, senador, ni Raúl
Morón, alcalde de Morelia, pintan en la sociedad.

BAEZ ESTA

OCUPADO EN NO

QUEDARSE SIN
CHAMBA

SINALQA: Quien encabeza, por Morena, las encues
tas para la gubernatura es el senador morenista Rubén
Rocha Moya. Por el momento está inmerso en encontrar
acuerdos sobre la Ley de Educación Superior que revisa
los objetivos, calidad, becas y la autonomía de cátedra.

SONORA: Ante la cercanía de las elecciones, los more
nistas, desesperados por las pifias de sus alcaldes, inven
tan "noticias" que difunden en portales de periódicos de
prestigio clonados, en contra de la gobernadora Claudia
Pavlovich. Difundieron que familiares del esposo de
Claudia habían comprado una empresa. Fue desmentido
por los dueños de la compañía y los directivos del medio,
que mostraron la verdadera portada.
GUERRERO; Por la candidatura de Morena a la gu

bernatura, luchan cuerpo a cuerpo (en público, pues), la
alcaldesa de Acapulco, Adela Román, y Amílcar Sando
val, hermano de la secretaria de la Función Pública, Irma
Sandoval. Adela le exigió que "sus ediles" frenen "ataques".
La acusan de repartir obras entre sus familiares y pedir
moches. Ella reviró y dijo que el síndico Javier Morlett,
cercano Amílcar, le exige obras. Ni a cuál irle.

EDOMEX: El líder del Congreso, Maurilio Hernández,
de Morena, invitó al gobernador Alfredo Del Mazo a que
rinda su Tercer Informe en el recinto legislativo. El se
cretario de Gobierno, Alejandro Osuna, negocia con los
morenistas para no provocar escándalos. Del Mazo dará
un mensaje ante un reducido grupo en Casa de Gobierno el
martes. No es desaire, es precaución... por el coronavirus.

VSB@PODERYDINERO.MX

@VSANCHEZBANOS
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ANAYA.
¿RENACIDO PARA QUÉ?

LUIS
SOTO

Vamos a uer si con su regreso,
Anaya le pone el último clavo al
ataúd de los calderonistas

irán lo que quieran de Ricky, riquin,
como lo calificó Andrés Ma

nuel López Obrador en el tercer debate
presidencial del 2018. Que es tramposo,
marrullero, mentiroso, corrupto; que se
adueñó de la candidatura del PAN, que con
su derrota en esa elección hundió al blan

quiazul, y que regresa a la política para buscar competir por
la Presidencia en 2024, pretendiendo con ello "mocharles
el dedo" a varios gobernadores panistas quienes se sien
ten con todo el derecho de autoelegirse. Eso y más dirán.

Si los panistas y los detractores de Anaya fueran hones
tos, reconocerían que fue Felipe Calderón Hinojosa quien
pretendió adueñarse del partido después de que el PRI lo
echó de Los Pinos en 2012, para poner como candidata
presidencial en 2018 a su esposa, Margarita Zavala. Que
Anaya le impidió esto último, es cierto. En cuanto a la de
bacle del blanquiazul, hay que recordar que empezó en las
elecciones intermedias 2009, cuando Felipe era entonces
el líder máximo de su partido, con una aplastante derrota.
La segunda debacle del blanquiazul ocurrió en la

elección presidencial de 2012, cuando Gustavo Madero,
impuesto por Calderón, dirigía al partido, y la candidata
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Josefina Vázquez Mota quedó
en tercer lugar. No obstante que
entregó el poder al PRI, Calde
rón intentó por todos los medios
mantener el control del partido,
pero fracasó, porque Mciderito,
quien había sido su fiel e incon
dicional empleado, lo traicionó
y encabezó alas cofradías anti

calderonistas, que culparon al inquilino de Los Pinos de la
derrota electoral del 1 de julio y no estaban dispuestos a per
mitir que utilizara al partido para sobrevivir políticamente.

La tercera debacle inició en 2017, cuando caldero
nistas y anticalderonistas se agarraron y quisieron bajar
del caballo a Ricardo Anaya, quien, en las elecciones de
2016, como dirigente del PAN, le puso una goliza al PRI de
Manlio Fabio Beltrones en la disputa por las gubernaturas,
con lo que se ganó el derecho a ser candidato presidencial.
Y dirán lo que quieran los calderonistas, pero a pesar de

la guerra sucia que le hicieron el PRI y algunas cofradías del
PAN, Anaya obtuvo el segundo lugar en la pasada elección
presidencial. Los malosos afirman que con Margarita Za
vala como candidata hubieran terminado en el quinto lugar.
¡Pero si nada más eran cuatro sitios! Exclamó el respetable.

Vamos a ver si con su regreso, Anaya le pone el último
clavo al ataúd de los calderonistas, o hace renacer las
esperanzas de los anticalderonistas.

REGRESA PARA

COMPETIR EN
LA ELECCIÓN

PRESIDENCIAL

AGENDA PREVIA: Durante su comparecencia uirtiial
ante el Congreso de la CDMX. el secretario de Seguri
dad Ciudadana. Ornar García Harfuch. informó que

se logró el debilitamiento de organizaciones delictiuas
que cometieron ilícitos relacionados con homicidios,

extorsiones, despojo de propiedades y robo, las cuales
operaban con total impunidad a la uista den todos.

Señaló también que en agosto se redujeron los delitos
de alto impacto. Por alcaldías, destaca el trabajo de

Néstor Núñez. de la Cuauhtémoc. con un 55% menos,
seguido de Iztacalco con una reducción de 42%.

LUISACENDA8HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA
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FRENAAA. EL ODIO COMO BANDERA
Piden un imposible, poí
no llamarle absurdo: que
renuncie López Obrador

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

a polarización avanza, no así
Lia oposición. Desde el Frente

Nacional AntiAMLO (FRE
NAAA), que permanece en
plantón, emana un tufo de
odio. En sus consignas, se pri
vilegia la división y encono.

Poco de ideas, muy poco de propuestas. Quie
nes desde ahí se han radicalizado, no han ex
presado más que insultos y descalificaciones.

Piden un imposible, por no llamarle absur
do: que renuncie el Presidente. Quieren que
el hombre más votado en la
historia del país se vaya porque
así lo desean.

FRENAAA, según su propia
página (https~//frena.com.n~ix/
programa/), es un movimiento

"totalmente ciudadano" y "pacífico" que busca
quitar a López Obrador del poder, "usando he
rramientas jurídicas, de presión social y de me
dios". Detrás de la organización, señalan, hay
67 personas, entre otros, Gilberto Lozano, Pe
dro Ferriz, Rafael Loret de Mola y Juan Bos
co Abascal. Dicen que nadie los patrocinay que
no quieren convertirse en partido o asociación
civil; que son un "movimiento ciudadano".
Teniendo como eje la renuncia de López

Obrador, su estrategia se basa en tres etapas:
1) buscar que el Presidente dimita antes del
30 de noviembre de este año; 2) preparar
a un candidato para las nuevas elecciones
"que sea arropado por todos los partidos de
oposición como deseo único del pueblo de
México"; y 3) comenzar lo que llaman una
"Reconstrucción Nacional" y ser "el órgano
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supremo de vigilancia, conducción del destino
para un México Nuevo'*.
Se dicen, además, respetuosos de la le

galidad y niegan sembrar odio. Platico con
Gilberto Lozano en radio, en MVS Noti
cias. Van algunas perlas. Juzguen ustedes:
"La simpatía por López real, no va más allá de
un millón y medio de personas, todo el pue
blo de México lo queremos fuera". "(Da a los
mexicanos) atole con el dedo para pendejizar".

"Sabemos la historia: todos los presidentes
que renuncian no querían renunciar, como
Evo Morales, íntimo amigo narcotraficante
de López", "(Los mexicanos) odian a López,
qué quieres que haga yo",

"Es un mentidero el de López y su gobierno,
donde no es más que un apéndice apestoso

y totalmente herniado el de
la Sheinbaum". "Sheinbaum

esa mujer es una bruja, es una
persona demoniaca".

Clasismo, diatriba y ofensas.
En FRENAAA quieren echar al

presidente, pero no parecen buscarlo a través
de la vía electoral, ni en los tiempos que marca
la Constitución. Tampoco creen demasiado en
la democracia o las instituciones. El odio les
escurre por la boca. Mala noticia, porque, sin
duda, el país gana cuando hay diferentes for
mas de pensamiento, pero éstas se nutren en
la legalidad y el respeto a quien piensa distinto.
Creerse dueños de la verdad destruye, no

construye. Por lo demás, el derecho a mani
festarse debe estar protegido. Qué bueno que
puedan expresarse, ellos y todos los ciudada
nos. Ojalá no solo sea para denigrar, sino para
plantear soluciones y salidas a los muchos
retos que atraviesa nuestro país.
SIN PROPUESTAS.

LOS COBIJA

EL CLASISMO, LA
DIATRIBA Y OFENSAS

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM

@MLOPEZSAN MARTIN
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LA OPOSICION
QUE AMLO QUIERE

FRENAAA es un perfecto saco de boxeo
al que el Presidente puede golpear una y
otra vez sin que un solo golpe le regrese

FERNANDA
CASO

i López Obrador tuviera que describir a
su opositor ideal, seguramente sería algo
muy parecido a FRENAAA. El Presidente
debe gozar ver las imágenes de decenas
de personas marchando con estandartes
de la Virgen de Guadalupe, llamándolo
"comunista" y "dictador" desde autos

último modelo. Tiendas de campaña vacías, personas
educadas defendiendo la corrupción del pasado y mos
trando carteles en inglés. Nada podría ser más perfecto
para confirmar que el discurso que lo llevó al poder sigue
siendo vigente,

FRENAAA, además, no es un partido político que pueda
poner candidatos y representar un contrapeso electoral.
Es un perfecto saco de boxeo al que puede golpear una y
otra vez sin que un solo golpe le regrese. Por si fuera poco,
es una organización centrada únicamente en él, sin una
agenda más amplia o una alternativa de futuro.
Protagónico como es, AMLO debe leer con emoción

que la gente se moviliza en torno a su persona. FRENAAA
es su sueño hecho realidad, y no se va a cansar nunca
de darles motivos para hacerse visibles y enviar toda la
cobertura mediática que pueda. FRENAAA lo hace lucir
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tan laico, tan de izquierda y tan
liberal como muchos de sus se
guidores quisieran verlo, pero
nunca ha sido.

Si el único objetivo de FRE
NAAA es hacerse ver, lo está
logrando. Si, por el contrario,
pretenden un mínimo sentido
estratégico, FRENAAA es un

desastre. Han servido al régimen sin darse cuenta de
que su discurso es oxígeno para un Presidente que no los
necesita para perder puntos en las encuestas.
Mientras tanto, López Obrador y Morena difunden

sus declaraciones y videos con saña mientras ignoran
otras oposiciones: esas que sí conectan con los votantes
promedio, que reflejan el abandono de su agenda social
y que le plantan contrapesos institucionales.

Para AMLO siempre Va a ser más fácil hablar de FRE
NAAA que de las mujeres que siguen buscando a sus hijos.
Para los simpatizantes de Morena vale más la pena ir a
cubrir un plantón vacío que los hospitales donde niños
con cáncer se están muriendo por falta de medicamentos.

Para el régimen es más fácil burlarse de los lentes os
curos Dior y el atuendo de golfista de los manifestantes
que hacer caso al llamado de 10 gobernadores que dan un
golpe en la mesa. Naturalmente, es más cómodo hablar de
FRENAAA que de la pandemia que lleva 70 mil muertes
en nuestro país.

Para un gobernante que vive entre los aplausos de los
mítines y la torre en un palacio, es muy fácil ver sólo las
realidades que le convienen, y FRENAAA le conviene
mucho. No dudo de las intenciones de quienes organizan
y participan. Muy probablemente tengan argumentos
válidos para estar molestos, porque este gobierno los da
de sobra. No dudo que les haya costado mucho trabajo y
esfuerzo organizar a la gente que asiste a sus eventos. Lo
que dudo es si están midiendo las consecuencias de su
presencia, que, más que debilitar al Presidente, le da aire
en medio de la turbulencia.

MAS QUE
DEBILITAR AL

PRESIDENTE,
LE DAN AIRE

FERNANDACASO@HOTMAIL.COM

@FER_CASO
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QUE HACER CON
DOS BOCAS

JULIO
PATÁN

i no supiéramos que es una funcionaría
Saltísimamente calificada, con apenas unos

tropiezos en su curriculum el desabasto
de gasolina, las pérdidas récord de Pemex,
las de la CFE, la explicación sería más
preocupante que las imágenes.

Que "se encharca, a la media hora que
deja de llover escurre el agua y se seca", esa fue la precisión
técnica que dio la consentida del Presidente.
Se refería, claro, a las fotos de la refinería de Dos

Bocas, en el estado de Tabasco, inundada en plan por aquí
pasó un huracán, con torrentes de agua que molestaban
la quietud de los estanques lodosos y piezas de maqui
naria ahogada.

Pero no, no pasó un huracán. Nada más llovió y, pues
eso, que uno de los proyectos bandera del Presidente,
ese que nos va a dar soberanía energética y que justifica
destruir un manglar o distraer recursos que deberían ci
mentar nuestro sistema de salud británicoescandinavo,
se inundó.

Así que, repito, menos mal que la supersecretaria nos
vino a tranquilizar. Porque, la verdad, de otro modo lo de
Dos Bocas sería de Rivotril diario.

Olvídense del manglar, o
de que cada experto le dijo al
Presidente que la refinería es
inviable, o de que se multipli
can los informes sobre cómo se

viene el tsunami de las energías
renovables.
Hace unas semanas, leímos

que se contrató un estudio de

viabilidad del proyecto, un proyecto que, sí, lleva en obra
(negra) desde inicio del sexenio, y al que se le asignaron
en el presupuesto de este año 41 mil y pico millones de
pesos, menos que los 48 mil y pico del año próximo, y
que acabará costando 12 mil millones de dólares. Pero,
repito, todos tranquis, porque ya Rocío de México nos
dijo que va porque va.
A propósito, ya el Presidente, otro experto en asuntos

energéticos (es el creador de la teoría de que el petróleo
se extrae con un popote), confirmó que lo de Dos Bocas
fue un "encharcamiento". Es que el clima de Tabasco es
bárbaro, oigan.

Pero supongamos que, inverosímilmente, Dos Bocas
resulta un fracaso. Me parece que hay un Plan B y uno C
que ni el más fifí de los críticos podría reprobar. Uno es
convertirlo en ooootro centro cultural.
¿Se imaginan? Pones dos jacalitos con algunos de los

cuadros de los que se llevaron de Los Pinos, y el Presidente,
que iba a entrar triunfalmente a 2022 con la inauguración
de la refinería, lo hará con la del centro cultural más grande
del mundo, lo que de paso serviría para callarle la boca a
los quejosos del gremio: 12 mil millones de dólares para
el sector, qué chingaos.
El otro es hacer una cadena humana para arrastrar

cubetas de agua hasta Texcoco.
A eso se llama matar dos pájaros de un tiro. López

Obrador cumpliría con la promesa de crear dos millo
nes de empleos y, de paso, con la de hacer un lago en los
terrenos del aeropuerto.

Para que luego digan que esto es una república bananera.
ES QUE EL
CLIMA DE

TABAS00 ES
BÁRBARO, OIGAN
Uno de los proyectos bandera del
Presidente, ese que nos va a dar
soberanía energética, se inundó
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LA GUERRA
POR EL AGUA,
UNA REALIDAD

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

1 conflicto por la falta de agua en Chi
E huahua abrió una vieja herida que existe

entre México y EU, por la repartición del
líquido, pero también dejó ver que hay in
tereses políticos que buscan aprovechar
el añejo problema con fines meramente
electorales en ambos lados de lafrontera.

De este lado, las autoridades federales, léase la Comi
sión Nacional del Agua, no han tenido la capacidad para
resolver el problema y han propiciado que un conflicto
local haya escalado a niveles internacionales.
En territorio gringo, en plena campaña por la Presi

dencia, políticos de todas las tendencias sacaron aquello
que ha estado guardado debajo de la alfombra durante
mucho tiempo: la exigencia de que se revise el Tratado
de Aguas de 1944 con México.

Están haciendo campaña con el tema. Los vecinos del
norte revivieron el asunto con la misma naturalidad con
la que "alguien" provocó un conflicto binacional tras la
aparición "espontánea" de caravanas de migrantes que
cruzaron México para llegar a EU.
En aquel momento, en 2018, en plena carrera por la

Presidencia de México, se supo que hubo mano negra e
intereses ocultos para atizarle
al fuego en las relaciones di
plomáticas de ambas naciones.
El saínete diplomático ter

minó con amenazas y hasta la
injerencia de EU en México. Un
capítulo del que la4T no quisiera
acordarse. Ahora, con lo que
está pasando con el agua, no

estamos muy lejos de aquel episodio. Y más cuando los dos
países se han negado a revivir el tema del Tratado por
la complejidad que tiene. Antes de este gobierno, cuatro
administraciones le dieron la uueltci al muerto. Nadie se
atrevió siquiera a insinuar que algo se tenía que hacer.

El Tratado establece la cantidad de agua que debe en
tregar un país a otro, pero los gringos creen que el reparto
es inequitativo, en lo que coinciden algunos mexicanos.
Ocurrió con los agricultores de Chihuahua que el 8

de septiembre se manifestaron en la presa La Boquilla,
en Delicias, para exigir el cierre de las válvulas, y con ello
impedir que continuara la entrega de agua a EU.

Además de eso hay otros elementos que avivan el fuego
en el conflicto. Existen, por ejemplo, problemas de gestión
y operación con la caduca Ley de Aguas Nacionales del
92, que hizo Carlos Salinas.

Por si fuera poco, existe el huachicol del agua. Hay un
caso muy grave por parte de Altos Hornos de México,
que extrae 200 litros por segundo de una toma directa de
la presa Rosetilla, para transporte de minerales.

Estos son los elementos que en los últimos días revivie
ron la guerra por el agua, un ambiente bélico coyuntural,
pero que da muestra de que hay un conflicto interminable
que ninguno de los últimos gobiernos, incluido el de la 4T,
han sido capaces de solucionar en México.

• • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El agua se ha
conuertido en un recurso muy valioso. Hay algunos lu
gares. incluso, en los que un barril de agua cuesta más
que un barril de petróleo".
POR SI FUERA

POCO, EXISTE
EL HUACHICOL

DEL AGUA

El futuro nos alcanzó: el conflicto por
el reparto de agua entre México y EU
amenaza con crecer en plenas campañas
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Duro golpe, la denuncia de Jaime Cárdenas;
Tuxtla Gutiérrez, el plato fuerte en Chiapas
j Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado o Instituto para Robar al Pueblo lo
C Devuelto?

La renuncia de Jaime Fernando Cárdenas Gracia al INDEP es un duro golpe
a la imagen del gobierno de Andrés Manuel López Obrador y su combate a la
corrupción.

Andrés Manuel lo minimizó, como suele hacer, en su mañanera del martes.
De hecho, hasta pretendió hacer quedar mal al ex consejero electoral e

investigador de la UNAM, al asegurar que para la función pública se requiere
convicción y entrega.

Que hay quienes son buenas personas, pero nomás no sirven para gobernar.
Pero la carta de renuncia de cinco cuartillas es, si se confirma lo que acusa

Cárdenas Gracia, demoledora.
Dice que se cometieron toda clase de triquiñuelas, transas y corruptelas para

arreglar las subastas y favorecer a diversas empresas, por encima del interés del
Estado.

Que las joyas eran ordeñadas huachijoyas ¿o cómo le llamarían? o mutiladas
para no entregarlas completas.

Un pellizquito, nomás.
Total, nadie se daría cuenta.
Y que se le ha exprimido a tal grado, que debe hasta la renta de las bodegas

donde se guarda toda la mercancía que se remata.
El INDEP es tanto un cofre de recursos importantes, pero no inagotables para

que el gobierno federal realice su política social y prioritaria, así como un espacio
institucional de graves retos, dice la renuncia.

Y advierte que se adeudan casi mil millones de pesos por concepto de
liquidaciones de trabadores de Ferrocarriles Nacionales de México y de Luz y
Fuerza del Centro.

Acusaciones graves que deberán probarse.
Ricardo Rodríguez Vargas, su antecesor, obligado a esclarecer tales

señalamientos.
Quiere ser titular de la Procuraduría de la Defensa del Constribuyente

(Prodecon).

Avanza propuesta de AML0 en San Lázaro
La iniciativa de Andrés Manuel López Obrador para que la Secretaría de Marina
(Semar) controle puertos y aduanas estuvo a punto de ser rechazada en la
Comisión de Gobernación y Población, luego de que tres diputados de Morena se
opusieran junto con uno del PRI.

No contaban con que los diputados del Partido del Trabajo, Silvano Garay y
Mauricio Toledo se sumaran para alcanzar los votos para su aprobación. Falta
la discusión en el pleno, pero con el PT, su aliado, pasará, como dicen el pueblo
bueno, pateando un bote.

Tuxtla, el plato fuerte
En Chiapas, todos los partidos ya hacen números.

Tuxtla Gutiérrez, capital, es la alcaldía que despierta la ambición.
Y uno de los soñadores es el actual presidente municipal, Carlos Morales

Vázquez. Quiere reelegirse el pillín, pero no se da cuenta, o no quiere darse, que
tiene todo en contra, debido al desastre de su gobierno.

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y el gobernador Rutilio Escandón
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Cadenas, compadre de López Obrador y quien lo puso ahí, no lo dejarán pasar.
No se arriesgarán a perder la capital del estado.
En la lista aparecen varios candidatos, según una encuesta local.
Francisco Rojas Toledo podría ir por Morena.
Marcelo Toledo Cruz, actual presidente de la Junta de Coordinación Política del

Congreso estatal, es otro interesado, pero le falta.
El mejor posicionado es el diputado local, Emilio Salazar Farías, seguido de

Francisco Rojas Toledo, expulsado del Partido Acción Nacional (PAN).
Williams Oswaldo Ochoa Gallegos, mejor conocido como Wllly Ochoa,

gobernador interino siete días al irse Manuel Veiasco Coello también aparece entre
los aspirantes. Una diputación federal parece su futuro.

En cuarto y último lugar está Marcelo Toledo Cruz.
Salazar Farías fue diputado federal por el PAN y tres veces diputado local por

el Partido Verde.
Ha estado en PRI, PAN, Verde y, ahora, iría a Morena.
Si Morena y Verde se alian, el bueno sería él.
De lo contrario podría irse con PAN, PRI, PRD y hasta Nueva Alianza.
Calientito, calientito.

Vámonos: Valentina Batres Guadarrama, hermana de Martí Batres Guadarrama
son todo un clan, con Vietnika y Lenia no conoce la vergüenza. 0 cree que los
mexicanos son tontos. Dice que no quería hacer trampa con su foto fija en la
sesión virtual del Congreso capitalino, mientras ella escapaba.

Que fue una falla técnica.
La falla es que sea diputada y que se la pague de los impuestos de todos los

mexicanos, por hacer como que trabaja.
Por ser una foto.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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Anaya y la operación cicatriz
Una de tas primeras tareas de Ricardo Anaya será sin duda poner en marcha

la operación cicatriz al interior del su partido.
No puede llegar como si nada hubiese pasado, cuando es un secreto a

voces que, en el camino en su proceso rumbo a la Presidencia de México, dejó
heridos una serie de militantes de alcurnia.

Dicen los que saben que Anaya es un activo importante para el PAN de Marko
Cortés, tiene la capacidad de recorrer las bases de la militancia para buscar unifi
car el proyecto panista de ganar en el 2021.

Es un buen político que su llegada al PAN sin duda fortalece el movimiento pa
ra apuntalar como la gran oposición al Presidente Andrés Manuel Lépez Obrador.

El problema, sin embargo es que Anaya tiene que empezar por lo primero, es
decir buscar a todos esos panistas de cepa y común y corriente que lastimó en
su carrerea presidencial.

Hoy son tiempos de reconciliación en el PAN, ellos lo saben incluyendo los pro
pios gobernadores que están desatados en sumundo con una división al interior
de sus gobernados y su militancia.

Marko Cortés como líder nacional de Acción Nacional sabe que si no logran unificar
un solo frente para el 2021, difícilmente podrán derrocar la mayoría en San Lázaro.

En las 15 gubernaturas enjuego, hoy Morena con Lépez Obrador surte efecto
para favorecerles en la mayoría, en consecuencia sería grave que por la división
de los gobiernos panistas y la dirigencias, de los tres niveles, se tengan que con
formar con la derrota anticipada.

La división de panistas previo a la presidencial del 2018 obligó que la pareja ex
Presidencial Margarita Zavala y Felipe Calderón decidieran abandonar el partido
y formular su propio movimiento.

La suerte no les favoreció en la primera instancia del INE de Lorenzo Cérdova
hace dos semanas para consolidar su partido político México Libre, sin embargo
sigue prendida la llama con el Tribunal Electoral que está a punto, la próxima se
mana tal vez de dar a conocer los resultados. Va o no va.

Son, ellos parte de la ruptura que se generó al interior, las causas se desco
nocen, pero los resultados es que abandonaron el partido y sin duda son activos
importantes para el blanquiazul.

Anaya tiene un panorama extraordinario porque el país pasa una severa crisis
económica por la pandemia aunado a la mala administración de López Obrador, le
da la pauta para incursionar en el mejor momento.

Obviamente en el PAN saben que sin duda Anaya va directo a la coordinación de
los diputados en el 2021, es decir en la lista de plurinominales será el primer. La idea es
que sea el dolor de cabeza del Presidente y a su vez apuntalar al PAN rumbo al 2024.

Los ataques de los que adelantó vendrían del que manda en Palacio Nacional,
son bola cantada y ayer lo confirmó el propio Santiago Nieto, el súper policía de la
4T, se le está investigando por caso Lozoya. Que se está investigando a Anaya por
el caso de Odebrecht, obvio, el Presidente ya lo había dicho cuando aquella maña
nera reveló las acusaciones de Emilio Lozoya. El ex presidencial Ricardo Anaya lo
sabe y por eso no se sorprenderá de nada, de que le harán la vida imposible, de
eso no tiene duda, lo quieren fuera de San Lázaro, esa es la tarea.

SAPE DE EBRARD A DON PORFIRIO
Marcelo Ebrard debería estar preocupado conocer si es delito dar un "sape"
virtual a los adultos mayores.

Le cuento que Muñoz Ledo anda encabronado porque la cargada está a favor
de Don Mario Delgado, el flamante coordinador de los diputados y adversario de
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Don Porfirio. Lo ve como el próximo líder de Morena y no hay quien lo detenga.
Porfirio lo asocia al equipo de Ebrard y si faltaba algo, hasta el propio líder de

los senadores, Ricardo Monreal lo ve bien para la dirigencia. Ebrard y Monreal son
hombres cercanos al Presidente y lo más grave que son presidenciables.

Entonces el pleito con Ebrard es porque Delgado no le dio la razón a Porfirio
Muñoz Ledo que ocupara dos años la presidencia de la Cámara de Diputados.

Desde luego que con las manos en la cintura Delgado hubiese reformado para ha
cerlo. Hoy la presidencia en el tercer año está en manos de la priista, Dulce Marta Sauri.

En consecuencia, hoy que se registra el proceso para renovar la dirigencia, Don
Porfirio se apuntó y su dicho fue que si lo eligen líder del partido va a expulsar a Ebrard.

Como respuesta, Ebrard le atizó que las convicciones son una vacuna contra
la mezquindad y la calumnia y que no se distraer en ello. Lo único que le ocupa es
traer vacunas a México contra el COVID, contra la calumnia y la mezquindad, le
restregó que no se distrae. "Sape" doble.

COVID YUCATEC0 Y TREN MAYA EN TIANGUIS
A partir de este miércoles y hasta el jueves se realizará el Tianguis Turístico en la
blanca Mérida, en Yucatán, entidad que gobierna el panista Mauricio Vila.

Si bien las exposiciones serán virtuales, hay dos temas significativos, el pri
mero saber que va exponer el gobernador en el manejo del Covid19, porque de
que le ha ido mal, claro que le ha ido mal. Sus resultados en Yucatán el manejo han
sido precarios. Envidiables, sin embargo los resultados que arrojan en Campeche
y Chiapas que están a 15 días de alcanzar el semáforo verde y, obviamente la faci
lidad de regresar los estudiantes a los salones de clases.

Otro tema que se tiene para el jueves que cierran las actividades, está la ex
posición del Tren maya, por el director jurídico, Alejandro Varela de Fonatur que
dirige Rogelio Jiménez Pons.

Sin duda los más atentos, los ambientalistas y opositores a la construcción
de la obra del sexenio. Ese proyecto de circuito por el sureste mexicano en cinco
estados detonará la economía regional y aportará la captación de divisas para
el país. Es una obra para potencializar el turismo extranjero y nacional, fomentar
la inversión y facilitar la transportación délos productos regionales a un precio
extremadamente Ij^jo, una viable alternativa para los comuneros, residentes y
nuestros hermanos indígenas.

Jachavez77@yahoo.com
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Agenda federalista
Los gobernadores que integran
la llamada Alianza Federalista

tendrán el día de hoy por la tarde
su primera Reunión Plenaria, en
donde se espera que definan una
postura en común en cuanto al
Presupuesto de Egresos de la
Federación 2021, así como la soli

citud de una bolsa especial para
enfrentar la pandemia; de igual

modo se espera que se empiecen
a sentar formalmente las bases

para una propuesta de replantea
miento del Pacto Fiscal. Llama la

atención que hayan escogido la
Ciudad de México, sede del Poder

Ejecutivo federal, y no alguna ciu
dad en sus estados, para celebrar
el encuentro, pero nos comentan
que eso fue más por una cuestión
práctica, ya que de igual forma
aprovecharán para reunirse con
los coordinadores parlamentarios
de los partidos de oposición, así
como con algunos representantes
de la iniciativa privada.

La sombra de Nieto

No solo en las filas panistas le
dieron la bienvenida a Ricardo

Anaya a la vida pública, pues aun
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador declinó a comen
tar sobre el retorno del excandida

to presidencial, quien sí envío un
mensaje teledirigido fue el titular
de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera, Santiago Nieto Castillo,
quien confirmó que Anaya Cortés
sí está siendo investigado por la

UIF para determinar si cometió
actos de corrupción, tal y como lo
afirmó Emilio Lozoya, exdirector
de Petróleos Mexicanos; lo mis
mo que está haciendo la unidad
con otras 70 personas menciona
das en la declaración del exfun

cionario. Ahora habrá que esperar
la respuesta de Anaya, para ver si
bajará su perfil o bien, acusará una
persecución política, como lo hizo
en 2018 cuando estaba siendo

investigado por la FGR.

Errores de procedimiento
En el Congreso de la Ciudad de
México ni los reconocimientos a

la ciudadanía quedan exentos de
controversia.

En la sesión de ayer, se notificó
la aprobación del formato para
la entrega del reconocimiento
Hermila Galindo para mujeres
destacadas. Sin embargo, la
panista América Rangel acusó
que el premio era inconstitucional
porque se aprobó en dos sesiones
irregulares de la Comisión de
Igualdad de Género. El tema no
pasó a más y la presidenta de la
comisión, Paula Soto, afirmó que
las reuniones donde se acordó
el formato fueron consensuadas.

Sin embargo, el diputado Jorge
Gaviño advirtió que no respetar
el reglamento del Congreso era
algo constante y que en procesos
legislativos más complejos, se
puede aprobar algo totalmente
ilegal. Algunos legisladores tienen
aún mucho que aprender.
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NERVIOSISMO EN EL

CONGRESO Y OPTIMISMO

MODERADO
Diputados del Congreso local
tendrían que estar muy, pero
muy preocupados por la nueva
resolución del Juzgado Terce
ro de Materia Administrativa,
que declaró fundada una de
nuncia interpuesta por Ángel
Mario García Guerra por no
ratificarlo como magistrado.

Nos dicen que hay algunos
legisladores que sí están más
tranquilos, como es el caso de
la diputada independiente,
Cluadia Tapia, y el legislador
panista, Jesús Ángel Nava,
quienes tienen una estrategia
limpia y que, en dado caso,
podrían librar la sanción.

Si bien sentían un poco
de nerviosismo la mayoría
de los legisladores, tomando
en cuenta los tiempos de la
Suprema Corte de Justicia
de la Nación, el castigo podría
hacerse efectivo hasta 2021,
cuando algunos ya puedan
estar ocupando algún otro
cargo de elección popular.

Pero en cuanto a recibir una

sanción, es muy probable que

sí la tengan por la nueva Ley de
Amparo, que es más estricta.

Si el alcalde de Santa

Catarina, Gabriel Navarro,
en su administración 2009

2012 pisó la cárcel por un
desacato cuando dicha ley era
más flexible, ahora que este
reglamento es más estricto
está muy latente la posibilidad
de un castigo ejemplar a los
legisladores por no restituir al
magistrado.

Existe, incluso, la
probabilidad de que un
diputado pueda denunciar
que fue obligado a votar en
contra de la ratificación de

García Guerra, señalando a

algunos líderes de su partido
en la entidad.

OPTIMISMO MODERADO

Después de meses sin que se
percibiera una mejoría en la pan
demia por COVID49 en Nuevo
León, el día de ayer el secretario
de Salud en la entidad, Manuel
de la O Cavazos, dio a conocer

una reducción en el número de

decesos, con 30 casos, que es la
cifra más baja de la que se tiene
registro en las últimas semanas.

Este indicador en descenso

coincidió también con una

caída en los casos de contagio,
pues se contabilizaron 488,
cuando desde inicios de

este mes los casos diarios

no bajaban de 500; de igual
forma se reportó una menor
incidencia en el número de

hospitalizaciones.
Si bien las cifras hablan

de una ligera mejoría, en
la Secretaría de Salud y
en general en el gobierno
aún no dan por hecho que
pueda comenzar a registrarse
una tendencia a la baja y
no descartan que se haya
tratado de un día atípico por
la tendencia que se venía
arrastrando.

De momento se toma todo

con mucha cautela, sobre todo
porque la posibilidad de un
rebrote sigue muy presente.

El secretario Manuel de la 0 Cav®pB
informó de la reducción de desusos
por COVIDia
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CADA VEZ que la CDMX anuncia que hay una
orden de aprehensión contra otro ex manceris
ta, es inevitable que surja la pregunta: ¿y cómo
van con las capturas de los otros?

PASÓ AHORA que se confirmó que Jaime
Slomianski deberá rendir cuentas por más de
29 millones de pesos que supuestamente ma
nejó ¡legalmente.

LO MALO es que todo indica que no hay
muchos avances con los otros casos.

POR EJEMPLO, cuentan que en la Fiscalía
insisten en que a Édgar Tungüí lo tienen ubica
do fuera del País y que sólo es cuestión de que
se terminen de afinar algunos "detallitos" de
procedimiento para poder echarle el guante.
Todo bien, salvo porque es lo mismo que vienen
asegurando... ¡desde enero!

Y DE Felipe de Jesús Gutiérrez no d¡cen
mucho porque... ni rastro.

mum

A PROPÓSITO de suspenso, el panista Mauri
cio Tabe acusó ayer al Alcalde morenista Víctor
Romo de estar detrás de las intimidaciones que
sufren quienes lo ayudan en la difusión de su
Informe Legislativo.

DIJO que tenía pruebas, pero que las mos
traría después.

QUIENES no se esperaron fueron los tuite
ros, pues al acto le reclamaron que se valga de
adultos mayores para sostener sus pendones.

MÁS FUERTE que las lluvias, ¡ya se siente
el clima preelectoral!
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OPORTUNIDAD
Cinco años había durado ya el noviazgo de
Glafira, y su novio no daba trazas de forma
lizar la relación. Le preguntó ella: "Remisio:
¿cuándo vas a pedir mi mano?". "Uh, no re
plicó el moroso galán. La mano para qué la
quiero"... Don Cucoldo pasó a mejor vida, y su
hijo lloraba gemebundo la sensible pérdida.
Su mamá lo consoló: "No llores, hijo. A lo me
jor ni era tu papá"... El israelita de los tiempos
bíblicos creyó no haber oído bien. Le pregun
tó al Señor: "¿Que a los árabes les vas a dar el
petróleo y nosotros tendremos que cortarnos
la puntita de la qué?'... Por muchos años pro
fesé la cátedra de Teoría del Estado en la Fa
cultad de Derecho de la Universidad Autóno
ma de Coahuila, hasta que sin darme cuenta
pasé de la edad de la pasión a la edad de la
pensión. Enseñé entonces a mis estudiantes
que el Estado de derecho se finca en buena
parte en el derecho del Estado. Con eso les
quería decir que el Estado tiene el monopolio
de la fuerza para aplicar la ley en todo su te
rritorio. Esa aplicación deriva de la ley misma,
y no está sujeta a la aprobación o desaproba
ción de las personas que forman parte del Es
tado. Jalemos por los pies a esa teoría toda
teoría debe tener pies y cabeza y traigámos
la al campo de la presente realidad. Ni cabeza
ni pies tiene la consulta popular promovida
por López Obrador para que el pueblo bue
no y sabio determine si se debe procesar o
no a los cinco ex presidentes que antecedie
ron en el cargo al tabasqueño. Su propuesta
es demagogia pura, una más de sus enga
ñifas para distraer a la gente del desastre en
que se ha convertido la llamada 4T. Desastre
en el campo de la salud, de la economía, de
la seguridad. Desastre en la administración
eso de "administración" es un decir, como
lo muestran las numerosas renuncias que le

han sido presentadas. Aun así no creo que el
Presidente deba añadir la suya a esas renun
cias. Pienso que en ese caso el remedio sería
peor que la enfermedad. Por eso no auguro
ni permanencia ni éxito a la desmañada pro
testa de las tiendas de campaña. Hay que
ponerle, sí, frenos y contrapesos a AMLO; li
mitar su caprichosa voluntad absolutista; im
pedir que su régimen siga siendo amenaza a
la libertad, al ejercicio democrático, al buen
gobierno. La oportunidad de lograrlo se pre
sentará en las elecciones del 2021. En eso de
berían trabajar desde ahora los opositores de
López Obrador: en formar conciencia entre
los ciudadanos, especialmente entre aque
llos que por su pobreza están más sujetos al
populismo del Presidente actual. Hacerles ver
los graves daños que su régimen está cau
sando a México, y que no pueden achacarse
a la epidemia ni a fenómenos globales, sino
a los errores del mandatario. Lo de las carpas
puede servir para mostrar la irritación de un
sector representativo de la clase media ante
los males que derivan de la evidente ineptitud
oficial, pero esos males seguirán en aumento
mientras AMLO no tenga frente a sí una opo
sición eficaz que lo contenga y lo haga ir por
cauces de mesura personal y de respeto a la
legalidad. Si Morena esto es decir si López
Obrador gana la elección del próximo año
el país vivirá tiempos aún peores que los ac
tuales. Desde ahora hay que decirlo: un voto
por Morena en el 2021 será un voto contra
México... Dulcilí le contó a su amiga Susiflor:
"Mi abuelita tiene 90 años. Vive con nosotros,
y nos preocupaba ver que bajaba del se
gundo piso deslizándose como una niña por
el barandal de la escalera. Para quitarle esa
costumbre enredamos alambre de púas en el
barandal". "Y ya no baja por él, naturalmente"
dijo Susiflor. "Sigue bajando replicó Dulcilí,
pero ahora más despacito"... FIN.

afacaton0yahoo.com. mx
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Las Secretaría ele la Defensa

Nacional, de Luis Cresencio
Sandoval, informó que el
Hospital Central Militar tiene
670 camas, de las cuales 405

son para pacientes Covid19' 60% del
total y 265 son para otras especialida
des, 40°/» de los lugares y de éstas lioy
en día se tiene una disponibilidad de 70
camas, 26% de! total, listas para aten
der nuevos usuarios. La dependencia
señala que desde el 12 de junio pasado
se Iiacen públicos en su página web los
datos de contagios y fallecimientos.
Hasta ahora, de los 214 mil 157efectivos
que tienen, llevan 4 mil 367 casos posi
tivos de Covid19, de éstos mil 493 son

negativos. 151 están encamados y se tie
nen 130 fallecimientos,

Conagua debe entregar la documen
tación sobre los contaminantes vertidos

en la Cuenca LermaChapala, determinó
el 1 NAL La comisionada Lilia Ibarra se

ñaló que esa cuenca está entre las regio
nes más contaminadas del país, por las
descargas de residuales, afectando su
aprovechamiento y crean un riesgo para
la salud de sus habitantes. Los reportes
señalan la prevalencia de metales pesa
dos y agentes contaminantes, advirtió la
funcionaría.

Saquen las palomitas, los aga
rrones en Morena, está de fun
ción sabatina de box. Carmen

Gómez pelea ser Secretaria Ge
neral y su oferta es reestablecer

las condiciones necesarias para que la
militancia sea escucliada; va contra (aro!
Arriaga actual Secretaria Nacional de Mu
jeres cuya lucha es violencia contra las
mujeres en campañas políticas y también
está Citlalli Hernández, senadora, que
trae todo el apoyo del Senado.
El 18 de septiembre pasado, la

Comisión de lóvenes Empre
sarios de Coparmex C.DMX
abrió su primer capítulo Uni
versitario en la UNAM para

impulsar a los estudiantes a emprender e
innovar en alto impacto y ser líderes
comprometidos con visión social. Ana
Martínez. Presidenta de la comisión y el
Presidente del capitulo Coparmex
UNAM, Ernesto Fucugauclii.se compro
metieron a sumar estudiantes para fo
mentar la cultura emprendedora.
PD: F,1 grupo feminista Okupa

Bloque Negro seguirá en la
C.NDH a pesar de la salida del
Colectivo Ni una Menos, de
Yesica Zamudio, que las apo

yó en la parte legal para redactar un plie
go petitorio. Las visiones son encontra
das, unos dicen que la toma es resultado
de las violaciones iniciales a las víctimas

de feminicidios y desparecidos y otro
grupo señala que es por que Rosario Pie
dra no da resultados, al menos, no los
que las víctimas necesitan.
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SIN PROTOCOLO
¿SE PUDRE LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN?

JOEL SAUCEDO

Jaime Cárdenas es un abogado con
reputación, pero apostó su presti
gio por el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador,

El 16 de junio de 2020, tomó
posesión del cargo como director del Ins
tituto para Devolver al Pueblo lo Robado
(1NDEP). A tres meses seis días de asu mi r

su responsabilidad, el doctor en derecho
por la UNAM. renunció al cargo.

En una extensa carta dirigida al presi
dente explicó los motivos de su dimisión.

Denunció "probables" irregularidades
administrativas y procedimientos de va
luación que no garantizan beneficio para el
Estado, Asimismo, reportó mutilación de
joyas, contratos favorables a empresas y
no al INDER asi como conductas de servi
dores públicos contrarias a las normas.

Cárdenas Gracia adelantó que se pre
sentaron las denuncias penales respecti
vas ante la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR). Además, aclaró que se deben
mil millones de pesos para las liquida
ciones de Ferrocarriles Nacionales de

México y de Luz y Fuerza del Centro.
Lo anterior, dijo, para cumplir los lau

dos laborales en ejecución. La siluación
es grave y apremiante, puesto que no
hay liquidez para cumplirlos.

Cárdenas agradeció el apoyo recibido
del presidente, del secretario de Hacien
da, Arturo Herrera y del fiscal general
Alejandro Gertz.

La mañana de este martes, los repor
teros le pregunlaron a López Obrador so
bre la renuncia de Cárdenas.

"Quiere estar en la academia. La ad
ministración pública, más en épocas de
transformación, exige mucha entrega y
fatigas", respondió el mandatario.

Nada comentó en torno a las irregula
ridades, pese a que recibióla carta de re
nuncia el pasado lunes 21.

Eso es lo que priva en las institucio
nes creadas por el presidente irregulari
dades administrativas y conductas de
funcionarios fuera de la ley.

Está claro el actuar de los servidores

públicos que están pudriendo a la "cuar
ta transformación".

PROSPECCIÓN,., Apenas anunció Ri
cardo A naya su regreso a la vida publica,
el titular de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera (UNI), Santiago Nieto Castillo,
informó que el panista es investigado por
el caso Odebrecht,

Twiíter: @JoelSauced o
saucedosj@yahoo.com.mx
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PODER CIUDADANO

YO PROTEJO EL HUMEDAL

JUAN C. FLORES AQUINO

Hace ñ años Inició la

organización veci
nal para intentar de
tener lo que ahora
horriblemente se

llama "deprimido Mixcoac" que
es este puente vehicular que cru
za Avenida Insurgentes a través
de Río Churu busco, que venía
contemplado dentro de la obra
integral del Circuito Interior.

Miguel Ángel Mancera y Pa
tricia Mercado, ahora Senadores,
junto con el prófugo de la justicia
Kdgar Tungüi. fueron los encarga
dos de ejecutar esta obra, con las
consecuencias que los vecinos
advertimos siempre: el puente se
ha inundado en épocas de lluvias,
se incrementó la inseguridad por
el tráfico vehicular (hasta dentro

de! propio túnel ha habido asal
tos) y lo fatal, la tala de más de
650 árboles centenarios insusti

tuibles, que se intentaron com
pensar posteriormente por 150
árboles que no se dieron.

En ese entonces, se nos acusó

a los vecinos de politizar la obra,
y que había otros intereses detrás
de la movilización vecinal. A la

iarga, coincidentemente, varios
de los políticos que según esta
ban en contra de la obra, agarra
ron hueso con Mancera: lesús

González Sehmall, de MORENA,
pasó a ser la Autoridad del Centro
Histórico del gobierno perredista,
y, amadrinado por Patricia Mer
cado, Roberto Hemes, alias el "rey
peatón", fue nombrado titular de
la desaparecida Autoridad del Es
pacio Público; la entonces panista
laura Ballesteros, en un raro em

brolló, pasó a ser Subsecretaría
de Movilidad.

¿Por qué saco a colación esto?
Para decirle que a los oportunis
tas políticos no les importa el me
dio ambiente, ni el futuro de esta

ciudad. Sólo les interesa agarrar
el hueso y sus propios Intereses.
La incongruencia mayor: el go
bierno de MORENA, repitiendo
los mismos esquemas del fallido
gobierno perredista (del cual por
cierto ellos emanaron) de no es
cuchar a los vecinos.

Por eso, es muy importante la
defensa del humedal de Xochi

milco, y recordarle su compromi
so con el medio ambiente que
asumió la Dra. Claudia Shein

baum. No es oponerse por opo
nerse a las obras que generan de
sarrollo. es sólo defender nuestro
medio ambiente.
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Algo muy grave sigue pasando
en las estructuras del PRI

mexiquense, uno de los co
mités que basta hace algu
nos años estaba considerado

como de los más robustos e importantes
dado el peso electoral que tiene el Estado
de México. Tras el severo descalabro que
sufrió en los pasados comicios, el partido
continúa con ta brújula desorbitada y es
claro que el proyecto de sacar a candidatos
de unidad rumbo a las votaciones del pr
óximo año no está prosperado porque per
sisten numerables desavenencias entre los

actores políticos de cada uno de los muni
cipios. La lideresa Alejandra del Moral Vela
no ha podido conciliar los intereses de los
diferentes grupos y en las mesas de con
certad ón entre la militancia se asoma el

terco fantasma de la concertacesión. algo
que difícilmente, si no es que imposible,
podrá tener un cauce de legitimidad, pues
las muestras de división se están acrecen

tando, dejando un efecto totalmente con
trario a la búsqueda de unidad entre los
priístas, con el fin de llegar "cohesionados"
al combate electoral. El tiempo pasa y el
calendario electoral inevitablemente co

menzará a cerrarse, por lo que el riesgo es

tá en que si el partido sigue sin estrategias
los porrazos en las urnas nuevamente lo
sacarán de la jugada. Hoy por hoy son más
tas divergencias que las coincidencias en
tre los grupos que controlan al otrora po
deroso instituto político.

A REGLÓN SEGUIDO
CUBIERTO por el manto divino de las en
cuestas, el alcaide de Hulxquilucan, Enri
que Vargas del Villar, es el único panista
que camina sin tropiezos por la senda de ta
próxima contienda electoral. Tiene los as
tros alineados y no se ve quien le pueda
quitar la candidatura del PAN al gobierno
mexiquense... OTRA protesta más contra el
gobierno de Ecatepec, pero ahora fueron
integrantes del Sindicato Único de Traba
jadores del Estado y Municipios, quienes se
manifestaron contra el incumplimiento de
ía administración que preside el morenista
Fernando Vilchis Contreras, en el lema de
las prestaciones... NUEVAMENTE los di
putados del Edomex se quedarán con ga
nas de tener enfrente al gobernador Alfre
do del Ma m Maza, pues la exigencia de que
acudiera al Congreso con motivo de su in
forme no prosperó y la próxima semana
enviara el documento donde explica el es
tatus que guarda la administración estatal.
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FGJCDMX LANZA CAMPAÑA
CONTRA LA CORRUPCIÓN
La Fiscal de la CDMX, Ernestina Godoy des
plegó una campaña para abatir la corrupción
e impunidad en las agencias del Ministerio
Publico, la cual tiene como esencia "Cero To
lerancia1' a prácticas ilegales. El compromiso
es brindar acompañamiento a la ciudadanía
que se encuentre en la necesidad de levantar
una denuncia en alguna de las fiscalías. Ij
campaña ofrece un número de atención en el
'teléfono rojo' para denunciar corrupción por
parte de servidores públicos, conectado con
Asuntos Internos, en el 55 5200 9085 con
opción 2 asignado a quejas.

MENOR HERIDO EN BALACERA

En una persecución y balacera entre poli
cías municipales y presuntos delincuentes,
un niño de 8 años de edad resul tó lesionado,

al ser alcanzado por una bala perdida en el
municipio de Netzahualcóyotl, Idomex. Por
este hecho cuatro policías municipales y un
presunto delincuente fueron detenidos,
mismos que fueron puestos en libertad.

PRESUNTO VIOLADOR LIBERADO

A pesar de haber intentado violar a una mu
jer de 45 años en el Bosque de Chapultepec
Francisco "N" fue dejado en libertad por un

juez de Control, quien solamente le dictó
como medida cautelar el recibir un trata
miento en el Centro Varonil de Rehabilita

ción Psicosocial (Cevarepsl), lugar de donde
el sujeto salió por su propio pie, ai no haber
ningún impedimento para que no lo hiciera.

POLICÍAS A PRISIÓN
Dos policías municipales de Zumpango,
Edomex que presuntamente formaban
parte de una organización criminal, fue
ron detenidos después de que por proble
mas personales asesinaron a balazos a
dos hombres que viajaban en una unidad
del servicio público, uno de cuales era
compañero de su corporación.

ADUANAS ASEGURA 627
KILOGRAMOS DE COCAÍNA
Un total de 627 kilogramos de cocaína fueron
asegurados por la Administración General de
Aduanas tras ser localizados en un ttactoca

mión que transportaba pacas de plástico re
ciclado con destino al puerto de Veracruz, en
la sección aduanera Huixtla perteneciente a
la aduana de Ciudad Hidalgo, Chiapas. El Ad
ministrador General de Aduanas (AGA), Ho
racio Duarte Olivares agregó que el personal
de aduanas encontró 627 paquetes en forma
de ladrillos forrados de plástico y ocultos en
tre las pacas. Tras el hallazgo, se dio aviso a la
Fiscalía General de la República (FGR) a fin
de integrar la carpeta de investigación. De
marzo a la techa, en dicha aduana se han

decomisado 2 mil 591 kilogramos de cocaína
con el aso de alta tecnología.
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El horno no está para bollos,
advierte Monreal

Día de contrastes, de enconos, de cris

pación, de polarización, de soberbias.
De todo como en botica en el Senado

de la República. Por eso el senador Ricardo
Monreal dijo, en conferencia de prensa y con
sobrada razón, que el horno no está para
bollos.

Muy bravas salieron ayer un puñado de
senadoras morenas, encabezadas por Malú
Mícher, quienes a grito pelón defendieron
con todo a CitLaUí Hernández, quien, oootra
vez, fue blanco de burlas por un académico
de la Ibero, quien guiso hacer sátira política,
pero se fue de frente y se burló del físico de
la senadora en comento.

Aunque el académico se disculpó, no lo
perdonaron. La Ibero informó por la tarde que
había sido despedido. A ver cómo celebran su
triunfo las HONORABLES SENADORAS. Qué
bueno que representan al pueblo y son un de
chado de tolerancia, ¡mis deseos!
La senadora Antares Guadalupe Vázquez

Alatorre dijo que no se puede tolerar que
una mujer sea violentada por su apariencia
física o porgue algo de su cuerpo le disguste
a alguna otra persona.
Repudiamos este tipo de declaraciones,

aunque el docente se disculpó por el mismo
medio electrónico, el daño está hecho; es
importante que todas y todos seamos conscien
tes de que la violencia de género es inadmisi
ble, ese tipo de agresiones nunca pueden ser
una broma, enfatizó.
Salieron más bravas que un león, que hasta

batearon a los reporteros que se atrevieron a
preguntar de otros temas que no tenían que
ver con su protesta y apoyo a la ejemplar
Citlalli. Y pues no respondieron nada de otros

temas y no les preguntaron nada del tema que
traían bajo la manga. Y así, embravecidas, se
fueron al pleno.
Dejaron el ambiente muy pesado, y acto

seguido llegó el senador Ricardo Monreal,
quien adelantó que parte del calendario de
comparecencias de los miembros del gabi'
nete de AMLO, y hoy miércoles estará ahí
con senadoras y senadores Olga Sánchez
Cordero, secretaria de Gobernación.

NO A LA CONFRONTACIÓN
Como Monreal sí habla de varios temas a la

vez y no se pone de mamila como las senado
ras que lo antecedieron, aceptó preguntas de
otros temas, como el de don Porfirio Muñoz
Ledo (el don se lo ha ganado a pulso), y la
dejó caer suavecito:
No me gusta que haya confrontación entre

compañeros. Dijo que Porfirio Muñoz Ledo
es una personalidad, es un símbolo de la vida
democrática de este país y lo respeto.
Y Marcelo Ebrard, para mí, es uno de los

mejores colaboradores del Presidente de la
República, que se destacan por su lealtad y su
eficiencia.

Y se fue más allá, pues agregó que quizá
sea el que sabe más de política y el que tiene
más experiencia en el ejercicio de la función
pública y su desempeño hasta el momento
ha sido impecable. Me parece que los dos
son indispensables para la transformación de
la vida pública del país.
Insistió: "No nos gusta a quienes pertenece
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mos a este movimiento verlos con desencuen

tros, no nos gusta verlos en franca diferencia y
hacemos votos porque se diriman las mismas y
caminemos, ambos, todos, en beneficio de la
unidad que no está para bollos, en este momen
to, ni para profundizar los abismos de las dife
rencias al interior de Morena".

Lo que Monreal Avila dejo establecido es
que los dos, Porfirio Muñoz Ledo y Marcelo
Ebrard, son fundamentales, con una clara vi
sión del cambio.

Eü que no le da tregua al gobernador de
Chihuahua, Javier Corral, es el senador por
morena Cruz Pérez, ya lo agarró depunching
bag y lo trae azorrillado.

AVALA PT PROPUESTA DE

AMLO EN SAN LÁZARO
Tal parece que la bancada del Partido del
Trabajo (PT) volvió a mostrar su respaldo al
presidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador, luego de que se aprobara en
la Cámara de Diputados la iniciativa que envió
para permitir que la Secretaria de Marina
tome el control de puertos y aduanas, a fin de
mejorar el Control y evitar que persistan los
malos manejos como ha ocurrido en pasadas
administraciones.

No informan que durante la votación no se
tuvo el consenso de varios legisladores inte
grantes de la Comisión de Gobernación y Po
blación, incluyendo a tres diputados Morena, y
por supuesto las abstenciones de la bancada
del PRI.

Fue gracias a los votos de los diputados del
PT, Silvano Garay y Mauricio Toledo, que
logró salvarse y aprobarse ese dictamen, este
último recién integrado a la bancada y pese a
que hubo ciertos reclamos y disgustos por su
llegada, ha demostrado que apoyará a la 4T en
sus propuestas para acabar con la corrupción.
Ahora falta esperar su discusión en el pleno.
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El Poder Legislativo del Estado de
México, advirtió al rector de la Uni
versidad Autónoma del Estado de

México Alfredo Barrera, que tiene de
plazo hasta este jueves para acatar
la designación de Victorino Barrios
Dávalos como control interno de esa

institución, de lo contrario, La Cámara
de Diputados recurrirá a La Fiscalía
para denunciar eL acto de desacato.
EL presidente de La Jucopo de La 60
Legislatura Maurilio Hernández,
aclaró que eL Congreso no ha recibi
do ninguna notificación de amparo
para evitar esta designación.

En comisiones de La 60 Legislatura,
fue aprobada La propuesta de More
na de reducir eL número de síndicos

y regidores en Los cabildos mexi
quenses, para acabar con La "buro
cracia obesa". Finalmente, Morena y
sus aliados, aunque también eL PRI,
avalaron esta propuesta, mientras
que eL PAN, Verde y PRD votaron en
contra. La diputada Brenda Esca
ntilla comentó que pensaba que
Los tiempos de Los reinados habían
acabado, y que Lo que Las mujeres
ganaron deL cincuenta por ciento en
Los cabildos, con esta aprobación se

vino por tierra esta conquista.

En HuixquiLucan, se reunieron
Liderazgos panistas de Tlalnepantla
con eL Líder estatal deL PAN Jorge
Inzunza, para cerrar filas rumbo a
La contienda electoral deL próximo
año. EL alcalde Enrique Vargas del
Villar fue eL anfitrión deL evento,
al que acudieron panistas a Los
que hace mucho tiempo no se Les
veía, como Ulises Ramírez y Julio
Rodríguez. Por ahí anduvieron La di
putada Brenda Escamilla, eL regidor
Adrián Juárez, La secretaría técnica
Teresa Garduño, Ulises Ramírez y
Víctor Hugo Sondón, entre otros AL
parecer, será Adrián Juárez quien
abanderará la candidatura del PAN

a La alcaldía en Tlalnepantla, luego
de que se calmaran Las aguas tras La
Lucha por La dirigencia municipal.

En Ecatepec, Los Líderes deL Suteym
Llevaron tremenda banda norteña al

plantón que sostienen para pre
sionar al gobierno municipal, para
que Les den 1500 millones de pesos,
como parte deL Contrato Colectivo
de Trabajo, sin importarles poner en
riesgo a La gente, en esta pandemia
que ha cobrado ya tantas vidas.
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Francisco Javier Vázquez Burgos

Coahuila, quebrada; el PRI,
responsable

El gobernador de Coahuila
debe tirar mucho dinero a la

basura pagando a encuesta
doras para engañar a sus go
bernados y hacerles creer que
es el sexto mejor gobernador
del país, de otra forma no en
tendemos cómo es que un
sujeto que tiene una tasa de
desempleo del 5.! por ciento,
de las más altas del país, y que
endeudó a su entidad con mil

950 millones de pesos, llevan
do la deuda de Coahuila a 43

mil millones de pesos, cuando
el presupuesto del año es de
49 mil millones de pesos, que
la hace impagable, esta tan
bien catalogado, eso es un en
gaño con fines electorales que
el próximo 18 de octubre ve
remos si surtió efecto o vere
mos si los coahuilenses le di

cen no a la corrupción, en fin,
cada pueblo tiene el gobierno
que se merece.

Según encuestas de medios
afines al tricolor, aunque mo
rena aparece punteando en 14
de los 16 distritos, finalmente
va a perder la mayoría de las
diputaciones en disputa, lo que
significaría que los coahuilen
ses avalan y quieren fortalecer
la presencia de un partido que,
en años pasados, con los Mo
reira yTorrez López, autorizó
la presencia de los grupos cri
minales más sanguinarios en
esa entidad que despedazaban
a las personas con hachas, eso
significaría que los coahuilen
ses estarían apoyando a un
sistema de gobierno que tie
ne a la educación del estado

entre las más ineficientes y
de menor aprovechamiento
como resultado que el recur
so para este rubro no se ejer
ce en capacitar maestros, sino
en pagar nóminas fantasmas.

Es difícil de creer que los 3
millones de coahuilenses de

ese gran estado de más de 150
mil kilómetros cuadrados, que
en el proceso pasado dieron
muestra de querer desterrar
la corrupción de su estado, a1
apoyarlo con el 42 por ciento
de la votación contra un 25

por ciento del PRI, vuelvan a
brindar su apoyo a un partido
que ha hecho del engaño una
forma de vida y tiene a ese es
tado sumido en el atraso.

Hay datos que no se deben
pasar por alto, como ejemplo
la deuda media de un mexica

no es de 4 mil pesos, la de un
coahuilense es de 12 mil pesos
de ese tamaño es el saqueo, y
esperaría que las indignacio
nes de los coahuilenses fueran

en la misma medida, y que eso
se reflejara en un rechazo en
las urnas al partido responsa
ble de esa deuda.

Dicen los especialistas que
hay dos formas de hacer e
fraude electoral, desde las
instituciones que tuercen e
derecho, que es la parte más
grave, y que ya se combate, y
la otra es la que impulsan los
partidos al torcer la volun
tad del ciudadano, y para eso
no hay defensa, no es posible
vigilar todo, aquí sólo cabe la
conciencia social que se debe
manifestar en el voto ciudada

no rechazando la corrupción.

Los coahuilenses tienen la

palabra, sólo recuerden la in
justicia, el Fobaproa, la falta de
oportunidades para el empleo
la marginación, la pobreza, e
abandono, y luego emitan su
voto. El PRI se tiene que ir de
Coahuila para que esto cam
bie, para que se revisen bien
las cuentas, Coahuila ya no
soporta más autoridades de«
partido promotor de la co
rrupción ni de un Riquelme
gastador que dejará en la ruina
económica a la entidad, con
una deuda que no se podrá pa
gar ni en cuatro sexenios, se
gún estudios de especialistas.
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IKDEP, prioridad de AMLO
Cuentan que, de las bajas en su administración, la de Jaime
Cárdenas del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado
ha sido de las que más dolió al presidente Andrés Manuel
López Obrador; esto porque ese organismo se encuentra
entre las prioridades del mandatario para acompañar el
eterno discurso político sobre eliminar los privilegios que
algunos han conseguido beneficiándose de la corrupción.
La tarea para que esa dependencia destaque durante el pro
ceso electoral será del antes titular de la Lotería Nacional,
Ernesto Prieto a quien, cuentan, ya le hicieron notar que
pasó al denominado "gabinete consentido" de AMLO, y que
deberá acelerar motores y recursos en favor de la política
social de la 4T. ¿ S erá?

A discusión en el Pleno
Se comenta que ante la negativa de varios diputados de
Morena y abstenciones del PRI de votar a favor de la inicia
tiva que envió el presidente López Obrador a la Cámara de
Diputados, que permite que las Fuerzas Armadas tomen el
control de los Puertos y Aduanas; al final el dictamen fue
aprobado en la Comisión de Gobernación y Población por
los votos a favor de los diputados del Partido del Trabajo,
Silvano Garayy Mauricio Toledo. Discusión que tendre
mos que escuchar una vez que se suba al pleno. ¿Será?

Carrera acelerada por guhernatura
Prácticamente acaba de llegar al cargo y cuentan que el gober
nador de Chiapas, Rutilio Escandón, ya tiene el ojo puesto
en el proceso electoral de 2024para ver quién será su sucesor.
La muy anticipada carrera, dicen, se debe a que el morenista
habría roto cualquier relación con su antecesor, Manuel
Velasco, por lo que tendrá que empezar a construir estructu
ras propias para empujar a sus candidatos sin el apoyo del ex
mandatario del Verde Ecologista; quien, por cierto, tendría ya
su propio alfil en uno de sus compañeros del Senado. ¿ Será?
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Rumbo al2021, #LaGran£lección
El senador Víctor Fuentes presenta hoy una petición para
que el CEN del PAN realice una encuesta abierta para la
designación de candidato a gobernador de Nuevo León...
yes que, según las preferencias, él debería ser el candidato
azul que contienda con Samuel García, el senador de MC
que ha tenido uno que otro tropiezo en redes sociales un día
y otro y otro y... ¿ S erá?

Santiago Nieto y las casualidades
Y a propósito del PAN, llamó mucho la atención de que no
había nada contra Ricardo Anaya, a quien ya habían exo
nerado, hasta que se asomó... y ahora resulta que siempre
sí lo investiga la Unidad de Inteligencia Financiera. Muchas
casualidades. ¿Será?

AMLO, Juárez y Mussolini
Algunos consideraron como desafortunado el comentario
del presidente AMLO en la ONU en el sentido de que Benito
Juárez fue tan grande que el papá de Mussolini le puso ese
nombre en su honor. ..¿Será?Oreperepraeeum venim aut
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Pese a la aplastante mayoría de la
que dispone en las cámaras y de la
sólida popularidad del presidente
López Obrador, el Movimiento

de Regeneración Nacional no ha logrado
salir del galimatías en el que muchos de sus
integrantes los han metido por el proceso
de sucesión interna.

Resulta inimaginable que el partido que
arrasó en las elecciones federales de 2018
y que tiene altas posibilidades de repetir la
dosis en el proceso de 2021, no logre vencer
a sus propios fantasmas y no haya resuelto
el entuerto legal que enfrenta ante la im
posibilidad política de organizar por su
propia cuenta las elecciones para renovar a
su dirigencia nacional.
Agradecido debería estar Morena con

la inexistencia de un partido opositor o
de un movimiento popular y consolidado
que pudiera generarle competencia en el
terreno electoral. En un escenario diferente,
este movimiento mayoritario ya hubiera
comenzado a acusar el desgaste producto
de la interminable confrontación que ha
vivido, con una pérdida en los índices de
preferencia que hoy, pese a todo, se man
tienen altos.

Llama la atención que las diferentes
expresiones opositoras que han surgido
en semanas recientes como es el caso del
Frente Nacional AntiAMLO (Frena) care
cen de rumbo y estructura suficiente como
para generar preocupación en las filas de
Morena. La escasa participación de su más
reciente protesta en las calles del centro
de la Ciudad de México no es más que el
reflejo de la ausencia de una alternativa
bien organizada.

Poco podría decirse en estos momentos
del resurgimiento del ex candidato presi
dencial del PAN, Ricardo Anaya, al no cono
cerse, más allá de un diagnóstico catastrófi
co, su propuesta para ser considerada o no
como una opción viable. Acción Nacional
aún no se recupera de la crisis interna que
él mismo provocó y que derivó, entre otras
cosas, en la salida del ex presidente Felipe
Calderón, quien, por cierto, desapareció
del mapa tras la negativa del Instituto Na
cional Electoral de otorgarle el registro a
México Libre como partido político.
Morena ha resultado beneficiado por

los altos niveles de aceptación con los
que cuenta el presidente López Obrador,
a quien la confrontación abierta que sos
tiene con medios, intelectuales y algunas
cúpulas empresariales no parece haberle
afectado. Sin embargo, como todo capital
político, éste puede verse dilapidado por
las cruentas guerras internas en un partido
que, hoy, no tiene tiene contrincante que le
signifique peligro.
Segundo tercio. Frenahadecidido entrar

en disputa con la Cuarta Transformación
en el terreno en el que este movimiento ha
demostrado ser campeón: marchas y plan
tones. Compleja apuesta a la que se le ven
pocas posibilidades de éxito.
Tercer tercio. Uno de los principales fan

tasmas que rodean a Morena lleva el nom
bre de Porfirio Muñoz Ledo, un verdadero
lastre para la construcción de una salida
decorosa ante el problema interno que vive
ese partido. Mal hace el político con pinta
camaleónica al dirigir sus disparos hacia el
lugar equivocado.
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Antes de que se hiciera oficial la re
nuncia de Jaime Cárdenas al Ins

tituto para Devolver al Pueblo lo
Robado (Indep), corrió la versión

de que el que había renunciado era el secreta
rio de Hacienda, Arturo Herrera.
Lo de Cárdenas sorprendió porque duró

apenas tres meses y medio en el puesto.
"Se agotó", dijo el presidente López Obrador

ayer.
Antes, con la renuncia del ex secretario de

la Semarnat, Víctor Toledo, elPresidente dijo
que "el servicio público produce estrés. Antes
pensaba que el estrés era una exquisitez de la
pequeña burguesía, pero no, sí existe".
Entre que se agotany se estresan, las renun

cias ocurridas en el gabinete presidencial en
estos casi dos años de Gobierno van adereza

das con críticas, algunas veladas y otras fran
camente abiertas, como la del ex secretario de
Hacienda Carlos Urzúa.
La carta renuncia de Cárdenas no está

exenta de esas críticas.
El todavía funcionario su renuncia se hará

efectiva a partir del primer día de octubre,
explicó que "encontramos al inicio de nues
tra función probables irregularidades ad
ministrativas, procedimiento de valuación
que no garantizan los principios del artículo
134 constitucional (el mayor beneficio para
el Estado), mutilación de joyas, contratos
favorables a las empresas y no al INDEP, y,
conductas de servidores públicos contrarias a
las normas", aseguró. Igualmente denunció
que en el caso de las subastas electrónicas
"se hizo una revisión de los sistemas con el

apoyo de la Oficina de Estrategia Digital de la
Presidencia de la República para desterrar la
manipulación que de ellos se hacía en favor de
algunas personas".
Vale la pena revisar las cartas de renuncia
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de los altos funcionarios que han renunciado
al Gobierno de la 4T, comenzando por Ger
mán Martínez Cáceres hasta Cárdenas para
entender un poco el por qué la administración,
por más buenas frases presidenciales, nomás
no termina de arrancar.

¿Ylo de Herrera será borrego?
• • • •

A pesar de que el gobernador de Hidalgo,
Ornar Fayad, ha rendido la plaza a favor de
Morena, debido a sus pleitos internos el pai
tido no registró candidatos en 14 de los 84
municipios del estado.
El líder visible de Morena era, aunque no

lo crea, Gerardo Sosa Castelán, recluido
en el penal del Altiplano bajo acusaciones de
lavadoy delincuencia organizada.
Sosa Castelán se apropió de Morena ya lo

había hecho con el Movimiento Ciudadano

he impuso a sus candidatos en algunos de los
municipios importantes del estado.
Para citarles un ejemplo: en el municipio

de Ixmiquilpan, se registraron nueve can
didatos de la presidencia; de esos, cinco son
escisiones de Morena que se postularon bajo

las siglas del PT, del Verde, del PES y de otros
partidos afines.
Lo ocurra en esta elección de presidentes

municipales en octubre, será un buen termó
metro para conocer cómo andan las preferen
cias electorales pues se suponía que Morena
arrasaría.
Veremos.

• • • •

El PT ha vuelto a insistir en su propuesta a to
das luces "infame" el copyright es de ya saben
quién de eliminar las Afores y que el dinero
del ahorro para el retiro de los trabajadores
sea administrado por el Estado.
La propuesta parece sacada de un hoyo

funky y no de un sesudo análisis de los dipu
tados del PT; bueno, tan mala fue que hasta
Morena salió a desmarcarse otra vez de esa
locura.

En fin, el PT cada vez demuestra que le
cuesta más a Morena tenerlo como supuesto
aliado que como enemigo.
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El Gobierno federal ha decidido cam
biar el trato con los estados.

Una copia de la vieja conseja divi
deyvencerás.

Lo hizo de repente.
Atrás quedó la promesa de hace dos sema

nas de la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, de institucionalizar el
diálogo federaciónestados a través de la
Conferencia Nacional de Gobernadores

(Conago).
Ayer el secretario de Hacienda, Arturo

Herrera, anunció su decisión de negociar
individualmente el reparto de recursos na
cionales en función de las necesidades de
cada entidad.

Así será.

De esa manera se sacudió la fragmenta
ción de los mandatarios estatales, quienes se
han repartido en la Conago de Juan Manuel
Carreras y la Alianza Federalista de muchas
muchas cabezas e intereses difusos.

La reunión de este martes pintaba bien.
Negociada por la Conferencia, al final se de

cidió presentarla como una convocatoria de
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP) para evitar fricciones y acudieron 29
de los gobernadores.
Pero luego se separaron en dos encuentros.
Y más tarde se convino el trato bilateral.

AHORROS MÁS FIDEICOMISOS
Oficialmente sólo faltaron tres gobernadores.
Jaime Rodríguez (Nuevo León), Jaime

Bonilla (Baja California) y Miguel Barbo
sa (Puebla).
No afecta.

Muchos planteamientos se extenderán a
las 32 entidades federativas.

Por ejemplo, el del quintanarroense Carlas
Joaquín, quien insistió en el reparto equitati
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vo de los ahorros federales y de los productos
sumados durante decenios en los distintos
fideicomisos.
Los diez integrantes de la Alianza Federa

lista insisten en un encuentro especial, origi
nalmente previsto para hoy, con Arturo He
rrera y preparan una declaración mediática
para mañana jueves.
Más discreta, la Conago de Juan Manuel

Carreras gestiona beneficios para todos y ha
conseguido el compromiso de sumar a otros
sectores a la discusión del reparto del dinero
público.
Con la presencia de industriales, comer

ciantes, ayuntamientos, congresos estatales
y los tres poderes federales, se echará a ca
minar el proyecto de Convención Nacional
Hacendaría.

Podría tenervida hasta 2021... podría, por
que hay elecciones y la grilla todo lo enturbia.

PERREDIZACIÓN DE MORENA
Nada nuevo nos ofrece el Movimiento de Re

generación Nacional (Morena).
Es copia al carbón de las tribus perredistas

a las cuales combatió sin éxito Cuauhtémoc
Cárdenas.

No pudo desaparecerlas y se fue frustrado
por ello.
Ahora la guerra intestina de morenistas se

da sin piedad, con acusaciones penales por
igual contra Yeidckol Polevnsky cortesía
de Alfonso Ramírez Cuéllar o contra Mario
Delgado aportación del jalisciense Jaime
Hernández por desviar recursos públicos a
su campaña.
Ante esos expedientes en la Fiscalía General

de la República (FGR) de Alejandro Gertz
Mañero, palidecen los señalamientos de Por
firio Muñoz Ledo contra el propio Delgado y
acusaciones de corrupción a los magistrados
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF).
Así se llevan y así seguirán hasta el momen

to, lo decíamos ayer, del manotazo de Palacio
Nacional a favor de Delgado o de Muñoz
Ledo, porque no hay más en el ánimo presi
dencial.

LasopiniÓftHSéipféisáüaSpoflSs
col ijim istassan i ndependientes
y no reflejan necesariamente
»i Klfltffíte vista 24 HORAS.

LEE MAS COLUMNAS
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El Borrego
De las ocho gubernaturas que posee

el Partido Revolucionario Insti

tucional (PRI), y que estarán en
juego el próximo año, todo indica

que solamente podrán rescatar una o dos.
Algunos analistas aseguran que entregarán
todas.

Los gobernadores salientes tienen "cola
muy larga", están sometidos al Presidente
López Obrador, no crearon ni fortificaron
al "gallo" para aventarlo a pelear; o de plano
su actuación fue tan gris, que ya solamente
"nadan de muertito" para entregar el poder al
morenistaque se decidaenPalacioNacional.

Algunos tricolores ya de plano están sal
tando a otros partidos, porque pronostican
que se irán a terceros o cuartos lugares, y ven
que sus líderes (titulares del Ejecutivo) están
totalmente rendidos. Es decir, su actitud de
derrota temprana, los tiene inmovilizados,
y abandonaron a sus correligionarios. Las
oficinas locales del PRI son funerarias que
albergan algunos despistados con cara larga.
Otros tiemblan de miedo, porque saben

que vendrán las auditorías, la persecución
y hasta formarán parte de la vergonzante
lista, donde aparecen los Duarte, Mario Vi
llanueva, Andrés Granier, Jesús Reyna,
Flavino Ríos, Rodrigo Medina, Roberto
Borge, Fidel Herrera, Tomás Yarrington,
Humberto Moreira, Eugenio Hernández,
Roberto Sandoval, Jorge Torres López o
Fausto Vallejo.
Efectivamente la pelea del 2021 será una

medición de fuerzas locales, donde el gober
nador lleva mano. Pero a 10 meses de la con

tienda y con centenas de problemas sobre los
hombros de la 4T, los gobernadores de Cam
peche, Colima, Guerrero, San Luis Potosí,
Sinaloa, Tlaxcala, y Zacatecas se ven muy

disminuidos.

El estado que hace la excepción es Sono
ra, gobernadornado por Claudia Pavlovich
que siempre ha estado en los primeros luga
res de popularidad, según las encuestas. En
este caso en particular, no hay escándalos de
corrupción, ni colaboradores cercanos que
causen pena o vergüenza.
Al contrario, en oficinas federales se expre

san bien de Miguel Ernesto Pompa Corella
(Secretario de Gobierno), Jesús Epifanio Sa
lido, el Paño (Secretario Técnico y de Aten
ción Ciudadana), Manuel Puebla (Secretario
de Desarrollo Social), David Anaya Cooley
(Secretario de Seguridad Pública), Raúl Na
varro Gallegos (Secretario de Hacienda)^
y hasta del Presidente del Comité Directivo
Estatal del PRI, Ernesto de Lucas Hopkins,
El Pato.

Es más, fuera de la contienda política lógi
ca, no ha existido problema alguno entre Jor
ge Taddei Bringas, Delegado de Programas
Sociales del Gobierno Federal en Sonora, y la
gobernadora Pavlovich.

Ahora bien, las encuestas indican que si
hoy fuera la elección, ganaría Morena con su
candidato Alfonso Durazo Montano. ¿Pero
dejará ir el Presidente López Obrador a su
Secretario de Seguridad y Protección Ciuda
dana? Por la contienda electoral, permitiría
dejar libre a Poncho Durazo, como le dicen
en Magdalena de Kino, y poner en su lugar
a Ricardo Mejía Berdeja, el subsecretario?
¿ Cómo se vería que un miembro del Gabinete,
que le ha quedado mucho a deber a los ciuda
danos, se le premie con la candidatura? ¿Será
que el Presidente prefiere dejar esaplaza, por
cortesía a una dama que lo ha respetado, y
que ha trabajado en coordinación plena con
el Gobierno Federal?
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Tijanóvskaya a UE: cumplan
sanciones a Lukashenko
La serie de protestas contra el go
bierno de Alexander Lukashenko

en Minsk, la capital de Bielorrusia,
desde inicios de agosto, ha llamado
la atención alrededor del mundo

tanto por sus dimensiones como por
sus demandas prodemocracia. Por
ejemplo, dos de las movilizaciones,
la del 16 y la del 23 de agosto, reu
nieron entre ambas a más de lOOmil

personas; algo sin precedentes bajo
el gobierno autoritario de Lukas
henko, quienha sido presidente des
de que se creó el cargo, hace 26 años.
A Lukashenko, uno de los últimos

remanentes de la Guerra Fría a nivel

mundial y un fuerte aliado de Vladí
mir Putin desde hace décadas, se le
conoce como "el último dictador de

Europa". En este sentido, el detonan
te de las protestas masivas fue el fuer
temente cuestionado resultado de la

elección presidencial del9 de agosto.
El excomunista de 66 años se mi

dió contra la activista por los dere
chos humanos de 38 años, Svetla
na Tijanóvskaya. Tras la elección,
el primero dijo haber obtenido 80
por ciento de los votos y la segunda,
cuando menos 60 por ciento. Pero
debido a las irregularidades denun
ciadas por la oposición, la Unión
Europea (UE), los Estados Unidos

y el Reino Unido, así como por el
historial de inequidades electora
les auspiciadas por Lukashenko, es
que la base de Tijanóvskaya decidió
salir a las calles.

En las últimas semanas, el gobier
no ha respondido con la detención
de cientos de opositores tan solo el
20 de septiembre se detuvieron a
más de 400 personas y la cancela
ción de los permisos de los corres
ponsales de medios internaciona
les como la BBC yAFP. Asimismo,
Lukashenko ha buscado abierta

mente el apoyo de Putin quien, ante
la escalada del conflicto, parece ser
la única salida delbielorruso.

El 21 de septiembre, Tijanóvs
kaya, quien cruzó la frontera hacia
Lituania el 11 de agosto supuesta
mente por recibir amenazas, se reu
nió en Bruselas con los 27 minis tros
de Relaciones Exteriores de la UE.

Allí, pidió al grupo materializar las
sanciones que prometieron aplicar
hace semanas a por lo menos 40
funcionarios gubernamentales. Las
sanciones, que aún requieren de la
unanimidad por parte de los 27 esta
dos miembros, "son importantes en
nuestra lucha porque es parte de la
presión que podría obligar a (Lukas
henko) a iniciar un diálogo", afirmó
Tijanóvskaya.
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El poder del bien decir
La vida es un arcoíris que incluye el negro

Yevgeny Yeytushenko
Si estamos mal, siempre podríamos

estar peor. Eso es indudable. Pero
tambiénmejor. Esoesincuestionable.
La diferencia está en qué estamos

esperando que suceda.
Parecería fácil elegir: "pues estar mejor,

por supuesto". Pero entonces la cosa se pone
peor. Como la situación no corresponde a
nuestra expectativa consciente, evidente
mente culpamos a la vida, a los otros, a la
suerte y hasta a la brujería.
No ponemos atención ahí donde nacen las

circunstancias que vamos a experimentar du
rante nuestra vida: la poderosa combinación
entre pensamiento y emoción.
Ciertamente no es fácil, porque la amalgama

que forman está en su mayoría oculta en el
inconsciente y el subconsciente. Develarla es
un proceso. Requiere conocimiento, energía
y tiempo; intención, atención y concentración,
pero sobre todo el valor de sobreponernos a lo
que el miedo nos grita despavorido: "sálvateee",
porque hay que ir al encuentro directo del dolor
acumulado, la ira derivada, el resentimiento,
la envidia, la soberbia, todos mecanismos de
defensa ante las tragedias que nos dice nuestra
imaginación que sucederán si no entramos en
control de las situacionesy las personas.
Este proceso, que resulta necesariamente

en expansión de la conciencia, es un camino
empedrado de pérdidas y, por tanto, de due
los. Todas las cosas que tuvimos, tenemos y
tendremos que dejar atrás en nuestras vidas
necesitan sus lutos, porque en eso consiste
el cambio: morir para volver a nacer. No fun

ciona pretender que llegaremos para estacio
narnos en un estado de bienestar inamovible

hasta morir, porque entonces dejamos de
vivir realmente. Resistirnos al cambio, negar
nuestras pérdidas, solo nos mata. Adaptarnos,
fluiry transformarnos es lo que nos da vida.
Hay herramientas valiosísimas para vivir,

es decir, para remontar los cambios y transfor
marnos. Dos de las principales son: agradecer
ybendecir.
Ampliando nuestro concepto de bendición,

más allá de las restricciones religiosas, es decir,
de las creencias de que solo Dios y sus ministros
pueden bendecir, el concepto significa simple
y sencillamente "bien decir", por tanto "bien
desear", que no puede provenir de ninguna
otraparte que de "bien pensar"y "bien sentir".
Si, aun cuando estamos suplicando que

las cosas mejoren, nuestros pensamientos,
sobre todo los ocultos para nosotros, están
construidos a partir de todas las expresiones
recopiladas en la Ley de Murphy, resumidas
en el enunciado "si algo malo puede pasar, pa
sará", muy seguramente las cosas se pondrán
feas y después cada vez peor.
Esta actitud dual, digamos naturalmente

bipolar, por cuanto es muy común, nace sobre
todo del rechazo de nuestras circunstancias

actuales, sea lo que sea que estemos viviendo.
El rechazo, por ser una emoción negativa,

es decir, proveniente del miedo, se conecta
con toda esa "batería" de emociones negati
vasypensamientos catastróficos que tenemos
dentro, por cultura, por herencia y por expe
riencia. Por supuesto, atrae otros pensamien
tos de la cadena de los "esques": es que la vida
es injusta, es que no me lo merezco, es que
todo mundo me hace esto. etc.
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Anaya regresa
Ricardo Anaya Cortés

se fue dos años para
alejarse del PAN, no
para reflexionar sobre

la realidad de México. La lejanía
no significa ruptura, sino puente
para ser candidato por más par
tidos además de Acción N acional.

Asegura que la derrota lo hizo
más fuerte, pero no más honesto;
sin embargo, hasta ahora sigue
siendo un agente de vinculación
de la oposición. Su ausencia en la
política habló más bien que mal
del queretano y no se descarta
que llegue con la promesa de pu
blicar un libro con la intención de

unir a la oposición, donde no haya
partidos sino personajes que pue
dan orientar la inconformidad

que no ha logrado concentrar uni
dad ni lograr una cohesión sólida.
Es decir, el viejo intento de los

partidos PAN y PRI para llegar en
coalición a la Presidencia de la

República, podría concretarlo, o
por lo menos intentarlo, Ricardo
Anaya. Esto podría ser una espe
culación, pero no por ello está fue
ra de toda posibilidad, sobre todo
si vemos que más de un político
menosprecia la memoria de los
mexicanos.

Lo que es cierto es que el excan

didato panista a la Presidencia
de la República ha sido mencio
nado por el exdirector de Pemex,
Emilio Lozoya Austin, como una
de las 70 personas con muchas
posibilidades de ser citado por la
Fiscalía General de la República
para que aclare que le fueron en
tregados más de ocho millones
de pesos para convencer a sus co
rreligionarios para que votaran a
favor de la Reforma Energética.
Lo cierto también es que Ri

cardo Anaya dejó al PAN como
segunda fuerza electoral, posi
ción que difícilmente lograría ese
partido si las elecciones fueran
hoy. El PAN ha recibido más re
veses por las declaraciones de su
líder nacional que por su trabajo
legislativo, caracterizado por las
agresiones y las descalificaciones
carentes de propuestas.
Si el libro de Anaya, que está

por aparecer, logra concretar
aunque sea una propuesta con
gruente y, sobre todo diferente
a las que presentó durante sus
desafortunados debates televisi

vos, puede superar la adversidad
y convertirse en un líder opositor
con fuerza. Esto no quiere decir
que pueda ganar las elecciones,

pero sí que logre fuero y que se
convierta en contrapeso político
y legislativo de la actual adminis
tración.

Dos años después es el tiempo
para que, según Ricardo Anaya,
ía gente olvide todo lo que ahora
considera como errores y de los
que parece está arrepentido. Esto
habla también de su militancia

panista seguramente, a la cual
debe renegar ahora, luego de que
peleó su dirigencia nacional a gol
pe de traiciones hasta que llegó a
ser su cabeza.
Para muchos el ideal líder de

una oposición sin cabeza es Ri
cardo Anaya, y esto explica que
haya exlíderes de diferentes par
tidos que visitan las sedes de sus
antiguos contrincantes, porque
no era raro ver a morenistas en el

PRI y a priistas en el PAN. Ricardo
Anaya busca no sólo impunidad,
también liderazgo.
PEGA Y CORRE.  El INE y el

Tribunal Electoral tienen cada

vez más injerencia en las eleccio
nes internas de Morena, entre dis
posiciones de uno y fallos del otro,
van delineando un candidato y
un estilo político del partido en el
poder... Esta columna se publica
los lunes, miércoles y viernes.
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• AM LO ni ve ni oye. Jaime Cárdenas renunció al Ins
tituto para Devolver al Pueblo lo Robado. Denunció
corrupción. Mutilación de joyas. Corrupción. Pero el
presidente dijo que se fue porque se le cansó el caballo.
Sigue sin oír a los que se le van azotando la puerta,
pero el arrepentido será él mismo. ¿No que se acabó la
corrupción?

• La Alianza Federalista quiere seriedad en el presu
puesto. Este martes, Arturo Herrera, secretario de
Hacienda, se reunió con la Conago sin la Alianza Fe
deralista y ahora toca el turno a los que abandonaron
el club. Divididos ya van, así es más fácil para la 4T... ya
veremos qué acuerdan. Por lo pronto exigen que no les
quiten recursos...

• Italia, con 70% de votantes en un referéndum, decidió
reducir la Cámara baja y el Senado de 945 a 600 congre
sistas. La reducción ahorrará mil millones de euros en el
transcurso de 10 años. ¿Y en México? Bien, consultando
si se aplica o no la ley contra ex presidentes.

• Morena, el PT y su plan de desaparecer las Afores.
Legisladores de aliados de la 4T propusieron una
reforma para acabar con las Afores, y que regresen al
arbitrio del gobierno, pero desde Morena levantaron
la mano para votar en contra. Una más que paran en
seco... por ahora.
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La triste
nistoria de un

avión

#ESCALANTEENPUBLIMETRO

HECTOR ESCALANTE
Analista político

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

El presidente Andrés Manuel López Obrador
encontró en el avión presidencial uno de sus
temas predilectos, una fuga sobre los temas re
levantes del país. Para López Obrador resultó
más lucrativo hablar de la venta de un avión

que de los pendientes de la nación. El proble
ma en sí no es el avión, ni su compra hace dos
sexenios, ni su utilización durante el sexe
nio anterior. Muchos gobiernos en el mundo
cuentan con aeronaves oficiales como el TP01

(Transporte presidencial 01), aquí el asunto del
avión presidencial es que fue utilizado como
propaganda política. ¿Podemos pensar que era

innecesario comprar un avión presidencial
para nuestro país? Es posible. Sin embar
go, eso no debería impedir el ver que López
Obrador manipula la realidad para recibir be
neficio electoral. La desinformación, la ig
norancia y el fanatismo son enemigos de la
razón. Es más que desafortunado ver a gen
te hacerle juego al presidente en este tema.
Parece simplemente una revancha interna
hacia lo que representa el pasado, una ma
nera de recalcar la derrota de la oposición sin
un argumento sensato, una pequeña victoria
interna en medio de la derrota como país. El
contexto de la rifa de un avión, sin un avión
de premio, nos muestra en sí lo inverosímil
de la historia. Ese contexto en donde muchos

fueron a comprar un boleto, incluso simple
mente como recuerdo, nos hace recordar lo
atrasados que estamos en la comprensión de
los grandes pendientes de México y sus go
bernantes. Un cheque en blanco para un po
lítico por sentir aprecio es una pésima idea,
es muy lamentable. Es desalentador ver la
falta de crítica de un sector de la población
hacia las malas decisiones de un gobierno,
pero es más desalentador ver que ya es un
tema personal entre mexicanos. La razón
se nubló para muchos y ahora parece más
un juego entre los que apoyan sin reflexión,
sólo para ver perder a quienes consideran sus
enemigos, los enemigos del presidente.
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#ANDRADEENPUBLIMETRO

Elecciones
en Boivia

Enrique Andrade González
Ex consejero electoral

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

El próximo 18 de octubre se realizarán las elec
ciones generales en Bolivia para elegir al presiden
te, vicepresidente, senadores y diputados; final
mente a principios de este mes se ha determinado
llevarlas a cabo, después de que fueron aplazadas
ya dos veces debido a la pandemia, covid19, gra
cias aun acuerdo logrado entre el Tribunal Supre
mo Electoral (TSE) y los partidos políticos que par
ticiparán en ellas.
Hay que recordar que estas elecciones se reali

zan en virtud de que los anteriores comicios de oc
tubre de 2019, fueron anulados, debido a las irre
gularidades presentadas el día de la elección que
generaron un fuerte reclamo popular que llegó a
ensangrentar las calles de Bolivia y provocaron a
los pocos días la renuncia del ex presidente Evo

Morales, quien como sabemos estuvo refugiado
un tiempo en México, para posteriormente viajar
a Argentina en donde finalmente encontró asilo.
Se ha considerado que el rompimiento del orden

democrático constitucional inició con el intento

reeleccionista de Morales en 2018, que después de
perder el referéndum popular que el convoca para
legitimarse como candidato por cuarta vez recu
rre, ante el propio Tribunal Supremo Electoral ar
gumentando violación a sus derechos políticos; lo
que provoca que afínales de aquel año en votación
dividida y cuestionada, este Tribunal, le permita
el registro para la relección.
En Bolivia existe la regla de que, si el candidato

puntero no llega a tener una diferencia de al menos
10% con el segundo lugar, se tiene que realizaruna
segunda vuelta electoral para determinar final
mente al ganador de las elecciones presidenciales.
Lo que detona las alarmas de un posible fraude

electoral es que el día de la elección pasada a las
19:3 0 horas, el (TSE) da una conferencia de pren
sa para anunciar el adelanto del conteo del 89.3%
de las actas electorales que habían sido transmiti
das hasta ese momento, de lo que se advertía con
claridad por la tendencia anunciada, que sería ne
cesaria una segunda vuelta electoral ya que la di
ferencia entre los candidatos punteros no sería al
final de 10% o mayor, sin embargo después de este
momento el TSE interrumpe el conteo de las actas
sin motivo aparente y este no se reanuda sino has
ta muchas horas después para anunciar que Evo
Morales había sido relecto y que la diferencia de
más de 10% no hacía necesaria 1a. realización de
una segunda vuelta electoral.
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LA VIDA EN CARNE Y HUESO

uevar la par.
los oíros
héroes y
nerorias

Josefina Vázquez Mota
Senadora del PAN

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Llevar la paz en tiempos de pandemia no es una
tarea sencilla, "los enfermos, las familias y los
moribundos lo necesitan, no podemos hacernos
de la vista gorda como dicen, sería ir en contra de
nuestro apostalado", argumenta.
El padre Francisco Salgado no imagino que su

vocación de servicio se vería truncada por meses,
el virus de Covidl9 lo llevó a permanecer en un
hospital luchando entre la vida y la muerte jun
to con cuatro más de sus compañeros sacerdo
tes, "pensé que había llegado el momento de ir al
encuentro del padre, a la gloria eterna, pero Dios
me necesita aún en la tierra", comenta.
Todavía le cuesta hablar, hace uso de un respi

rador pues sus pulmones siguen sin trabajar por
ellos mismos, pero por lo menos dice, ya puede

oficiar misas, orientar a sus feligreses y orar por
los que han perdido la vida a causa de esta pan
demia, entre los que se encuentran decenas de
sacerdotes y religiosas.
"Es triste saber que cada día muere uno de

nosotros sabiendo fue haciendo su servicio.

Nosotros estamos preparados teológicamen
te para entender la muerte, pero eso no signi
fica que no duela. La partida de un ser querido
siempre será triste y dolorosa para los que nos
quedamos. Afortunadamente soy un sobrevi
viente", expresa.
El padre Pancho como le llaman, sostiene

que el coronavirus no es un juego, y lamen
ta que haya tantas personas que no lo tomen
con seriedad, con cuidados y con empatia por
el otro, "los cristianos estamos obligados a
pensar en el prójimo, aunque en esos tiempos
hayan personajes políticos que hagan maluso
de nuestros preceptos". En México hasta el 23
de agosto han fallecido al menos 70 sacerdotes,
seis diáconos y cinco religiosas por causa del
Covid, datos del Centro Católico Multimedia!.
Las Arquidiócesis más afectadas son: Puebla

con más decesos en el país; Tlanepantla y To
luca, Estado de México; Morelia, Michoacán;
Acapulco, Guerrero; León e Irapuato, Guana
juato; Hermosillo, Sonora; Tampico, Tamau
lipas; Xalapa, Veracruz; Ciudad de México,
Guadalajara, San Luis Potosí. En diferentes
Diócesis, sacerdotes y religiosas de la mano del
personal de salud se han preparado para ingre
sar a clínicas y hospitales en donde les permi
ten dar consuelo y aliento a los enfermos.
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Ayer, durante mi transmisión en vivo que
hago todas las noches porYounow.com,
me percaté del grado de confusión que
existe en nuestro país debido a la canti
dad de opciones '"políticas" que existen
en México, donde NG existen candidatos
sensatos que, gracias a su talento, sean la
oposición real del gobierno en turno.

La política en México 1 a comparo eons 
tantemente con restaurantes o bares en

los que te sirven diversas opciones s in pre
guntarte cuál es tu preferencia. Todos los
días las redes sociales y los medios de co
municación "le hacen" de meseros, ofre
ciéndote diversas opciones informativas
que lo único que propiciarán en ti es in
digestión, acompañada de una resaca tre

menda.

La mediocridad ha propiciado que en
nuestro país deje de existir una oposición
"real" que le de batalla al gobierno actual,
donde justamente este es pació lo preten
den ocupar los "menos piores" que viven
en una realidad alterna pensando que son
la opción de este país, tal como lo asegu
ró Ricardo Anaya,Gilberto Lozano,Feli
pe Calderón o Margarita Zavala, donde el
chiste se cuenta solo.

Me parece sumamente irresponsable
que diversos personajes crean que solo
por estar en contra de las políticas de An
drés Manuel López Obrador es suficiente
para ser la oposición de este país, cuando
sabemos que es todo lo contrario.
Es interesante percatarme que, en la

actualidad, NO EXISTE una opción leal
y fidedigna en quién se pueda confiar,
gracias a que muchos de estos "candida
tuchos" han engañado al país hasta can
sarse y se burlan de la población cada que
pueden; bola de hipócritas.
Se necesita construir una verdadera

oposíciónenestepaís,quepueda ser una
opción viable en futuras elecciones, por
que si bien es cierto "dejar el poder en una
sola persona sería absurdo" es necesario
que exista el negro yel blanco, el malo y el
bueno, el republicano y el demócrata.

Fecha: 23/09/2020

Página: 11

Area cm2: 173

1 / 1

Columnas Políticas

Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 9,435

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Ora sí se les va a caer el cantón gacho a
tochos los Emepes y sus cacharpos que se
dedicaban a hacer buti bisnes en la Agencia
de! Ministerio Público de las 16 alcaldías,
pues la mera shaka de la Fiscalía chilanga,
Ernestina Godoy Ramos, desplegó una
campaña para que la ciudadanía denuncie
a los CORRUPTOS a través del medio

que lo deseen y de formanónima, si así lo
desean.

Y como decía El perro Bermúdez"me
quilo el sombrero y me pongo de pie" por
esta decisión de la fiscal, pues ora sí se
podrá liquidar totalmente, con ayuda de la
ciudadanía, la corrupción y la impunidad
que impera en las agencias del Ministerio
Público que en teoría deberían de ser las
representantes de los desvalidos y las
víctimas, pero resulta tocho lo contrario.
Ahora las víctimas y sus familys

podrán hacer uso de las redes sociales,
app, teléfonos celulares y tochas los
herramientas tecnológicas para denunciar

cualquier irregularidad o abuso que
cometan en su contra.

Así que los transas funcionarios ya no
podrá condicionar a los denunciantes,
tampoco negar la atención, o pedir una
corta feria por saber el status legal del
detenido o pasarle el pipirín; mucho menos
para dejar algún detenido en libertad o
agilizar su proceso.
En pocas palabras, a los funcionarios

CORRUPTOS se les acabó la gallina de los
huevos de oro ¡Tómenla!

Así que sí usted es víctima de esas
pirañas está fácil: llame id 55335533 y
ahí podrá empinar a ios malos servidores
públicos o simple mente tome el teléfono
ro jo que hay en lodas las agencias de
Ministerio Público y desde ahí les podrá
pone r el dedulce con e 1 área de Asuntos
Internos. Más papita no se puede tener y
si queremos acabar con esos malos hábitos
de los malos funcionarios, pues hay que
empinarlos. Usted tiene la última palabra.
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Es un campamento light y mágico: de la noche a
la mañana las tiendas de campaña amanecieron
vacías, desapareciendo sus ocupantes, que deja
ron la campañay se fueron a dormirá sus casas.
AMLO dijo no tener ningún comentario so
bre el retorno de Anaya a ta vida política.
No le interesa ni a las mayorías panistas, salvo
a las huestes de su hijo putativo, Markito Cortés.
Eso sí, el clamor popular es: ¡Anaya, regresa,., el
soborno de Lozoya!
Don Ricardo reconoció haber cometido mu

chos errores en su campaña, pero citó que le
puso "todo el corazón".
Su mayor yerro fue agandaliarse la candidatura,
y defender su autoproclamación ante las airadas
protestas de Zavala y otros aspirantes.
La UIF informó que ya revisa ei caso de la
Cooperativa Excélsior.
Santiago Nieto, presidenciable para 2024, junto
con Ebrard, tiene en su escritorio la decisión de
por fin hacerle justicia a una de las empresas de
trabajadores nacionales de mayor historia, inves
tigando una desventajosa compraventa en 2üüfiJ
avalada por la diabólica pareja FoxSahagún, y
hubo tanta mano negra de doña Marta, que logró
que sus amigos jueces de Celaya, su tierra natal,
echarán abajo una demanda de varios cooperati
vistas que casi tenían ganada.
Revelan en E.L'. que bancos en México lava
ron 5.5 mil mdd entre 2000 y 2016, y tras las
ñltraciones, las acciones de HSBC y otros ca
yeron ayer.

Banco que esté libre de lavado, que lance el pri
mer jabón.
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De manera inesperada, un grupo que
se auto denomina Frente Nacional Anti

AMLO (FRENAAA), decidió instalarse
en plantón indefinido en una zona par
ticularmente importante de la Ciudad
de México, Avenida Juárez y Paseo de la
Reforma. Su objetivo es claro: la renun
cia del Presidente de la República.
Ante tal planteamiento, se han ex

presado opiniones encontradas en don
de, por un lado hay quienes apoyan al
FRENAAA, porque consideran que
existe el riesgo real de que se instaure
un gobierno comunista o por lo menos
populista, cercano al régimen venezola
no y con un evidente matiz cubano; por

otro lado, están los que defienden la ac
tual administración y que aseguran que
el grupo de inconformes está constitui
do por reaccionarios, conservadores y
declarados enemigos de 4T, que han vis
to afectados sus intereses.

En este contexto se ha generado un
clima de crispación y una preocupan
te división en el país, aun cuando pue
da considerarse que los opositores son
una minoría y que la inmensa mayo
ría está orientada en favor de la4T. Ba

jo ninguna circunstancia resulta sano y
menos en momentos en que eí país en
frenta tantos problemas en el ámbito de
la salud y las cuestiones económicas, el
presentarse unaconflictiva que no deja
rá nada bueno para nadie. Es momento
de unidad nacional, de buscar aquellos
puntos en los que tengamos plena coin
cidencia para emprender acciones co
lectivas, como debería ser el tema de la
lucha contra el COVID19 y las dramáti
cas consecuencias que está causando la
pandemia en millares de hogares.

Par a busc ar e sa rec onc i 1 iación soci a l,
quien tiene la última palabra es el jefe
del ejecutivo, quien deberá esforzarse
en atender las demandas ciudadanas y
estar atento a todos los reclamos legíti
mos de quienes han sido agraviados.
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LQPEZGATELL EL GRAN ESPERADO EN
PASARELA DEL SENADO
•Este día inicia en el Senado la pasarela de funcionarios que comparecerán
con motivo de la Glosa del Segundo Informe cíe Gobierno, ( a litular de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, hará los honores este miércoles.
Serán 10 funcionarios, pero el más esperado por la oposición y por los
propios morenistas es el subsecretario Hugo LópezGatell. Cierto es
que el subsecretario tendrá que llevar muy buenos argumentos para
atender cuestionamientos sobre las ya casi 75 mil muertes en el país y los
señalamientos que califican de errada la estrategia ante la pandemia.
APOYO DE PETISTAS SALVA INICIATIVA
PRESIDENCIAL
•La iniciativa que envió el presidente Andrés iManuel López Obrador a
la Cámara de Diputados que permite que la Secretaría de Marina tome
el control de los Puertos y Aduanas no tuvo aceptación entre v arios
legisladores integrantes de la Comisión de Gobernación y Población,
incluyendo a tres diputados de Morena, a lo que se sumaron las
abstenciones de los diputados del PRI. Se comenta que fue gracias a los
votos de los diputados del PT, Silvano Garay y Mauricio Toledo que logró
salvarse el escollo y aprobarse ese dictamen. Veremos si pasa en el pleno.
ENTRE "GUARDADITOS" Y "GUARDAR LA CARTA"...
RENUNCIA SE ASOMA
•Cuando vimos, el 9 de julio de 2019, a Art uro Herrera Gutiérrez asumir el

a quienes conocían sus méritos preocupó ver la cara de espanto del hoy
responsable de las finanzas públicas. Pero más angustia, ahora, que desde
el pasado agosto cuando Herrera habló de que "los guardadnos" ante la
situación económica que se vive se terminarán este año, en el Gobierno
federal hubo incomodidad; a tal grado que entre pasillos se habla de su
renuncia "por motivos personales". A la difícil situación, se suma que el
jefe del Ejecutivo tuvo que salir a aclarar que se descarta adquirir más
deuda luego de que el segundo a bordo de Hacienda, Gabriel Yorio, casi
casi, mencionó que la opción ante un rebrote es un as bajo la manga:
contratar deuda, se "guarda la carta", dijo... Alguien tendrá que responder
por los dolores de cabeza en Palacio Nacional.
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¿SIN SEGURO SOCIAL EN LA 4T?
•Cientos de trabajadores de limpieza habrían desarrollado sus labores al
interior de la 4T sin recibir seguridad social, aún durante la pandemia de
Covid19. Se trataría de los afanadores que como parte de la prov eedora
Decoaro y Superv isión S.A. de C.V. fueron contratados para asear las
instalaciones del Instituto Nacional Migración en Chiapas, Guerrero,
Oaxaca, Quintana Rooy Yucatán, de febrero a mayo; así como los que
actualmente lo hacen en Aeropuertos v Serv icios Auxiliares (ASA). Y es
que al IMSS, de Zoé Robledo, llegó una denuncia en que la Unión Nacional
Independiente de Trabajadores y Empleados de Limpieza (Unityel) v olv ió
a solicitar que se inv estigue a la empresa, como hizo desde 2019; sin
embargo, ahora el principal riesgo es que el caso quede sepultado en
la subdelegación 9 Santa Anita, área a la que el asunto fue derivado
luego de meses en que habría estado atorado en la Dirección General de
Incorporación y Recaudación, de Norma Gabriela López

COVID19, MÁS MORTAL QUE CINCO GUERRAS
•Con más de 200 mil fallecidos por la Cov id19, el coronav ¡rus ya ha
matado a más personas que el total de estadounidenses que perdieron la
v ida en el campo de batalla durante las últimas cinco guerras: la guerra
5^! S i ^ C; f Xrel ^ í AU ^ "í\
de Afganistán (2001 actualidad) y la del Golfo (1990Í99Í). Ésos conflictos
bélicos se cobraron en total 86 mil 658 v idas, aunque la de Vietnam fue
la más sangrienta con 47 mil 434 decesos, de acuerdo con el Serv icio de
Inv estigación del Congreso.
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COMPARECENCIA COVID
•Este miércoles la Secretaria de Salud, Oliva
López Arellano, comparecerá de manera
virtual ante el Pleno del Congreso de la
Ciudad de México, como parte de la Glosa del
Segundo Informe de Gobierno. El encuentro
fr*. .'rUi _cA^?_py^ i y d_ d/_ ? _cA^* _t_íp.
el último informe ante las y los legisladores;
aunque ha participado en loros como el
realizado recientemente para hablar de la
prohibición de los alimentos chatarra en la
Ciudad; Se; esperai que .el tema_central sea
el tratamiento que se ha dado a la atención
de la pandemia por Covid19 por parte del
Gobierno de la Ciudad.

ACUSAN PLAGIO
•El grupo parlamentario del PAN en el
CongresoJa .Ciudad acusó el plajio
constante de las iniciativas que proponen, no
sólo de legisladores de Morena, sino ahora
también del propio Gobierno de la Ciudad.
Esto después de que este martes, la fefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, remitiera
una reforma al Código Penal en materia
de prescripción de los delitos sexuales en
contra de menores, que acusaron es similar
a la presentada el pasado 10 de febrero por
£)..CL'Pl,J adti Dte&oGan;iíl(>, cuyo c >b [ elo es
el mismo, además de que la propuesta de
redacción a la modificación del articulado es

prácticamente idéntica.
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EVITAR BALAS DE GOMA
•El diputado del PRD, Jorge Gaviño, solicitó
sí! Gobiernoi dela.Ciudad quegarantice la
no utilización de balas de goma con pintura
para mareaje y municiones de goma rellenas
con químico irritante, para el control de
manifestaciones y protestas. Esto al presentar
un Punto de Acuerdo, el legislador señaló:
"Estamos contra la militarización de las

policías", rechazó el uso de este tipo de armas
para el control de multitudes, w que pueden
provocar lesiones graves con fractura, daño
a órganos internos del cuerpo o explosiones
del globo ocular o incluso la muerte si se
accionan a corta distancia o hacia la cabeza.

CRECE USO DE CICLOVIA DE
INSURGENTES
•La ciclovía emergente que se habilitó en
Avenida Insurgentes con motivo de la
pandemia por Covid19, a fin de evitar la
saturación del transporte público, ha tenido
gran aceptación. Las cifras más recientes

.^.Gobierno de ja Ciudad de
México señalan qu es utilizada diariamente
por alrededor de 7 mil ciclistas, pero en
abril pasado, el número de usuarios era de
aproximadamente 2 mil.
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Los nuevos autoritarismos no suelen tener su

origen en revoluciones, golpes de Estado o
guerras chiles. Son producto de un proceso
paulatino de degradación de la democracia
y sus instituciones. ,\o llegan dictadores ac
tuales a apoderarse de un país mediante la
súbita aplicación de la ley marcial, el Estado

de sitio y supresión inmediata de instituciones de repre
sentaéión política. Caudillos como Hugo Cliávez. Daniel
Ortega, Vladimir Piitin, Recep Tayyip Erdogan, Viktor (li
ban y varios más han sido electos democráticamente en
las urnas, pero con el paso del tiempo concentran en sus
manos una cantidad desmesurada de poder. Sé suprimen
gradualmente la independencia del Poder Judicial, la re
levancia del Legislativo, la autonomía de las instituciones
electorales y Se pierde todo el resto de los contrapesos
sociales e institucionales. La deriva autoritaria incluye el

progresivo exterminio de la libertad de expresión.
Buen ejemplo del proceso de cómo se aniquila una

democracia de acuerdo ai estos cánones lo ofrece Turquía.
Con la democratización del país en los afros noventa co
menzó una buena época para la libertad de expresión v
los derechos humanos en este país de arraigada tradición
autoritaria, Pero con la llegada de Erdogan al poder las
cosas empezaron a cambiar, aunque no de inmediato.
Al principio se verificaron avances democráticos con el
aliciente de un posible ingreso a la Unión Europea. Pero
tal cosa nunca se concretó y Entogan optó por el nacio

nalismo exacerbado y tratar de convertir a su país en una
potencia regional.

Comenzó en Turquía un paulatino proceso de supre
sión de la libertad de expresión. \"o se clai isi na ron perió
dicos de un día para el otro, ni se encarcelaron periodistas,
ni se decretó una censura generalizada. Meló un proceso
de estigmatizacióiiy acoso a \ cees sutil,a veces declarada
contra los medios independientes y los opinadores críti
cos. Se los acusó de ser cómpKeesde la vieja clase política
y de la corrupción. Asimismo, el Estado chantajeaba a los
propietarios de los principales medios de comiiriicadóii,
empresarios (ron presencia en otros rubros económicos.
También para doblegar a algún medio incómodo se le ini
ciaban arbitrarias inspeaiones fiscales e imponían militas
desproporcionadas.

Según Freedom lloiise el deterioro de la libertad de
expresión en Turquía inició a partir del 2007 y fue in cres
cendo los anos siguientes. Para 2012 Turquía eraya el país
con más periodistas en prisión del mundo, y con el golpe
de Estado de 20161a libre palabra fue definitivamente
aniquilada.

Estrategias muy similares han sido aplicadas en otras
naciones gobernadas por hombres fiiertes como 1 Iungria,
Rusia, Nicaragua, Venezuela, etc. Por esto la Olf II y la CID11
han denunciado la estigmatización, las restricciones le
gales ilegítimas y los medios indirectos de censura como
violaciones claras contra la libertad de expresión.
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Pareciera que todo está en confia del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, marchas y manifestaciones,,
bloqueos, pandemia, niños muertos á
consecuencia de falta de medicamen

tos, mujeres que toman instalaciones
federales, desplegados y cartas abiertas

de personajes importantes de la vida cultural, cien
tífica y política del país, el regreso de Ricardo Arraya
al ambiente político y por si le hiciera falta un poco
más de sal a sus problemas, el terrible pleito familiar
al interior del partido, que él creo, para ganar Ja pre
sid encia I Morena.

Definitivamente no es lo mismo ser líder de oposi
ción, a ser cabeza de un gobierno que se debate entre
decenas de conflictos* sociales, económicos y políticos.
Todos, incluyendo a los morenistas, están haciendo
hasta lo imposible por debilitar al jefe del Ejecutivo
que nada entre tiburones hambrientos.

Pero insisto, es el propio presidente de la República
quien lia dado pie a esta ola de manifestaciones que
crecen exponeneialinente con una de las peores po
líticas de comunicación que no le ayudan en lo más
mínimo, al contrario, lo enfrentan a sus adversarios
ya la propia sociedad lastimada por las promesas no
cumplidas o por los desaires que el propio mandatario
les ha hecho.

De esto podríamos hablar mucho, desmenuzar ca
da uno de los temas que está cargando sobre los hom
bros López Obrador, hoy, sin embargo, solo me voy a

ubicar en uno, en el pleito familiar de los morenistas
(lúe se han dado a la tarea de sacarse sus "trapitos
al sol" con tal de presidir un partido que en voz de
Porfirio Muñoz: Ledo no lo es, sino un movúníettto
de hombres* y mujeres hambrientos de poder y de
manejar los millonarios recursos de Morena.

Dé los más de cincuenta aspirantes a dirigir el Mo
vimiento de Regeneración Nacional, solo hay tres que
tienen nombre al interior de Morena, empezando por
el propio Muñoz Ledo seguido de Mario Delgado, el
delfín de Marcelo Fbrard y de Yeidkol Poleñvski acusa
da por sus compañeros* de corrupta y de haber hecho
mal uso de los recursos cuando presidio el no partido.

I I veterano Porfirio Muñoz Ledo, con amplia ex
periencia en las lides políticas y también en cambiar
de partido ('liando personalmente le convieñé, hace
campaña acompañado de una joven senadora con
pésima imagen: Citlali Hernández, quien es del grupo
del no menos radical y ambicioso Martí BatreS
El diputado y expresidente de Ja Cámara de Dipu

tados lia enfocado sus baterías en atacar al canciller
Marcelo Ebrard a tal punto de, al estilo Paco Ignacio
íaibo 11, amenazarlo con correrlo de moreiialandía
por andar adelantándose a ambicionar Ja silla presi
dencial. Con qué cara hace eso don Porfirio cuando
es público su historial político y su metamorfosis al
haber pasado por todos los partidos políticos.

El presidente López Obrador tiene demasiadas pre
siones, pero si no da un fuerte manotazo en la mesa
de los morenistas, éstos lo van a llevar al fracaso en
las elecciones intermedias* del 2021.
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U na de las tareas que tienen en su agenda los senadores es la reforma
judicial. Va a requerir toda su atención, trabajo meticuloso, para que
cumpla su propósito de servir a la sociedad y a los juzgadores, para
que cada vez haya mejor impartición de justicia en México.

Toda la vida se ha criticado al gobierno por tener una Secretaría
de la Función Pública antes Secretaría de la Contraloría, por consi
derar que pierde neutralidad y objetividad al ser parte del mismo

equipo que está en el poder. Aunque también existen la Auditoría Superior de la
Federación (ASI ) y la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Fede
ración, integrad;) por diputados de distintos partidos políticos.

Sin mbargo, en el caso del aparato de justicia, los juzgadores
son auditados por juzgadores, se cae en el supuesto de juez y
parte, que pudiera contribuir a que en México la impunidad
sea del 98 por ciento o que haya encerrada gente inocente,
por consignas, dinero, venganzas o caprichos personales.

Tocará a integrantes ele la Comisión de Justicia del Senado, sobre todo, estudiar
y valorar propuestas, hacerlo sin apresuramientos y sin descuidos derivados de
la situación de emergencia sanitaria que enfrenta México, porque no es lo mismo
que los legisladores estén sentados en una mesa de análisiscara a cara, que conec
tado» a través de videoeonféreneia, donde pueden darse diferentes distractores,
desde caseros por el ladrido de tur perro hasta de la calle por el paso del comprador
de artículos en desuso o interferencias en la comunicación.

En la Comisión de justicia del Senado hay gente de probada experiencia» En
tre ellos; el presidente Julio Menehaca Salazar, abogado, lia sido magistrado en
su estado natal Hidalgo. Germán Martínez Cazares,, egresado de la Universidad
Lasalle y director de la Facultad de Derecho de la misma institución; e\ dirigente
nacional panista, ahora morenista. ludirá de Jesús Rosales San Román, maestra en
Ciencias Penales. Cristóbal Arias, tres veces senador, una Vez diputádo y abogado
por la Universidad de Michoacán del Iidalgo, tiene la mirada en el gobierno de su
estado. Samuel García Sepúlveda, abogado egresado del Jim de Monterrey, doctor
en Política Pública, también quiere ser gobernador, en Nuevo León. Lucía Trasvina,
con el antecedente de haber sido defensora de oficio y proyectista de sentencias.

Nadia Navarro Acevedo, egresada de la Escuela Libre de Derecho en Puebla y
maestra en Derecho Constitucional y Amparo. Damián Zepeda, abogado egresado
déla Universidad de Sonora con mención honorífica; ex dirigente panista. Claudia
Riiiz Massieu, abogada egresada de la Universidad Iberoamericana y profesora en
la l Universidad Anáhuae; ex presidenta priísta. Miguel Ángel Mancera, egresado de
la UNAM y doctor en Jurisprudencia; ex jefe de gobierno en la CDMX. Raúl Bolaños
Cacho, doctor en Derecho Constitucional, egresado de la Universidad Autónoma
Benito Juárez de Oaxaea.

Lo que aprueben en el Senado, todavía tendrá que ir a la Cámara de Diputados,
para su revisión.
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Ataque a la
privacidad en
sitios públicos
La privacidad está bajo asedio,

no solo por las empresas que
reí alian datos de usuarios de

iiiteríiet y redes sociales, sino
también por quienes toman
fotos y videos con su celular
o cámara de otras personas

en espacios públicos y argumentan te
ner derecho a hacerlo por el solo hecho
de estar en un parque, el transporte, una
plaza comercial o en cualquier otro sitio
distinto al domicilio; sin embargo, la priva
cidad no se limita a las paredes del hogar
ni se refiere solo a la personalidad, afectos,
preferencias y actividades del individuo.

Es cierto que la privacidad no es dere
cho a bsoluto y su definición es tan volátil
que no hay un concepto único, exhausti
vo y acabado. Pero hay cieno consenso
entre los especialistas que ha penneado
en leyes y sentencias judiciales sobre los
límites y alcances de su ejercicio, sobre
todo lí enle a olios derechos con los que
suele colisionar como el de la libertad de

expresión y el de información.
En días pasados ocurrió un altercado

en mi parque entre una mujer que recla
maba a un hombre que la estuviera gra
bando con su celular mientras convivía

con otros vecinos y paseaban a sus perros.
El hombre dijo que tenía derecho y siguió

grabándolos.
¿Cualquiera tiene derecho a fotografiar

0 videograbar a otros en lugares públicos?
1 )epeude del contexto. En materia de pri
vacidad, protección de datos personales,
derecho al honor y la propia imagen se
debe analizar caso por caso.

Pero el hombre del parque no tenía de
recho. pues a quienes grabó 110 eran Ser
vidores. públicos, ni figuras del deporte,
el espectáculo o la cultura que realizaran
actividades de interés público. Tampoco
cometían delito o falta alguna. Solo plati
caban mientras pasea ban a sus mascotas.

Los servidores públicos y personas con
notoriedad (futbolistas, cantantes, artistas
y escritores, entre otros) tienen derecho a
preservar su privacidad, aunque de forma
más limitada respecto de cualquier otra
persona.

Si alguien quiere fotografiarlos o gra
barlos, lo correcto es pedir su consenti
miento. No hay invasión a si 1 vida privada
si ellos mismos divulgan aspectos de su
familia o actividades personales en sus
redes sociales o las revelan a los medios
de conmnicaeión. Pero 110 es el caso de
quien graba a vecinos que conviven en
un parque.

No se invade la privacidad cuando se
graba a alguien agrediendo a policías o a

otra persona o a servidores públicos en
estado de ebriedad cometiendo abusos o
excesos síincionables. El fenómeno de los
#Lord y §Lady permiten divulgar situa
ciones que pueden ser de interés público
si afectan o violan derechos de terceros o
de la comunidad.

La "Ley de Responsabilidad (¡vil para
la Protección del Derecho a la Vida Pri

vada, el Honor y la Propia Imagen en el
Distrito Federal", establece que "es vida
privada aquella que 110 está dedicada a
una actividad pública y, que por ende, es
intrascendente y sin impacto en la socie
dad de manera direcia; y en donde, en
principio, los terceros 110 deben tener ac
ceso alguno, toda vez que las actividades,
que en ella se desarrollan na son de su
incumbencia ni fes afecta"

También dice que captar la imagen de
una persona por fotografía, filme u otro
medio en lugares o momentos dé su \ ida
privada o fuera de ellos sin su autorización
es una afectación a su patrimonio moral.

A su vez, la Suprema ( orle lia estable
cido que la garantía de las personas de
110 ser molestadas en su persona, familia,
papeles o posesiones que forman parte
de su vida privada se extiende más allá
del domicilio.

Si 110 hay interés público, guarde su
celular.
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Tenemos un nivel de oposición política en México, que cae en la
ridiculez, Si bien no lie sido partidaria de muchas de las decisiones
del actual presidente, no dejo de aplaudir a la Cuarta Transforma
ción que saben como manejar su comunicación social. La dirigen
completamente al sector que voló por ellos y sin importarle lo
que digan los demás. Pero FRENAAA es una broma comparada
con otros movimientos sociales verdaderamente serios y Con una

lucha imparable.
Al menos me da gusto que una parte de la sociedad que había permanecido tan

insensible a la .vida política del país, se esté manifestando. Tienen derecho y eso se
reconoce, pero parece que cada paso es un tropiezo a lo más profundo.

Se escucha a una mujer con altavoz gritando por la calle,
que se necesitan voluntarios para ocupar las casas de
campaña que protagonizan el plantón instalado en Paseo
de la Reforma.¿Este es un .movimiento que necesita
pasar entre los carros para que un buen samantano
acepte transnocharse, mientras ellos vuelven a sus
casas en Las Lomas? No hemos entendido nada.
Ya vimos que las tiendas semivacías han sido retiradas con facilidad, porque

nadie estaba dentro de ellas. Así es, todo este tiempo el estrafalario, llamativo y
mediático plantón tenía nada adentro o en el mejor de los casos, un montón de
cajas de agua .
Pero el chiste sigue cuando se les pregunta qué es lo que quieren lograr con la

manifestación. Si es que alguno contesta que exigen la renuncia del presidente
antes del mes de noviembre del presente y loquísimo año.

Sin un plan, sin líderes obvios ah sí, disculpe usted,
Ricardo Anaya ha vuello los ocupantes dan vueltas
y vueltas por Reforma para intentar mantener de pie,
el movimiento que se ha caído desde sus primeros
pasos. Sii i bases, sin fundamentos, sin un coraje basado
en Ja necesidad de ser escuchados, sino en hacer
berrinche porque se han acabado sus privilegios, un
movimiento así es muy probable que no sobreviva.

¿Qué será al pasar los días? Guando no haya plantón, cuando el cansancio arrecie.
Cuando la comunidad de seguir como si no pasara nada vuelva a enuoitieierce en
sus narices. No es que quiera que dejen de manifestarse, pero para un movimiento
y pregunten a los grandes activistas que lia dado este país es necesario un motivo
fuerte, personal, comunitario y sólido. Más allá del querer de vuelta los privilegios
que lucieron durante tantísimos afros.
Pero no se ven indicios de un movimiento social fuerte y de oposición. Con

estrategias y una ruta trazada. Con integrantes clave que le den credibilidad y
accione» que Vayan más allá de bloquear una avenida,
A lo mucho se puede ver en Reforma a integrantes del Frente Nacional Anti

AMPO pelear y gritarse con seguidores del presidente mexicano que ellos quieren
echar del poder, con casas de campaña vacías compradas en Arnazón,
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i hay un programa en la política educativa que
lia generado c»nsenso en su efectividad y en
la necesidad de que continúe, es el de las Es
cuelas de Tleínpo Completo, que de acuerdo
a la información dada por el subsecretario
' de Educación Básica, de la SEP, Marcos Bucio
Mújica, tiene una cobertura de 27 mil 63 es

cuelas, 13 mil de ellas ubicadas en zonas de alta y muy alta
marginación, y que benefician a 35 millones de alninnos.

Las Escuelas de Tiempo Completo son un espacio en
donde se promueve y permite el desarrollo físico, humano,
psicológico y mental de los alumnos, de manera tal, que sus
circunstancias socioeconómicas tío fueran un factor que
determinara los resultados y su crecimiento educativo, ya
que si algo lian documentado y evidenciado pruebas como
ENLACE y PISA, es que los estudiantes en contextos desfa
vorecidos obtienen bajos promedios.

Los alumnos están en la escuela 8 horas, tiempo eii el que
además de lograr cubrir de mejor manera la curricula esco
lar, integran otras materias complementarias que responden
a las necesidades académicas dé la comunidad educativa
•como el ingles, artes, computación, educación física, etc.; ya
que el modelo pedagógico del PETC promueve la autonomía
de la gestión escolar; y el elemento que más resalta para
muchos en este programa y que hoy ante las cirer instancias
de salud que estamos* viviendo, es un factor fundamental,
es que cuentan con los horarios, infraestructura y personal

para proveerles de una alimentación nutritiva y equilibrada
a los estudiantes.

Por ello, no tiene explicación alguna el hecho de que en
el Proyecto de Presupuesto ele Egresos de la Federación de
2021, al Programa, de Eiscuela>s de Tiempo Completo tenga,
un recorte de 100°/% lo que en palabras de una directora
de Primaría, "es un error ya que en los últimos años se lia
comprobado que estas escálelas lian elevado el aprovecha
miento académico y mejorado la calidad educativa, además
con el presupueste que se nos da, hemos realizado mejoras
a la infraestructura y los alumnos han recibido el benefi
cio de alimentación nutritiva, sin dejar de mencionar que
los docentes que tienen doble plaza realizan su laboren un
solo lugar y oíros dóren les son empleados en el sistema de
compensación''.

Ante esto, habrá quien diga que a cambio al programa de
La Eseuelá. es. Muestra, se le está aumentando el 63% de pre
supuesto; sin ¡embargo, el o los objetivos no son los mismos,
este programa nació con el objetivo de entregar recursos
a padres de familia para que ellos se encargaran de hacer
mejoras a la infraestructura de los inmuebles, y aunque este
año los fac ilitaron para asesorías y tutoría s, no tiene la misma
visión que las escuelas de tiempo completo.

Sí el lema de este gobierno es "Primero los Pobres", lo ideal
sería dar una revisión objetiva a los resultados délas escuelas
de tiempo completo y sin importar cuándoo quiénla inició,
priorizara quien está beneficiando y lo que se está logrando.

Contra RéplicaFecha: 23/09/2020
Página: 8

Area cm2: 294

1 / 1

Columnas Políticas

Rosalia Zeierino

Costo: 55,677
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